
Что произойдет с курсом доллара 
после выборов в США - 16:00

Зелененький 
он был

Продолжение на  стр. 19  � Читайте на  стр. 9   �

Семен ЕЛЕНИН

Самые жесткие истории 
про бейсбольные биты, драки 
с байкерами и таксистами.

Звездные ДТП - один из самых распро-
страненных сюжетов светской хроники. 
Иногда звезды просто ужас что творят 
на дорогах. В одном из интервью актер 
Александр Паль («Горько!», «Толя-робот») 
внезапно рассказал о своей вспыльчиво-
сти за рулем.

Звезды, 
с которыми 
лучше 
не встречаться 
на дорогах

Главные версии убийства 
«колбасного 
короля»
Маругова:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Елена ОДИНЦОВА

Вопрос пока не решен, 
но проблемы уже очевидны.

Совет Федерации поддержал идею мар-
кировки домашних животных в России. Это 
необходимо для роста экспорта живот-
новодческой продукции, для чего нужна 
ее полная прослеживаемость «от поля 
до прилавка» - иначе наши ветеринарные 
документы не полностью соответствуют 
зарубежным ветеринарным стандартам. 
Об этом заявил председатель Комитета 
Совфеда по аграрно-продовольственной 
политике Алексей Майоров. Думские 
аграрии тоже поторапливают - разработка 
и согласования законопроекта затянулись.

Если вы в этом месте уже зевнули и 
подумали, что вся эта законотворческая 
возня вас никак не касается, то зря. Во 
всяком случае, если вы владелец одной 
из 12,5 миллиона живущих у россиян по 
домам собак или 17,8 миллиона кошек. 
Потому что, согласно подготовленному 
Минсельхозом законопроекту, их тоже 
предполагается маркировать и ставить на 
учет -  наравне с сельскохозяйственными 
животными.

Зачем? Как следует из самого документа, 
для обеспечения ветеринарной безопасно-
сти Отечества - «в целях предотвращения 
распространения заразных болезней живот-
ных, а также в целях выявления источников 
и путей распространения возбудителей за-
разных болезней животных».

Придется ли россиянам 
маркировать домашних животных? Куда поедем 

на зимние 
каникулы 
в этом году

У поликлиник 
Калининграда 
появился 
единый номер
Читайте на стр. 14   �

6 789 000

Среда
4 ноября № 126 (27199) 2020 год

Жены, 
кредиторы, 
бывшие 
партнеры 
или грабители-дилетанты

Когда 
убивали 

Владимира 
Маругова, его 

гражданская жена 
Сабина Газиева (на фото) 

была рядом. А потом 
чудесным образом 

спаслась.

Продолжение на  стр. 18 �
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Вчера в передаче «Спо-
койной ночи, малыши!» ку-
кловод случайно ударился 
головой об стол.

Таких пожеланий на ночь 
дети еще не слышали.

�  �  �
Разговаривают две 

подруги:
- А я, прикинь, сегодня 

на совещании начальни-
ку язык показала!

- Ого! И чё тебе за это 
было?

- Да ничего. Я же в ма-
ске была.

�  �  �
- Алло! Это центр заня-

тости?
- Да!
- Можно у вас занять?!

�  �  �
- У тети Маши сын 

Колька-то уже в тюрь-
му сел, а ты все у мамки 
на шее сидишь!..

�  �  �
Ну вот, вторая волна ко-

ронавируса. Опять придет-
ся видеться с друзьями по 
зуму. Вместо того чтобы, 
как нормальные люди, не 
видеться никогда.

�  �  �
- Я не справлюсь…
- Больше уверенности!
- Я уверен, что не 

справлюсь!..

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Штурм судна. 8. Под каким 
псевдонимом знаменитый 
террорист Борис Савинков 
публиковал прозу собствен-
ного сочинения? 9. Коло-
ритные украшения. 10. «Я 
вас так испугался, что мой 
позвоночник превратился в 
...». 11. Где основана группа 
«Сектор Газа»? 12. В каком 
телевизионном шоу победили 
Дина Гарипова и иеромонах 
Фотий? 14. Противоположный. 
15. Поручение депутату. 17. 
Максимум популярности. 19. 
Страна, принимавшая у себя 
гостей и участников Олимпий-
ских игр 1988 года. 20. «Се-
рый кардинал» в партии. 22. 
Заменитель звезды. 23. «Ангел 
музыки» из ислама. 25. Кто из 
наших врачей плавал вместе с 

Туром Хейердалом? 26. Марка 
автомобилей, засветившаяся 
в фэнтези «Ученик чародея». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кого 
великий Луи Пастер благода-
рил за прекраснейшее слово 
«энтузиазм»? 2. В честь кого 
Санкт-Петербург получил свое 
название? 3. Сколько долла-
ров нужно заплатить за всту-
пление в сингапурский гольф-
клуб? 5. В какую часть машины 
водитель вкладывает больше 
всего денег? 6. Наукоград в 
Подмосковье. 7. С чем связан 
член-корреспондент? 12. Кожа 
достоинства. 13. Легенда со-
ветского баскетбола из Литвы. 
16. Диснеевская принцесса. 
17. Язык Ирана эпохи Сасани-
дов. 18. Открыватель страны 
лжецов. 21. Церковный штат. 
24. Девственный.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Абордаж. 
8. Ропшин. 9. Антураж. 10. Кисель. 11. Воронеж. 12. «Го-
лос». 14. Пол. 15. Наказ. 17. Пик. 19. Корея. 20. Идеолог. 
22. Дублер. 23. Исрафил. 25. Сенкевич. 26. «Бьюик». ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Греки. 2. Апостол. 3. Миллион. 5. Бензо-
бак. 6. Реутов. 7. Академия. 12. Гордость. 13. Сабонис. 
16. Золушка. 17. Пехлеви. 18. Родари. 21. Причт. 24. Лес.

Юлия ФРОСТ, 27 лет, 
Магнитогорск:

- Фотомодель, модель. 
По образованию 

парикмахер- стилист. 
Занимаюсь фитнесом, бегаю, 

очень люблю 
фотографироваться.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Красивейшая, 
грациозная Юлия. 
Эти ноги длиною в 
бесконечность и длинные 
белоснежные локоны - готовый рецепт 
как свести мужчину с ума. С точки 
зрения модных тенденций стоило бы 
вольно отнестись к прогулочному 
жанру и подобрать к рюшам платья 
лёгкие босоножки для длинных 
прогулок.

Газета нашего города � Калининград
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Что нас объединяет?
Владимир КРИВОШЕЕВ, социолог, профессор 
БФУ имени Канта, Калининград:

- При всем различии взглядов, мнений и оценок происходя-
щего нас объединяет главное - язык, культура, наша история. 
Она, как и у всех, была и с трагическими, и с героическими 
страницами.

Тамара ТИХОНОВА, председатель детской 
секции при Калининградской  писательской 
организации:

- Объединяет то, что все люди страны стараются друг другу 
помогать. Сердечная взаимопомощь - это наша национальная 
черта. И если мы будем относиться друг к другу с добротой, 
то все будет хорошо.

Александр ВОЛКОВ, летчик-космонавт, 
Герой Советского Союза:

- У нас сильный и патриотичный народ, объединяют его, 
как правило, общие проблемы. Как какая-то беда, так мы - 
друг за друга.

Борис ГРЕБЕНЩИКОВ, лидер рок-группы 
«Аквариум»:

- Нас объединяют две вещи - русский язык и русская куль-
тура. Они и слагают то, что мы называем русской нацией. И 
любой человек, который в этой культуре вырос и принимает 
ее ценности, - он русский, вне зависимости от генотипа. 

Николай ВАЛУЕВ, депутат Госдумы, 
экс-боксер:

- Философский вопрос... На уровне двора нас объединяет 
что-то одно. А на уровне народов - поскольку их в России жи-
вет много, - это, конечно же, наша история. Полная громких 
имен и событий. А еще нас всех сейчас должна бы объеди-
нить эпидемия - потому что она учит беспокоиться не только 
о себе, но и о своих ближних. 

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер:
- Наших людей в первую очередь объединяет страна, кото-

рую они защищают и любят. Ну, а те, кто не любит, они уехали. 
И еще... Никто в мире, наверное, столько войн не пережил, 
с такими потерями, как мы. Есть такое понятие, как чувство 
не только собственного достоинства, но и - самовыживания. 
Думаю, вот это главное, что срабатывает сегодня.

Геннадий ОНИЩЕНКО, первый зампред 
Комитета Госдумы по образованию и науке:

- Я только что вернулся из Владивостока - оттуда стартует 
Всероссийский проект «Здоровый образ жизни». Это среди 
национальных целей - под № 1. Вот что должно нас объединять. 

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 789 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

80,00 
- 57 коп.

93,34 
- 42 коп.

39,81
+ 7,3%

 Иван ГРАЧЕВ

Октябрьскую 
революцию граждане 
России упоминают 
все меньше. 
А «Операцию «Ы»...» 
все больше!

Накануне Дня народного 
единства (4 ноября) ВЦИОМ 
напомнил россиянам, в 
честь чего их, собственно, 
ждет праздник и законный 
выходной. В чем единство, 
народ? Какие символы, кни-
ги, фильмы, блюда нас, ве-
ликих и могучих, объединя-
ют? - огласите ваш список, 
пожалуйста.

И народ огласил.
Итоги опроса - ниже в та-

блицах. Но добавим, что в 
сравнении с 2018 годом (и 
точно таким же опросом), 
для россиян все большим 
объединительным симво-
лом стал сам народ (+1%), 
большая территория и Путин 
(по +2%).

Все больше читают «Войну 
и мир» и Конституцию с Уго-
ловным кодексом (по +1%).

Смотрят «Иронию судь-
бы...» (+3%), хотя казалось - 
куда уж больше-то! И «Опе-
рацию «Ы»...» (+4%).

Чаще поют «День Побе-
ды» (+2%), но меньше Гимн 
(- 4%), впрочем, он все равно 
на первом месте.

И меньше едят салат оли-
вье (-2%) - вкусно, но ужас 
же как калорийно. И кар-
тошку (-3%). А все больше 
смотрят на пироги (+2%) и 
борщ (+1%).

А главным историческим 
событием все чаще называ-
ют Победу в Великой Отече-
ственной войне (+6%) и ре-
же Октябрьскую революцию 
(-2%). Революции же скорее 
разъединяют. А Победа - она 
одна на всех.

«Ирония судьбы...», Крым и оливье:

Россияне назвали главные 
символы нашего единства

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

СИМВОЛ СТРАНЫ
Народ 10
Патриотизм 8
Флаг 8
Герб 7
Мощь страны 5
Большая территория 5
Путин 5
 
ГЛАВНЫЕ КНИГИ
«Война и мир» 12
Все книги Пушкина 4
«Тихий Дон» 2
«Евгений Онегин» 2
Конституция/Уголовный кодекс 2
 
ЛИТЕРАТУРНЫЙ ПЕРСОНАЖ, 
ОТРАЖАЮЩИЙ НАШ ХАРАКТЕР
Обломов 4
Все герои Пушкина 3
Алексей Мересьев 2
Павел Корчагин 2
Иван-дурак 2
 
НАРОДНОЕ КИНО
«Ирония судьбы, или С легким паром!» 11
«Операция «Ы» и другие приключения Шурика» 8
«Москва слезам не верит» 6
«Они сражались за Родину» 5
«Любовь и голуби» 5
 
ГЛАВНЫЕ ПЕСНИ
Гимн 16
«День Победы» 10
«Катюша» 7
«Господа офицеры» 4
«Священная война» 3
 
ЛЮБИМЫЕ БЛЮДА
Салат оливье 49
Селедка под шубой 28
Пельмени 25
Борщ 18
Шашлык 8
Холодец 8
Пироги 6
Картошка 5
Блины 5
 
ВАЖНЫЕ ДАТЫ - ИСТОРИЧЕСКИЕ СОБЫТИЯ
Победа в Великой Отечественной войне 69
Новый год 7
Присоединение Крыма 6
Великая Октябрьская революция 5
Дата развала СССР 5
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 ■ ФИНАНСЫ

Светлана ВОЛКОВА

Вчера правительство 
столицы одобрило про-
ект главного финансо-
вого документа города.

Мэр Сергей Собянин 
внес в Мосгордуму проект 
бюджета на 2021 - 2023 
годы. В ближайшие неде-
ли депутаты планируют 
обсудить и после внесе-
ния поправок утвердить 
документ. Пандемия се-
рьезно повлияла на глав-
ный финансовый документ 
столицы. В нем выделят 

дополнительные суммы 
на борьбу с коронавиру-
сом, поддержку жителей 
и бизнеса. Хотя, как и в 
прежние годы, москов-
ский бюджет остается 
социальным. Это более 
56% всех расходов, или 
порядка 1,8 триллиона 
рублей. Сумму на социал-
ку увеличили более чем 
на 90 миллиардов рублей 

по сравнению с бюдже-
том-2020.

Одной из самых 
важных программ бу-
дущего года в Москве 
ожидаемо станет «Раз-
витие здравоохране-
ния». Траты на медицину 
вырастут в итоге на 12% 
по сравнению с прошлы-
ми годами. А расходы на 
социальную поддержку го-

рожан - на 5%. В бюдже-
те Москвы-2021 на массо-
вую вакцинацию горожан 
от коронавируса выделят 
10 миллиардов рублей.

В будущем году на 3,7%, 
то есть выше уровня ин-
фляции, повысятся окла-
ды у столичных бюджетни-
ков - педагогов, врачей и 
медсестер, социальных и 
научных работников.

Бюджет Москвы-2021:
Вакцинация от коронавируса, 
повышение зарплат и социальная помощь

Москва
www.kp.ru2  04.11.2020 

КАКОЙ ЭТО 
ЛЕДОКОЛ

Водоизмещение - 
 22 258 т

Длина - 142,4 метра
Ширина - 29 метров
Мощность - 25 МВт
Скорость хода - 

17 узлов
Автономность плава-

ния - 60 суток
Ледопроходимость 

(предельная толщина 
льда) - 2 метра

Экипаж - 
38 человек.

Дмитрий СМИРНОВ

К 10-летию со дня 
смерти экс-премьера 
в строй вошел 
названный его 
именем ледокол.

3 ноября 2010 года умер 
экс-премьер России Виктор 
Черномырдин, и данью па-
мяти человеку, оставивше-
му большой вклад в истории 
страны, стал визит Влади-
мира Путина на ледокол, на-
званный его именем. Путь 
«Виктора Черномырдина» к 
церемонии подъема флага 
был очень непрост. Дизель-
электрический ледокол про-
екта 22600 строился с декабря 
2012 года, срок сдачи не раз 
переносили, в ходе работ ему 
пришлось пережить даже по-
жар. Потом были сложные 
ходовые испытания, в том 
числе в арктических льдах, 
и наконец «Виктор Черно-
мырдин» был готов к сдаче.

Этот ледокол - уникаль-
ное судно, одно из самых 

мощных в своем классе. Он 
станет флагманом целой се-
рии кораблей, которые Рос-
сия построит для работы на 
Северном морском пути.

- Мы переживаем непро-
стые времена. Но пандемия 
пандемией, а мы сейчас при-
сутствуем на большом собы-
тии, - обратился к собрав-
шимся и членам экипажа 
Путин. - Черномырдин был 
человеком государственно-
го масштаба. Он всегда стре-
мился делать дело и служить 
нашей стране и нашему на-
роду. Он был работоголик. 
Я лично смотрел, как он 
работает, и многому у него 
научился.

Президент поблагодарил 
всех, кто принимал участие 
в создании ледокола.

- Такие суда, которые мо-
гут проходить через сплош-
ные льды, имеют важнейшее 
значение для нашей страны, 
великой арктической держа-
вы, - сказал Путин. - Анало-
гов ледоколам этой серии нет 
в мире, за ними будущее. 

Картина дня:

 ■ ДЕЛА ДУХОВНЫЕ

Роман ГОЛОВАНОВ

Туристы смогут пройти по этому 
маршруту с 2021 года.

В Казанском кремле впервые состоялись 
Елисаветинско-Сергиевские чтения. Это 2-я часть 
конференции «Путешествия и паломничества 
представителей Императорского Дома Рома-
новых». 1-я сессия состоялась в Подмосковье. 
Ежегодно чтения проходят в день рождения 
святой преподобномученицы, великой княгини 
Елизаветы Федоровны - в местах, связанных 
с ее жизнью и благотворительностью.

- Великая княгиня Елизавета Федоровна 
неоднократно посещала Казанскую губер-

нию, - отметили организаторы. - Ее старания-
ми был обустроен пещерный храм - часовня 
во имя Рождества Пресвятой Богородицы на 
месте обретения Казанской иконы Божией 
Матери в Казанско-Богородицком монастыре. 
Разработкой проекта занимался архитектор 
Щусев. 

По замыслу великой княгини, будущий храм 
должен был напоминать православные «пещеры» 
и усыпальницу ее покойного супруга - великого 
князя Сергея Александровича в Чудовом 
монастыре.

Места поездок царской семьи в Татарстане 
можно будет посетить уже в 2021 году. В «Им-
ператорский маршрут» войдут остров-град Сви-
яжск и храм Казанской иконы Божией Матери.

Программа о закулисье большой политики 
«В коридорах власти» - 

по будням в 9.45 (мск) на Радио «КП»

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Елена КРИВЯКИНА

Мишустин принял 
меры для ликвидации 
дефицита популярных 
препаратов в продаже.

В правительстве отреагировали на 
сообщения о дефиците лекарств в 
аптеках. Напомним, он возник после 
введения системы обязательной мар-
кировки фармпрепаратов (подробнее - 
на kp.ru).

НЕ ЖДАТЬ ПОДТВЕРЖДЕНИЯ 
Премьер Михаил Мишустин под-

писал постановление, упрощающее по-
рядок работы с системой мониторинга 
движения лекарственных препаратов.

Теперь аптеки и медучреждения смо-
гут продавать лекарства сразу после 
уведомления системы о поступивших к 
ним препаратах. Ждать подтверждения 
от системы, что сведения о приемке 
успешно зарегистрированы, не нужно.

При ввозе лекарств в Россию им-
портеры могут не ждать от владельцев 
регистрационного удостоверения на 
препараты подтверждения ввоза. Эти 
сведения будут автоматически под-
тверждаться самой системой. Все это 
должно повысить скорость операций 
с препаратами для всех участников, 
утверждают в Кабмине.

Постановление правительства рас-
пространяется на все действия с ле-
карствами с 1 июля 2020 года.

КОДЫ ВРЕМЕННО 
БУДУТ БЕСПЛАТНЫМИ

Производители лекарств жалова-
лись: система маркировки полноцен-
но не работает, а деньги с них берут. 
За получение кодов производители 
платят оператору системы 50 копеек 
с каждой выпущенной пачки лекар-
ства плюс 10 копеек НДС. Теперь же 
оператор системы  - Центр развития 
перспективных технологий (ЦРТП) - со-
общил, что будет бесплатно выдавать 
и прослеживать коды на все лекарства 
в период с ноября 2020 года до фев-
раля 2021 года.

НОВАЯ СТРУКТУРА
Еще одно серьезное новшество: по 

распоряжению Михаила Мишустина 
в России будет создан Федеральный 
центр планирования и организации 
лекарственного обеспечения граж-
дан. Он будет заниматься закупками 
медикаментов в рамках федеральных 
программ, в частности для лечения 
пациентов с орфанными и онколо-
гическими заболеваниями, ВИЧ и 
туберкулезом, а также вакцин, вхо-
дящих в национальный календарь 
прививок. 

Центр также будет вести монито-
ринг закупок лекарств и прогнози-
ровать потребности в медикаментах 
в регионах, чтобы предотвратить 
возможные перебои с поставками 
препаратов и заранее формировать 
нужный резерв.

Лекарствам расчистили 
путь в аптеки 

Александр БОЙКО

1011 военных 
врачей направлены 
на лечение 
гражданского 
населения.

Селекторное совещание в 
Минобороны Сергей Шойгу 
начал с темы коронавируса.

- Количество инфицирован-
ных коронавирусом в войсках 
снижается, - объявил Шойгу. - 
Очередей на проведение ис-
следований нет. Личному со-
ставу они проводятся в день 
обращения. 

Сил военных медиков хвата-

ет не только на армию и флот. 
1011 военврачей лечат от 
коронавируса гражданских. 
Медикам платят стимулирую-
щие выплаты  - 60 - 70% от 
оклада.

В центре «Патриот» в Под-
московье сформирован вре-
менный госпиталь на 1420 
мест, где работают 673 спе-
циалиста Министерства обо-
роны. Помощь получили бо-
лее тысячи пациентов. 

Госорганы финансового 
контроля, в том числе Счет-

ная палата, не выявили ни 
одного факта нецелевого ис-
пользования бюджета в Ми-
нобороны России начиная с 
2013 года.

- Мы уделяем пристальное 
внимание эффективности 
расходов, - подчеркнул Шой-
гу. - В условиях оптимизации 
федерального бюджета Мино-
бороны обеспечивает устой-
чивую работу оборонных 
предприятий. Это позволяет 
своевременно выплачивать 
зарплату.

Нашлось место, где вирус 
уже отступает. Это армия

 ■ ТАК ПОБЕДИМ!
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Путину рассказали: 
«Виктор 

Черномырдин» 
автоматизирован 

так, что этим 
самым большим 

и мощным в мире 
ледоколом (из 

числа неатомных) 
может управлять 

экипаж всего 
из 38 человек.

«Императорский маршрут» 
пройдет через Татарстан

Путин поднял флаг 
на «Черномырдине»

107,2
FM

Россия
www.kp.ru
 04.11.2020 
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Что нас объединяет?
Владимир КРИВОШЕЕВ, социолог, профессор 
БФУ имени Канта, Калининград:

- При всем различии взглядов, мнений и оценок происходя-
щего нас объединяет главное - язык, культура, наша история. 
Она, как и у всех, была и с трагическими, и с героическими 
страницами.

Тамара ТИХОНОВА, председатель детской 
секции при Калининградской  писательской 
организации:

- Объединяет то, что все люди страны стараются друг другу 
помогать. Сердечная взаимопомощь - это наша национальная 
черта. И если мы будем относиться друг к другу с добротой, 
то все будет хорошо.

Александр ВОЛКОВ, летчик-космонавт, 
Герой Советского Союза:

- У нас сильный и патриотичный народ, объединяют его, 
как правило, общие проблемы. Как какая-то беда, так мы - 
друг за друга.

Борис ГРЕБЕНЩИКОВ, лидер рок-группы 
«Аквариум»:

- Нас объединяют две вещи - русский язык и русская куль-
тура. Они и слагают то, что мы называем русской нацией. И 
любой человек, который в этой культуре вырос и принимает 
ее ценности, - он русский, вне зависимости от генотипа. 

Николай ВАЛУЕВ, депутат Госдумы, 
экс-боксер:

- Философский вопрос... На уровне двора нас объединяет 
что-то одно. А на уровне народов - поскольку их в России жи-
вет много, - это, конечно же, наша история. Полная громких 
имен и событий. А еще нас всех сейчас должна бы объеди-
нить эпидемия - потому что она учит беспокоиться не только 
о себе, но и о своих ближних. 

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер:
- Наших людей в первую очередь объединяет страна, кото-

рую они защищают и любят. Ну, а те, кто не любит, они уехали. 
И еще... Никто в мире, наверное, столько войн не пережил, 
с такими потерями, как мы. Есть такое понятие, как чувство 
не только собственного достоинства, но и - самовыживания. 
Думаю, вот это главное, что срабатывает сегодня.

Геннадий ОНИЩЕНКО, первый зампред 
Комитета Госдумы по образованию и науке:

- Я только что вернулся из Владивостока - оттуда стартует 
Всероссийский проект «Здоровый образ жизни». Это среди 
национальных целей - под № 1. Вот что должно нас объединять. 

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 789 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

80,00 
- 57 коп.

93,34 
- 42 коп.

39,81
+ 7,3%

 Иван ГРАЧЕВ

Октябрьскую 
революцию граждане 
России упоминают 
все меньше. 
А «Операцию «Ы»...» 
все больше!

Накануне Дня народного 
единства (4 ноября) ВЦИОМ 
напомнил россиянам, в 
честь чего их, собственно, 
ждет праздник и законный 
выходной. В чем единство, 
народ? Какие символы, кни-
ги, фильмы, блюда нас, ве-
ликих и могучих, объединя-
ют? - огласите ваш список, 
пожалуйста.

И народ огласил.
Итоги опроса - ниже в та-

блицах. Но добавим, что в 
сравнении с 2018 годом (и 
точно таким же опросом), 
для россиян все большим 
объединительным симво-
лом стал сам народ (+1%), 
большая территория и Путин 
(по +2%).

Все больше читают «Войну 
и мир» и Конституцию с Уго-
ловным кодексом (по +1%).

Смотрят «Иронию судь-
бы...» (+3%), хотя казалось - 
куда уж больше-то! И «Опе-
рацию «Ы»...» (+4%).

Чаще поют «День Побе-
ды» (+2%), но меньше Гимн 
(- 4%), впрочем, он все равно 
на первом месте.

И меньше едят салат оли-
вье (-2%) - вкусно, но ужас 
же как калорийно. И кар-
тошку (-3%). А все больше 
смотрят на пироги (+2%) и 
борщ (+1%).

А главным историческим 
событием все чаще называ-
ют Победу в Великой Отече-
ственной войне (+6%) и ре-
же Октябрьскую революцию 
(-2%). Революции же скорее 
разъединяют. А Победа - она 
одна на всех.

«Ирония судьбы...», Крым и оливье:

Россияне назвали главные 
символы нашего единства

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

СИМВОЛ СТРАНЫ
Народ 10
Патриотизм 8
Флаг 8
Герб 7
Мощь страны 5
Большая территория 5
Путин 5
 
ГЛАВНЫЕ КНИГИ
«Война и мир» 12
Все книги Пушкина 4
«Тихий Дон» 2
«Евгений Онегин» 2
Конституция/Уголовный кодекс 2
 
ЛИТЕРАТУРНЫЙ ПЕРСОНАЖ, 
ОТРАЖАЮЩИЙ НАШ ХАРАКТЕР
Обломов 4
Все герои Пушкина 3
Алексей Мересьев 2
Павел Корчагин 2
Иван-дурак 2
 
НАРОДНОЕ КИНО
«Ирония судьбы, или С легким паром!» 11
«Операция «Ы» и другие приключения Шурика» 8
«Москва слезам не верит» 6
«Они сражались за Родину» 5
«Любовь и голуби» 5
 
ГЛАВНЫЕ ПЕСНИ
Гимн 16
«День Победы» 10
«Катюша» 7
«Господа офицеры» 4
«Священная война» 3
 
ЛЮБИМЫЕ БЛЮДА
Салат оливье 49
Селедка под шубой 28
Пельмени 25
Борщ 18
Шашлык 8
Холодец 8
Пироги 6
Картошка 5
Блины 5
 
ВАЖНЫЕ ДАТЫ - ИСТОРИЧЕСКИЕ СОБЫТИЯ
Победа в Великой Отечественной войне 69
Новый год 7
Присоединение Крыма 6
Великая Октябрьская революция 5
Дата развала СССР 5

%

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

 ■ ФИНАНСЫ

Светлана ВОЛКОВА

Вчера правительство 
столицы одобрило про-
ект главного финансо-
вого документа города.

Мэр Сергей Собянин 
внес в Мосгордуму проект 
бюджета на 2021 - 2023 
годы. В ближайшие неде-
ли депутаты планируют 
обсудить и после внесе-
ния поправок утвердить 
документ. Пандемия се-
рьезно повлияла на глав-
ный финансовый документ 
столицы. В нем выделят 

дополнительные суммы 
на борьбу с коронавиру-
сом, поддержку жителей 
и бизнеса. Хотя, как и в 
прежние годы, москов-
ский бюджет остается 
социальным. Это более 
56% всех расходов, или 
порядка 1,8 триллиона 
рублей. Сумму на социал-
ку увеличили более чем 
на 90 миллиардов рублей 

по сравнению с бюдже-
том-2020.

Одной из самых 
важных программ бу-
дущего года в Москве 
ожидаемо станет «Раз-
витие здравоохране-
ния». Траты на медицину 
вырастут в итоге на 12% 
по сравнению с прошлы-
ми годами. А расходы на 
социальную поддержку го-

рожан - на 5%. В бюдже-
те Москвы-2021 на массо-
вую вакцинацию горожан 
от коронавируса выделят 
10 миллиардов рублей.

В будущем году на 3,7%, 
то есть выше уровня ин-
фляции, повысятся окла-
ды у столичных бюджетни-
ков - педагогов, врачей и 
медсестер, социальных и 
научных работников.

Бюджет Москвы-2021:
Вакцинация от коронавируса, 
повышение зарплат и социальная помощь

107,2
FM
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Ярослав КОРОБАТОВ

Разбираемся, 
нужно ли во всех 
случаях блюсти 
чистоту медицинского 
эксперимента.

Случай депутата Госдумы 
Валерия Гартунга, который 
в числе 40 тысяч доброволь-
цев участвовал в испытани-
ях вакцины «Спутник V» и 
заболел коронавирусом, 
взбудоражил россиян, кото-
рые ждут, что отечественная 
прививка остановит панде-
мию. Люди требуют от ор-
ганизаторов эксперимента 
объяснений: если Гартунг 
попал в группу доброволь-
цев, которым досталось пла-
цебо - пустышка (таких по 
стандартам исследований 
25% от общего числа участ-
ников), вы об этом прямым 
текстом и скажите, а то ведь 
пока из этого делают тайну!

В противном случае теря-
ется вера в вакцину.

Тем более что становятся 
известны и другие случаи, 
когда участники экспери-
мента сдавали положитель-
ный тест на COVID-19. 

Короче, народное тер-
пение лопается. Читатели 
пишут в комментариях: 
к черту правила, которые 
гласят, что ни врач, ни па-
циент до конца испытаний 
не должны знать, что они 
получили! Хотим знать 
правду: на кону стоят жиз-
ни людей! А кроме того, 
репутация страны. Почему 
бы исходя из экстренных 
условий, в которых мы все 
оказались, не сделать ис-
ключение? В конце концов 
ни одно правило без них не 
обходится. 

- Может, действитель-
но стоит раскрыть дан-

ные эксперимента до его 
завершения? - спроси-
ли мы Валерия Гартунга.

- Лично я против раскры-
тия данных, - с ходу отрубил 
Валерий Карлович. 

- Почему? Разве цель в 
этом случае не оправдывает 
средства?

- Существует официально 
признаваемая во всем мире 
методика проведения кли-
нических испытаний. Если 
мы хотим, чтобы к резуль-
татам наших исследований 
было доверие, надо строго 
соблюдать эту методику. Я, 
честно говоря, с удивлени-
ем наблюдаю шумиху во-
круг моего случая. Интер-
нет бурлит: депутат получил 
вакцину и заболел - зна-
чит, вакцина не работает! 
И никто даже не пытается 
узнать, а что, собственно, 
произошло на самом деле. 
А все просто: в моем случае 
тестирование на антитела 
должно было начаться толь-
ко через 9 дней, после того 
как я сдал положительный 
тест на COVID-19. Проще 
говоря, у меня к моменту 
заражения еще не должен 
был выработаться имму-
нитет. Даже в том случае, 
если я получил вакцину, а 

не плацебо (кстати, по ус-
ловиям эксперимента вра-
чи тоже не знают, вводят 
они вакцину или плацебо. - 
Ред.).

- А почему вы тогда увере-
ны, что получили плацебо, а 
не вакцину, которая еще не 
начала действовать?

- Потому что у меня ни-
каких признаков не было. 
Я настолько был уверен, 
что это плацебо, что хотел 
даже еще раз привиться. А 
мне врачи говорят: «Послу-
шайте, а вдруг это не плаце-
бо? Тогда вы две прививки 
получаете, а мы не знаем, 
как организм себя поведет. 
Мы не готовы на себя ответ-
ственность брать». Поэтому 
я готов ждать.

- А что плохого, если загля-
нуть в компьютер и узнать: 
все же это было плацебо или 
прививка? Зато все успоко-
ятся...

- Это все эмоции. В таких 
делах они всегда мешают. 
Когда вопрос касается здо-
ровья нации, надо подхо-
дить с холодной головой и 
делать все строго по про-
цедуре. В чем смысл ис-
следования, когда ни врач, 
ни пациент не знают, что в 
ампуле - плацебо или вак-

цина? В чистоте экспери-
мента! Эффект плацебо еще 
никто не отменял. А если 
добровольцы будут знать, 
кто из них что получил, то 
включаются мозг, нервная 
система, организм реагиру-
ет по-другому, и результа-
ты будут искажены. Кстати, 
желания врача интерпре-
тировать результаты экспе-
римента на свой лад тоже 
никто не отменял. Второй 
момент: сейчас в испыта-
ниях участвуют 40 тысяч 
добровольцев. Ну хорошо, 
раскроем мы данные. Тог-
да ученым снова набирать 
40 тысяч людей? Ведь если 
мы нарушим правила ис-
следований, то их не при-
знает научное сообщество 
и в мире их просто проиг-
норируют. И главное, мы 
сами не будем знать реаль-
ной картины. Поэтому я, 
как доброволец, призываю 
всех: наберитесь терпения, 
скоро мы все узнаем! 

Полностью интервью - 
на сайте kp.ru.

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  
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Депутат Валерий ГАРТУНГ, заболевший 
«короной» после прививки:

Я против, чтобы из-за меня 
раскрывали данные испытаний 
вакцины «Спутник V»

ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

«Слепота» 
эксперимента - 
страховка 
от человеческого 
фактора
Ярослав КОРОБАТОВ

Кажется, я понимаю логику и сторон-
ников научного целомудрия, и тех, кто 
требует: карты - на стол! Последние ис-
кренне недоумевают: чего мы боимся? 
Ведь цель оправдывает средства. А цель 
у нас благородная. Просто времени на 
церемонии нет. И никому от этого плохо 
не будет. Надо сказать, в принципе так 
оно и есть.

Оппоненты, в свою очередь, говорят: 
любое стремление заменить правила ре-
волюционным правосознанием часто за-
канчивается печально. Это как в случае со 
слепотой Фемиды - когда она прозревает, 
всем становится немного жутковато. В слу-
чае с исследованиями вакцин и лекарств 
«слепота» организаторов эксперимента - 
это пункт, который, как и летные инструк-
ции, написан кровью буквально .

Жульничества в сфере разработки ле-
карств хватает. Ведь откуда-то же берутся 
многочисленные «фуфломицины», на кото-
рых зарабатываются миллионы?

Но главное - некачественно проведенные 
испытания калечат жизни тысяч людей. В 
50 - 60-е годы за рубежом появилось хо-
рошее немецкое снотворное талидомид, 
которое быстро стало популярным. Через 
некоторое время стало известно, что тали-
домид крайне опасен, если его принимают 
беременные женщины. Препарат отозвали, 
но в мире в общей сложности родилось 
от 8000 до 12 000 детей с физическими 
уродствами.

Другой случай, который тоже вошел в 
историю медицины, также произошел в 
1950-е годы. В США, когда ученым удалось 
создать вакцину от полиомиелита, лицен-
зию на производство препарата получили 
несколько компаний. Но в какой-то момент 
выяснилось, что некоторые партии вакци-
ны фирмы Cutter Laboratories содержат не 
инактивированный, а активный вирус. В ре-
зультате полиомиелитом заразилось около 
40 тысяч детей. Этот инцидент во многом 
послужил причиной возникновения совре-
менного антипрививочного движения.

Поэтому чисто эмоционально понятно 
желание шагнуть за флажки и вручную 
проконтролировать ход исследования. Но 
у этого решения могут быть очень большие 
издержки. Человеческий фактор - штука 
уж слишком непредсказуемая.

Академики против вирусов,
Владимир Губарев

Коронавирус показал как хрупок наш мир. Автор 
книги, научный журналист и писатель Владимир 

Губарев, встретился с 
крупнейшими учеными на-
шей страны, академиками 
РАН - биологами, иммуно-
логами, генетиками, физи-
ологами, терапевтами. В 
чем главные достижения 
российской вирусологии? 
Фантастические сюжеты 
из мира медицины, кото-
рые стали реальностью. 
Эта книга отвечает на са-
мые волнующие вопросы 
и дает надежду на победу 
разума. Покупайте книгу 
на shop.kp.ru

Реклама 16+
АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва ОГРН 
1027739295781

Все 
о коронавирусе 
читайте 
в специальном 
разделе 
на нашем 
сайте

Замруководителя 
фракции 

«Справедливая 
Россия» в Госдуме 
Валерий Гартунг.

 ■ ХРОНИКИ КОРОНАВИРУСА

Самоизоляция 65+, 
но пока только в Подмосковье
Анастасия ВАРДАНЯН

Со 2 ноября пожилым выходить 
из дома можно не всегда.

Коронавирусная статистика не радует 
и требует от властей новых ограничитель-
ных мер. В зоне риска люди старшего по-
коления: именно они переносят болезнь 
в тяжелой форме. Уже с понедельника, 
2 ноября, на всей территории Подмоско-
вья начнут действовать новые правила. 
Соответствующее постановление в суб-
боту, 31 октября, подписал губернатор 
Андрей Воробьёв.

- Со 2 ноября вводится обязательная изо-
ляция для граждан в возрасте 65+ и людей 
с хроническими заболеваниями, - сообщил 
губернатор Подмосковья.

Ограничения будут действовать как ми-
нимум до 15 ноября. При этом социаль-
ные карты жителей, которые используют 
в том числе для проезда в общественном 
транспорте, блокировать не будут. Пенсио-
неры смогут выходить из дома в магазин 
и для прогулок. А вот посещение театров 
и других массовых мероприятий для них 
временно запрещено. Напомним, в регионе, 
как и по всей стране, действует обязатель-
ный масочно-перчаточный режим.
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Мощный взрыв в центре 
Челябинска произошел днем 
31 октября. Причина - пожар на 
кислородной станции в больнице 
№ 2, где развернут ковидный госпиталь. 
Взрывная волна выбила стекла в соседних 
домах и припаркованных автомобилях. Из 
больницы эвакуировали 158 пациентов 
с COVID-19, среди них много пожилых. 
По предварительной версии, причиной 
взрыва могло стать аварийное состояние 
электрооборудования, оно привело к 
замыканию и возникновению пожара. На 
восстановление работы больницы, в том 
числе подачу кислорода для аппаратов 
ИВЛ, потребуется 3 недели.
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Об этом «КП» 
рассказал кандидат 
медицинских 
наук, эксперт 
по разработке, 
исследованию 
и регистрации 
лекарственных 
препаратов Николай 
Крючков.

- Мне не известны случаи, 
когда до окончания клиниче-
ских исследований (КИ) было 
бы обнародовано, что тот или 
иной доброволец получил не 
вакцину или лекарство, а пла-
цебо, пустышку. В то же время 
есть другая практика. Возмож-
но ограниченное раскрытие 
информации, была ли привив-
ка «настоящей» или «пустой». 
Это допускается, как правило, 
при двух условиях.

Первое: если во время 
КИ возникает серьезное 
нежелательное явление, 
связанное с угрозой жизни 
и здоровью конкретного во-
лонтера или других участ-
ников исследования.

Второе: если эксперты-
координаторы КИ решат, 
что расслепление (раскры-
тие информации о вакцине 
или плацебо) даст реаль-
ные медицинские преиму-
щества для восстановления 
здоровья пострадавшего 
волонтера и остальных до-
бровольцев.

- В чрезвычайных услови-
ях пандемии, когда многие 
люди встревожены, может, 
стоило бы отойти от клас-
сических правил? Пояснять 

обществу, что человек за-
разился не потому, что при-
вивка бестолковая, а по-
тому что получил плацебо?

- Во-первых, это было бы 
грубейшим нарушением ме-
дицинской тайны. Даже по 
окончании клинических иссле-
дований никто не имеет права 
обнародовать, что именно до-
сталось тому или иному добро-
вольцу - вакцина или плацебо. 
Более того, не предусматрива-
ется обязательное сообщение 
этой информации и доброволь-
цам. При желании они могут 
сделать персональный запрос, 
получить свои данные и, если 
уж захотят, сами обнародовать 
их. Никак иначе.

Во-вторых, если широко-
му кругу лиц досрочно ста-
нет известно, что кто-то из 
участников исследования по-
лучил плацебо, то это может 

подорвать доверие ко всему 
исследованию (недаром зо-
лотой стандарт - это плацебо-
контролируемое слепое ис-
следование). А значит, встает 
вопрос о том, что безопас-
ность и эффективность вакци-
ны на самом деле не доказаны. 
Ну, скажем, по номеру серии 
врачи-исследователи могут 
сопоставить и предположить, 
кто еще получил плацебо. Это 
создает предпосылки для не-
объективной оценки реакций 
добровольцев и т. д.

- Хорошо, а в какой срок 
сами добровольцы испы-
таний «Спутника V» по за-
просу смогут узнать, что 
именно им укололи?

- Скорее всего, после оконча-
тельного подведения результа-
тов клинических исследований. 
Думаю, это будет к концу 
весны следующего года.

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Что будет, если досрочно раскрыть 
тайну клинических исследований

ОФИЦИАЛЬНО

Тайное станет явным 
только при угрозе 
жизни добровольца

- Протоколом исследования предусмотрено, что коды (по 
которым можно опознать, плацебо или вакцина.  - Ред.) рас-
крываются по его окончании, на этапе окончательной обра-
ботки данных и написания отчета, - сообщил «КП» помощник 
министра здравоохранения РФ Алексей Кузнецов. - Это 
(сохранение тайны исследования. - Ред.) нужно для обеспече-
ния самой научной сути процесса плацебо-контролируемого 
клинического исследования, предотвращения его субъективной 
оценки как врачами, так и пациентами. Безусловно, в крайнем 
случае, при развитии ситуации, угрожающей жизни, врач может 
принять решение о раскрытии кода.

Евгения ХИЛЬКО 
(«КП» - Краснодар»)

Молодые люди стояли 
на обочине, осматривая 
свою машину после ДТП.

По трассе из станицы Отрадо-
Кубанской за рулем «ВАЗ-2115» ехал 
22-летний Даниил со своей девуш-
кой. На скользком участке дороги 
машину выбросило в кювет. К сча-
стью, пара не пострадала. Звонить 
спасателям не стали. Решили, что 
все не так серьезно. Парень позво-
нил друзьям и вызвал товарищей на 
подмогу, но, как позже оказалось, 
на собственную смерть.

Вскоре примчались двоюродный 
брат водителя с друзьями, всего ше-
стеро. Тросом вытянули машину на 
дорогу. И, естественно, стали осма-
тривать повреждения, светя себе 
фонариком. Это единственное, что 
их обозначало туманным утром. На 
одежде никаких свето отражающих 
элементов у них не было.

- Тут на них из тумана вылетает 
«Лада Приора» и на полной скорости 

сбивает 8 человек, - рассказывает 
«Комсомолке» жительница станицы 
Отрадо-Кубанской Алена В., которая 
знает всех, кто погиб.

27-летний водитель, как считают 
автоинспекторы, в условиях плохой 
видимости не успел сориентировать-
ся...

Среди погибших  - 22-летний во-
дитель «ВАЗ-2115» и его девушка, 
чудом избежавшие гибели буквально 
час назад, когда улетели в кювет. 
Насмерть машина сбила еще троих. 
А потом в реанимации скончался и 
27-летний виновник трагедии  - во-
дитель «Приоры» Алексей С.

- Насколько я знаю, сейчас прове-
ряется информация по поводу того, 
был ли Алексей С. пьян. Когда его 
доставали из машины, то чувство-
вался запах спиртного, - продолжает 
Галина. - За руль он не первый раз 
пьяным садится, но все это время 
ему везло. Он попадал в мелкие ДТП, 
но стороны расходились мирно, по-
лицию даже не вызывали. Поэтому 
и прав он не был лишен.

По факту ДТП проводится про-
верка.

 ■ ОСТОРОЖНО, ДОРОГА!

«Лада Приора» в тумане 
сбила 8 человек, 
пятеро погибли на месте, 
один умер в больнице

ФОТО-
ФАКТ

Уже почти год в столице за-
прещена остановка на МКАД 
в случае мелкого ДТП. Таблич-
ками, напоминающими об этом 
правиле, буквально усеяна эта 
скоростная автомагистраль. Поя-
вились они тут неспроста. Ежегод-
но жертвами аварий становятся 
десятки автомобилистов, которые 
попадают в ДТП, а потом выходят 
на дорогу, чтобы зафиксировать 
последствия. Их буквально сно-
сят другие участники движения, 
которые из-за высокой скорости 
не успевают их объехать.

Так три года назад погиб 18-лет-
ний актер Егор Клинаев. Звезда 
сериала «Физрук» остановился 
на МКАД, чтобы помочь водителям 
двух легковушек, которые прота-
ранил грузовик. Втроем с другими 
водителями он стоял на магистра-
ли, и в этот момент их как кегли 
раскидала иномарка, водитель 
которой не заметил аварийного 
знака. Егор погиб на месте, двое 
других остались инвалидами.

Гаишники с новыми правилами, 
которые ввели столичные власти, 
не согласны.

- Да, остановка на МКАД запре-
щена. То есть нельзя останавли-
ваться на магистрали, чтобы пого-
ворить по телефону или устроить 
перекур. В случае с ДТП все 
иначе, - объяснила «КП» Любовь 
Высоцкая, начальник отдела 
пропаганды УГИБДД МВД РФ 
по Москве. - ПДД предписывают 
водителю ряд обязанностей. В 
частности, согласно пункту 2.5 
Правил дорожного движения при 
ДТП водитель, причастный к нему, 

обязан немедленно остановить 
автомобиль. Он же хочет получить 
выплату по страховке. Не говоря 
уже о том, что могут быть ране-
ные, погибшие. И тут вступает в 
силу другой ряд обязанностей. 
При наличии пострадавших 
покидать место ДТП нельзя 
ни в коем случае.

Если пострадавших нет и ущерб 
автомобилям менее 400 тысяч ру-
блей, можно обойтись без ГИБДД 
и самостоятельно заполнить евро-
протокол (о нововведениях по та-
ким ситуациям - см. стр. 3). Прав-
да, и в этом случае без остановки 
на МКАД не обойтись. Чтобы со-
ставить европротокол, действи-
тельно можно и нужно съехать 
в более безопасное место. Но! 
Сразу после ДТП все равно не-
обходимо остановить машину, оце-
нить нанесенный ущерб, зафикси-
ровать его и расположение авто 
с помощью фото- и видеосъемки.

И вместо послесловия к ЧП 
на туманной дороге.

ДТП это не повод ходить вокруг 
разбитой машины и горестно раз-
водить руками. Любое шоссе (а 
особенно в загруженной транс-
портом столице) - это потенциаль-
ная смерть для любого водителя, 
превратившегося в пешехода из-
за аварии. Банально, но мчащие-
ся тонны железа не остановятся 
за секунду, особенно в дождь, 
в туман.

Так что вышли из машины, по-
ставили осторожно знак аварий-
ной остановки  - и на обочину. 
Там и ждите инспекторов. Целее 
будете.

А КАК В МОСКВЕ?

Смотрите, где останавливаетесь!
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Ярослав КОРОБАТОВ

Разбираемся, 
нужно ли во всех 
случаях блюсти 
чистоту медицинского 
эксперимента.

Случай депутата Госдумы 
Валерия Гартунга, который 
в числе 40 тысяч доброволь-
цев участвовал в испытани-
ях вакцины «Спутник V» и 
заболел коронавирусом, 
взбудоражил россиян, кото-
рые ждут, что отечественная 
прививка остановит панде-
мию. Люди требуют от ор-
ганизаторов эксперимента 
объяснений: если Гартунг 
попал в группу доброволь-
цев, которым досталось пла-
цебо - пустышка (таких по 
стандартам исследований 
25% от общего числа участ-
ников), вы об этом прямым 
текстом и скажите, а то ведь 
пока из этого делают тайну!

В противном случае теря-
ется вера в вакцину.

Тем более что становятся 
известны и другие случаи, 
когда участники экспери-
мента сдавали положитель-
ный тест на COVID-19. 

Короче, народное тер-
пение лопается. Читатели 
пишут в комментариях: 
к черту правила, которые 
гласят, что ни врач, ни па-
циент до конца испытаний 
не должны знать, что они 
получили! Хотим знать 
правду: на кону стоят жиз-
ни людей! А кроме того, 
репутация страны. Почему 
бы исходя из экстренных 
условий, в которых мы все 
оказались, не сделать ис-
ключение? В конце концов 
ни одно правило без них не 
обходится. 

- Может, действитель-
но стоит раскрыть дан-

ные эксперимента до его 
завершения? - спроси-
ли мы Валерия Гартунга.

- Лично я против раскры-
тия данных, - с ходу отрубил 
Валерий Карлович. 

- Почему? Разве цель в 
этом случае не оправдывает 
средства?

- Существует официально 
признаваемая во всем мире 
методика проведения кли-
нических испытаний. Если 
мы хотим, чтобы к резуль-
татам наших исследований 
было доверие, надо строго 
соблюдать эту методику. Я, 
честно говоря, с удивлени-
ем наблюдаю шумиху во-
круг моего случая. Интер-
нет бурлит: депутат получил 
вакцину и заболел - зна-
чит, вакцина не работает! 
И никто даже не пытается 
узнать, а что, собственно, 
произошло на самом деле. 
А все просто: в моем случае 
тестирование на антитела 
должно было начаться толь-
ко через 9 дней, после того 
как я сдал положительный 
тест на COVID-19. Проще 
говоря, у меня к моменту 
заражения еще не должен 
был выработаться имму-
нитет. Даже в том случае, 
если я получил вакцину, а 

не плацебо (кстати, по ус-
ловиям эксперимента вра-
чи тоже не знают, вводят 
они вакцину или плацебо. - 
Ред.).

- А почему вы тогда увере-
ны, что получили плацебо, а 
не вакцину, которая еще не 
начала действовать?

- Потому что у меня ни-
каких признаков не было. 
Я настолько был уверен, 
что это плацебо, что хотел 
даже еще раз привиться. А 
мне врачи говорят: «Послу-
шайте, а вдруг это не плаце-
бо? Тогда вы две прививки 
получаете, а мы не знаем, 
как организм себя поведет. 
Мы не готовы на себя ответ-
ственность брать». Поэтому 
я готов ждать.

- А что плохого, если загля-
нуть в компьютер и узнать: 
все же это было плацебо или 
прививка? Зато все успоко-
ятся...

- Это все эмоции. В таких 
делах они всегда мешают. 
Когда вопрос касается здо-
ровья нации, надо подхо-
дить с холодной головой и 
делать все строго по про-
цедуре. В чем смысл ис-
следования, когда ни врач, 
ни пациент не знают, что в 
ампуле - плацебо или вак-

цина? В чистоте экспери-
мента! Эффект плацебо еще 
никто не отменял. А если 
добровольцы будут знать, 
кто из них что получил, то 
включаются мозг, нервная 
система, организм реагиру-
ет по-другому, и результа-
ты будут искажены. Кстати, 
желания врача интерпре-
тировать результаты экспе-
римента на свой лад тоже 
никто не отменял. Второй 
момент: сейчас в испыта-
ниях участвуют 40 тысяч 
добровольцев. Ну хорошо, 
раскроем мы данные. Тог-
да ученым снова набирать 
40 тысяч людей? Ведь если 
мы нарушим правила ис-
следований, то их не при-
знает научное сообщество 
и в мире их просто проиг-
норируют. И главное, мы 
сами не будем знать реаль-
ной картины. Поэтому я, 
как доброволец, призываю 
всех: наберитесь терпения, 
скоро мы все узнаем! 

Полностью интервью - 
на сайте kp.ru.
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Депутат Валерий ГАРТУНГ, заболевший 
«короной» после прививки:

Я против, чтобы из-за меня 
раскрывали данные испытаний 
вакцины «Спутник V»

ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

«Слепота» 
эксперимента - 
страховка 
от человеческого 
фактора
Ярослав КОРОБАТОВ

Кажется, я понимаю логику и сторон-
ников научного целомудрия, и тех, кто 
требует: карты - на стол! Последние ис-
кренне недоумевают: чего мы боимся? 
Ведь цель оправдывает средства. А цель 
у нас благородная. Просто времени на 
церемонии нет. И никому от этого плохо 
не будет. Надо сказать, в принципе так 
оно и есть.

Оппоненты, в свою очередь, говорят: 
любое стремление заменить правила ре-
волюционным правосознанием часто за-
канчивается печально. Это как в случае со 
слепотой Фемиды - когда она прозревает, 
всем становится немного жутковато. В слу-
чае с исследованиями вакцин и лекарств 
«слепота» организаторов эксперимента - 
это пункт, который, как и летные инструк-
ции, написан кровью буквально .

Жульничества в сфере разработки ле-
карств хватает. Ведь откуда-то же берутся 
многочисленные «фуфломицины», на кото-
рых зарабатываются миллионы?

Но главное - некачественно проведенные 
испытания калечат жизни тысяч людей. В 
50 - 60-е годы за рубежом появилось хо-
рошее немецкое снотворное талидомид, 
которое быстро стало популярным. Через 
некоторое время стало известно, что тали-
домид крайне опасен, если его принимают 
беременные женщины. Препарат отозвали, 
но в мире в общей сложности родилось 
от 8000 до 12 000 детей с физическими 
уродствами.

Другой случай, который тоже вошел в 
историю медицины, также произошел в 
1950-е годы. В США, когда ученым удалось 
создать вакцину от полиомиелита, лицен-
зию на производство препарата получили 
несколько компаний. Но в какой-то момент 
выяснилось, что некоторые партии вакци-
ны фирмы Cutter Laboratories содержат не 
инактивированный, а активный вирус. В ре-
зультате полиомиелитом заразилось около 
40 тысяч детей. Этот инцидент во многом 
послужил причиной возникновения совре-
менного антипрививочного движения.

Поэтому чисто эмоционально понятно 
желание шагнуть за флажки и вручную 
проконтролировать ход исследования. Но 
у этого решения могут быть очень большие 
издержки. Человеческий фактор - штука 
уж слишком непредсказуемая.

Академики против вирусов,
Владимир Губарев

Коронавирус показал как хрупок наш мир. Автор 
книги, научный журналист и писатель Владимир 

Губарев, встретился с 
крупнейшими учеными на-
шей страны, академиками 
РАН - биологами, иммуно-
логами, генетиками, физи-
ологами, терапевтами. В 
чем главные достижения 
российской вирусологии? 
Фантастические сюжеты 
из мира медицины, кото-
рые стали реальностью. 
Эта книга отвечает на са-
мые волнующие вопросы 
и дает надежду на победу 
разума. Покупайте книгу 
на shop.kp.ru

Реклама 16+
АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва ОГРН 
1027739295781

Все 
о коронавирусе 
читайте 
в специальном 
разделе 
на нашем 
сайте

Замруководителя 
фракции 

«Справедливая 
Россия» в Госдуме 
Валерий Гартунг.

 ■ ХРОНИКИ КОРОНАВИРУСА

Самоизоляция 65+, 
но пока только в Подмосковье
Анастасия ВАРДАНЯН

Со 2 ноября пожилым выходить 
из дома можно не всегда.

Коронавирусная статистика не радует 
и требует от властей новых ограничитель-
ных мер. В зоне риска люди старшего по-
коления: именно они переносят болезнь 
в тяжелой форме. Уже с понедельника, 
2 ноября, на всей территории Подмоско-
вья начнут действовать новые правила. 
Соответствующее постановление в суб-
боту, 31 октября, подписал губернатор 
Андрей Воробьёв.

- Со 2 ноября вводится обязательная изо-
ляция для граждан в возрасте 65+ и людей 
с хроническими заболеваниями, - сообщил 
губернатор Подмосковья.

Ограничения будут действовать как ми-
нимум до 15 ноября. При этом социаль-
ные карты жителей, которые используют 
в том числе для проезда в общественном 
транспорте, блокировать не будут. Пенсио-
неры смогут выходить из дома в магазин 
и для прогулок. А вот посещение театров 
и других массовых мероприятий для них 
временно запрещено. Напомним, в регионе, 
как и по всей стране, действует обязатель-
ный масочно-перчаточный режим.
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Мощный взрыв в центре 
Челябинска произошел днем 
31 октября. Причина - пожар на 
кислородной станции в больнице 
№ 2, где развернут ковидный госпиталь. 
Взрывная волна выбила стекла в соседних 
домах и припаркованных автомобилях. Из 
больницы эвакуировали 158 пациентов 
с COVID-19, среди них много пожилых. 
По предварительной версии, причиной 
взрыва могло стать аварийное состояние 
электрооборудования, оно привело к 
замыканию и возникновению пожара. На 
восстановление работы больницы, в том 
числе подачу кислорода для аппаратов 
ИВЛ, потребуется 3 недели.
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Об этом «КП» 
рассказал кандидат 
медицинских 
наук, эксперт 
по разработке, 
исследованию 
и регистрации 
лекарственных 
препаратов Николай 
Крючков.

- Мне не известны случаи, 
когда до окончания клиниче-
ских исследований (КИ) было 
бы обнародовано, что тот или 
иной доброволец получил не 
вакцину или лекарство, а пла-
цебо, пустышку. В то же время 
есть другая практика. Возмож-
но ограниченное раскрытие 
информации, была ли привив-
ка «настоящей» или «пустой». 
Это допускается, как правило, 
при двух условиях.

Первое: если во время 
КИ возникает серьезное 
нежелательное явление, 
связанное с угрозой жизни 
и здоровью конкретного во-
лонтера или других участ-
ников исследования.

Второе: если эксперты-
координаторы КИ решат, 
что расслепление (раскры-
тие информации о вакцине 
или плацебо) даст реаль-
ные медицинские преиму-
щества для восстановления 
здоровья пострадавшего 
волонтера и остальных до-
бровольцев.

- В чрезвычайных услови-
ях пандемии, когда многие 
люди встревожены, может, 
стоило бы отойти от клас-
сических правил? Пояснять 

обществу, что человек за-
разился не потому, что при-
вивка бестолковая, а по-
тому что получил плацебо?

- Во-первых, это было бы 
грубейшим нарушением ме-
дицинской тайны. Даже по 
окончании клинических иссле-
дований никто не имеет права 
обнародовать, что именно до-
сталось тому или иному добро-
вольцу - вакцина или плацебо. 
Более того, не предусматрива-
ется обязательное сообщение 
этой информации и доброволь-
цам. При желании они могут 
сделать персональный запрос, 
получить свои данные и, если 
уж захотят, сами обнародовать 
их. Никак иначе.

Во-вторых, если широко-
му кругу лиц досрочно ста-
нет известно, что кто-то из 
участников исследования по-
лучил плацебо, то это может 

подорвать доверие ко всему 
исследованию (недаром зо-
лотой стандарт - это плацебо-
контролируемое слепое ис-
следование). А значит, встает 
вопрос о том, что безопас-
ность и эффективность вакци-
ны на самом деле не доказаны. 
Ну, скажем, по номеру серии 
врачи-исследователи могут 
сопоставить и предположить, 
кто еще получил плацебо. Это 
создает предпосылки для не-
объективной оценки реакций 
добровольцев и т. д.

- Хорошо, а в какой срок 
сами добровольцы испы-
таний «Спутника V» по за-
просу смогут узнать, что 
именно им укололи?

- Скорее всего, после оконча-
тельного подведения результа-
тов клинических исследований. 
Думаю, это будет к концу 
весны следующего года.

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Что будет, если досрочно раскрыть 
тайну клинических исследований

ОФИЦИАЛЬНО

Тайное станет явным 
только при угрозе 
жизни добровольца

- Протоколом исследования предусмотрено, что коды (по 
которым можно опознать, плацебо или вакцина.  - Ред.) рас-
крываются по его окончании, на этапе окончательной обра-
ботки данных и написания отчета, - сообщил «КП» помощник 
министра здравоохранения РФ Алексей Кузнецов. - Это 
(сохранение тайны исследования. - Ред.) нужно для обеспече-
ния самой научной сути процесса плацебо-контролируемого 
клинического исследования, предотвращения его субъективной 
оценки как врачами, так и пациентами. Безусловно, в крайнем 
случае, при развитии ситуации, угрожающей жизни, врач может 
принять решение о раскрытии кода.

Евгения ХИЛЬКО 
(«КП» - Краснодар»)

Молодые люди стояли 
на обочине, осматривая 
свою машину после ДТП.

По трассе из станицы Отрадо-
Кубанской за рулем «ВАЗ-2115» ехал 
22-летний Даниил со своей девуш-
кой. На скользком участке дороги 
машину выбросило в кювет. К сча-
стью, пара не пострадала. Звонить 
спасателям не стали. Решили, что 
все не так серьезно. Парень позво-
нил друзьям и вызвал товарищей на 
подмогу, но, как позже оказалось, 
на собственную смерть.

Вскоре примчались двоюродный 
брат водителя с друзьями, всего ше-
стеро. Тросом вытянули машину на 
дорогу. И, естественно, стали осма-
тривать повреждения, светя себе 
фонариком. Это единственное, что 
их обозначало туманным утром. На 
одежде никаких свето отражающих 
элементов у них не было.

- Тут на них из тумана вылетает 
«Лада Приора» и на полной скорости 

сбивает 8 человек, - рассказывает 
«Комсомолке» жительница станицы 
Отрадо-Кубанской Алена В., которая 
знает всех, кто погиб.

27-летний водитель, как считают 
автоинспекторы, в условиях плохой 
видимости не успел сориентировать-
ся...

Среди погибших  - 22-летний во-
дитель «ВАЗ-2115» и его девушка, 
чудом избежавшие гибели буквально 
час назад, когда улетели в кювет. 
Насмерть машина сбила еще троих. 
А потом в реанимации скончался и 
27-летний виновник трагедии  - во-
дитель «Приоры» Алексей С.

- Насколько я знаю, сейчас прове-
ряется информация по поводу того, 
был ли Алексей С. пьян. Когда его 
доставали из машины, то чувство-
вался запах спиртного, - продолжает 
Галина. - За руль он не первый раз 
пьяным садится, но все это время 
ему везло. Он попадал в мелкие ДТП, 
но стороны расходились мирно, по-
лицию даже не вызывали. Поэтому 
и прав он не был лишен.

По факту ДТП проводится про-
верка.

 ■ ОСТОРОЖНО, ДОРОГА!

«Лада Приора» в тумане 
сбила 8 человек, 
пятеро погибли на месте, 
один умер в больнице

ФОТО-
ФАКТ

Уже почти год в столице за-
прещена остановка на МКАД 
в случае мелкого ДТП. Таблич-
ками, напоминающими об этом 
правиле, буквально усеяна эта 
скоростная автомагистраль. Поя-
вились они тут неспроста. Ежегод-
но жертвами аварий становятся 
десятки автомобилистов, которые 
попадают в ДТП, а потом выходят 
на дорогу, чтобы зафиксировать 
последствия. Их буквально сно-
сят другие участники движения, 
которые из-за высокой скорости 
не успевают их объехать.

Так три года назад погиб 18-лет-
ний актер Егор Клинаев. Звезда 
сериала «Физрук» остановился 
на МКАД, чтобы помочь водителям 
двух легковушек, которые прота-
ранил грузовик. Втроем с другими 
водителями он стоял на магистра-
ли, и в этот момент их как кегли 
раскидала иномарка, водитель 
которой не заметил аварийного 
знака. Егор погиб на месте, двое 
других остались инвалидами.

Гаишники с новыми правилами, 
которые ввели столичные власти, 
не согласны.

- Да, остановка на МКАД запре-
щена. То есть нельзя останавли-
ваться на магистрали, чтобы пого-
ворить по телефону или устроить 
перекур. В случае с ДТП все 
иначе, - объяснила «КП» Любовь 
Высоцкая, начальник отдела 
пропаганды УГИБДД МВД РФ 
по Москве. - ПДД предписывают 
водителю ряд обязанностей. В 
частности, согласно пункту 2.5 
Правил дорожного движения при 
ДТП водитель, причастный к нему, 

обязан немедленно остановить 
автомобиль. Он же хочет получить 
выплату по страховке. Не говоря 
уже о том, что могут быть ране-
ные, погибшие. И тут вступает в 
силу другой ряд обязанностей. 
При наличии пострадавших 
покидать место ДТП нельзя 
ни в коем случае.

Если пострадавших нет и ущерб 
автомобилям менее 400 тысяч ру-
блей, можно обойтись без ГИБДД 
и самостоятельно заполнить евро-
протокол (о нововведениях по та-
ким ситуациям - см. стр. 3). Прав-
да, и в этом случае без остановки 
на МКАД не обойтись. Чтобы со-
ставить европротокол, действи-
тельно можно и нужно съехать 
в более безопасное место. Но! 
Сразу после ДТП все равно не-
обходимо остановить машину, оце-
нить нанесенный ущерб, зафикси-
ровать его и расположение авто 
с помощью фото- и видеосъемки.

И вместо послесловия к ЧП 
на туманной дороге.

ДТП это не повод ходить вокруг 
разбитой машины и горестно раз-
водить руками. Любое шоссе (а 
особенно в загруженной транс-
портом столице) - это потенциаль-
ная смерть для любого водителя, 
превратившегося в пешехода из-
за аварии. Банально, но мчащие-
ся тонны железа не остановятся 
за секунду, особенно в дождь, 
в туман.

Так что вышли из машины, по-
ставили осторожно знак аварий-
ной остановки  - и на обочину. 
Там и ждите инспекторов. Целее 
будете.

А КАК В МОСКВЕ?

Смотрите, где останавливаетесь!
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Подготовила Анна ДОБРЮХА.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«Комсомолка» произвела 
расчеты и постаралась 
ответить на этот вопрос.

Качество жизни - вопрос дискус-
сионный. Особенно если сравнивать 
две эпохи, которые разделяет полве-
ка. С одной стороны, о многих ны-
нешних благах цивилизации тогда, 
в советском застое, просто не знали. 
С другой, и потребности были не так 
высоки. Но есть как минимум два по-
казателя, которые позволяют сравнить 
нынешнюю и брежневскую пенси-
онные системы. Это «покупательная 
способность» (сколько и чего можно 
купить на пособие) и «коэффициент 
замещения» (насколько пенсия ниже 
зарплаты этого же человека). 

Однако сначала давайте вспомним, 
как назначали пенсии во времена 
СССР.

В ЦЕХ, ЗА ДЛИННЫМ РУБЛЕМ!
Закон «О государственных пенсиях» 

был принят в 1956 году при Хрущеве и 
с тех пор постоянно обновлялся прак-
тически до последних дней СССР. Для 
расчета пенсии учитывались все виды 
заработка, на которые начислялись 
страховые взносы, не засчитывались 
только сверхурочные, совместитель-
ство и разовые выплаты. Полновесная 
пенсия выплачивалась мужчинам, от-
работавшим не менее 25 лет, и жен-
щинам, которые отпахали не менее 
20. Возраст - 60 лет для мужчин и 55 
для женщин.

Горожанам давалось право самим 
выбрать один из двух вариантов - либо 
посчитать, сколько выходило в сред-
нем за 12 месяцев перед выходом на 
пенсию, либо определить среднего-
довую зарплату за любые 5 лет подряд 
из последних 10 лет трудового стажа.

Обычно люди выбирали расчет по 
последнему году. Поэтому многие на-
учные сотрудники и офисные инже-
неры вдруг бросали свои конторы и 
уходили в цех: на производстве зар-
плата была выше...

ОБИЖАЕТ СОЦИАЛЬНОЕ 
НЕРАВЕНСТВО

Так лучше или хуже жилось пенсио-
нерам в СССР по сравнению с нынеш-
ними временами?

Если посмотреть на соотношение 
пенсий к зарплатам, разница вроде бы 
небольшая. В 1981 и 1990 годах сред-
няя пенсия составляла 33% от средней 
зарплаты, в 2015-м - 32%. Практиче-
ски одинаково.

Но при этом у советских рабочих 
с хорошим подтвержденным стажем 
пенсия никак не могла быть ниже 50% 
от зарплаты. Для сравнения возьмем, 
например, современного московско-
го врача - у него зарплата 100 тысяч 
рублей. Вот если кроить по старым 
лекалам, то пенсия у него должна 
быть не менее 50 тысяч. Фантастика! 
Доживут ли нынешние абитуриенты 
медицинских вузов до таких пенсий, 
большой вопрос.

Теперь что касается покупательной 
способности. Мы сравнили цены за то 
время и за прошедший год, когда сред-
няя пенсия по стране была 14,1 тыс. 
руб. Оказалось, не так много товаров, 
которые подорожали бы, опережая 
рост пенсий (см. графику).

Пенсии выросли примерно в 200 
раз, а товары и услуги? Больше толь-
ко проезд на транспорте - в 600 раз, 
«коммуналка» - в 500 и обед в столо-

вой - в 300. И все - остальное дорожало 
гораздо медленнее: особенно водка и 
телевизоры - и то, и другое лишь при-
мерно в 30 раз.

Тогда почему же, кого ни спроси, 
все говорят, что при Советском Союзе 
пенсионерам жилось лучше?

- Это ощущение основано главным 
образом на том, что тогда не было та-
кого неравенства, - высказал «КП» 
свою точку зрения член Совета Феде-
рации, основатель Партии пенсионеров 
России Валерий Рязанский. - На самом 
деле это у городских жителей были 
сравнительно высокие пенсии, а на 
селе пенсии и 20 рублей не достигали - 
или например, если люди не могли 
подтвердить стаж. Только приусадеб-
ными участками и спасались. Так что 
у многих пожилых людей в советские 
времена жизнь была совсем не сахар.

- Современная российская пенси-
онная система в значительной ме-
ре снижает неравенство в доходах, - 
объясняет замдиректора Института 

социальной политики ВШЭ Оксана 
Синявская. - У нас более 20% насе-
ления, выйдя на пенсию, получают 
больше, чем зарабатывали, или по 
крайней мере столько же. Да, это 
ущемляет интересы высокооплачи-
ваемых работников, им обидно ухо-
дить с высоких зарплат на пенсии 
в 10 раз меньше. Но если бы такой 
системы не было, то ситуация с бед-
ностью была бы еще хуже.

 ■ БЛАТ - КАК КЛАД

Легендарные 
132 рубля

Минимальный размер пенсии у город-
ских рабочих и служащих в СССР состав-
лял 40 рублей, максимальный - 120. Су-
ществовала таблица зависимости пенсии 
от зарплаты - от 85% до 50%. 

К основным пенсиям существовали 
надбавки. Плюс 10% давали мужчинам, 
у кого общий стаж превышал 35 лет, 
и женщинам, проработавшим не менее 
30 лет. Такая же надбавка полагалась 
и тем, кто отдал одному предприятию 
не менее 15 лет. Но все это в пределах 
потолка в 120 рублей. А вот если оттру-
бил, например, на одном заводе (или в 
поликлинике) 25 лет, тогда надбавка со-
ставляла целых 20%. Более того, таким 
суперветеранам разрешалось, чтобы с 
учетом этой надбавки их пенсия была на 
10% выше максимальной.

Вот почему у многих добросовестных 
и высокооплачиваемых советских тру-
жеников такая не круглая и одинако-
вая пенсия - 132 рубля. Ларчик просто 
открывается  - это максимальные 120 
плюс 10%.

За непрерывный стаж боролись. Шутка 
ли, 12 рублей в месяц! На наши деньги 
где-то 4 тысячи - солидная прибавка. Но 
как же, спрашивается, служебный рост, 
карьера? Без переходов с одной работы 
на другую это невозможно.

Для таких случаев предусматривалось 
«увольнение переводом» - при этой про-
цедуре стаж не прерывался.

Увольнение переводом  - это был це-
лый квест. Сначала надо было задобрить 
свое начальство. Методы разные. Кто-то 
особенно щедро поздравлял с днем рож-
дения, кто-то окольными путями просил 
кого-то из общих знакомых замолвить 
словечко. Словом, и тут требовалось 
иметь блат...

Смешно сейчас все это вспоминать - 
после того, как полетели кувырком и 
непрерывные стажи, и хитрые маневры, 
и вся страна, где люди думали, что мож-
но рассчитать жизнь на 40 лет вперед.

НЭП: наша экономическая полоса

Когда пенсионеры жили лучше - 
при Брежневе или сейчас?

К работающим пенсионе-
рам в СССР относились по-
разному. В 60-е считалось, 
что они больно хитрые - и 
пенсию хотят, и зарплату. 
Пусть дадут дорогу молоде-
жи. В обществе и в ЦК не 
все приветствовали такой 
подход. В 1971-м вышла да-
же комедия Эльдара Ряза-
нова «Старики-разбойники», 
где два свежеотправленных 
на отдых пенсионера пыта-
ются доказать зрителю, что 
они еще очень даже ого-го.

Видимо, партия и про-
фсоюзы проанализировали 
фильм, и в 80-е пенсионеры 
уже вовсю работали. Прав-

да, им был установлен по-
толок по общему заработку.

Сколько получали тогда 
работающие пенсионеры, я 
спросил у своей 92-летней 
мамы, в 70 - 80-е годы она 
работала участковым вра-
чом в одной из московских 
поликлиник.

- Когда мне назначили пен-
сию, это был 1983 год, моя 
зарплата была 220 рублей в 
месяц, - вспоминает мама. - 
Пенсию насчитали 132 ру-
бля, и я, как работала, так 
и продолжа-
ла. Вместе 

с пенсией стало выходить, 
конечно, больше. Но суще-
ствовал потолок - 300 ру-
блей, выше этого не платили. 
А сейчас у меня пенсия 22 
452 рубля.

У военных и сотрудников 
органов пенсия была поболь-
ше, чем у обычных советских 
граждан - 200 - 225 руб. в 
месяц. Но и остаться на ра-
боте пенсионеру в погонах 
было практически невозмож-
но. Для каждого звания су-
ществовал свой предельный 
возраст. Исполнилось, на-
пример, милицейскому пол-
ковнику 55 лет, не получил 
он генерал-лейтенанта - все, 
торжественные проводы на 
заслуженный отдых.
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 ■ ДОРОГУ - МОЛОДЫМ!

Старики-разбойники

Спецпроект  
о наших пенсиях - 
на сайте**С учетом льгот для пенсионеров. 
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В ВОДКЕ И КОЛБАСЕ
В 1986 году* средняя пенсия 
составляла 72,7 рубля.
В 2019 году - 14,1 тысячи рублей. 
Посчитаем, сколько товаров можно было 
купить на одну пенсию тогда и сейчас
Товар СССР РФ
Курица, шт. 38 98
Колбаса, палок 27 35 
Яйца, десятков 70 216
Водка, бутылок 8 47
Сигареты 121 141
Обеды в столовой, раз 73 47
Поездки на автобусе 1450 470
Оплата коммунальных 
платежей, месяцев  15 6**

* К 1986-му Брежнев уже 4 года как умер, 
но это был последний сытый год перед 
серьезными экономическими реформами, 
поэтому за точку отсчета мы взяли его. 
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Вот какую пенсию с какой 
зарплаты платили в СССР
Зарплата, 
руб./мес.

Процент 
от зарплаты

Мини-
мальная 
пенсия, руб.

До 50 85 40
50 - 60 75 42,5
60 - 80 65 45
80 - 100 55 52
Свыше 100 50 55

ДО ПОЛОВИНЫ 
ЗАРПЛАТЫ

Россия
www.kp.ru
04.11.20206
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«Комсомолка» произвела 
расчеты и постаралась 
ответить на этот вопрос.

Качество жизни - вопрос дискус-
сионный. Особенно если сравнивать 
две эпохи, которые разделяет полве-
ка. С одной стороны, о многих ны-
нешних благах цивилизации тогда, 
в советском застое, просто не знали. 
С другой, и потребности были не так 
высоки. Но есть как минимум два по-
казателя, которые позволяют сравнить 
нынешнюю и брежневскую пенси-
онные системы. Это «покупательная 
способность» (сколько и чего можно 
купить на пособие) и «коэффициент 
замещения» (насколько пенсия ниже 
зарплаты этого же человека). 

Однако сначала давайте вспомним, 
как назначали пенсии во времена 
СССР.

В ЦЕХ, ЗА ДЛИННЫМ РУБЛЕМ!
Закон «О государственных пенсиях» 

был принят в 1956 году при Хрущеве и 
с тех пор постоянно обновлялся прак-
тически до последних дней СССР. Для 
расчета пенсии учитывались все виды 
заработка, на которые начислялись 
страховые взносы, не засчитывались 
только сверхурочные, совместитель-
ство и разовые выплаты. Полновесная 
пенсия выплачивалась мужчинам, от-
работавшим не менее 25 лет, и жен-
щинам, которые отпахали не менее 
20. Возраст - 60 лет для мужчин и 55 
для женщин.

Горожанам давалось право самим 
выбрать один из двух вариантов - либо 
посчитать, сколько выходило в сред-
нем за 12 месяцев перед выходом на 
пенсию, либо определить среднего-
довую зарплату за любые 5 лет подряд 
из последних 10 лет трудового стажа.

Обычно люди выбирали расчет по 
последнему году. Поэтому многие на-
учные сотрудники и офисные инже-
неры вдруг бросали свои конторы и 
уходили в цех: на производстве зар-
плата была выше...

ОБИЖАЕТ СОЦИАЛЬНОЕ 
НЕРАВЕНСТВО

Так лучше или хуже жилось пенсио-
нерам в СССР по сравнению с нынеш-
ними временами?

Если посмотреть на соотношение 
пенсий к зарплатам, разница вроде бы 
небольшая. В 1981 и 1990 годах сред-
няя пенсия составляла 33% от средней 
зарплаты, в 2015-м - 32%. Практиче-
ски одинаково.

Но при этом у советских рабочих 
с хорошим подтвержденным стажем 
пенсия никак не могла быть ниже 50% 
от зарплаты. Для сравнения возьмем, 
например, современного московско-
го врача - у него зарплата 100 тысяч 
рублей. Вот если кроить по старым 
лекалам, то пенсия у него должна 
быть не менее 50 тысяч. Фантастика! 
Доживут ли нынешние абитуриенты 
медицинских вузов до таких пенсий, 
большой вопрос.

Теперь что касается покупательной 
способности. Мы сравнили цены за то 
время и за прошедший год, когда сред-
няя пенсия по стране была 14,1 тыс. 
руб. Оказалось, не так много товаров, 
которые подорожали бы, опережая 
рост пенсий (см. графику).

Пенсии выросли примерно в 200 
раз, а товары и услуги? Больше толь-
ко проезд на транспорте - в 600 раз, 
«коммуналка» - в 500 и обед в столо-

вой - в 300. И все - остальное дорожало 
гораздо медленнее: особенно водка и 
телевизоры - и то, и другое лишь при-
мерно в 30 раз.

Тогда почему же, кого ни спроси, 
все говорят, что при Советском Союзе 
пенсионерам жилось лучше?

- Это ощущение основано главным 
образом на том, что тогда не было та-
кого неравенства, - высказал «КП» 
свою точку зрения член Совета Феде-
рации, основатель Партии пенсионеров 
России Валерий Рязанский. - На самом 
деле это у городских жителей были 
сравнительно высокие пенсии, а на 
селе пенсии и 20 рублей не достигали - 
или например, если люди не могли 
подтвердить стаж. Только приусадеб-
ными участками и спасались. Так что 
у многих пожилых людей в советские 
времена жизнь была совсем не сахар.

- Современная российская пенси-
онная система в значительной ме-
ре снижает неравенство в доходах, - 
объясняет замдиректора Института 

социальной политики ВШЭ Оксана 
Синявская. - У нас более 20% насе-
ления, выйдя на пенсию, получают 
больше, чем зарабатывали, или по 
крайней мере столько же. Да, это 
ущемляет интересы высокооплачи-
ваемых работников, им обидно ухо-
дить с высоких зарплат на пенсии 
в 10 раз меньше. Но если бы такой 
системы не было, то ситуация с бед-
ностью была бы еще хуже.

 ■ БЛАТ - КАК КЛАД

Легендарные 
132 рубля

Минимальный размер пенсии у город-
ских рабочих и служащих в СССР состав-
лял 40 рублей, максимальный - 120. Су-
ществовала таблица зависимости пенсии 
от зарплаты - от 85% до 50%. 

К основным пенсиям существовали 
надбавки. Плюс 10% давали мужчинам, 
у кого общий стаж превышал 35 лет, 
и женщинам, проработавшим не менее 
30 лет. Такая же надбавка полагалась 
и тем, кто отдал одному предприятию 
не менее 15 лет. Но все это в пределах 
потолка в 120 рублей. А вот если оттру-
бил, например, на одном заводе (или в 
поликлинике) 25 лет, тогда надбавка со-
ставляла целых 20%. Более того, таким 
суперветеранам разрешалось, чтобы с 
учетом этой надбавки их пенсия была на 
10% выше максимальной.

Вот почему у многих добросовестных 
и высокооплачиваемых советских тру-
жеников такая не круглая и одинако-
вая пенсия - 132 рубля. Ларчик просто 
открывается  - это максимальные 120 
плюс 10%.

За непрерывный стаж боролись. Шутка 
ли, 12 рублей в месяц! На наши деньги 
где-то 4 тысячи - солидная прибавка. Но 
как же, спрашивается, служебный рост, 
карьера? Без переходов с одной работы 
на другую это невозможно.

Для таких случаев предусматривалось 
«увольнение переводом» - при этой про-
цедуре стаж не прерывался.

Увольнение переводом  - это был це-
лый квест. Сначала надо было задобрить 
свое начальство. Методы разные. Кто-то 
особенно щедро поздравлял с днем рож-
дения, кто-то окольными путями просил 
кого-то из общих знакомых замолвить 
словечко. Словом, и тут требовалось 
иметь блат...

Смешно сейчас все это вспоминать - 
после того, как полетели кувырком и 
непрерывные стажи, и хитрые маневры, 
и вся страна, где люди думали, что мож-
но рассчитать жизнь на 40 лет вперед.

НЭП: наша экономическая полоса

Когда пенсионеры жили лучше - 
при Брежневе или сейчас?

К работающим пенсионе-
рам в СССР относились по-
разному. В 60-е считалось, 
что они больно хитрые - и 
пенсию хотят, и зарплату. 
Пусть дадут дорогу молоде-
жи. В обществе и в ЦК не 
все приветствовали такой 
подход. В 1971-м вышла да-
же комедия Эльдара Ряза-
нова «Старики-разбойники», 
где два свежеотправленных 
на отдых пенсионера пыта-
ются доказать зрителю, что 
они еще очень даже ого-го.

Видимо, партия и про-
фсоюзы проанализировали 
фильм, и в 80-е пенсионеры 
уже вовсю работали. Прав-

да, им был установлен по-
толок по общему заработку.

Сколько получали тогда 
работающие пенсионеры, я 
спросил у своей 92-летней 
мамы, в 70 - 80-е годы она 
работала участковым вра-
чом в одной из московских 
поликлиник.

- Когда мне назначили пен-
сию, это был 1983 год, моя 
зарплата была 220 рублей в 
месяц, - вспоминает мама. - 
Пенсию насчитали 132 ру-
бля, и я, как работала, так 
и продолжа-
ла. Вместе 

с пенсией стало выходить, 
конечно, больше. Но суще-
ствовал потолок - 300 ру-
блей, выше этого не платили. 
А сейчас у меня пенсия 22 
452 рубля.

У военных и сотрудников 
органов пенсия была поболь-
ше, чем у обычных советских 
граждан - 200 - 225 руб. в 
месяц. Но и остаться на ра-
боте пенсионеру в погонах 
было практически невозмож-
но. Для каждого звания су-
ществовал свой предельный 
возраст. Исполнилось, на-
пример, милицейскому пол-
ковнику 55 лет, не получил 
он генерал-лейтенанта - все, 
торжественные проводы на 
заслуженный отдых.
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 ■ ДОРОГУ - МОЛОДЫМ!

Старики-разбойники

Спецпроект  
о наших пенсиях - 
на сайте**С учетом льгот для пенсионеров. 
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В ВОДКЕ И КОЛБАСЕ
В 1986 году* средняя пенсия 
составляла 72,7 рубля.
В 2019 году - 14,1 тысячи рублей. 
Посчитаем, сколько товаров можно было 
купить на одну пенсию тогда и сейчас
Товар СССР РФ
Курица, шт. 38 98
Колбаса, палок 27 35 
Яйца, десятков 70 216
Водка, бутылок 8 47
Сигареты 121 141
Обеды в столовой, раз 73 47
Поездки на автобусе 1450 470
Оплата коммунальных 
платежей, месяцев  15 6**

* К 1986-му Брежнев уже 4 года как умер, 
но это был последний сытый год перед 
серьезными экономическими реформами, 
поэтому за точку отсчета мы взяли его. 
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Вот какую пенсию с какой 
зарплаты платили в СССР
Зарплата, 
руб./мес.

Процент 
от зарплаты

Мини-
мальная 
пенсия, руб.

До 50 85 40
50 - 60 75 42,5
60 - 80 65 45
80 - 100 55 52
Свыше 100 50 55

ДО ПОЛОВИНЫ 
ЗАРПЛАТЫ

Москва
www.kp.ru

 02.11.2020 Горячая точка

Виктор БАРАНЕЦ,
военный
обозреватель «КП»

Почему Баку и Ереван 
не удается примирить. 
Каково положение 
дел на «Кавказском 
фронте». И чем это 
может кончиться.

НЕУДАЧА ТРАМПА
Главный политический 

итог месяца этой войны - ее 
так и не удалось остановить 
группе посредников - Рос-
сии, США, Франции, Ира-
ну, ООН, ОБСЕ. А с какой 
лихостью за урегулирование 
взялся было Дональд Трамп: 
«Почему нет? Это легкий слу-
чай, если знаешь, что делать». 
Но не успели после встречи с 
Трампом главы МИД Азер-
байджана и Армении уехать 
из Белого дома, как война 
вспыхнула снова. Через 4 ми-
нуты после объявленного пе-
ремирия.

Старший научный сотруд-
ник Института США и Кана-
ды Павел Кошкин связывает 
миротворчество США с их 
выборами:

- Трампу важны голоса ар-
мянской диаспоры в Штатах. 
Но после выборов Вашинг-
тон снова забудет про дале-
кий Кавказ.

А до того главы МИД 
Азербайджана и Армении 
в Москве вели переговоры 
с участием Сергея Лаврова 
11 часов! Договорились пре-
кратить огонь. Но и тогда 
перемирие продержалось 
полдня...

Масла в огонь конфликта 
в Карабахе щедро подливает 
Турция. Эрдоган и его мини-
стры не устают повторять, что 
Азербайджану надо воевать 
до победного конца.

Армения обвиняют Турцию 
не только в отправке в Ка-
рабах наемников из Сирии, 
но и в координации развед-
ки, управлении турецкими 
генералами всей операцией, 
в передаче Баку натовских 
истребителей F-16. Наличие 
истребителей признал глава 
Азербайджана Ильхам Алиев. 
Но заметил, что речь идет о 
«5 - 6 машинах», которые не 
участвуют в конфликте.

МОСКОВСКИЙ 
АРБИТР

Москва с самого начала за-
няла нейтральную позицию.

Да, в Армении стоит рос-
сийская военная база (на 
границе с Турцией). И Арме-
ния вместе с Россией входит 
в Организацию Договора о 
коллективной безопасности 
(ОДКБ). Ее члены обязуют-
ся защищать друг друга при 
нападении. Но пока войска 

Азербайджана или Турции не 
перешли границы Армении, 
у России нет повода вступать 
в войну.

Москва остается самым 
беспристрастным арбитром, 
который может Баку и Ереван 
замирить. Если же примет од-
ну из сторон конфликта, этот 
статус может потерять.

Политика же самих Азер-
байджана и Армении в от-
ношении Нагорного Кара-
баха не изменилась, - каждая 
сторона как считала, так и 
продолжает считать эту са-
мопровозглашенную респу-
блику своей «исторической 
землей». И потому война про-
должается.

Генштаб Азербайджана 
якобы рассчитывал за ме-
сяц взять под контроль всю 
территорию Карабаха. Но 
удалось отвоевать около 
трети территорий - «буфер-
ную зону» с южной сторо-
ны Карабаха. И кусочек с 
северной стороны. Но под 
угрозой оказался Лачинский 
 коридор - главная транс-
портная артерия, связываю-

щая  Армению с Карабахом. 
Это военный успех.

Несмотря на превосход-
ство в вооружениях армии 
Азербайджана, блицкриг не 
удался. Война приобретает 
позиционный характер. Азер-
байджанские войска обустра-
ивают линию обороны вдоль 
границы занятых районов.

А начало боевых действий 
с массовым применением 
турецких ударных беспи-
лотников «Байрактар» стало 
оглушительным для армян. 
Активное использование дро-
нов азербайджанцами - одна 
из важных особенностей этой 
войны (подробный анализ это-
го - см. на сайте kp.ru).

Но ситуация меняется. За 
месяц войны силы Нагорного 
Карабаха (по их сообщениям) 
сбили порядка 200 дронов.

Военные аналитики счита-
ют, что основной тактичес-
кой целью Баку был именно 
захват Лачинского коридо-
ра. Оборона непризнанной 
республики осталась бы без 
подпитки из Армении.

Виталий Кузьмин, военный 
эксперт:

- Лачинский коридор име-
ет важнейшее значение для 
снабжения всего Карабаха, в 
том числе военными грузами. 
Эту задачу азербайджанцам 
пока не удалось решить, но 
оперативная инициатива в 
конфликте остается за ними.

В Баку считают: что «армян-
ская армия частично разбита, 
но на ключевых направлени-
ях сохранила боеспособность, 
что вкупе с горным релье-
фом позволит ей сдерживать 
натиск азербайджанских 
войск еще какое-то время».

ЦИФРЫ 
ЗАШКАЛИВАЮТ

Жертвы с обеих сторон ве-
лики.

Владимир Евсеев, военный 
эксперт, завотделом Кавказа 
Института стран СНГ:

- Потери у сторон значи-
тельны. Баку не сообщает о 
потерях в живой силе и тех-
нике, но охотно отчитыва-
ется об армянских потерях. 
Армянская сторона свои 
людские потери не скрывает, 
но не склонна афишировать 
их в технике. По армянским 
данным, Азербайджан за ме-
сяц потерял около 6700 во-
еннослужащих убитыми, а у 
Карабаха - 1000 погибших. 
Это, скорее всего, пропаган-
дистские цифры. Реальные 
потери, видимо, ближе к рав-
ным с обеих сторон.

А Путин в ответах на вопро-
сы политологов клуба «Вал-
дай» озвучил такие данные - 
с обеих сторон в Карабахе 
за месяц погибли уже около 
5 тысяч человек. Это очень 
много. Для сравнения: СССР 
за десятилетие войны в Аф-
ганистане потерял 13 тысяч 
человек...

ПРОПАСТЬ 
ПОЗИЦИЙ

Месяц боев серьезно измо-
тал обе стороны.

Азербайджанский генштаб 
восполняет людские потери и 
перегруппировывает свои во-
йска, нацеливая их на даль-

нейшее наступление. Но без 
надежно защищенных тылов 
(а они оказались растянуты) 
это риск получить котлы 
окружения в случае успеш-
ного контрнаступления сил 
Карабаха.

Сергей Марков, политолог:
- Даже после тяжелых во-

енных поражений руковод-
ство Армении готово лишь 
на небольшие уступки. А 
руководство Азербайджана 
в полшаге от стратегической 
победы и потому, наоборот, 
ужесточает свои претензии. 
Требуя теперь уже не пере-
дать 7 районов (та самая «бу-
ферная зона»), а полностью 
вывести армянские войска 
со всей территории Нагор-
ного Карабаха. И пока меж-
ду позициями Азербайджа-
на и Армении политическая 
пропасть. А значит, боевые 
действия, увы, будут продол-
жаться.

НУЖНЫ ЛИ 
МИРОТВОРЦЫ?

Война Азербайджана с 
Арменией из-за Нагорно-
го Карабаха чем-то похожа 
на вулкан, - он то затихает, 
то начинает снова выбра-
сывать огненную лаву. По-
пытки многих политиков-
посредников загасить его не 
удаются. Хотя все (кроме, 
пожалуй, Турции) сходятся 
на том, что и Баку, и Ереван 
должны «вогнать штыки в 
землю» и снова сесть за стол 
переговоров.

Но сколько раз такое уже 
было!

В высоких политических 
кругах замелькала и новая 
идея - ввести в зону кон-
фликта миротворцев, чтобы 
они встали посреди враждую-
щих соседей. Ереван согла-
шается, Баку - пока нет.

Нет вопроса, на который не знал бы ответ 
Виктор Баранец. Каждый будний день 

«Полковник говорит» - 
в 8.45 (мск) на Радио «КП».

ДОСЛОВНО
«Мы изначально исходили из 

того, что нужно говорить, наша 
позиция является открытой аб-
солютно, о возможности пере-
дачи Азербайджану пяти плюс 
двух районов с обеспечением 
определенного режима зоны 
Карабаха, взаимодействия с 
Арменией и так далее».

(Владимир ПУТИН -
на пленарном заседании 

инвестфорума 
ВТБ Капитал 

«Россия зовет!».)
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Военнослужащие армии обороны Нагорного Карабаха в окопах уже месяц -
 они устали от войны, как и их противники...
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АЗЕРБАЙДЖАН

НАГОРНЫЙ
КАРАБАХ

Если Азербайджан 
«зажмет» коридор между 
Арменией и Карабахом, 

Степанакерт 
может капитулировать.

Месяц войны в Карабахе:

Потери растут быстрее, 
чем у СССР в Афгане
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Варвара ДЫМ 
(«КП» - Краснодар»)

Банда цапков прогремела на 
всю страну в ноябре 2010 года 
после кровавой бойни в ста-
нице Кущевская. Здесь в до-
ме местного фермера Сервера 
Аметова преступная группи-
ровка бизнесмена и депутата 
Сергея Цапка зверски убила 12 
человек, среди которых было 
четверо детей. Так они мсти-
ли за смерть старшего брата 
Сергея и бывшего главы этой 
ОПГ Николая, которого не-
известные расстреляли еще в 
2002 году. Сергей почему-то 
был уверен, что это дело рук 
фермера Аметова.

Вечером 4 ноября 2010 го-
да, в День народного един-
ства, у фермера Аметова и 
его жены Галины был по-
лон дом гостей - ростовский 
предприниматель Владимир 
Мироненко с супругой, дву-
мя детьми и тещей с тестем, 
соседка Наталья Касьян с 
14-летним сыном Павлом. 
Дома была и невестка фер-
мера Елена Аметова с девя-
тимесячной дочкой Аминой. 
Бандиты пробрались огоро-
дами, тихо зашли в дом (дверь 
в двухэтажный коттедж была 
не заперта) и не пожалели ни-
кого - ни женщин, ни детей. 
Над девятимесячной внучкой 
фермера нелюди издевались 
на глазах у главы дома. После 
убийства облили тела бензи-
ном и подожгли.

После жестокой расправы 
преступники затаились. Ли-
дер банды Сергей Цапок уле-
тел в Египет, остальные тоже 
разъехались - кто в Ростов, 
кто на Украину.

Когда стали расследовать 
это преступление, всплыли и 
другие дела, которые в стани-
це считались висяками. Банда 
долгое время держала в страхе 
больше 30 тысяч человек - все 
население кубанской стани-
цы Кущевская и ее окрест-
ностей. Отморозки безнака-
занно насиловали девушек, 
грабили и убивали фермеров.

А покрывали бандитов 
местные правоохранители. 
Сергей Цапок водил тесную 
дружбу и с начальником цен-
тра по противодействию экс-
тремизму Кущевского РОВД 
Александром Ходычем. На-
столько тесную, что крестил 
его детей. И вместе они вы-
могали деньги у станичных 
предпринимателей, угрожая 
уголовным преследованием.

Костяк группировки 
(шесть человек под предво-
дительством главаря) судили 
вместе. В итоге сам Сергей 
Цапок и два его главных по-
дельника - Владимир Алексе-
ев (кличка - Вова Беспредел) 
и Игорь Черных - получили 
пожизненные сроки. Дядя 
лидера ОПГ Николай Ца-
пок, Владимир Запорожец 

и финансист группировки 
Вячеслав Цеповяз получили 
по 19 лет колонии строгого 
режима. Они на дело в дом 
фермера не ходили, но по-
могали скрывать следы пре-
ступления.

Главарь банды Сергей Ца-
пок скончался через несколь-
ко месяцев после вынесения 
приговора, в июле 2014 года. 
В камере СИЗО, где кущев-
ский отморозок ждал апелля-
цию, у него оторвался тромб.

Что стало с участниками 
этой кровавой драмы 10 лет 
спустя?

МАТЬ ПОГИБШЕЙ ОТДАЛА 
ДЕНЬГИ НА ЧАСОВНЮ

У родственников погибших 
от рук цапков появилась пе-
чальная традиция: каждый 
год 4 ноября они приходят 
на кладбище - помянуть близ-
ких. У Светланы Сребной в 
доме кущевского фермера 
бандиты убили дочь Наталью 
Касьян и 14-летнего внука 
Павла. 4 ноя-
бря она зажжет 

свечи в часовне на кладбище, 
которую возвели на те деньги, 
которые женщина получи-
ла от осужденных в качестве 
компенсации морального 
вреда.

- Несколько миллионов ру-
блей нам выплатили, их мы с 
мужем и отдали на стройку, 
но они еще должны около 
130 млн, - говорит Светлана 
Сребная.

Адвокат потерпевших уже 
два года не может добиться от 
судебных приставов исполне-
ния решения суда.

- Мы рассчитывали, что 
на компенсации пойдут 6 
млн долларов (по нынеш-
нему курсу - это больше 450 
млн рублей. - Авт.), которые 
были арестованы на счете 
гражданской жены Сергея 
Цапка Анжелы-Марии сразу 
же после того, как всех бан-
дитов задержали, - говорит 
адвокат потерпевших Максим 
Кошелев. - Но ей каким-то 
чудом удалось снять с аре-
стованного счета эти день-
ги. И мы уже несколько лет 
пытаемся найти концы и 
призвать к ответу судебных 
приставов, которые должны 
исполнять решения суда о 

выплате компенсаций и на-
казать виновных в снятии 
денег с арестованного счета. 

РОДНЯ ГЛАВАРЯ 
НИ В ЧЕМ СЕБЕ 
НЕ ОТКАЗЫВАЕТ

Получается, что лучше 
всех устроилась жена глава-
ря банды Сергея Цапка - та 
самая Анжела-Мария. Вме-
сте с 20-летней дочкой Цапка 
и 16-летним сыном она жи-
вет в огромном особняке в 
Ростове-на-Дону и ни в чем 
себе не отказывает. Ездит на 
дорогой иномарке с водите-
лем и охраной, часто загля-
дывает в элитные салоны кра-
соты и устроила дочь в один 
из престижных вузов южной 
столицы.

Судя по 6 млн долларов на 
счету Анжелы-Марии, Сер-
гей Цапок оставил семье при-
личное наследство.

 «КРАБОЕДУ»  
ШЬЮТ ЕЩЕ ОДНО 
УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

Имя финансиста в банде 
цапков Вячеслава Цеповяза 
всплыло в новостях два года 

назад. На фото, которые тогда 
разлетелись по сети, Цеповяз 
в камере колонии позировал 
с крабами, красной икрой, 
шашлыками. Снимки слила 
его жена, которая, как ока-
залось, развелась с мужем-
сидельцем и вернула себе 
девичью фамилию. Когда в 
колонии началась проверка, 
выяснилось, что Цеповяз жил 
припеваючи, не соблюдал ре-
жим и даже... содержал за ре-
шеткой пасеку. После этого 
скандала начальство колонии 
уволили, а Цеповяза перевели 
в тюрьму в Омской области, 
где о тюремной роскоши при-
шлось забыть (подробнее на 
kp.ru).

Кстати, в десятую годовщи-
ну трагедии в Кущевской Це-
повяза ждет еще один суд, на 
котором он уже встретится со 
своей бывшей супругой. Они 
сядут вместе на одну скамью. 
Бывшую чету Цеповяз обви-
няют в вымогательстве более 
70 млн рублей у кущевского 
предпринимателя Алексан-
дра Исюка. Бизнесмен ре-
шился написать заявление 
лишь спустя восемь лет по-
сле громкого убийства в Ку-
щевке...

БЕСПРЕДЕЛ  
ПИШЕТ МЕМУАРЫ

Вова Беспредел - под та-
ким прозвищем знают в Ку-
щевской Алексеева - самый 
кровожадный член банды. На 
нем - изнасилования, убий-
ства, хранение оружия и нар-
котиков. В колонии строгого 
режима он принял ислам и 
работает на местном произ-
водстве - шьет рукавицы.

А еще - пишет мемуары. 
Спустя почти 10 лет после ку-
щевской резни он разоткро-
венничался - на нескольких 
листах мелким почерком на-
писал обо всех похождениях 
банды. Одна из глав - о том, 
как лидер ОПГ Сергей Цапок 
и его прихвостни вымогали 
деньги у станичных бизнес-
менов. Эти откровения Вовы 
Беспредела подшили к ново-
му делу Цеповяза о вымога-
тельстве денег у бизнесмена 
Александра Исюка.

Негромкая дата

А В ЭТО ВРЕМЯ

Дети погибшего фермера 
ведут бизнес отца
А в доме, где была резня, живет его дочь.

Когда кущевские отморозки убили фермера Аметова, у него 
остался успешный бизнес. Агрофирма «Успех» считалась одним из 
лучших сельхозпредприятий в Кущевской. В бизнесе отцу помогал 
его сын Джалиль, который во время резни лишился родителей и 
жены с маленькой дочерью. Дочь Лиля, которой тогда было 28 
лет, строила семью и ждала ребенка. После смерти отца и матери 
Джалиль с Лилей взялись за семейный бизнес. Дочь фермера офор-
мила на себя фирму отца, а еще зарегистрировала крестьянско-
фермерское хозяйство, Джалиль стал одним из учредителей. На 
выращивании зерновых брат с сестрой получают примерно по 
20 - 40 млн в год.

В отчем доме, где отморозки убили 12 человек, Лиля долго не 
появлялась. А потом все же сделала там ремонт и выставила его 
на продажу. Но покупать коттедж, в котором произошло убийство, 
никто не стал. И тогда дочь фермера перебралась в родительский 
дом, где сейчас и живет.

Подробности раскрытия 
громкого убийства  
в Кущевской - на сайте
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Родственники жертв цапков отдали деньги, полученные 
за моральный вред, на строительство в станице часовни.

10 лет кровавой резне в станице Кущевской:

Главный бандит оставил 
семье огромное состояние
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Дочь и сын финансиста  
банды Вячеслава 

Цеповяза не бедствуют - 
Оксана открыла свой 
спортклуб, Дмитрий 

позирует в дорогих авто.
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Сергей Цапок  
не был расписан 

с Анжелой-
Марией,  

но, похоже, 
смог оставить 
ей огромное 
наследство.vk
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Семен ЕЛЕНИН

У погибшего 
предпринимателя было 
предостаточно врагов.

Расследование убийства 
владельца «Мясной империи» 
Владимира Маругова обра-
стает все новыми деталями.

Коротко напомним, как 
развивались события:

 ✓  В ночь на понедельник, 
2 ноября, двое мужчин в 
масках проникли на терри-
торию участка Маругова в 
Подмосковье.

 ✓  Бизнесмен и его граждан-
ская жена в этот момент 
были в бане.

 ✓  Преступники связали их.
 ✓  Женщине удалось освобо-
диться, убежать и вызвать 
полицию.

 ✓  Но когда полицейские 
прибыли к дому, преступ-
ники уже сбежали, а Мару-
гов был застрелен стрелой 
из арбалета.

 ✓  Той же ночью нашли бро-
шенную грабителями ма-
шину (внутри много вещ-
доков, включая арбалет).

 ✓  Вечером 2 ноября задер-
жан первый подозревае-
мый - 49-летний Александр 
Мавриди, уроженец Казах-
стана.

Следствие отрабатывает 
несколько версий.

ВЕРСИЯ 1
СТРАННЫЕ «ГРАБИТЕЛИ»

О том, что мужчины в ма-
сках требовали от Маругова 
денег, следователям расска-
зала гражданская жена биз-
несмена Сабина Газиева - та 
самая женщина, которая су-
мела сбежать.

- На дом этих людей кто-то 
навел. Они точно знали, что 
в поселке нет охраны, а на 
улицах - камер видеонаблю-
дения, - говорит источник в 
правоохранительных орга-
нах. - Но при этом странно, 
что Маругова избивали в ба-
не, а в дом, где наверняка бы-
ли ценности, даже не пошли.

В момент нападения в особ-
няке находились мать Влади-
мира, его отчим Александр 
Беленький (он гендиректор 
Москонцерта) и пятилетний 
сын Маругова и Газиевой.

В следствии не исключают, 
что преступники либо диле-
танты, либо их реальной це-
лью было не ограбление, а 
убийство бизнесмена.

- На предпринимателе и 
его жене были дорогие юве-
лирные украшения - кольца, 
цепочки, но «грабители» их 
даже не сняли, - удивляет-
ся наш собеседник. - Стоит 
обратить внимание и на ору-
жие. Профи с арбалетами на 
дело не ходят. Профессио-
нальные киллеры предпо-
читают компактное огне-
стрельное оружие. С одной 
стороны, арбалет могли взять 
с собой, потому что его мож-
но купить без всяких разре-
шений (о правилах продажи 
арбалетов - на сайте kp.ru). 

С другой стороны, может 
быть и так, что, используя 
такое неочевидное оружие, 
преступники рассчитывали 
запутать следы.
ВЕРСИЯ 2
МОЛОДАЯ «ЖЕНА»

В список подозреваемых 
попала гражданская жена 
бизнесмена.

- Сабина Газиева появилась 
в жизни Маругова в начале 
2000-х, - продолжает источ-
ник. - Она до этого была мо-
делью, участвовала в конкур-
сах красоты.

Когда Газиева заберемене-
ла, Маругов оставил ради нее 
семью, развелся. Но при этом 
вступать в новый официаль-
ный брак не спешил.

- В тот вечер в бане с ро-
дителями был и ребенок, но 
он потом ушел к бабушке с 
дедушкой в дом. И только по-
сле этого явились бандиты. 
Как знали.

Газиева рассказывает, что 
ей удалось распутать веревки, 
потому что преступники бы-
ли сосредоточены только на 
пытках Маругова, а про нее 
будто забыли. То есть она - 
единственная, кто мог пове-
дать о мотивах преступников 
и вообще их видел. При этом 
следователи снова обраща-
ют внимание на то, что в дом 
«грабители» не пошли - а ведь 
там, как мы помним, был сын 
Газиевой. С другой стороны, 
странно, что, выбравшись из 
бани, и сама женщина побе-
жала не в дом, а к соседям…

Впрочем, пока доказа-
тельств в пользу этой вер-
сии нет.

ВЕРСИЯ 3
БЫВШИЕ ПАРТНЕРЫ

Владимир Маругов еще не-
сколько лет назад поссорился 
со своими бывшими партнера-
ми по бизнесу. Стороны обви-
няли друг друга в нечистой 
игре, фальсификациях доку-
ментов и рейдерских захватах.

Например, бизнесмен Ев-
гений Рыбин - отец близкого 
друга Маругова и теперь уже 
экс-директор его колбасного 
завода - в 2018 году в интервью 
программе «Андрей Малахов. 
Прямой эфир» обвинял Вла-
димира в выводе из бизнеса и 
отмывании сотен миллионов 
руб лей.

- Там были страшные махи-
нации, - утверждал Рыбин. - 
Маругов много лет грабил 
партнеров, друзей, с которы-

ми дружил с детства. Деньги 
этого человека развратили.

Мог кто-то из бывших 
партнеров желать Маруго-
ву смерти? Эту версию пока 
не сбрасывают со счетов. Но 
все-таки горячая фаза этой 
войны закончилась несколько 
лет назад.
ВЕРСИЯ 4
КРЕДИТОРЫ

В открытой базе Федераль-
ной службы судебных приста-
вов за «колбасным королем» 
числится десяток штрафов и 
задолженностей. Некоторые 
висят еще с 2017 года. Для 
миллиардера они, конечно, 
«копеечные», но тем не ме-
нее. Не заплатил транспорт-
ный налог на 77 тысяч рублей. 
10 тысяч - за неправильную 
парковку. Еще 3 тысячи - за 
нарушение правил дорожного 
движения.

В последнее время, если ве-
рить разным источникам, фи-
нансовые дела у Маругова шли 
не очень. Подкосила война с 
бывшими коллегами и судеб-
ные тяжбы с экс-женой Татья-
ной (см. «Версия 5. Бывшая 
жена»). В какой-то момент 
прежде весьма успешные ком-
пании из империи Маругова 
вдруг начали уходить в минус. 
По некоторым подразделени-
ям был запущен процесс лик-
видации. А сам бизнесмен на-
чал процедуру банкротства.

Можно предположить, что 
среди кредиторов, в том чис-
ле возможных теневых, ока-
зались люди, которые шутки 
шутить не будут?

- Все версии отрабатыва-
ются, - говорит источник. - 
Но нельзя исключать, что 
все движения с ликвидацией 

компаний и банкрот-
ством были фикцией, 
а не реальным положе-
нием финансовых дел 
Маругова.

ВЕРСИЯ 5
БЫВШАЯ ЖЕНА

После задержания по-
дозреваемого, Алексан-
дра Мавриди, появилась 
информация, что он мо-

жет быть связан с бывшей же-
ной Владимира Маругова.

Татьяна Маругова известна 
в определенных кругах, как 
поэтесса и меценат.

У бизнесмена с экс-супругой 
был открытый и затяжной су-
дебный конфликт. В 2018-м 
женщина рассказывала в теле-
шоу, что после развода биз-
несмен оставил ей и их обще-
му сыну особняк на Рублевке, 
квартиру в центре Москвы и 
даже один из колбасных заво-
дов. Но потом вдруг передумал 
и пошел в суд, требуя вернуть 
ему имущество.

- Он предоставил поддель-
ные документы, - заявляла 
Татьяна. - Мне стали посту-
пать угрозы, что я буду лишена 
жизни…

Суды длятся до сих пор. По-
лучается, у Татьяны тоже был 
мотив? Завершить войну, пока 
богатый и влиятельный муж 
не оставил ее ни с чем.

- Я в эту версию категори-
чески не верю. Да, у Тани с 
Маруговым после развода 
были сложные отношения, 
но при этом Таня - очень по-
рядочный человек и воцер-
ковленный, - говорит один 
из знакомых семьи.

У пары был общий сын 
Александр. Но в 2019 году он 
погиб на Фрунзенской набе-
режной - ехал на мотоцикле 
на большой скорости и вре-
зался в такси. Парню было 
всего 23 года.

О других 
преступлениях, 
в которых 
фигурирует арбалет, 
читайте на сайте kp.ru

дела

Анастасия ВАРДАНЯН

В квартире главного подозреваемого по делу об 
убийстве Владимира Маругова следователи иска-
ли оружие и другие улики, а нашли прикованного 
наручниками к кровати пенсионера. Оказалось, 
Александр Мавриди похитил беднягу за неделю 
до убийства бизнесмена и все это время пытал 
мужчину, чтобы заполучить его недвижимость. В 
съемной квартире Мавриди заложник провел около 
трех суток. До этого его держали в плену в других 
квартирах на территории столицы.

- Его пытали в том числе с использованием психо-
тропных препаратов. Целью было его имущество. 
Похищенный - обеспеченный человек, много лет ра-
ботал юристом. У него три квартиры в Москве, две 
из них он успел переписать на Мавриди. Отпустить 

его обещали после переоформления на Мавриди 
еще одной его квартиры в Испании,  - рассказал 
«КП» источник в следствии.

В квартире обнаружили другие документы на 
право собственности недвижимости. Скорее всего, 
Мавриди совершил серию подобных преступлений. 
Он арендовал дома на Рублевке, менял дорогие 
иномарки, обедал и ужинал в роскошных ресто-
ранах. При этом официального источника доходов 
у него вообще не было.

Несколько лет назад Мавриди познакомился с 
Татьяной Маруговой.

- Навязывал ей свою дружбу, пытался завязать 
близкие отношения. Однако она не подпускала 
его близко. Но он именно от нее мог узнать о 
существовании особняка ее бывшего мужа в Под-
московье, - сообщил источник в следствии.

А В ЭТО ВРЕМЯ

В квартире обвиняемого нашли заложника, 
прикованного к кровати наручниками

Главные версии убийства
«колбасного короля» Маругова:

Жены, кредиторы, 
бывшие партнеры 
или грабители-дилетанты

Ро
сс

ия
 1

С красавицей Сабиной Маругов познакомился 
еще в 2000-х. Но даже когда родился 

сын, отношения они не узаконили. 
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Варвара ДЫМ 
(«КП» - Краснодар»)

Банда цапков прогремела на 
всю страну в ноябре 2010 года 
после кровавой бойни в ста-
нице Кущевская. Здесь в до-
ме местного фермера Сервера 
Аметова преступная группи-
ровка бизнесмена и депутата 
Сергея Цапка зверски убила 12 
человек, среди которых было 
четверо детей. Так они мсти-
ли за смерть старшего брата 
Сергея и бывшего главы этой 
ОПГ Николая, которого не-
известные расстреляли еще в 
2002 году. Сергей почему-то 
был уверен, что это дело рук 
фермера Аметова.

Вечером 4 ноября 2010 го-
да, в День народного един-
ства, у фермера Аметова и 
его жены Галины был по-
лон дом гостей - ростовский 
предприниматель Владимир 
Мироненко с супругой, дву-
мя детьми и тещей с тестем, 
соседка Наталья Касьян с 
14-летним сыном Павлом. 
Дома была и невестка фер-
мера Елена Аметова с девя-
тимесячной дочкой Аминой. 
Бандиты пробрались огоро-
дами, тихо зашли в дом (дверь 
в двухэтажный коттедж была 
не заперта) и не пожалели ни-
кого - ни женщин, ни детей. 
Над девятимесячной внучкой 
фермера нелюди издевались 
на глазах у главы дома. После 
убийства облили тела бензи-
ном и подожгли.

После жестокой расправы 
преступники затаились. Ли-
дер банды Сергей Цапок уле-
тел в Египет, остальные тоже 
разъехались - кто в Ростов, 
кто на Украину.

Когда стали расследовать 
это преступление, всплыли и 
другие дела, которые в стани-
це считались висяками. Банда 
долгое время держала в страхе 
больше 30 тысяч человек - все 
население кубанской стани-
цы Кущевская и ее окрест-
ностей. Отморозки безнака-
занно насиловали девушек, 
грабили и убивали фермеров.

А покрывали бандитов 
местные правоохранители. 
Сергей Цапок водил тесную 
дружбу и с начальником цен-
тра по противодействию экс-
тремизму Кущевского РОВД 
Александром Ходычем. На-
столько тесную, что крестил 
его детей. И вместе они вы-
могали деньги у станичных 
предпринимателей, угрожая 
уголовным преследованием.

Костяк группировки 
(шесть человек под предво-
дительством главаря) судили 
вместе. В итоге сам Сергей 
Цапок и два его главных по-
дельника - Владимир Алексе-
ев (кличка - Вова Беспредел) 
и Игорь Черных - получили 
пожизненные сроки. Дядя 
лидера ОПГ Николай Ца-
пок, Владимир Запорожец 

и финансист группировки 
Вячеслав Цеповяз получили 
по 19 лет колонии строгого 
режима. Они на дело в дом 
фермера не ходили, но по-
могали скрывать следы пре-
ступления.

Главарь банды Сергей Ца-
пок скончался через несколь-
ко месяцев после вынесения 
приговора, в июле 2014 года. 
В камере СИЗО, где кущев-
ский отморозок ждал апелля-
цию, у него оторвался тромб.

Что стало с участниками 
этой кровавой драмы 10 лет 
спустя?

МАТЬ ПОГИБШЕЙ ОТДАЛА 
ДЕНЬГИ НА ЧАСОВНЮ

У родственников погибших 
от рук цапков появилась пе-
чальная традиция: каждый 
год 4 ноября они приходят 
на кладбище - помянуть близ-
ких. У Светланы Сребной в 
доме кущевского фермера 
бандиты убили дочь Наталью 
Касьян и 14-летнего внука 
Павла. 4 ноя-
бря она зажжет 

свечи в часовне на кладбище, 
которую возвели на те деньги, 
которые женщина получи-
ла от осужденных в качестве 
компенсации морального 
вреда.

- Несколько миллионов ру-
блей нам выплатили, их мы с 
мужем и отдали на стройку, 
но они еще должны около 
130 млн, - говорит Светлана 
Сребная.

Адвокат потерпевших уже 
два года не может добиться от 
судебных приставов исполне-
ния решения суда.

- Мы рассчитывали, что 
на компенсации пойдут 6 
млн долларов (по нынеш-
нему курсу - это больше 450 
млн рублей. - Авт.), которые 
были арестованы на счете 
гражданской жены Сергея 
Цапка Анжелы-Марии сразу 
же после того, как всех бан-
дитов задержали, - говорит 
адвокат потерпевших Максим 
Кошелев. - Но ей каким-то 
чудом удалось снять с аре-
стованного счета эти день-
ги. И мы уже несколько лет 
пытаемся найти концы и 
призвать к ответу судебных 
приставов, которые должны 
исполнять решения суда о 

выплате компенсаций и на-
казать виновных в снятии 
денег с арестованного счета. 

РОДНЯ ГЛАВАРЯ 
НИ В ЧЕМ СЕБЕ 
НЕ ОТКАЗЫВАЕТ

Получается, что лучше 
всех устроилась жена глава-
ря банды Сергея Цапка - та 
самая Анжела-Мария. Вме-
сте с 20-летней дочкой Цапка 
и 16-летним сыном она жи-
вет в огромном особняке в 
Ростове-на-Дону и ни в чем 
себе не отказывает. Ездит на 
дорогой иномарке с водите-
лем и охраной, часто загля-
дывает в элитные салоны кра-
соты и устроила дочь в один 
из престижных вузов южной 
столицы.

Судя по 6 млн долларов на 
счету Анжелы-Марии, Сер-
гей Цапок оставил семье при-
личное наследство.

 «КРАБОЕДУ»  
ШЬЮТ ЕЩЕ ОДНО 
УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

Имя финансиста в банде 
цапков Вячеслава Цеповяза 
всплыло в новостях два года 

назад. На фото, которые тогда 
разлетелись по сети, Цеповяз 
в камере колонии позировал 
с крабами, красной икрой, 
шашлыками. Снимки слила 
его жена, которая, как ока-
залось, развелась с мужем-
сидельцем и вернула себе 
девичью фамилию. Когда в 
колонии началась проверка, 
выяснилось, что Цеповяз жил 
припеваючи, не соблюдал ре-
жим и даже... содержал за ре-
шеткой пасеку. После этого 
скандала начальство колонии 
уволили, а Цеповяза перевели 
в тюрьму в Омской области, 
где о тюремной роскоши при-
шлось забыть (подробнее на 
kp.ru).

Кстати, в десятую годовщи-
ну трагедии в Кущевской Це-
повяза ждет еще один суд, на 
котором он уже встретится со 
своей бывшей супругой. Они 
сядут вместе на одну скамью. 
Бывшую чету Цеповяз обви-
няют в вымогательстве более 
70 млн рублей у кущевского 
предпринимателя Алексан-
дра Исюка. Бизнесмен ре-
шился написать заявление 
лишь спустя восемь лет по-
сле громкого убийства в Ку-
щевке...

БЕСПРЕДЕЛ  
ПИШЕТ МЕМУАРЫ

Вова Беспредел - под та-
ким прозвищем знают в Ку-
щевской Алексеева - самый 
кровожадный член банды. На 
нем - изнасилования, убий-
ства, хранение оружия и нар-
котиков. В колонии строгого 
режима он принял ислам и 
работает на местном произ-
водстве - шьет рукавицы.

А еще - пишет мемуары. 
Спустя почти 10 лет после ку-
щевской резни он разоткро-
венничался - на нескольких 
листах мелким почерком на-
писал обо всех похождениях 
банды. Одна из глав - о том, 
как лидер ОПГ Сергей Цапок 
и его прихвостни вымогали 
деньги у станичных бизнес-
менов. Эти откровения Вовы 
Беспредела подшили к ново-
му делу Цеповяза о вымога-
тельстве денег у бизнесмена 
Александра Исюка.

Негромкая дата

А В ЭТО ВРЕМЯ

Дети погибшего фермера 
ведут бизнес отца
А в доме, где была резня, живет его дочь.

Когда кущевские отморозки убили фермера Аметова, у него 
остался успешный бизнес. Агрофирма «Успех» считалась одним из 
лучших сельхозпредприятий в Кущевской. В бизнесе отцу помогал 
его сын Джалиль, который во время резни лишился родителей и 
жены с маленькой дочерью. Дочь Лиля, которой тогда было 28 
лет, строила семью и ждала ребенка. После смерти отца и матери 
Джалиль с Лилей взялись за семейный бизнес. Дочь фермера офор-
мила на себя фирму отца, а еще зарегистрировала крестьянско-
фермерское хозяйство, Джалиль стал одним из учредителей. На 
выращивании зерновых брат с сестрой получают примерно по 
20 - 40 млн в год.

В отчем доме, где отморозки убили 12 человек, Лиля долго не 
появлялась. А потом все же сделала там ремонт и выставила его 
на продажу. Но покупать коттедж, в котором произошло убийство, 
никто не стал. И тогда дочь фермера перебралась в родительский 
дом, где сейчас и живет.

Подробности раскрытия 
громкого убийства  
в Кущевской - на сайте
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Родственники жертв цапков отдали деньги, полученные 
за моральный вред, на строительство в станице часовни.

10 лет кровавой резне в станице Кущевской:

Главный бандит оставил 
семье огромное состояние
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Дочь и сын финансиста  
банды Вячеслава 

Цеповяза не бедствуют - 
Оксана открыла свой 
спортклуб, Дмитрий 

позирует в дорогих авто.
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Сергей Цапок  
не был расписан 

с Анжелой-
Марией,  

но, похоже, 
смог оставить 
ей огромное 
наследство.vk

.c
om
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Семен ЕЛЕНИН

У погибшего 
предпринимателя было 
предостаточно врагов.

Расследование убийства 
владельца «Мясной империи» 
Владимира Маругова обра-
стает все новыми деталями.

Коротко напомним, как 
развивались события:

 ✓  В ночь на понедельник, 
2 ноября, двое мужчин в 
масках проникли на терри-
торию участка Маругова в 
Подмосковье.

 ✓  Бизнесмен и его граждан-
ская жена в этот момент 
были в бане.

 ✓  Преступники связали их.
 ✓  Женщине удалось освобо-
диться, убежать и вызвать 
полицию.

 ✓  Но когда полицейские 
прибыли к дому, преступ-
ники уже сбежали, а Мару-
гов был застрелен стрелой 
из арбалета.

 ✓  Той же ночью нашли бро-
шенную грабителями ма-
шину (внутри много вещ-
доков, включая арбалет).

 ✓  Вечером 2 ноября задер-
жан первый подозревае-
мый - 49-летний Александр 
Мавриди, уроженец Казах-
стана.

Следствие отрабатывает 
несколько версий.

ВЕРСИЯ 1
СТРАННЫЕ «ГРАБИТЕЛИ»

О том, что мужчины в ма-
сках требовали от Маругова 
денег, следователям расска-
зала гражданская жена биз-
несмена Сабина Газиева - та 
самая женщина, которая су-
мела сбежать.

- На дом этих людей кто-то 
навел. Они точно знали, что 
в поселке нет охраны, а на 
улицах - камер видеонаблю-
дения, - говорит источник в 
правоохранительных орга-
нах. - Но при этом странно, 
что Маругова избивали в ба-
не, а в дом, где наверняка бы-
ли ценности, даже не пошли.

В момент нападения в особ-
няке находились мать Влади-
мира, его отчим Александр 
Беленький (он гендиректор 
Москонцерта) и пятилетний 
сын Маругова и Газиевой.

В следствии не исключают, 
что преступники либо диле-
танты, либо их реальной це-
лью было не ограбление, а 
убийство бизнесмена.

- На предпринимателе и 
его жене были дорогие юве-
лирные украшения - кольца, 
цепочки, но «грабители» их 
даже не сняли, - удивляет-
ся наш собеседник. - Стоит 
обратить внимание и на ору-
жие. Профи с арбалетами на 
дело не ходят. Профессио-
нальные киллеры предпо-
читают компактное огне-
стрельное оружие. С одной 
стороны, арбалет могли взять 
с собой, потому что его мож-
но купить без всяких разре-
шений (о правилах продажи 
арбалетов - на сайте kp.ru). 

С другой стороны, может 
быть и так, что, используя 
такое неочевидное оружие, 
преступники рассчитывали 
запутать следы.
ВЕРСИЯ 2
МОЛОДАЯ «ЖЕНА»

В список подозреваемых 
попала гражданская жена 
бизнесмена.

- Сабина Газиева появилась 
в жизни Маругова в начале 
2000-х, - продолжает источ-
ник. - Она до этого была мо-
делью, участвовала в конкур-
сах красоты.

Когда Газиева заберемене-
ла, Маругов оставил ради нее 
семью, развелся. Но при этом 
вступать в новый официаль-
ный брак не спешил.

- В тот вечер в бане с ро-
дителями был и ребенок, но 
он потом ушел к бабушке с 
дедушкой в дом. И только по-
сле этого явились бандиты. 
Как знали.

Газиева рассказывает, что 
ей удалось распутать веревки, 
потому что преступники бы-
ли сосредоточены только на 
пытках Маругова, а про нее 
будто забыли. То есть она - 
единственная, кто мог пове-
дать о мотивах преступников 
и вообще их видел. При этом 
следователи снова обраща-
ют внимание на то, что в дом 
«грабители» не пошли - а ведь 
там, как мы помним, был сын 
Газиевой. С другой стороны, 
странно, что, выбравшись из 
бани, и сама женщина побе-
жала не в дом, а к соседям…

Впрочем, пока доказа-
тельств в пользу этой вер-
сии нет.

ВЕРСИЯ 3
БЫВШИЕ ПАРТНЕРЫ

Владимир Маругов еще не-
сколько лет назад поссорился 
со своими бывшими партнера-
ми по бизнесу. Стороны обви-
няли друг друга в нечистой 
игре, фальсификациях доку-
ментов и рейдерских захватах.

Например, бизнесмен Ев-
гений Рыбин - отец близкого 
друга Маругова и теперь уже 
экс-директор его колбасного 
завода - в 2018 году в интервью 
программе «Андрей Малахов. 
Прямой эфир» обвинял Вла-
димира в выводе из бизнеса и 
отмывании сотен миллионов 
руб лей.

- Там были страшные махи-
нации, - утверждал Рыбин. - 
Маругов много лет грабил 
партнеров, друзей, с которы-

ми дружил с детства. Деньги 
этого человека развратили.

Мог кто-то из бывших 
партнеров желать Маруго-
ву смерти? Эту версию пока 
не сбрасывают со счетов. Но 
все-таки горячая фаза этой 
войны закончилась несколько 
лет назад.
ВЕРСИЯ 4
КРЕДИТОРЫ

В открытой базе Федераль-
ной службы судебных приста-
вов за «колбасным королем» 
числится десяток штрафов и 
задолженностей. Некоторые 
висят еще с 2017 года. Для 
миллиардера они, конечно, 
«копеечные», но тем не ме-
нее. Не заплатил транспорт-
ный налог на 77 тысяч рублей. 
10 тысяч - за неправильную 
парковку. Еще 3 тысячи - за 
нарушение правил дорожного 
движения.

В последнее время, если ве-
рить разным источникам, фи-
нансовые дела у Маругова шли 
не очень. Подкосила война с 
бывшими коллегами и судеб-
ные тяжбы с экс-женой Татья-
ной (см. «Версия 5. Бывшая 
жена»). В какой-то момент 
прежде весьма успешные ком-
пании из империи Маругова 
вдруг начали уходить в минус. 
По некоторым подразделени-
ям был запущен процесс лик-
видации. А сам бизнесмен на-
чал процедуру банкротства.

Можно предположить, что 
среди кредиторов, в том чис-
ле возможных теневых, ока-
зались люди, которые шутки 
шутить не будут?

- Все версии отрабатыва-
ются, - говорит источник. - 
Но нельзя исключать, что 
все движения с ликвидацией 

компаний и банкрот-
ством были фикцией, 
а не реальным положе-
нием финансовых дел 
Маругова.

ВЕРСИЯ 5
БЫВШАЯ ЖЕНА

После задержания по-
дозреваемого, Алексан-
дра Мавриди, появилась 
информация, что он мо-

жет быть связан с бывшей же-
ной Владимира Маругова.

Татьяна Маругова известна 
в определенных кругах, как 
поэтесса и меценат.

У бизнесмена с экс-супругой 
был открытый и затяжной су-
дебный конфликт. В 2018-м 
женщина рассказывала в теле-
шоу, что после развода биз-
несмен оставил ей и их обще-
му сыну особняк на Рублевке, 
квартиру в центре Москвы и 
даже один из колбасных заво-
дов. Но потом вдруг передумал 
и пошел в суд, требуя вернуть 
ему имущество.

- Он предоставил поддель-
ные документы, - заявляла 
Татьяна. - Мне стали посту-
пать угрозы, что я буду лишена 
жизни…

Суды длятся до сих пор. По-
лучается, у Татьяны тоже был 
мотив? Завершить войну, пока 
богатый и влиятельный муж 
не оставил ее ни с чем.

- Я в эту версию категори-
чески не верю. Да, у Тани с 
Маруговым после развода 
были сложные отношения, 
но при этом Таня - очень по-
рядочный человек и воцер-
ковленный, - говорит один 
из знакомых семьи.

У пары был общий сын 
Александр. Но в 2019 году он 
погиб на Фрунзенской набе-
режной - ехал на мотоцикле 
на большой скорости и вре-
зался в такси. Парню было 
всего 23 года.

О других 
преступлениях, 
в которых 
фигурирует арбалет, 
читайте на сайте kp.ru

дела

Анастасия ВАРДАНЯН

В квартире главного подозреваемого по делу об 
убийстве Владимира Маругова следователи иска-
ли оружие и другие улики, а нашли прикованного 
наручниками к кровати пенсионера. Оказалось, 
Александр Мавриди похитил беднягу за неделю 
до убийства бизнесмена и все это время пытал 
мужчину, чтобы заполучить его недвижимость. В 
съемной квартире Мавриди заложник провел около 
трех суток. До этого его держали в плену в других 
квартирах на территории столицы.

- Его пытали в том числе с использованием психо-
тропных препаратов. Целью было его имущество. 
Похищенный - обеспеченный человек, много лет ра-
ботал юристом. У него три квартиры в Москве, две 
из них он успел переписать на Мавриди. Отпустить 

его обещали после переоформления на Мавриди 
еще одной его квартиры в Испании,  - рассказал 
«КП» источник в следствии.

В квартире обнаружили другие документы на 
право собственности недвижимости. Скорее всего, 
Мавриди совершил серию подобных преступлений. 
Он арендовал дома на Рублевке, менял дорогие 
иномарки, обедал и ужинал в роскошных ресто-
ранах. При этом официального источника доходов 
у него вообще не было.

Несколько лет назад Мавриди познакомился с 
Татьяной Маруговой.

- Навязывал ей свою дружбу, пытался завязать 
близкие отношения. Однако она не подпускала 
его близко. Но он именно от нее мог узнать о 
существовании особняка ее бывшего мужа в Под-
московье, - сообщил источник в следствии.

А В ЭТО ВРЕМЯ

В квартире обвиняемого нашли заложника, 
прикованного к кровати наручниками

Главные версии убийства
«колбасного короля» Маругова:

Жены, кредиторы, 
бывшие партнеры 
или грабители-дилетанты

Ро
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С красавицей Сабиной Маругов познакомился 
еще в 2000-х. Но даже когда родился 

сын, отношения они не узаконили. 
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Роман ЛЯЛИН
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Квартира, куда наведались 
сотрудники полиции 
экономической безопасности 
и ФСБ, походила 
на аптечный склад.

Хозяин жилья заявил оперативникам: 
лекарства (всего 350 различных наиме-
нований. - Ред.) для онкобольных он по-
купал на сайтах бесплатных объявлений. 
Вообще закупиться в таких объемах так же 
непросто, как безработному накопить на 
внедорожник BMW. Однако 51-летнему 
безработному Сергею Войтовичу удалось 
и то и другое. И все шло хорошо, пока со-
бровцы не уложили его на асфальт рядом 
с черным джипом, в котором он устроил 
встречу с одним из «поставщиков».

В деле много вопросов, и пока не на все 
у следствия есть ответы. «КП» выяснила, 
что известно на данный момент.

КТО УЧАСТВОВАЛ В СХЕМЕ?
Задержанный вместе с Войто-

вичем мужчина тоже оказал-
ся безработным. Всего в этот 
день по делу о многомилли-
онном хищении медикамен-
тов взяли 16 человек. Среди 
задержанных оказались про-
цедурная медсестра и бывшая 
старшая медсестра Городского 
клинического онкологическо-
го диспансера, медсестра Клиники 
НИИ детской онкологии, гематологии, 
трансплантологии им. Горбачевой, по-
стовая медсестра ФГБУ «НМИЦ онко-
логии им. Н. Н. Петрова», две процедур-
ные медсестры и старшая медсестра ГБУЗ 
«Ленинградский областной клинический 
онкологический диспансер» и медицин-
ская сестра в ФГБУ РНЦРХТ имени Гра-
нова. Три из этих дам в белых халатах уже 
арестованы.

Как выяснила «КП», в схеме с продажей 
фармацевтических средств существует как 

минимум три уровня. Первый - это 
те, кто ищет продавцов (медиков) и 
перепродает их контакты оптовику. 
В соцсетях можно найти объявления 
о покупке и продаже конкретных ле-
карств. Под фотографиями упаковки 
средства для онкобольных оставляют 
понятную лишь посвященным фразу: 
«Продам маски».

Второй уровень - это те, кто, как 
Войтович, контактирует и с посред-
никами, и с медиками, которые и яв-
ляют собой третий уровень. По одной 
из версий, медсестры получали до 10 
процентов от стоимости каждого по-
хищенного препарата.

- Похищенные лекарства должны 
были получить пациенты онколо-
гических клиник, - пояснила пред-
ставитель Росздравнадзора Ольга 
Малева. - На протяжении длитель-
ного времени медицинский пер-
сонал пяти лечебных учреждений 
Санкт-Петербурга, оказывающих 
медицинскую помощь больным с 
онкологическими заболеваниями, 
незаконно выносил с территории 
больниц дорогостоящие препараты, 
которые через посредников продава-
лись скупщикам.

КАК СКРЫВАЛИ НЕДОСТАЧУ?
Эту версию подтверждает и 

независимый эксперт по фар-
мацевтической безопасности 
Владимир Аникеев, участвовав-
ший несколькими годами ра-
нее в расследовании крупной 
фармацевтической аферы с 
онкопрепаратами в Свердлов-
ской области. Он говорит, что 
у питерских медсестер было не-
сколько способов скрыть про-
пажу.

- В один день приглашали 
двух пациентов, и один препа-
рат делили на двоих, а второй 
похищали. Или же пациент 
получал пониженную дози-
ровку. Мы выяснили, что 
препараты похищались почти 
сразу же после поступления в 
учреждение, а потом медсе-

стры сами выкручивались, закрывали не-
достачу на бумагах, - поясняет Аникеев.

КУДА ПРЕПАРАТЫ ШЛИ ДАЛЬШЕ?
По версии следствия, украденное сте-

калось в руки к Войтовичу. Чтобы пони-
мать масштабы схемы - одна маленькая 
коробочка нередко стоит 100 тысяч рублей 
(см. «Цена вопроса»). Когда же препараты 
попадали к посреднику, то у него было не-
сколько вариантов, как на них заработать.

- Первая схема - это поставка напрямую 
недобросовестным фармацевтам, - го-
ворит один из участников расследова-
ния. - Обыски уже прошли в двух аптеках 
города. Вторая схема - продажа другим 
участникам рынка. И третья, самая мас-
совая, переправка препаратов на Украину. 
Войтович признался, что все лекарства 
готовы были приобрести люди с Украины. 
Оставалось лишь дождаться, когда гра-
ницы откроются, они приедут в Россию 
и увезут лекарства в незалежную.

Криминал

Как 
переодетые 

в медиков 
мошенники ходят по 

домам и продают 
чудо-лекарства 

от коронавируса - 
читайте на сайте
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После 
задержания 

Войтович (лежит) 
с искренним 
недоумением 
спрашивал 

у собровцев, 
что тут такое 
происходит.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Можно ли 
прикрыть 
этот бизнес?

В Госдуме обсуждают не-
обходимость обязательной 
маркировки дорогостоящих 
препаратов.

- На каждую упаковку доро-
гостоящих препаратов поста-
вят штрихкод, который зане-
сут в базу данных, - поясняет 
сотрудник Свердловской 
прокуратуры Андрей Курья-
ков. - Лекарство можно будет 
отследить - от производителя 
до покупателя. Отсканировав 
с помощью смартфона штрих-
код, можно увидеть, кто про-
извел препарат, как и кем он 
транспортировался. Но потен-
циальная угроза от серого рын-
ка будет существовать, так как 
в обороте сейчас находятся 
лекарства (немаркированные. - 
Ред.), срок годности которых 
действует еще пять лет.

Препарат Заболевание Страна  Цена 
  производства (в рублях)
«Абраксан» рак груди, аденокарцинома  США 19 500*
 поджелудочной железы 
«Вектибикс» колоректальный рак Пуэрто-Рико 24 700
«Герцептин» рак груди Швейцария 10 616 - 
   30 237
«Йонделис» рак яичников Италия 167 000
«Кадсила» рак груди Швейцария 119 000
«Китруда» метастатическая меланома,  Ирландия 129 000
 немелкоклеточный 
 рак легкого
«Цирамза» рак желудка,  США 27 000
 колоректальный рак  
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ЦЕНА ВОПРОСА
СТО ТЫСЯЧ ЗА ОДИН ПРЕПАРАТ

На квартире-складе оперативники обнаружили 350 разных
препаратов. Вот цены только на некоторые из них.

*С истекающим в скором времени сроком годности.

В квартире, где стеллажи 
ломились от дорогих 

онкопрепаратов, оперативники 
нашли 30 миллионов рублей. 

По версии 
следствия, 

за год главарь 
банды 

зарабатывал 
до 100 миллионов 

рублей.
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Медсестры воровали 
лекарства для онкобольных 
и продавали на Украину

Москва
www.kp.ru 11 02.11.2020 

Ирина ВИКТОРОВА

Знаменитый актер не 
снимался в кино (сам 
так решил) вот уже 
17 лет, он оставил вну-
шительное состояние. В 
последние годы он жил 
в поместье на Багамах с 
женой Мишелин Рок-
брюн, которая старше 
супруга на год.

У Шона и Мишелин не 
было общих детей, но 
это не мешало их сча-
стью, в браке они про-
жили 45 лет. Недвижи-

мость Коннери покупал 
в разных частях мира.

Единственный сын 
родился у Шона Кон-
нери в молодости  - в 
первом браке с актри-
сой Дайан Силенто. 
Сейчас Джейсону Кон-
нери 57 лет, он успеш-
ный актер и режиссер. 
Слухов об отношениях 
отца и сына было много, 
одно время писали, что 
Шон Коннери хочет ли-
шить сына наследства, 
так как желает, чтобы 
наследник всего в жиз-

ни добился сам. В по-
следние годы у отца с 
сыном были прекрасные 
отношения. Шон обожал 
внуков - играл и смотрел 
с ними кино.

Завещание пока не 
оглашено. Скорее все-
го, состояние актера 
будет разделено между 
его вдовой, сыном, вну-
ками и благотворитель-
ным фондом. По данным 
различных финансовых 
изданий, состояние Шо-
на Коннери оценива-
лось в $300 миллионов.

Утрата

 ■ ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ

 ■ СКАЖУ СТИХАМИ

Наследство и наследники: 
кому достанется $300 миллионов?

Умер самый лучший 
Джеймс Бонд

Коннери 
и Высоцкий

Владимир ВЫСОЦКИЙ

Агент 007, или Песня 
про Джеймса Бонда
Себя от надоевшей славы спрятав,
В одном из их Соединенных Штатов,
В глуши и дебрях чуждых нам систем
Жил-был, известный больше, чем Иуда,
Живое порожденье Голливуда,
Артист Джеймс Бонд, шпион, агент 07.
 
Был этот самый парень звезда - 

ни дать ни взять,
Настолько популярен, что страшно 

рассказать.
Да шуточное ль дело? 

Почти что полубог.
Известный всем Марчелло в сравненьи 

с ним - щенок!
 
Он на своей, на загородной вилле
Скрывался, чтоб его не подловили,
И умирал от скуки и тоски.
А то, бывало, встретят у квартиры,
Набросятся и рвут на сувениры
Последние штаны и пиджаки.
 
Вот так и жил, как в клетке. 

Ну а в кино потел.
Различные разведки дурачил как хотел.
То ходит в чьей-то шкуре, 

то в пепельнице спит,
А то на абажуре кого-то соблазнит.
 
И вот артиста этого - Джеймс Бонда -
Товарищи из Гос- и Фильмофонда
В совместную картину к нам зовут.
Чтоб граждане его не узнавали,
Он к нам решил приехать в одеяле,
Мол, все равно на клочья разорвут.
 
Ну посудите сами: на проводах в USА
Все хиппи с волосами побрили волоса,
С него сорвали свитер, 

отгрызли вмиг часы
И растащили плиты со взлетной полосы.
 
И вот в Москве нисходит он по трапу,
Дает доллар носильщику на лапу
И прикрывает личность на ходу.
Вдруг кто-то шасть 

на «газике» к агенту -
и киноленту вместо документа,
Что, мол, свои, мол, хау ду ю ду.
 
Огромная колонна стоит сама в себе -
Встречают чемпиона 

по стендовой стрельбе.
Попал во все, что было, 

он выстрелом с руки,
По нем всё с ума сходило, 

и даже мужики.
 
Довольный, что его не узнавали,
Он одеяло снял в «Национале».
Но, несмотря на личность и акцент,
Его там обозвали оборванцем,
Который притворялся иностранцем
И заявлял, что, дескать, он агент.
 
Швейцар его за ворот... 

Решил открыться он,
«07 я». - «Вам межгород?* 

Так надо взять талон».
Во рту скопилась пена и горькая слюна,
И в позе супермена он уселся у окна.
 
Но вот киношестерки прибежали
И недоразумение замяли,
И разменяли фунты на рубли...
Уборщица ворчала: «Вот же пройда,
Подумаешь, агентишко какой-то.
У нас в девятом принц из Сомали».

*По телефонному номеру «07» в СССР 
заказывали междугородние разговоры.

Стас ТЫРКИН

Всемирно известный 
шотландский актер умер 
на Багамах в возрасте 90 лет.

В общем-то всем можно по-
желать и такой жизни, и такой 
смерти. Хотя родился Томас Шон 
Коннери в трущобах Эдинбурга и 
вынужден был уйти из школы из-за 
бедности, упорство и труд, а также 
занятия спортом и бодибилдин-
гом вознесли его в 20 лет на третью 
ступень в соревнованиях на титул 
«Мистер Вселенная». Внешние и 
физические данные молодого Шо-
на обеспечили ему работу модели 
и долгие ангажементы на сцене, а 
в 1956 году - и роль в телефильме 
Би-би-си «Реквием по тяжеловесу», 
после чего - сразу же роль в кино с 
десятками за ней последовавшими, 
в том числе, между прочим, роль 
графа Вронского в одной из экра-
низаций «Анны Карениной» той же 
Би-би-си.

Не известный за пределами 
Британии артист без проб утверж-
дается на роль Джеймса Бонда в 
первой серии цикла, «Доктор Но» 
(1962). Это ли не везение? Хотя за 
эту роль Шон и получил скром-
ный гонорар в 30 тысяч долларов 
(правда, это был «другой» дол-
лар). Впрочем, спустя несколько 
лет за работу в фильме Альфреда 
Хичкока «Марни» он получает уже 
400 тысяч, после чего останавли-
вается на отметке в 750 тысяч за 
фильм. В 1990-е уже немолодой 
артист зарабатывает по 5 мил-
лионов долларов за роль и очень 

неплохо себя чувствует. Награж-
денный английской королевой 
званием рыцаря Британской им-
перии в 2000 году, сэр Шон удер-
живался на этой вершине славы 
многие десятилетия и умер во сне.

Конечно, он был и остается луч-
шим исполнителем роли агента 
007, сыграв его семь раз и при-
внеся в нее свойственные только 
ему очарование и юмор. Но еще 
большим достижением было то об-
стоятельство, что, являясь едва ли 
не главным секс-символом ХХ ве-
ка, одним из главных его героев, 
Коннери умудрился не загнать 
себя в эту сколь угодно почетную 
и доходную нишу. Он оставался 
большим уважаемым актером с 
большой и мощной карьерой. Не 
боялся провалов и риска, работая 
с серьезными режиссерами.

Ни один актер еще не полу-
чил «Оскар» за роль аген-
та Джеймса Бонда. 
Коннери получил 
его в 1987 году за 
роль ирландского 
полицейского в 
гангстерской саге 
Брайана Де Паль-
мы «Неприкасае-
мые». По опросу 
журнала People в 
1999 году он был 
назван самым сек-
суальным мужчиной 
ХХ века. Он никогда не 
был «папочкой», тем более 
«дедушкой», воплощая в себе по-
лузабытый ныне типаж настоящего 
мужчины без кавычек и скидки на 
возраст.

Денис КОРСАКОВ

Из актерского любопытства Коннери взялся 
и за роль исследователя Арктики и Антарктики 
Руаля Амундсена в «Красной палатке» 
Михаила Калатозова. Эта картина была со-
вместным советско-британско-итальянским про-
ектом с нешуточным по меркам 60-х бюджетом. 
Сохранился комментарий Высоцкого к этой 
песне, записанный на одном из его концертов. 
(Он по ошибке называет шотландца Коннери 
американцем.)

«Один актер аме-
риканский, звать его 
Шон О’Коннери, он 
знаменит тем, что он 

играл Джеймса Бонда, 
сверхсупер шпиона, аген-

та 007 (…) И он необыкно-
венно известный человек на 

Западе, его знают все буквально. 
Он такой супермен на экране, стреля-

ет, соблазняет - ну все делает, одним словом… 
Но в жизни он такой респектабельный госпо-
дин, довольно уже лысоватый, и седоватый, 
и полноватый; и он к нам приехал сниматься 
в картине, которая называется «Красная па-
латка».

В общем, он нервничал, когда ехал, думал, 
что его тут разорвут совсем просто, абсолютно, 
значит, такой он знаменитый и известный, а у 
нас этих фильмов никто не видел, его и не знает 
никто. Так, ходит какой-то человек, и бог с ним. 
И он две недели отдохнул, подышал полной гру-
дью, так был счастлив, а потом скучно ему стало, 
не привык он к такому. Он там попросил даже в 
какой-то вечер сделать вечеринку. Пришли люди, 
он их всячески пытался развлекать и говорил 
по-американски, но никто ничего не понимал. 
Напитки-то все выпили, которые он там выставил 
на стол, всякие иностранные, и ушли. Ну а он 
посмотрел - все выпито, стол разрушенный, он, 
правда, говорит: «Действительно таинственная 
страна». Так он и не понял, в чем дело».

Самые 
интересные 

моменты 
из биографии Коннери - 

на сайте kp.ru
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Москву 
Шон любил. 
1990 год. 
С Мишель 

Пфайффер.
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Бонд, Джеймс Бонд. 
Коннери сделал 

этого шпиона 
легендой.

Самые 
известные 
фильмы:

✓ «Доктор Но» (1962) 
и еще шесть фильмов 

о Джеймсе Бонде
✓ «Имя розы» (1986)

✓ «Горец» (1986)
✓ «Неприкасаемые» (1987)

✓ «Индиана Джонс и 
последний крестовый 

поход» (1989)
✓ «Скала» (1996)

Россия
www.kp.ru
 04.11.2020 
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Роман ЛЯЛИН
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Квартира, куда наведались 
сотрудники полиции 
экономической безопасности 
и ФСБ, походила 
на аптечный склад.

Хозяин жилья заявил оперативникам: 
лекарства (всего 350 различных наиме-
нований. - Ред.) для онкобольных он по-
купал на сайтах бесплатных объявлений. 
Вообще закупиться в таких объемах так же 
непросто, как безработному накопить на 
внедорожник BMW. Однако 51-летнему 
безработному Сергею Войтовичу удалось 
и то и другое. И все шло хорошо, пока со-
бровцы не уложили его на асфальт рядом 
с черным джипом, в котором он устроил 
встречу с одним из «поставщиков».

В деле много вопросов, и пока не на все 
у следствия есть ответы. «КП» выяснила, 
что известно на данный момент.

КТО УЧАСТВОВАЛ В СХЕМЕ?
Задержанный вместе с Войто-

вичем мужчина тоже оказал-
ся безработным. Всего в этот 
день по делу о многомилли-
онном хищении медикамен-
тов взяли 16 человек. Среди 
задержанных оказались про-
цедурная медсестра и бывшая 
старшая медсестра Городского 
клинического онкологическо-
го диспансера, медсестра Клиники 
НИИ детской онкологии, гематологии, 
трансплантологии им. Горбачевой, по-
стовая медсестра ФГБУ «НМИЦ онко-
логии им. Н. Н. Петрова», две процедур-
ные медсестры и старшая медсестра ГБУЗ 
«Ленинградский областной клинический 
онкологический диспансер» и медицин-
ская сестра в ФГБУ РНЦРХТ имени Гра-
нова. Три из этих дам в белых халатах уже 
арестованы.

Как выяснила «КП», в схеме с продажей 
фармацевтических средств существует как 

минимум три уровня. Первый - это 
те, кто ищет продавцов (медиков) и 
перепродает их контакты оптовику. 
В соцсетях можно найти объявления 
о покупке и продаже конкретных ле-
карств. Под фотографиями упаковки 
средства для онкобольных оставляют 
понятную лишь посвященным фразу: 
«Продам маски».

Второй уровень - это те, кто, как 
Войтович, контактирует и с посред-
никами, и с медиками, которые и яв-
ляют собой третий уровень. По одной 
из версий, медсестры получали до 10 
процентов от стоимости каждого по-
хищенного препарата.

- Похищенные лекарства должны 
были получить пациенты онколо-
гических клиник, - пояснила пред-
ставитель Росздравнадзора Ольга 
Малева. - На протяжении длитель-
ного времени медицинский пер-
сонал пяти лечебных учреждений 
Санкт-Петербурга, оказывающих 
медицинскую помощь больным с 
онкологическими заболеваниями, 
незаконно выносил с территории 
больниц дорогостоящие препараты, 
которые через посредников продава-
лись скупщикам.

КАК СКРЫВАЛИ НЕДОСТАЧУ?
Эту версию подтверждает и 

независимый эксперт по фар-
мацевтической безопасности 
Владимир Аникеев, участвовав-
ший несколькими годами ра-
нее в расследовании крупной 
фармацевтической аферы с 
онкопрепаратами в Свердлов-
ской области. Он говорит, что 
у питерских медсестер было не-
сколько способов скрыть про-
пажу.

- В один день приглашали 
двух пациентов, и один препа-
рат делили на двоих, а второй 
похищали. Или же пациент 
получал пониженную дози-
ровку. Мы выяснили, что 
препараты похищались почти 
сразу же после поступления в 
учреждение, а потом медсе-

стры сами выкручивались, закрывали не-
достачу на бумагах, - поясняет Аникеев.

КУДА ПРЕПАРАТЫ ШЛИ ДАЛЬШЕ?
По версии следствия, украденное сте-

калось в руки к Войтовичу. Чтобы пони-
мать масштабы схемы - одна маленькая 
коробочка нередко стоит 100 тысяч рублей 
(см. «Цена вопроса»). Когда же препараты 
попадали к посреднику, то у него было не-
сколько вариантов, как на них заработать.

- Первая схема - это поставка напрямую 
недобросовестным фармацевтам, - го-
ворит один из участников расследова-
ния. - Обыски уже прошли в двух аптеках 
города. Вторая схема - продажа другим 
участникам рынка. И третья, самая мас-
совая, переправка препаратов на Украину. 
Войтович признался, что все лекарства 
готовы были приобрести люди с Украины. 
Оставалось лишь дождаться, когда гра-
ницы откроются, они приедут в Россию 
и увезут лекарства в незалежную.

Громкое дело

Как 
переодетые 

в медиков 
мошенники ходят по 

домам и продают 
чудо-лекарства 

от коронавируса - 
читайте на сайте
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После 
задержания 

Войтович (лежит) 
с искренним 
недоумением 
спрашивал 

у собровцев, 
что тут такое 
происходит.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Можно ли 
прикрыть 
этот бизнес?

В Госдуме обсуждают не-
обходимость обязательной 
маркировки дорогостоящих 
препаратов.

- На каждую упаковку доро-
гостоящих препаратов поста-
вят штрихкод, который зане-
сут в базу данных, - поясняет 
сотрудник Свердловской 
прокуратуры Андрей Курья-
ков. - Лекарство можно будет 
отследить - от производителя 
до покупателя. Отсканировав 
с помощью смартфона штрих-
код, можно увидеть, кто про-
извел препарат, как и кем он 
транспортировался. Но потен-
циальная угроза от серого рын-
ка будет существовать, так как 
в обороте сейчас находятся 
лекарства (немаркированные. - 
Ред.), срок годности которых 
действует еще пять лет.

Препарат Заболевание Страна  Цена 
  производства (в рублях)
«Абраксан» рак груди, аденокарцинома  США 19 500*
 поджелудочной железы 
«Вектибикс» колоректальный рак Пуэрто-Рико 24 700
«Герцептин» рак груди Швейцария 10 616 - 
   30 237
«Йонделис» рак яичников Италия 167 000
«Кадсила» рак груди Швейцария 119 000
«Китруда» метастатическая меланома,  Ирландия 129 000
 немелкоклеточный 
 рак легкого
«Цирамза» рак желудка,  США 27 000
 колоректальный рак  
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ЦЕНА ВОПРОСА
СТО ТЫСЯЧ ЗА ОДИН ПРЕПАРАТ

На квартире-складе оперативники обнаружили 350 разных
препаратов. Вот цены только на некоторые из них.

*С истекающим в скором времени сроком годности.

В квартире, где стеллажи 
ломились от дорогих 

онкопрепаратов, оперативники 
нашли 30 миллионов рублей. 

По версии 
следствия, 

за год главарь 
банды 

зарабатывал 
до 100 миллионов 

рублей.
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Медсестры воровали 
лекарства для онкобольных 
и продавали на Украину

Москва
www.kp.ru 11 02.11.2020 

Ирина ВИКТОРОВА

Знаменитый актер не 
снимался в кино (сам 
так решил) вот уже 
17 лет, он оставил вну-
шительное состояние. В 
последние годы он жил 
в поместье на Багамах с 
женой Мишелин Рок-
брюн, которая старше 
супруга на год.

У Шона и Мишелин не 
было общих детей, но 
это не мешало их сча-
стью, в браке они про-
жили 45 лет. Недвижи-

мость Коннери покупал 
в разных частях мира.

Единственный сын 
родился у Шона Кон-
нери в молодости  - в 
первом браке с актри-
сой Дайан Силенто. 
Сейчас Джейсону Кон-
нери 57 лет, он успеш-
ный актер и режиссер. 
Слухов об отношениях 
отца и сына было много, 
одно время писали, что 
Шон Коннери хочет ли-
шить сына наследства, 
так как желает, чтобы 
наследник всего в жиз-

ни добился сам. В по-
следние годы у отца с 
сыном были прекрасные 
отношения. Шон обожал 
внуков - играл и смотрел 
с ними кино.

Завещание пока не 
оглашено. Скорее все-
го, состояние актера 
будет разделено между 
его вдовой, сыном, вну-
ками и благотворитель-
ным фондом. По данным 
различных финансовых 
изданий, состояние Шо-
на Коннери оценива-
лось в $300 миллионов.

Утрата

 ■ ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ

 ■ СКАЖУ СТИХАМИ

Наследство и наследники: 
кому достанется $300 миллионов?

Умер самый лучший 
Джеймс Бонд

Коннери 
и Высоцкий

Владимир ВЫСОЦКИЙ

Агент 007, или Песня 
про Джеймса Бонда
Себя от надоевшей славы спрятав,
В одном из их Соединенных Штатов,
В глуши и дебрях чуждых нам систем
Жил-был, известный больше, чем Иуда,
Живое порожденье Голливуда,
Артист Джеймс Бонд, шпион, агент 07.
 
Был этот самый парень звезда - 

ни дать ни взять,
Настолько популярен, что страшно 

рассказать.
Да шуточное ль дело? 

Почти что полубог.
Известный всем Марчелло в сравненьи 

с ним - щенок!
 
Он на своей, на загородной вилле
Скрывался, чтоб его не подловили,
И умирал от скуки и тоски.
А то, бывало, встретят у квартиры,
Набросятся и рвут на сувениры
Последние штаны и пиджаки.
 
Вот так и жил, как в клетке. 

Ну а в кино потел.
Различные разведки дурачил как хотел.
То ходит в чьей-то шкуре, 

то в пепельнице спит,
А то на абажуре кого-то соблазнит.
 
И вот артиста этого - Джеймс Бонда -
Товарищи из Гос- и Фильмофонда
В совместную картину к нам зовут.
Чтоб граждане его не узнавали,
Он к нам решил приехать в одеяле,
Мол, все равно на клочья разорвут.
 
Ну посудите сами: на проводах в USА
Все хиппи с волосами побрили волоса,
С него сорвали свитер, 

отгрызли вмиг часы
И растащили плиты со взлетной полосы.
 
И вот в Москве нисходит он по трапу,
Дает доллар носильщику на лапу
И прикрывает личность на ходу.
Вдруг кто-то шасть 

на «газике» к агенту -
и киноленту вместо документа,
Что, мол, свои, мол, хау ду ю ду.
 
Огромная колонна стоит сама в себе -
Встречают чемпиона 

по стендовой стрельбе.
Попал во все, что было, 

он выстрелом с руки,
По нем всё с ума сходило, 

и даже мужики.
 
Довольный, что его не узнавали,
Он одеяло снял в «Национале».
Но, несмотря на личность и акцент,
Его там обозвали оборванцем,
Который притворялся иностранцем
И заявлял, что, дескать, он агент.
 
Швейцар его за ворот... 

Решил открыться он,
«07 я». - «Вам межгород?* 

Так надо взять талон».
Во рту скопилась пена и горькая слюна,
И в позе супермена он уселся у окна.
 
Но вот киношестерки прибежали
И недоразумение замяли,
И разменяли фунты на рубли...
Уборщица ворчала: «Вот же пройда,
Подумаешь, агентишко какой-то.
У нас в девятом принц из Сомали».

*По телефонному номеру «07» в СССР 
заказывали междугородние разговоры.

Стас ТЫРКИН

Всемирно известный 
шотландский актер умер 
на Багамах в возрасте 90 лет.

В общем-то всем можно по-
желать и такой жизни, и такой 
смерти. Хотя родился Томас Шон 
Коннери в трущобах Эдинбурга и 
вынужден был уйти из школы из-за 
бедности, упорство и труд, а также 
занятия спортом и бодибилдин-
гом вознесли его в 20 лет на третью 
ступень в соревнованиях на титул 
«Мистер Вселенная». Внешние и 
физические данные молодого Шо-
на обеспечили ему работу модели 
и долгие ангажементы на сцене, а 
в 1956 году - и роль в телефильме 
Би-би-си «Реквием по тяжеловесу», 
после чего - сразу же роль в кино с 
десятками за ней последовавшими, 
в том числе, между прочим, роль 
графа Вронского в одной из экра-
низаций «Анны Карениной» той же 
Би-би-си.

Не известный за пределами 
Британии артист без проб утверж-
дается на роль Джеймса Бонда в 
первой серии цикла, «Доктор Но» 
(1962). Это ли не везение? Хотя за 
эту роль Шон и получил скром-
ный гонорар в 30 тысяч долларов 
(правда, это был «другой» дол-
лар). Впрочем, спустя несколько 
лет за работу в фильме Альфреда 
Хичкока «Марни» он получает уже 
400 тысяч, после чего останавли-
вается на отметке в 750 тысяч за 
фильм. В 1990-е уже немолодой 
артист зарабатывает по 5 мил-
лионов долларов за роль и очень 

неплохо себя чувствует. Награж-
денный английской королевой 
званием рыцаря Британской им-
перии в 2000 году, сэр Шон удер-
живался на этой вершине славы 
многие десятилетия и умер во сне.

Конечно, он был и остается луч-
шим исполнителем роли агента 
007, сыграв его семь раз и при-
внеся в нее свойственные только 
ему очарование и юмор. Но еще 
большим достижением было то об-
стоятельство, что, являясь едва ли 
не главным секс-символом ХХ ве-
ка, одним из главных его героев, 
Коннери умудрился не загнать 
себя в эту сколь угодно почетную 
и доходную нишу. Он оставался 
большим уважаемым актером с 
большой и мощной карьерой. Не 
боялся провалов и риска, работая 
с серьезными режиссерами.

Ни один актер еще не полу-
чил «Оскар» за роль аген-
та Джеймса Бонда. 
Коннери получил 
его в 1987 году за 
роль ирландского 
полицейского в 
гангстерской саге 
Брайана Де Паль-
мы «Неприкасае-
мые». По опросу 
журнала People в 
1999 году он был 
назван самым сек-
суальным мужчиной 
ХХ века. Он никогда не 
был «папочкой», тем более 
«дедушкой», воплощая в себе по-
лузабытый ныне типаж настоящего 
мужчины без кавычек и скидки на 
возраст.

Денис КОРСАКОВ

Из актерского любопытства Коннери взялся 
и за роль исследователя Арктики и Антарктики 
Руаля Амундсена в «Красной палатке» 
Михаила Калатозова. Эта картина была со-
вместным советско-британско-итальянским про-
ектом с нешуточным по меркам 60-х бюджетом. 
Сохранился комментарий Высоцкого к этой 
песне, записанный на одном из его концертов. 
(Он по ошибке называет шотландца Коннери 
американцем.)

«Один актер аме-
риканский, звать его 
Шон О’Коннери, он 
знаменит тем, что он 

играл Джеймса Бонда, 
сверхсупер шпиона, аген-

та 007 (…) И он необыкно-
венно известный человек на 

Западе, его знают все буквально. 
Он такой супермен на экране, стреля-

ет, соблазняет - ну все делает, одним словом… 
Но в жизни он такой респектабельный госпо-
дин, довольно уже лысоватый, и седоватый, 
и полноватый; и он к нам приехал сниматься 
в картине, которая называется «Красная па-
латка».

В общем, он нервничал, когда ехал, думал, 
что его тут разорвут совсем просто, абсолютно, 
значит, такой он знаменитый и известный, а у 
нас этих фильмов никто не видел, его и не знает 
никто. Так, ходит какой-то человек, и бог с ним. 
И он две недели отдохнул, подышал полной гру-
дью, так был счастлив, а потом скучно ему стало, 
не привык он к такому. Он там попросил даже в 
какой-то вечер сделать вечеринку. Пришли люди, 
он их всячески пытался развлекать и говорил 
по-американски, но никто ничего не понимал. 
Напитки-то все выпили, которые он там выставил 
на стол, всякие иностранные, и ушли. Ну а он 
посмотрел - все выпито, стол разрушенный, он, 
правда, говорит: «Действительно таинственная 
страна». Так он и не понял, в чем дело».

Самые 
интересные 

моменты 
из биографии Коннери - 

на сайте kp.ru
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Москву 
Шон любил. 
1990 год. 
С Мишель 

Пфайффер.
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Бонд, Джеймс Бонд. 
Коннери сделал 

этого шпиона 
легендой.

Самые 
известные 
фильмы:

✓ «Доктор Но» (1962) 
и еще шесть фильмов 

о Джеймсе Бонде
✓ «Имя розы» (1986)

✓ «Горец» (1986)
✓ «Неприкасаемые» (1987)

✓ «Индиана Джонс и 
последний крестовый 

поход» (1989)
✓ «Скала» (1996)
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Вчера в передаче «Спо-
койной ночи, малыши!» ку-
кловод случайно ударился 
головой об стол.

Таких пожеланий на ночь 
дети еще не слышали.

�  �  �
Разговаривают две 

подруги:
- А я, прикинь, сегодня 

на совещании начальни-
ку язык показала!

- Ого! И чё тебе за это 
было?

- Да ничего. Я же в ма-
ске была.

�  �  �
- Алло! Это центр заня-

тости?
- Да!
- Можно у вас занять?!

�  �  �
- У тети Маши сын 

Колька-то уже в тюрь-
му сел, а ты все у мамки 
на шее сидишь!..

�  �  �
Ну вот, вторая волна ко-

ронавируса. Опять придет-
ся видеться с друзьями по 
зуму. Вместо того чтобы, 
как нормальные люди, не 
видеться никогда.

�  �  �
- Я не справлюсь…
- Больше уверенности!
- Я уверен, что не 

справлюсь!..

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
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ЖАЛОБЫ � доставку

�  качество печатина
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Архангельск (8182) 21-10-74
Алма-Ата (727) 277-48-42
Барнаул (3852) 72-20-05
Белгород (4722) 20-18-06
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162) 20-19-73, 20-19-29
Брянск (4832) 74-23-28
Владивосток (423) 230-22-56

Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 379-27-73
Иваново (4932) 30-44-11
Ижевск (3412) 94-50-90
Иркутск (3952) 20-80-08

Казань (843) 516-86-80
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Штурм судна. 8. Под каким 
псевдонимом знаменитый 
террорист Борис Савинков 
публиковал прозу собствен-
ного сочинения? 9. Коло-
ритные украшения. 10. «Я 
вас так испугался, что мой 
позвоночник превратился в 
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Максимум популярности. 19. 
Страна, принимавшая у себя 
гостей и участников Олимпий-
ских игр 1988 года. 20. «Се-
рый кардинал» в партии. 22. 
Заменитель звезды. 23. «Ангел 
музыки» из ислама. 25. Кто из 
наших врачей плавал вместе с 

Туром Хейердалом? 26. Марка 
автомобилей, засветившаяся 
в фэнтези «Ученик чародея». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кого 
великий Луи Пастер благода-
рил за прекраснейшее слово 
«энтузиазм»? 2. В честь кого 
Санкт-Петербург получил свое 
название? 3. Сколько долла-
ров нужно заплатить за всту-
пление в сингапурский гольф-
клуб? 5. В какую часть машины 
водитель вкладывает больше 
всего денег? 6. Наукоград в 
Подмосковье. 7. С чем связан 
член-корреспондент? 12. Кожа 
достоинства. 13. Легенда со-
ветского баскетбола из Литвы. 
16. Диснеевская принцесса. 
17. Язык Ирана эпохи Сасани-
дов. 18. Открыватель страны 
лжецов. 21. Церковный штат. 
24. Девственный.
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Юлия ФРОСТ, 27 лет, 
Магнитогорск:

- Фотомодель, модель. 
По образованию 

парикмахер- стилист. 
Занимаюсь фитнесом, бегаю, 

очень люблю 
фотографироваться.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Красивейшая, 
грациозная Юлия. 
Эти ноги длиною в 
бесконечность и длинные 
белоснежные локоны - готовый рецепт 
как свести мужчину с ума. С точки 
зрения модных тенденций стоило бы 
вольно отнестись к прогулочному 
жанру и подобрать к рюшам платья 
лёгкие босоножки для длинных 
прогулок.

ночью днем
Калининград +8…+9 +9…+11

Советск +8…+9 +9…+10

Балтийск +10…+11 +10…+11
Правдинск +6…+7 +9…+10
Светлогорск +9…+10 +10…+11

Давление - 769 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 82 (норма 75)
Ветер - западный,
умеренный, 7-8 м/с
Восход - 7.49 Луна
Закат - 16.53 в третьей
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 5 ноября
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Александр КАТЕРУША

Выступление 
народного 
артиста России 
в Кафедральном 
соборе едва не 
закончилось 
скандалом.

Не совсем удачно прошли 
гастроли народного артиста 
России Дмитрия Певцова в 
Калининграде. Он со своим 
коллективом музыкантов 
выступал в Кафедральном 
соборе на острове Канта в 
сопровождении органа. Но 
звук на концерте был такой 
плохой, что возмущенные 
зрители начали уходить.

Об инциденте сам Дми-
трий Певцов рассказал в 
своем Инстаграме.

- Когда начался концерт, 
все сразу пошло не так. У 
меня тут же, на первой же 
песне, не заработала гита-
ра, хотя она должна звучать. 
Первые несколько песен 
она почему-то не включа-
лась. Мало того, когда я что-
то говорил, люди с центра 
зала и чуть дальше не пони-
мали, что я говорю. Там был 
сгусток, клубок звука, такое 
эхо. И просто один микро-
фон, который работал в зал, 
был неразборчив, - расска-
зал Дмитрий Певцов.

По его словам, четверть 
или треть зала не слышали 
ничего, кроме гула. 

- Естественно, люди ста-
ли возмущаться и какое-то 
количество людей покину-
ло зал, что очень печально. 
Но потом случилось чудо. 
После песни «Кони при-
вередливые» зал вдруг за-
тих… Эхо перестало гулять. 
Дальше концерт шел как по 
маслу. Но то, что происхо-
дило до середины концерта, 
- это был ужас и кошмар. 

Как рассказал «Комсо-
молке» пресс-секретарь 
Кафедрального собора Вла-

димир Глуховцев, Дмитрий 
Певцов и его коллектив 
«Певцовъ-оркестр» возят с 
собой звукорежиссера, ко-
торый просто не справился 
с настройкой хитрого обо-
рудования в соборе.

- Этот звукорежиссер 
привык работать в концерт-
ных ДК, а не в залах с такой 
уникальной акустикой, как 
в соборе. Чтобы эту акусти-
ку привести в порядок, у нас 
была установлена дорогая 
система, управление кото-
рой - дело непростое, но мы 

это умеем, отработали на 
симфонических оркестрах, 
на оркестрах народных ин-
струментов. Что касается 
роковых коллективов с бас-
гитарой и ударными, да еще 
и когда с органом, то тут все 
сложнее. Приехавший из 
Москвы звукорежиссер ка-
тегорически хотел сам на-
страивать звук. Убедить его, 
что без нашей помощи он 
не справится, мы не смогли.

В результате, по словам 
Владимира, в начале кон-
церта произошел сбой, зри-

телям было плохо слышно и 
кто-то начал уходить. 

- Когда мы звукорежис-
сера вытащили из зала и 
стали сами поправлять си-
туацию, настроили систе-
му так, как должно быть. 
Две трети концерта прош-
ли уже хорошо. Скандала 
же в начале выступления 
удалось избежать благода-
ря артистичности Дмитрия 
Певцова, который шутил и 
дал нам время для настрой-
ки, - заключил Владимир 
Глуховцев.

Среда
4 ноября · 2020

В аптеках - дефицит ртутных 
градусников -

Читайте на > странице .

В Калининградской области 
ввели новые ограничения

смотрите на нашем сайте

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  7177   (+120)
НА КАРАНТИНЕ   3246   (+58)
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Снова грязь, 
мат и пошлость 

Александр КАТЕРУША

В Калининграде начинаются 
съемки второй части 
боевика «В клетке» 
с Павлом Прилучным.

Калининград в последние годы пользу-
ется стабильной популярностью не только 
у туристов, но и у киношников. Так, стало 
известно, что именно у нас снимут вторую 
часть фильма «В клетке». Как сообщается 
в группе «Съемки в кино Калининград» 
в социальной сети «ВКонтакте», на оче-
редную киносмену требуются актеры на 
роли японских бойцов - мужчины азиат-
ской внешности, владеющие боевыми на-
выками: боксом, кикбоксингом, тайским 
боксом, ММА.

Все бы ничего, но в прошлом году фильм 
«В клетке», снятый в Калининграде, не 
получил рибейт (компенсацию части за-
трат на производство). А все потому, что 
картина получилась очень мрачной и злой. 
Именно это и стало причиной отказа в 
деньгах из бюджета.

- Фильму «В клетке» было отказано в 
выплате. На заседании у кинокомиссии 
было очень много негативных отзывов с 
точки зрения восприятия контента этого 
фильма. Сформирован негативный об-
раз Калининградской области. Очень 
много нецензурной лексики, много сцен, 
связанных с насилием, с употреблением 
наркотиков. Решение об отказе в выплате 
такому фильму было принято единоглас-
но, - сказал тогда министр по культуре и 
туризму региона Андрей Ермак.

Главные роли в фильме «В клетке» ис-
полнили Павел Прилучный, Владимир Епи-
фанцев, Артур Ваха и Агата Муцениеце. По 
сюжету в Калининград одновременно при-
езжают отец и сын Евдокимовы. Сергей по 
прозвищу Волчок (Прилучный) вышел из 
тюрьмы, где отсидел 7 лет за наркотики.

«Все сразу пошло не так»: 

Почему зрители стали 
уходить с концерта 
Дмитрия Певцова Ка
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Дмитрию Певцову понравился и Калининград, и собор, но началом своего 
выступления он был не очень доволен.
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Кинокомиссия посчитала, что 
первая часть «В клетке» 

формирует негативный образ 
Калининграда.
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Александр КАТЕРУША

Как работают 
калининградские 
медики, стоящие на 
передовой борьбы 
с коронавирусной 
инфекцией

Очередной выпуск переда-
чи «Говорит Калининград» 
на радио «Комсомольская 
правда» был посвящен работе 
врачей в наше непростое ко-
ронавирусное время. О том, 
как приходится бороться за 
здоровье пациентов, говорят 
не только сами медики, но и 
калининградцы, переболев-
шие COVID-19.

- Врачи каждый день ри-
скуют своими жизнями, что-
бы спасать других. Я лежала 
в трех больницах –  много-
профильной, инфекционной 
и медцентре на Барнаульской 
– в общей сложности больше 
двух недель. Врачам очень тя-
жело, – рассказывает в эфире 
калининградка Вероника. - 
Очень много пациентов, по-
стоянно приезжают машины 
скорой помощи, привозят но-
вых заразившихся. Никаких 
передышек нет, все время 
врачи на ногах, в напряже-
нии. День и ночь бегают по 
коридорам, при этом стара-
ются улыбаться, поддержи-
вать больных. И медики то-
же, к сожалению, заболевают. 
При мне несколько медработ-
ников сами стали пациентами 
больницы.

ПИКОВАЯ НАГРУЗКА
Главврач городской стан-

ции «Скорой помощи» и 
главный внештатный специ-
алист по скорой медпомощи 

калининградского минздрава 
Игорь Старостин говорит, что 
в разы увеличилось количе-
ство вызовов.

- Мы постоянно сезонно 
имеем рост количества вы-
зовов по острым респира-
торным заболеваниям, в том 
числе вирусным инфекциям. 
И сегодня вызовов действи-
тельно много. По COVID-19 
мы работаем в режиме госпи-
тализации пациентов. Пико-
вая нагрузка в этом месяце у 
нас была 1,5 тысячи вызовов в 
сутки. Круглосуточно по всей 
Калининградской области у 
нас работает порядка 100 эки-
пажей скорой помощи, - го-
ворит Игорь Старостин. 

По его словам, в регионе 
сформированы специали-
зированные инфекционные 
бригады. Это кареты скорой 
помощи, оснащенные бакте-
рицидными лампами. Пер-
сонал надевает специальные 
защитные костюмы, маски, 
перчатки и выезжает к па-
циентам с подтвержденным 
коронавирусом. 

- В ковидных стационарах 
организованы места для сани-
тарной обработки транспорта 
и места для раздевания пер-
сонала. После каждой 
госпитализации 
пациентов пер-
сонал снимает 
спецодежду, 
утилизиру-
ет ее. По-
сле этого 
обрабаты-
вается дез-
средствами 
внутренняя 
одежда. Если 
медикам опять 
поступает вы-
зов к пациенту 
с коронави-
русом, они надевают новую 
одежду и заходят к нему до-
мой, - поясняет врач.

Говорит он и о потерях в 
рядах  медработников.

- Среди сотрудников у нас 
на сегодня примерно 35 за-
болевших. С марта, с начала 
эпидподъема, всего около 70 
заболевших. Одна наша кол-
лега погибла – это водитель 
машины неотложной помо-
щи. Большая часть из них ле-
чится амбулаторно, - говорит 
Игорь Старостин. - Служба 
скорой помощи находится 
сейчас на передовой. Порой 

мы просим наших сотрудни-
ков выходить чаще, работать 
на полторы, две ставки. 

В Калининграде сегодня на 
одну бригаду в сутки прихо-
дится от 15 до 30 вызовов. 
Порой доходит до того, что 
у больниц возникают заторы, 
когда 2-3 кареты приезжают 
одновременно. 

СТАЦИОНАРЫ 
ПЕРЕПОЛНЕНЫ

Местом, которое встреча-
ет первый удар эпидемии, 

остается инфекцион-
ная больница Ка-

лининградской 
области. 

- Среди 
моего пер-
сонала на 
данный мо-
мент 11 за-
болевших: 
3 врача, 5 

медсестер 
и 3 санита-

ра, – говорит в 
эфире замести-
тель главврача 
областной ин-

фекционной больницы Игорь 
Иванов. - До пандемии у нас 
было развернуто 180 коек, 
сейчас 400. Загрузка больше 
ста процентов. Стационар на 
Октябрьском острове на 200 
коек тоже переполнен. Спе-
циалистов у нас стало больше, 
в основном за счет ординато-
ров. У нас трудится почти 40 
врачей. Круглосуточные сме-
ны, нагрузка колоссальная. 
Персонал – врачи, медсестры 
и санитары – слава богу, обе-
спечен средствами защиты.  

По словам врача, пациен-
ты в инфекционке лежат в 

среднем 5-6 дней, потом их 
пере штаводят в другие ста-
ционары. 

- Мы являемся фильтром, 
работаем, как на сортиров-
ке. Тяжелых сразу отправля-
ем в БСМП, среднетяжелых 
оставляем у себя. С кисло-
родом и лекарствами у нас 
проблем нет, - уверяет Игорь 
Иванов. 

Врачи в один голос гово-
рят о том, что необходимо 
носить маску, избегать мас-
совых скоплений народу, по 
мере возможности оставаться 
дома. Берегите себя! 

Ал
ек

се
й 

БУ
ЛА

ТО
В

В последнее время на плечи врачей легла гигантская нагрузка. 
В один из дней «скорую» вызывали каждую минуту!

 ■ ВАЖНО

Не можешь попасть 
в поликлинику? Звони!
Сергей БОГРОВ

Есть вероятность, что про-
блема, с которой столкну-
лись многие калининградцы, 
когда не могли дозвониться 
до поликлиник, в ближайшее 
время решится.

Как сообщили в оперативном 
штабе по контролю за распро-
странением коронавирусной ин-
фекции, с 3 ноября в Калинин-
граде начал работать бесплатный 
номер единого call-центра взрос-
лых поликлиник. Возможность 
обращаться по такому номеру-
появилась у калининградцев и 
жителей еще четырех муници-
палитетов региона. В частно-
сти, в проекте задействованы 
все взрослые поликлиники Ка-

лининграда, а также амбулатор-
ные подразделения Гурьевской, 
Гвардейской, Полесской и Прав-
динской центральных районных 
больниц.

Итак, единый номер call-
центра: 8-800-350-33-46. Звон-
ки бесплатные как с городских, 
так и с мобильных телефонов.

Обратите внимание на вре-
мя работы:

 ✓ понедельник – пятница с 7.30 
до 19.30;

 ✓ суббота – с 8 до 15 часов.
В оперштабе добавили, что в 

течение двух месяцев на преж-
нем номере 92-08-98 будет рабо-
тать автоответчик и информиро-
вать обратившихся о необходимо 
сти перезвонить на новый единый 
номер.

Ви
кто

р ГУ
СЕЙНОВ

Игорь Иванов.

Главврач городской станции «Скорой помощи»:

Пиковая нагрузка - 1,5 тысячи 
вызовов в сутки!

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Вузы уходят 
на удаленку
Михаил ЯНОВСКИЙ

Оперштаб по борьбе 
с коронавирусом ввел 
новые ограничения.

Ситуация с коронавирусом 
ухудшается с каждым днем, и се-
годня, 3 ноября, региональный 
оперативный штаб принял реше-
ние ввести в Калининградской 
области новые ограничения:

- Работодателям рекомендует-
ся перевести 50% сотрудников  
на удаленную работу. В силе 
остаются правила усиленной 
уборки и дезинфекции поме-
щений.

- Вузам Калининградской об-
ласти рекомендуется до 4 дека-
бря перейти на дистанционное 
обучение.

- Срок самоизоляции для граж-
дан старше 65 лет продлен до 
16 ноября.

Напомним, что продолжают 
действовать и прежние ограни-
чения:

- До 1 декабря нельзя прово-
дить банкеты, свадьбы, корпо-
ративы в предприятиях обще-
ственного питания, гостиничных, 
развлекательных, туристических 
комплексах. Отменяется про-
ведение государственной реги-
страции заключения браков в 
торжественной обстановке.

- Остаются в действии ограни-
чения деятельности ресторанов, 
кафе, столовых, баров, буфетов, 
закусочных и иных предприятий 
общественного питания, в том 
числе в гостиницах, гостинич-
ных, развлекательных, туристи-
ческих комплексах.

- Сохраняется запрет на про-
ведение деловых, спортивных, 
культурных, развлекательных, 
публичных и иных мероприятий. 
Исключение составляют матчи 
«Балтики» и волейбольного клуба 
«Локомотив». Разрешена работа 
театров, филармоний, концерт-
ных залов, в которых для зри-
телей предоставляются только 
сидячие места при 50-процент-
ном заполнении. Что касается 
кинотеатров в торговых центрах, 
они по-прежнему не могут рабо-
тать в выходные дни.

Все изменения уже внесены 
в постановление регионального 
правительства № 134.
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Владислав РЖЕВСКИЙ

45 лет назад в Калининграде 
появился новый 
вид общественного 
транспорта. Сегодня, увы, 
троллейбусы не в почете

Вообще, впервые он появился в 
1943 году, когда город был еще Кё-
нигсбергом. Из оккупированного 
Киева фашисты вывезли советские 
троллейбусы, пустив их по такому 
маршруту: нынешняя улица Дзер-
жинского - проспект Калинина - Лен-
проспект (до района мореходки). Но  
недолго музыка играла. В 1945-м во 
время боев все троллейбусы сгорели,   
линия была разрушена...

ОН СКАЗАЛ: «ПОЕХАЛИ!»
Шли годы, страна мало-помалу 

оправлялась от послевоенной раз-
рухи. И в Калининграде с конца 50-х 
развернулось бурное строительство. 
Причем на месте руин бывшего не-
мецкого города задумали возвести 
совсем другой - не похожий на преж-
ний, современный, просторный и 
светлый. Однако в таком городе и об-
щественный транспорт должен быть 
на уровне. То есть не только комфор-
табельным и вместительным, но и  
экологичным. Вот и решили делать 
упор на электротранспорт: развивать 
трамвай, добавив к нему троллейбус.

В 1968-м начались изыскательские 
работы на будущем первом троллей-
бусном маршруте. А когда стартовало  
само строительство линии, в работу 
эту включился чуть ли не весь Ка-
лининград. Как говорили в ту пору, 
строительство велось методом народ-
ной стройки. В возведении объектов, 
необходимых для пуска троллейбуса, 
участвовали более 20 предприятий и 
организаций. Горожане выходили на 
субботники и воскресники. Немалый 
вклад внесли в общее дело и воины 
Калининградского гарнизона.

И вот наступило 5 ноября 1975-го 
- день официального начала работы 
троллейбуса в Калининграде. Местом 
старта стала площадь Калинина. Со-
брался многолюдный митинг. Нако-
нец все положенные по такому слу-
чаю речи были произнесены. «Хозяин 
области», первый секретарь обкома 
КПСС Николай Коновалов перерезал 
традиционную ленточку. В общем, 

как в той песне, он сказал «Поехали!». 
И самый первый троллейбус отпра-
вился в свой первый рейс.

И В СОСНОВКЕ БУДЕТ 
ОСТАНОВКА

Троллейбусный маршрут № 1 про-
ходил от Южного вокзала до Чкалов-
ского поворота. Новый для Калинин-
града вид общественного транспорта 
вызвал бурный интерес. Поначалу 
калининградцы часто просто «ката-
лись», желая оценить новшество. А 
тем временем вовсю шли работы по 
строительству второй очереди трол-
лейбуса. И всего через год в горо-
де будет уже четыре троллейбусных 
маршрута!.

Троллейбусы сразу полюбились 
горожанам и заметно улучшили 
транспортную ситуацию, взяв на се-
бя немалую долю пассажиропото-
ка. Их расцвет пришелся на вторую 
половину 80-х - начало 90-х. Шесть 
маршрутов охватывали все главные 
направления. При этом «рогатые» ис-
правно курсировали с шести утра до 
полуночи.

К слову, в начале 90-х обсужда-
лось появление троллейбуса… и на 
морском побережье. Ну прямо как 
в Крыму! От поселка Сосновка, что 
под Зеленоградском, до моря - ки-
лометра четыре. Далековато - не на-
ходишься. Между тем Сосновке про-
чили роль важного звена в здешней 
курортной зоне. Вот в зеленоград-
ской администрации и решили: пора 
наладить тут регулярное сообщение. 
Причем, поскольку речь о курорте, 
желателен экологически чистый вид 
общественного транспорта. В итоге 
в 1993-м было издано распоряже-
ние о проектировании троллейбус-
ной линии, которая связала бы Со-
сновку с Зеленоградском. Хорошая 
идея! Жаль, денег не нашлось даже 
на проект.

ОПЕРАЦИЯ «ОПТИМИЗАЦИЯ»
Между тем троллейбус в Калинин-

граде начал терять позиции. Средств 
на покупку новых машин не было, ла-
тали старые, которые все равно одна 
за другой окончательно выходили из 
строя. Та же картина наблюдалась в 
парке трамваев. При этом станови-
лось все больше автобусов б/у, ку-
пленных по дешевке в Европе. Там 

избавлялись от хлама, а у нас закуп-
ка чадящего старья преподносилась 
как удачное решение. Новое поко-
ление «отцов города» сочло, что со-
держать электротранспорт слишком 
уж накладно. При этом у «талантли-
вых бизнесменов», которые активно 
теснили своим автобусным секонд-
хендом троллейбус и трамвай, неред-
ко в мэрии трудился какой-нибудь 
родственник. Совпадение, наверное?

Что же имеем на сегодня в результа-
те этой «мудрой» политики? Засилье 
больших и малых автобусов, среди 

которых по-прежнему полно старья. 
А электротранспорт - в загоне. Так, 
давно обещанные нам электробусы 
все еще в туманной перспективе. 

В трамвайном парке - всего один 
новый вагон нового поколения. По-
явившийся у нас в 2012-м трамвай 
«PESA» так и остался единственным, 
хотя власти собирались модернизи-
ровать весь городской парк обще-
ственного транспорта еще к чемпи-
онату мира по футболу 2018 года. 
При этом хваленая «PESA» уже не 
раз  ломалась. Не говоря о том, что 
ряд участков оказался для нее просто 
непроходимым. А из десяти маршру-
тов трамвая уцелел всего один. 

С чем же пришел к своему 45-летию 
наш сегодняшний «юбиляр»? Вместо 
расширения и его «оптимизировали». 
Осталось аж три маршрута…

Дорогие 
калининградцы!

Сегодня мы отмечаем 
большой и очень важный 
праздник - День народного 
единства. 4 ноября 1612 го-
да воины народного ополче-
ния под предводительством 
Кузьмы Минина и Дмитрия 
Пожарского освободили 
Москву от польских интер-
вентов. Люди совершенно 
разных сословий и нацио-
нальностей объединились, 
чтобы дать отпор врагу и 
спасти Родину. Это событие 
положило конец Смутному 
времени и дало мощный тол-
чок к превращению России 
в одну из самых могуще-
ственных держав Европы 
и мира. 

Впоследствии история на-
шей страны знала немало 
примеров подобного еди-
нения. Мы вспоминаем  со-
бытия Отечественной войны 
1812 года, когда все - от 
мала до велика - поднялись 
с оружием, чтобы отразить 
агрессию армий Наполеона. 
Нам никогда не забыть геро-
ические страницы Великой 
Отечественной войны - бес-
примерный подвиг всего со-
ветского народа. 

Для России, не раз пере-

живавшей войны и тяжелые 
социальные потрясения, 
День народного единства 
- особый праздник, в нем 
заложен глубокий симво-
лический смысл. Мы, как 
никто другой, понимаем, что 
только в единстве - наша си-
ла и залог успешного разви-
тия страны. На территории 
Калининградской области 
проживают представители 
разных национальностей, 
и хочется пожелать, чтобы 
для каждого этот празд-
ничный день стал поводом 
вспомнить о лучших тради-
циях нашего народа - взаи-
мопомощи, единении, вели-

кодушии. Мы все абсолютно 
разные, но нас объединяет 
великая Россия. Не зря на-
ши предки дали нам завет 
- быть всегда вместе, и толь-
ко тогда мы сможем решать 
самые сложные задачи.

С праздником, дорогие 
калининградцы! С Днем на-
родного единства! От всей 
души желаю вам крепкого 
здоровья, мира, добра, сча-
стья и благополучия!

Депутат 
Государственной думы, 

Заслуженный учитель 
России Александр 

ПЯТИКОП.

 ■ ПРАЗДНИК

Нас объединяет великая Россия!

Троллейбус пошел по пути трамвая

В августе 1975-го в Калининград поступил первый из 
30 троллейбусов новейшей на тот момент модели «ЗИУ-9», 
собранный на заводе имени Урицкого в городе Энгельсе.
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5 ноября 1975-го, перерезав 
традиционную ленточку, старт 
новому для областного центра 

виду общественного транспорта 
дал первый секретарь обкома 

КПСС Николай Коновалов.

Поначалу троллейбусников 
обучать профессии приходилось 

на курсах, созданных при 
Управлении трамвая.
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От имени депута-
тов Калининградской 
областной думы и от 
себя лично сердечно 
поздравляю  с Днем на-
родного единства! 

Этот государствен-
ный праздник является 
выразительным симво-
лом братства, согласия 
и сплоченности нашего 
великого многонацио-
нального народа, обла-
дающего необыкновен-
ной силой духа. 

На долю страны, в ко-
торой мы имеем счастье 
жить, за ее многовеко-
вую историю выпало 
множество суровых 
испытаний. Приходи-
ли жестокие и коварные 
враги, пытавшиеся нас 
поработить, случались 
страшные природные и 
техногенные катастро-
фы. Но каждый раз мы 
одерживали верх, до-
казывая всему миру, 
что русского человека 
не сломить. Именно 
единство, помножен-
ное на искреннюю 
любовь к Родине, го-
товность пойти ради 
нее на любые жертвы, 
стало нашей надежной 
опорой, помогающей 
с честью отвечать на 
любые вызовы време-

ни, воплощать в жизнь 
самые смелые идеи и 
масштабные проекты.

Дорогие друзья, от 
всего сердца желаю вам 
крепкого здоровья, сча-
стья, оптимизма, ста-
бильности и благополу-
чия! Пусть успешными 
будут все ваши добрые 

начинания, идущие на 
благо Калининградской 
области и России! 

С Днем народного 
единства!

С уважением,
председатель 

Калининградской 
областной думы

Марина ОРГЕЕВА.

Николай ЛИТВИНОВ

Существенных 
замечаний по 
представленной 
концепции 
не поступило.

Публичные слушания про-
екта главного финансового 
документа области состоя-
лись вчера в региональном 
парламенте. Спикер Мари-
на Оргеева напомнила колле-
гам, что подобные слушания 
проводятся нашей думой уже 
восьмой год подряд. 

Текст бюджетного законо-
проекта был внесен губерна-
тором в областную думу 15 

октября и через пять дней 
опубликован в газете «Ком-
сомольская правда - Кали-
нинград» и на сайте депутат-
ского корпуса.

- Формат публичных слу-
шаний дает возможность 
политическим партиям, об-
щественным и другим орга-
низациям, жителям региона 
высказать свое мнение и вне-
сти предложения относитель-
но расходования бюджетных 
средств, обратить внимание 
власти на существующие про-
блемы, - подчеркнула Мари-
на Оргеева.

 Несмотря на то, что 2020 
год оказался сложным из-
за коронавируса, областное 

министерство экономиче-
ского развития прогнози-
рует, что в 2021-м валовый 
региональный продукт вы-
растет на 7,3%, что позволит 
собрать внушительные нало-
ги. С учетом безвозмездных 
поступлений общий объем 
доходов областного бюдже-
та в 2021 году составит свыше 
119 миллиардов рублей (рост 
на 2% к уровню 2020 года). 
Одновременно увеличивают-
ся и прогнозируемые расходы 
- 123 миллиарда против 121 
миллиарда в нынешнем году. 

На что именно планиру-
ется израсходовать деньги? 
Марина Оргеева анонсиро-
вала ключевые траты бюдже-
та. Так, более 11 миллиардов 
рублей уйдет на здравоохра-
нение. Столько же - на соци-
альную поддержку населения. 
13,5 миллиарда (почти на 1,5 
миллиарда больше, чем в 2020 
году) - расходы на развитие 
системы образования, а свы-
ше двух миллиардов (почти на 
16% больше, чем в этом году) 
вложат в сельское хозяйство.

Кроме того, заметно при-
бавят в весе расходы на ком-
плексное развитие сельских 
территорий и транспортной 
системы области, а также на 

модернизацию местной эко-
номики.

В проекте областного бюд-
жета-2021 особое внимание 
уделяется поддержке муни-
ципалитетов, укреплению их 
доходной базы и повышению 
финансовой самостоятельно-
сти. Марина Оргеева сообщи-
ла о намерении региональной 
власти поощрять деятель-
ность органов местного са-
моуправления по развитию 
инициативного бюджетиро-
вания путем вовлечения жи-

телей в решение общественно 
значимых вопросов.

- Бюджет следующего года 
сконцентрирован на таких  
приоритетах, как выполне-
ние социальных обязательств 
и поддержка экономики, - ре-
зюмировала Марина Оргеева.

В четверг, 5 ноября, на за-
седании Калининградской 
областной думы выступит 
губернатор Антон Алиханов, 
после чего депутаты рассмо-
трят проект бюджета в первом 
чтении.

С Днем народного единства!

День народного единства - празд-
ник молодой, наша страна отмечает 
его с 2005 года, но связанные с ним 
события уходят вглубь российской 
истории на четыре сотни лет.

4 ноября мы с гордостью вспоми-
наем победу народного ополчения 
под предводительством Кузьмы Ми-
нина и Дмитрия Пожарского. Тогда 
наши предки оставили в стороне все 
разногласия, национальные, религи-
озные различия и объединились, что-
бы отстоять независимость страны. 

Сегодня граждане нашего огромно-
го государства стремятся сохранить 
единение и мир. Калининградская 
область - это надежный, родной дом 
для представителей более ста тридца-

ти национальностей. Все мы живем в 
согласии, уважая культуру, традиции 
и конфессиональные особенности 
других людей.

Этот праздник напоминает нам, 
что судьба нашей страны, области, 
города, поселка зависит от каждо-
го из нас. Спасибо всем, кто своим 
трудом создает благополучие Кали-
нинградской области и всей России. 
Желаю вам успехов во всех начина-
ниях, крепкого здоровья, счастья, 
мира и добра!

С праздником!
С уважением,

губернатор Калининградской 
области

Антон АЛИХАНОВ.

 ■ ФИНАНСЫ

Областной бюджет прошел через публичные слушания

 ■ КСТАТИ

Проект бюджета обсудили на 
заседании комитета по сельско-
му хозяйству, землепользованию, 
природным ресурсам и охране 
окружающей среды. В работе ко-
митета принял участие министр 
финансов Калининградской об-
ласти Виктор Порембский. Он со-
общил, что расходы на сельское 
хозяйство, развитие рыбохозяй-
ственного комплекса, лесного и 
охотничьих хозяйств, экологию 

в совокупности на 2021 год со-
ставят 3 млрд. 450 млн. рублей. 

- Направления поддержки тра-
диционные: животноводство, 
производство молока, растени-
еводство (зерновые, овощные, 
фрукты), развитие земель сель-
хозназначения и многое другое, 
- отметил министр финансов. 

Часть средств в следующем 
году потратят на уничтожение 
борщевика Сосновского.

Подобные слушания проводятся думой 
уже восьмой год подряд.
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Николай ЛИТВИНОВ

Руководитель областного 
Центра «Мой бизнес» 
Кирилл Лило рассказал 
об основных параметрах 
финансовой помощи, которую 
предоставят калининградским 
предпринимателям.

С 2017 года по решению губернато-
ра Антона Алиханова все институты 
поддержки бизнеса консолидирова-
ны на одной площадке – в Центре 
поддержки предпринимательства на 
улице Уральской,18 в Калининграде. 

- В период пандемии коронавируса 
наша работа была существенно скор-
ректирована. По поручению Антона 
Алиханова центр стал координатором 
в реализации оперативной антикри-
зисной поддержки бизнеса, - отметил 
Кирилл Лило. - Сейчас постепенно 
возвращаемся к плановому формату 
работы, долгосрочным проектам, как 
например, программа «Восток», за-
пускаем большой блок программ для 
самозанятых. При этом учитываем и 
действующие эпидемические ограни-
чения, с которыми нам всем придется 
жить и работать еще некоторое время.

В 2021 году Центр «Мой бизнес» 
планирует реализовать большой 
комплекс мер поддержки как для 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства, так и для тех, кто 
только намерен открыть свое дело. На 
эти цели предусмотрено 235 милли-
онов рублей, из них половину соста-
вят средства федерального бюджета, 
которые регион получает в рамках 
нацпроекта «МСП и поддержка ин-
дивидуальной предпринимательской 
инициативы». По линии федераль-
ных программ калининградцы смогут 
принять участие в таких новых про-
ектах, как «Создание благоприятных 
условий для осуществления деятель-
ности самозанятыми гражданами» и 
«Создание условий для легкого старта 
и комфортного ведения бизнеса».

- Уже в этом году мы начали ак-
тивно работать с самозанятыми 
гражданами. Достаточно успешным 
оказалось партнерство с Центром 
занятости населения: было обучено 
свыше 200 физических лиц, поже-
лавших работать в качестве самоза-
нятых. Этот опыт будет продолжен, 
– сообщил Кирилл Лило.

Планируется запустить грантовое 
финансирование для социальных 
предпринимателей. Грантовые про-
екты для молодых ученых, инноваци-

онных предприятий продолжатся по 
линии сотрудничества региона с Фон-
дом содействия инновациям. На 
три года продлена успеш-
но протестированная в 
этом году новая ме-
ра поддержки - со-
финансирование 
расходов пред-
принимателей 
на услуги инжи-
ниринговых цен-
тров.

О д н и м  и з 
к р у п н е й ш и х 
новых проектов 
2021 года станет 
программа сохране-
ния историко-куль-
турного наследия и 
исторических зданий 
и сооружений. Предприниматели, 
готовые восстанавливать такие объ-
екты и вовлекать их в экономиче-
ский оборот, создавая рабочие места, 
привлекая туристов, смогут получить 
на эти цели льготный заем на срок 
до 15 лет по нулевой ставке. При ус-
ловии реализации проекта в течение 
первых пяти лет предусмотрена воз-
можность списания до 50% от суммы 
займа. На эту программу в 2021-2023 
годах запланированы средства об-
ластного бюджета в объеме 50 мил-
лионов рублей ежегодно, но объем 
финансирования отдельных крупных 
проектов может быть увеличен сверх 
этого лимита за счет привлечения 
дополнительных средств по линии 
Центра «Мой бизнес».

Значительные средства - 200 мил-
лионов рублей - направляются на 
льготное софинансирование проек-
тов, связанных с высокотехнологич-
ным производством.

В планах 2021 года - возобновление 
программы «Восток». Ее базовым ин-

струментом станут кредиты на сумму 
от 2 до 50 миллионов рублей сроком 

на 7 лет (для сельхозпредприя-
тий - до 10 лет) всего под 

1% годовых на новые и 
действующие бизнес-

проекты при усло-
вии реализации их 
на территории 11 
муниципалитетов 
восточной и цен-
тральной частей 
Калининградской 
области. 

- В условиях 
эпидограничений 

программа «Вос-
ток» была временно 
переформатирована 
в программу по под-
держке рынка труда с 

менее жесткими критериями и более 
широкой географией. Тем не менее, 
развитие восточных муниципалите-
тов остается стратегически важной 
задачей в контексте долгосрочного 
устойчивого развития экономики 
региона, - отметил глава областного 
Центра «Мой бизнес».

Ви
кт

ор
 Г

УС
ЕЙ

НО
В

В 2021 году на реализацию всего комплекса мер предусмотрено  
235 миллионов рублей.

«Переходим от антикризисной 
поддержки бизнеса к плановой»

 ■ НАША СПРАВКА

Среди российских регионов Калинин-
градская область входит в число терри-
торий-лидеров по количеству предпри-
нимателей в пересчете на численность 
населения. Сейчас на территории области 
зарегистрировано 54,3 тысячи субъектов 
МСП. Почти 5 тысяч жителей региона в 
этом году оформили статус самозанятых.

По решению Президента России Антон 
Алиханов руководит рабочей группой Го-
сударственного Совета по направлению 
«Малое и среднее предпринимательство».

 ■ ФИНИШ

Завершился 
региональный 
чемпионат 
WorldSkills
Геннадий ЛОМОВ

Выступления студентов 
и школьников оценивали 
400 экспертов.

В течение пяти дней, с 26 по 30 октя-
бря, в нашей области проходил V реги-
ональный чемпионат «Молодые профес-
сионалы» (WorldSkills) среди студентов и 
школьников (юниоры). Его участниками 
стали более 300 человек. Выступления 
оценивали 400 экспертов - преподава-
тели специальных дисциплин професси-
ональных образовательных организаций 
Калининградской области, а также пред-
ставители работодателей региона.

В этом году региональный WorldSkills 
проходил по 47 компетенциям, включая 
восемь новых.

- Это отличная возможность для участ-
ников проявить свои профессиональные 
навыки в различных сферах. А то, что в 
составе экспертов, оценивающих высту-
пления ребят, есть крупные работодате-
ли региона, говорит о том, что уровень 
чемпионата действительно высокий, ведь 
многие участники могут сразу получить 
предложение о работе, как это часто и 
бывает, – подчеркнула министр образо-
вания области Светлана Трусенева.

В каждой компетенции определены по-
бедители и призеры. Их награждали на 
той площадке, где они демонстрировали 
свои профессиональные навыки. 

Молодые люди, одержавшие побе-
ду в региональном этапе, могут стать 
участниками Национального чемпионата 
«Молодые профессионалы».  Напомним, 
Калининградская область принимает в 
нем участие с 2017 года. За это время в 
копилке нашей сборной появились брон-
зовая, серебряная и золотая медали, а 
также семь медальонов. В нашем реги-
оне созданы пять специализированных 
центров компетенции по ветеринарии, 
геодезии, ландшафтному дизайну, до-
школьному воспитанию, ремонту и обслу-
живанию легковых автомобилей. Шесть 
преподавателей являются сертифициро-
ванными экспертами WorldSkills.
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Кирилл Лило.

Информационное сообщение 
о проведении общественных 
обсуждений в форме опроса

Министерство природных ресурсов 
и экологии Калининградской области 
информирует о начале общественных 
обсуждений по материалам «Оценка 
воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности по упразд-
нению особо охраняемой природной 
территории регионального значения 
государственного природного за-
казника геологического профиля 
«Филино».

Цели намечаемой деятельно-
сти: упразднение особо охраняемой 
природной территории регионального 
значения - государственного природ-
ного заказника геологического про-
филя «Филино» в связи с отсутствием 

необходимости сохранения режима 
особой охраны.

Местоположение намечаемой 
деятельности: Калининградская об-
ласть, Светлогорский городской округ.

Заказчик: Министерство природ-
ных ресурсов и экологии Калининград-
ской области.

Юридический/почтовый адрес: 
236035, г. Калининград, ул. Дм. Дон-
ского, д. 7а.

Сроки проведения обществен-
ных обсуждений: 09.11.2020-
08.12.2020.

Примерные сроки проведения оцен-
ки воздействия на окружающую среду: 
15.10.2020-20.12.2020.

Ответственный за организацию 
общественных обсуждений: адми-
нистрация муниципального образова-
ния «Светлогорский городской округ».

Форма проведения обществен-
ных обсуждений: опрос.

Ознакомиться с материалами, а 
также оставить свои замечания и 
предложения, можно в течение 30 
календарных дней со дня опублико-
вания данного объявления в форме 
дистанционного взаимодействия по 
адресу электронной почты sgo@
svetlogorsk39.ru: с пометкой «Опрос-
ный лист к общественным обсужде-
ниям» по форме, размещенной на 
официальном сайте администрации 
муниципального образования «Свет-
логорский городской округ».

В бумажной версии заполненные 
опросные листы лично (с предъявле-
нием паспорта) можно подать по адре-
су: г. Светлогорск, Калининградский 
пр-т, 77А, кабинет 36, тел. 8 (40153) 
333-22.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО
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- Я могу сильно вспылить, когда 
мне хамят в потоке, когда подре-
зают. Мне прямо крышу срыва-
ет! - признался Паль в разговоре с 
«Афишей Daily». - Года два назад 
один человек меня очень жестко 
подрезал и показал мне фак. Я 
попросил его остановиться, а он 
продолжал тыкать в меня сред-
ним пальцем и обгонять.

По словам Паля, он вспомнил, 
что на заднем сиденье у него ле-
жит клюшка для гольфа.

- На ходу, где-то километров 
100 скорость, на Ленинградке я 
достал эту клюшку и стал бить 
ему по стеклу. Он попытался ме-
ня бортануть, чуть не сломал ру-
ку. Но я проводил его до самого 
конца трассы.

В сводки этот случай не попал. 
А что грозило бы актеру, если бы 
эти гонки с клюшкой все-таки за-
вершились заявлением в полицию?

- Возбуждение уголовного де-
ла по статье «умышленная пор-
ча чужого имущества», - говорит 
адвокат Леонид Ольшанский. - В 
изолятор такого автодебошира 
не отправили бы, отпустили под 
подписку о невыезде. Но в ито-
ге все вполне могло закончиться 
условным сроком - дали бы год, 
например. Конечно, это все при 
условии, что пострадавший на-
писал заявление. Лично я бы на 
месте того водителя остановился, 
закрылся в машине и вызвал по-
лицию. Ну и снимал бы на теле-
фон, как актер разбивает клюш-
кой мою машину. Что касается 
маневров на скорости 100 км в 
час, вероятно, Паль в итоге по-
лучил штраф за превышение - 
если все это было на участке с 
видеокамерами, где действуют 
ограничения.
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Юрий Антонов 
и байкер

Осенью 2011 года известный певец и ком-
позитор Юрий Антонов подрался на автоза-
правке с байкером Александром Ишути-
ным. Якобы мотоциклист слишком медленно 
заправлялся, музыкант сделал ему замечание 
- и понеслось. Ишутин утверждал, что Антонов 
угрожал ему пистолетом, который достал из 
машины. По словам девушки байкера, певец 
даже стрелял в ее сторону. И еще ногой пнул. 
А сам автор хитов «Крыша дома моего» и 
«Летящей походкой…» заявил, что молодой 
человек дважды ударил его по лицу.

Чем закончилось: суды тянулись больше 
трех лет. В итоге Ишутина признали виновным 
в причинении легкого вреда здоровью и оштра-
фовали на 30 тысяч рублей. Антонову байкер 
должен был выплатить 230 тысяч рублей.

КТО ЕЩЕ
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В 2012 году на Новорижском 
шоссе случилась небольшая ава-
рия - столкнулись две иномарки. За 
рулем одной сидел спешивший на 
концерт певец Ираклий Пирцхала-
ва, он же Иракли (в 2000-х гремели 
его хиты «Лондон - Париж», «Вова-
чума», «Капли абсента»). Музыкант 
повел себя нервно - схватил лежав-
шую в багажнике биту, расколошма-

тил фары чужой машины, пару раз 
ударил водителя той же битой, сел 
в машину и уехал. Пострадавшего 
мужчину госпитализировали.

Чем закончилось: представи-
телям певца удалось уговорить 
побитого автомобилиста не раз-
вивать ситуацию и забрать заявле-
ние из полиции. Сумма выплачен-
ной компенсации не раскрывается.

Певец Витас на джипе в 
2013-м сбил на территории 
ВДНХ велосипедистку. Девуш-
ка сломала ногу. Никаких зна-
ков в этом месте не было, и, 
как заявили в ГИБДД, виновных 
в аварии тоже нет. Тем не ме-
нее музыкант отличился - сна-
чала он угрожал кричащей от 
боли девушке муляжом писто-

лета, а потом, когда на 
место приехали сотрудники по-
лиции, пытался ударить одного 
из них в пах.

Чем закончилось: за наси-
лие в отношение представителя 
власти при исполнении Витасу 
грозил реальный срок. Но суд 
решил назначить лишь штраф - 
100 тысяч рублей.

Ну и какой же ТОП скандалов без Алексея Панина. Звезда 
фильма «Жмурки» умудряется вляпываться в нехорошие исто-
рии повсюду. В декабре 2019 года Панин в порыве страсти 
поломал машину питерскому таксисту. Рассказывают, что 
актер ехал на съемки и поссорился с водителем. Выйдя из 
себя, он схватился за рычаг управления передач и оторвал 
его (машина уже стояла на обочине). 

Чем закончилось: по словам Панина, таксист потребо-
вал за сломанный рычаг 150 тысяч рублей. Актер готов был 
заплатить лишь 50 тысяч. Насколько известно, стороны в 
итоге договорились.
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Алексей 
Панин 
и таксист22-летнего (на тот момент - дело было в прошлом году) полузащитника 

московского «Спартака» Аяза Гулиева вывел из себя пешеход, который не 
дал ему проехать на красный (для машины) свет. Гулиев выскочил из «Мер-
седеса», нагнал мужчину на тротуаре и несколько раз ударил кулаками.

Чем закончилось: пострадавший оказался гражданином США, который 
работает в Москве журналистом. Гулиев сломал ему нос. Но журналист 
заявил, что не имеет к футболисту претензий: якобы они договорились, 
что Гулиев переведет пожертвования на благотворительность. Суд лишил 
футболиста прав на 4 месяца, а клуб оштрафовал на 5 миллионов рублей.

Иракли и бита

Александр Паль в народной комедии «Горько!» 
играет слегка отмороженного, но, в общем, 

безобидного брата жениха (на фото). А вот в жизни 
под горячую руку ему лучше не попадаться.

Футболист «Спартака» 
и американец

Витас, велосипедистка 
и полицейский

Разбираем с известным 
адвокатом Леонидом 

Ольшанским самые 
сложные ситуации - 

бесплатная юридическая 
консультация в прямом эфире. 

По субботам в 15.00 на Радио «КП» Подготовил Семен ЕЛЕНИН.

Звезда фильма «Горько!» Александр ПАЛЬ:

Он меня подрезал, я начал бить 
клюшкой для гольфа ему по стеклу

Окончание. 
Начало 

< стр. 1.

107,2
FM

Москва
www.kp.ru18  04.11.2020 

Российские курорты в этом году недосчита-
ются 40% отдыхающих - таков прогноз главы 
Ростуризма Зарины Догузовой. А выездной 
туропоток за границу в 2020 году упадет на 
80% (и это тоже оценка Ростуризма). Большую 
часть года самолеты за рубеж не летали, толь-
ко сейчас восстанавливается авиасообщение 
с некоторыми странами.

Но не все плохо:
- Осенью пользуется популярностью юг Рос-

сии, где средняя загрузка отелей 70 - 80%, что 
в полтора-два раза выше, чем в прошлом году. 
В полтора-два раза вырос турпоток на Алтай 
и Байкал,  - добавляет оптимизма Зарина До-
гузова. - Среди новых направлений, куда мы 
запустим чартеры в зимний сезон, - Шерегеш 
в Кемеровской области. Там почти 300 дней в 
году снег, уже есть развитая инфраструктура. 
Также это Мурманская область, «русская Ар-
ктика», Вологодская область - Великий Устюг, 
родина Деда Мороза.

«КП» вместе с экспертами туристического 
рынка выбрала 3 главных тренда зимнего от-
дыха в России. И речь не о самых популярных 
маршрутах (о них - см. инфографику), а о том, 
как мы будем выбирать места для отдыха, на 
чем сможем сэкономить и с какими сложно-
стями столкнемся.

Отдохни!
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АВИАБИЛЕТЫ БУДЕМ 
ПОКУПАТЬ ПОД БОЙ КУРАНТОВ?

ПЛАНЫ

По данным интернет-сервиса для путешественников Biletix.

По данным интернет-сервиса для путешественников Biletix.

РИСКИ

ОЛИВЬЕ ВКУСНЕЕ ДОМА!
37% россиян проведут новогодние праздники дома.
22% планируют отправиться в поездки по России.
12% надеются на путешествие за границу.
11% собираются отдохнуть в каникулы на даче.
8% едут в гости к родным или друзьям в другой город.
10% пока не определились с планами на зимние каникулы.

Неопределенность - 
едва ли не главная 
коронавирусная засада 
для любителей 
путешествий. А вдруг 
карантин? Рейс отменят? 
Сам заболею? Планировать 
заранее рискованно 
и психологически, 
и финансово. 
Бронируют нынче 
в последний момент.
Что подтверждает
статистика.

35% решатся отдать деньги 
за путешествие только в декабре.
28% хотят отправиться в путешествие, 
но пока не готовы принять 
конкретное решение 
о сроках покупки.
17% планируют это сделать в ноябре.
12% готовы на покупку авиа- 
или ж/д билетов либо горящего 
тура за день-два до поездки.
8% туристов уже купили билеты 
или туры на новогодние каникулы.

По данным интернет-сервиса для путешественников 
Biletix и сервиса поездок и путешествий Туту.ру.

ЦЕНА ВОПРОСА

8030 рублей в среднем 
тратят пассажиры на авиабилеты 
по России туда - обратно
 в праздничные даты 
(в 2019-м платили 
в среднем 8145 рублей).

14 420 рублей - средний чек за полет 
за границу в зимние каникулы (год назад он 
составлял 27 400 рублей). Доля международных 
рейсов среди всех бронирований авиабилетов 
на новогодние дни минимальна, всего 8%. 
Хотя если брать не реально сделанные покупки, 
а поисковые запросы, она втрое больше, 25%. 
То есть хотят, билеты присматривают, 
но не решаются.
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Зимний туристический 

сезон-2020/2021 в России:

Будем долго думать
Год назад к ноябрю у вас уже наверняка были куплены авиабилеты в Таиланд, или 

забронирован коттедж в Карелии, или турагент подыскал хороший отель в Гоа... 
Сейчас все по-другому.

Даже если брать только тех россиян, кто в принципе готов отправиться в путеше-
ствие на зимние каникулы, то 35% (каждый третий) решил отложить покупку билетов 
и туров до декабря. Еще 28% хотят в поездку, но пока не понимают, когда решатся 
на бронирование. А 12% твердо решили не рисковать деньгами до упора - авиабилеты 
или горящий тур купят лишь за день-два до поездки (см. инфографику). 

Все самые 
интересные 

места 
родной 

страны - 
в проекте 

«Отдых 
в России» 

на сайте

главных 
тренда3

15 ГОРОДОВ РОССИИ, 
КУДА ТУРИСТЫ ХОТЯТ 
УЛЕТЕТЬ НА НОВЫЙ ГОД

Доля в общем количестве поисковых запросов
Сочи  19,7%
Калининград  9%
Санкт-Петербург  7,6%
Симферополь  5,6%
Минеральные Воды  5,3%
Новосибирск  3,1%
Краснодар  2,6%
Екатеринбург  2,4%
Казань  2,3%
Красноярск  2,2%
Иркутск  2%
Анапа  1,9%
Мурманск  1,7%
Ростов-на-Дону  1,6%
Омск  1,5%

10 ЗАРУБЕЖНЫХ МАРШРУТОВ, 
ПОПУЛЯРНЫХ 
НА ЗИМНИЕ ПРАЗДНИКИ

Стамбул (Турция)  10,7%
Дубай (ОАЭ)  6,5%
Мале (Мальдивы)  4,6%
Анталья (Турция)  3,8%
Минск (Белоруссия)  2,9%
Хургада (Египет)  1,9%
Занзибар (Танзания)  1,8%
Шарм-эль-Шейх (Египет)  1,6%
Каир (Египет)  1,6%
Гавана (Куба)  1,5%

По данным сервиса поездок и путешествий 
Туту.ру о количестве поисковых запросов 
на билеты с датами вылета 
с 25 декабря по 10 января. 
Учтены и прямые рейсы, и со стыковками. 
В списке мы оставили лишь те направления, 
куда реально прилететь туристам 
при действующих на данный момент 
ограничениях. Но в принципе ищут
билеты и на Пхукет, и в Прагу. 
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Позагорать 
в тропиках 

на Новый год мало 
у кого получится. 
Но есть другие 

варианты.

Альпийские склоны Франции, Италии, 
Австрии пока недоступны. Так что ка-
таться поедем на наши горы. По прогно-
зам Ассоциации туроператоров России, 
востребованы будут не только Красная 
Поляна, Приэльбрусье и Домбай, но и 
менее раскрученные курорты: например, 
Шерегеш, Банное, Абзаково, Архыз. В 
Красной Поляне спрос вырос на 30% по 
сравнению с прошлым годом. А в Ше-
регеш сразу два крупных туроператора 
запускают чартеры. Где это, кстати? В 
Горной Шории, Кемеровская область, 
ближайший аэропорт - Новокузнецк.

Туроператор TUI будет возить горно-
лыжников самолетами «Уральских авиа-
линий» с 26 декабря. Размещение - от 
отелей 4* до скромных апартаментов. В 
новогодние каникулы цены на туры на-
чинаются от 70 тысяч рублей на двоих (с 
перелетом, трансфером - а ехать из аэро-
порта до склонов 3 - 3,5 часа, проживани-
ем), в низкий сезон - от 43 тысяч рублей. 
Anex Tour организует чартерные рейсы с 
6 декабря, летать будут лайнеры Azur Air 
раз в неделю. В новогодние каникулы на-
до рассчитывать минимум на 100 тысяч 
рублей на двоих, в начале декабря можно 
уложиться в 45 тысяч. Лыжи и сноуборды 
на чартерах можно везти бесплатно.

Наиболее высокий спрос ожидается 
в VIP-сегменте, многие дорогостоящие 
варианты на зиму уже раскуплены.

Юлия СМИРНОВА

Чартеры на Байкал 
и в Заполярье, 
перегруженные 
горнолыжные 
курорты России, 
дефицит мест 
в люксовых отелях - 
таковы особые 
приметы зимнего 
туризма во время 
пандемии.

Экономить можно уже сейчас: 
идет второй этап программы ту-
ристического кешбэка (подроб-
ности - на kp.ru). Чтобы полу-
чить от государства до 25 тысяч 
рублей компенсации за поездки 
по России, нужно купить тур 
или забронировать проживание 
в отеле до 5 декабря. Сроки пу-
тешествия при этом - вплоть до 
10 января. Важно: 10 января - 
это крайний срок окончания 
поездки, а не начала. Так что 
прихватить еще пару-тройку 
дней после каникул не выйдет.

Чтобы рассчитывать на 
кешбэк, нужно оплатить по-
ездку онлайн банковской кар-
той «Мир». Все предложения 
тур операторов и отелей, уча-
ствующих в акции, собраны 
на сайте мирпутешествий.рф. 
Минимальная продолжитель-
ность вояжа - 2 ночи, лимита 
по стоимости нет.

Кешбэк 
за новогодний отдых

Перегруженные 
горнолыжные курорты

Растет спрос на поездки на Кольский 
полуостров и Ямал, на зимний Байкал, в 
Ханты-Мансийск, Тюменскую область. 
Кто мог представить пару лет назад чар-
теры на Кольский полуостров, зимой? А 
они будут. Как и на Байкал, куда чартеры 
запущены еще летом. Ехать на зимний 
Байкал нужно не только за снегом и льдом, 
но и за зимним загаром на горнолыжных 
склонах. Чартеры - не единственная воз-
можность добраться во все эти места, ре-
гулярные рейсы никуда не делись. Но, 
как показывает опыт летних чартеров в 
Бурятию, благодаря им отдых на Байкале 
стал дешевле чуть ли не вдвое.

КСТАТИ

Некоторые любят 
похолоднее

Россия
www.kp.ru
 04.11.2020 
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- Я могу сильно вспылить, когда 
мне хамят в потоке, когда подре-
зают. Мне прямо крышу срыва-
ет! - признался Паль в разговоре с 
«Афишей Daily». - Года два назад 
один человек меня очень жестко 
подрезал и показал мне фак. Я 
попросил его остановиться, а он 
продолжал тыкать в меня сред-
ним пальцем и обгонять.

По словам Паля, он вспомнил, 
что на заднем сиденье у него ле-
жит клюшка для гольфа.

- На ходу, где-то километров 
100 скорость, на Ленинградке я 
достал эту клюшку и стал бить 
ему по стеклу. Он попытался ме-
ня бортануть, чуть не сломал ру-
ку. Но я проводил его до самого 
конца трассы.

В сводки этот случай не попал. 
А что грозило бы актеру, если бы 
эти гонки с клюшкой все-таки за-
вершились заявлением в полицию?

- Возбуждение уголовного де-
ла по статье «умышленная пор-
ча чужого имущества», - говорит 
адвокат Леонид Ольшанский. - В 
изолятор такого автодебошира 
не отправили бы, отпустили под 
подписку о невыезде. Но в ито-
ге все вполне могло закончиться 
условным сроком - дали бы год, 
например. Конечно, это все при 
условии, что пострадавший на-
писал заявление. Лично я бы на 
месте того водителя остановился, 
закрылся в машине и вызвал по-
лицию. Ну и снимал бы на теле-
фон, как актер разбивает клюш-
кой мою машину. Что касается 
маневров на скорости 100 км в 
час, вероятно, Паль в итоге по-
лучил штраф за превышение - 
если все это было на участке с 
видеокамерами, где действуют 
ограничения.

Ка
др

 в
ид

ео
съ

ем
ки

НТ
В

yo
ut

ub
e.

co
m

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а 

«Г
ор

ьк
о!

»

Юрий Антонов 
и байкер

Осенью 2011 года известный певец и ком-
позитор Юрий Антонов подрался на автоза-
правке с байкером Александром Ишути-
ным. Якобы мотоциклист слишком медленно 
заправлялся, музыкант сделал ему замечание 
- и понеслось. Ишутин утверждал, что Антонов 
угрожал ему пистолетом, который достал из 
машины. По словам девушки байкера, певец 
даже стрелял в ее сторону. И еще ногой пнул. 
А сам автор хитов «Крыша дома моего» и 
«Летящей походкой…» заявил, что молодой 
человек дважды ударил его по лицу.

Чем закончилось: суды тянулись больше 
трех лет. В итоге Ишутина признали виновным 
в причинении легкого вреда здоровью и оштра-
фовали на 30 тысяч рублей. Антонову байкер 
должен был выплатить 230 тысяч рублей.

КТО ЕЩЕ
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В 2012 году на Новорижском 
шоссе случилась небольшая ава-
рия - столкнулись две иномарки. За 
рулем одной сидел спешивший на 
концерт певец Ираклий Пирцхала-
ва, он же Иракли (в 2000-х гремели 
его хиты «Лондон - Париж», «Вова-
чума», «Капли абсента»). Музыкант 
повел себя нервно - схватил лежав-
шую в багажнике биту, расколошма-

тил фары чужой машины, пару раз 
ударил водителя той же битой, сел 
в машину и уехал. Пострадавшего 
мужчину госпитализировали.

Чем закончилось: представи-
телям певца удалось уговорить 
побитого автомобилиста не раз-
вивать ситуацию и забрать заявле-
ние из полиции. Сумма выплачен-
ной компенсации не раскрывается.

Певец Витас на джипе в 
2013-м сбил на территории 
ВДНХ велосипедистку. Девуш-
ка сломала ногу. Никаких зна-
ков в этом месте не было, и, 
как заявили в ГИБДД, виновных 
в аварии тоже нет. Тем не ме-
нее музыкант отличился - сна-
чала он угрожал кричащей от 
боли девушке муляжом писто-

лета, а потом, когда на 
место приехали сотрудники по-
лиции, пытался ударить одного 
из них в пах.

Чем закончилось: за наси-
лие в отношение представителя 
власти при исполнении Витасу 
грозил реальный срок. Но суд 
решил назначить лишь штраф - 
100 тысяч рублей.

Ну и какой же ТОП скандалов без Алексея Панина. Звезда 
фильма «Жмурки» умудряется вляпываться в нехорошие исто-
рии повсюду. В декабре 2019 года Панин в порыве страсти 
поломал машину питерскому таксисту. Рассказывают, что 
актер ехал на съемки и поссорился с водителем. Выйдя из 
себя, он схватился за рычаг управления передач и оторвал 
его (машина уже стояла на обочине). 

Чем закончилось: по словам Панина, таксист потребо-
вал за сломанный рычаг 150 тысяч рублей. Актер готов был 
заплатить лишь 50 тысяч. Насколько известно, стороны в 
итоге договорились.

Ка
др

 в
ид

ео
съ

ем
ки

Алексей 
Панин 
и таксист22-летнего (на тот момент - дело было в прошлом году) полузащитника 

московского «Спартака» Аяза Гулиева вывел из себя пешеход, который не 
дал ему проехать на красный (для машины) свет. Гулиев выскочил из «Мер-
седеса», нагнал мужчину на тротуаре и несколько раз ударил кулаками.

Чем закончилось: пострадавший оказался гражданином США, который 
работает в Москве журналистом. Гулиев сломал ему нос. Но журналист 
заявил, что не имеет к футболисту претензий: якобы они договорились, 
что Гулиев переведет пожертвования на благотворительность. Суд лишил 
футболиста прав на 4 месяца, а клуб оштрафовал на 5 миллионов рублей.

Иракли и бита

Александр Паль в народной комедии «Горько!» 
играет слегка отмороженного, но, в общем, 

безобидного брата жениха (на фото). А вот в жизни 
под горячую руку ему лучше не попадаться.

Футболист «Спартака» 
и американец

Витас, велосипедистка 
и полицейский

Разбираем с известным 
адвокатом Леонидом 

Ольшанским самые 
сложные ситуации - 

бесплатная юридическая 
консультация в прямом эфире. 

По субботам в 15.00 на Радио «КП» Подготовил Семен ЕЛЕНИН.

Звезда фильма «Горько!» Александр ПАЛЬ:

Он меня подрезал, я начал бить 
клюшкой для гольфа ему по стеклу

Окончание. 
Начало 

< стр. 1.
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Российские курорты в этом году недосчита-
ются 40% отдыхающих - таков прогноз главы 
Ростуризма Зарины Догузовой. А выездной 
туропоток за границу в 2020 году упадет на 
80% (и это тоже оценка Ростуризма). Большую 
часть года самолеты за рубеж не летали, толь-
ко сейчас восстанавливается авиасообщение 
с некоторыми странами.

Но не все плохо:
- Осенью пользуется популярностью юг Рос-

сии, где средняя загрузка отелей 70 - 80%, что 
в полтора-два раза выше, чем в прошлом году. 
В полтора-два раза вырос турпоток на Алтай 
и Байкал,  - добавляет оптимизма Зарина До-
гузова. - Среди новых направлений, куда мы 
запустим чартеры в зимний сезон, - Шерегеш 
в Кемеровской области. Там почти 300 дней в 
году снег, уже есть развитая инфраструктура. 
Также это Мурманская область, «русская Ар-
ктика», Вологодская область - Великий Устюг, 
родина Деда Мороза.

«КП» вместе с экспертами туристического 
рынка выбрала 3 главных тренда зимнего от-
дыха в России. И речь не о самых популярных 
маршрутах (о них - см. инфографику), а о том, 
как мы будем выбирать места для отдыха, на 
чем сможем сэкономить и с какими сложно-
стями столкнемся.

Отдохни!
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АВИАБИЛЕТЫ БУДЕМ 
ПОКУПАТЬ ПОД БОЙ КУРАНТОВ?

ПЛАНЫ

По данным интернет-сервиса для путешественников Biletix.

По данным интернет-сервиса для путешественников Biletix.

РИСКИ

ОЛИВЬЕ ВКУСНЕЕ ДОМА!
37% россиян проведут новогодние праздники дома.
22% планируют отправиться в поездки по России.
12% надеются на путешествие за границу.
11% собираются отдохнуть в каникулы на даче.
8% едут в гости к родным или друзьям в другой город.
10% пока не определились с планами на зимние каникулы.

Неопределенность - 
едва ли не главная 
коронавирусная засада 
для любителей 
путешествий. А вдруг 
карантин? Рейс отменят? 
Сам заболею? Планировать 
заранее рискованно 
и психологически, 
и финансово. 
Бронируют нынче 
в последний момент.
Что подтверждает
статистика.

35% решатся отдать деньги 
за путешествие только в декабре.
28% хотят отправиться в путешествие, 
но пока не готовы принять 
конкретное решение 
о сроках покупки.
17% планируют это сделать в ноябре.
12% готовы на покупку авиа- 
или ж/д билетов либо горящего 
тура за день-два до поездки.
8% туристов уже купили билеты 
или туры на новогодние каникулы.

По данным интернет-сервиса для путешественников 
Biletix и сервиса поездок и путешествий Туту.ру.

ЦЕНА ВОПРОСА

8030 рублей в среднем 
тратят пассажиры на авиабилеты 
по России туда - обратно
 в праздничные даты 
(в 2019-м платили 
в среднем 8145 рублей).

14 420 рублей - средний чек за полет 
за границу в зимние каникулы (год назад он 
составлял 27 400 рублей). Доля международных 
рейсов среди всех бронирований авиабилетов 
на новогодние дни минимальна, всего 8%. 
Хотя если брать не реально сделанные покупки, 
а поисковые запросы, она втрое больше, 25%. 
То есть хотят, билеты присматривают, 
но не решаются.
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Зимний туристический 

сезон-2020/2021 в России:

Будем долго думать
Год назад к ноябрю у вас уже наверняка были куплены авиабилеты в Таиланд, или 

забронирован коттедж в Карелии, или турагент подыскал хороший отель в Гоа... 
Сейчас все по-другому.

Даже если брать только тех россиян, кто в принципе готов отправиться в путеше-
ствие на зимние каникулы, то 35% (каждый третий) решил отложить покупку билетов 
и туров до декабря. Еще 28% хотят в поездку, но пока не понимают, когда решатся 
на бронирование. А 12% твердо решили не рисковать деньгами до упора - авиабилеты 
или горящий тур купят лишь за день-два до поездки (см. инфографику). 

Все самые 
интересные 

места 
родной 

страны - 
в проекте 

«Отдых 
в России» 

на сайте

главных 
тренда3

15 ГОРОДОВ РОССИИ, 
КУДА ТУРИСТЫ ХОТЯТ 
УЛЕТЕТЬ НА НОВЫЙ ГОД

Доля в общем количестве поисковых запросов
Сочи  19,7%
Калининград  9%
Санкт-Петербург  7,6%
Симферополь  5,6%
Минеральные Воды  5,3%
Новосибирск  3,1%
Краснодар  2,6%
Екатеринбург  2,4%
Казань  2,3%
Красноярск  2,2%
Иркутск  2%
Анапа  1,9%
Мурманск  1,7%
Ростов-на-Дону  1,6%
Омск  1,5%

10 ЗАРУБЕЖНЫХ МАРШРУТОВ, 
ПОПУЛЯРНЫХ 
НА ЗИМНИЕ ПРАЗДНИКИ

Стамбул (Турция)  10,7%
Дубай (ОАЭ)  6,5%
Мале (Мальдивы)  4,6%
Анталья (Турция)  3,8%
Минск (Белоруссия)  2,9%
Хургада (Египет)  1,9%
Занзибар (Танзания)  1,8%
Шарм-эль-Шейх (Египет)  1,6%
Каир (Египет)  1,6%
Гавана (Куба)  1,5%

По данным сервиса поездок и путешествий 
Туту.ру о количестве поисковых запросов 
на билеты с датами вылета 
с 25 декабря по 10 января. 
Учтены и прямые рейсы, и со стыковками. 
В списке мы оставили лишь те направления, 
куда реально прилететь туристам 
при действующих на данный момент 
ограничениях. Но в принципе ищут
билеты и на Пхукет, и в Прагу. 
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Позагорать 
в тропиках 

на Новый год мало 
у кого получится. 
Но есть другие 

варианты.

Альпийские склоны Франции, Италии, 
Австрии пока недоступны. Так что ка-
таться поедем на наши горы. По прогно-
зам Ассоциации туроператоров России, 
востребованы будут не только Красная 
Поляна, Приэльбрусье и Домбай, но и 
менее раскрученные курорты: например, 
Шерегеш, Банное, Абзаково, Архыз. В 
Красной Поляне спрос вырос на 30% по 
сравнению с прошлым годом. А в Ше-
регеш сразу два крупных туроператора 
запускают чартеры. Где это, кстати? В 
Горной Шории, Кемеровская область, 
ближайший аэропорт - Новокузнецк.

Туроператор TUI будет возить горно-
лыжников самолетами «Уральских авиа-
линий» с 26 декабря. Размещение - от 
отелей 4* до скромных апартаментов. В 
новогодние каникулы цены на туры на-
чинаются от 70 тысяч рублей на двоих (с 
перелетом, трансфером - а ехать из аэро-
порта до склонов 3 - 3,5 часа, проживани-
ем), в низкий сезон - от 43 тысяч рублей. 
Anex Tour организует чартерные рейсы с 
6 декабря, летать будут лайнеры Azur Air 
раз в неделю. В новогодние каникулы на-
до рассчитывать минимум на 100 тысяч 
рублей на двоих, в начале декабря можно 
уложиться в 45 тысяч. Лыжи и сноуборды 
на чартерах можно везти бесплатно.

Наиболее высокий спрос ожидается 
в VIP-сегменте, многие дорогостоящие 
варианты на зиму уже раскуплены.

Юлия СМИРНОВА

Чартеры на Байкал 
и в Заполярье, 
перегруженные 
горнолыжные 
курорты России, 
дефицит мест 
в люксовых отелях - 
таковы особые 
приметы зимнего 
туризма во время 
пандемии.

Экономить можно уже сейчас: 
идет второй этап программы ту-
ристического кешбэка (подроб-
ности - на kp.ru). Чтобы полу-
чить от государства до 25 тысяч 
рублей компенсации за поездки 
по России, нужно купить тур 
или забронировать проживание 
в отеле до 5 декабря. Сроки пу-
тешествия при этом - вплоть до 
10 января. Важно: 10 января - 
это крайний срок окончания 
поездки, а не начала. Так что 
прихватить еще пару-тройку 
дней после каникул не выйдет.

Чтобы рассчитывать на 
кешбэк, нужно оплатить по-
ездку онлайн банковской кар-
той «Мир». Все предложения 
тур операторов и отелей, уча-
ствующих в акции, собраны 
на сайте мирпутешествий.рф. 
Минимальная продолжитель-
ность вояжа - 2 ночи, лимита 
по стоимости нет.

Кешбэк 
за новогодний отдых

Перегруженные 
горнолыжные курорты

Растет спрос на поездки на Кольский 
полуостров и Ямал, на зимний Байкал, в 
Ханты-Мансийск, Тюменскую область. 
Кто мог представить пару лет назад чар-
теры на Кольский полуостров, зимой? А 
они будут. Как и на Байкал, куда чартеры 
запущены еще летом. Ехать на зимний 
Байкал нужно не только за снегом и льдом, 
но и за зимним загаром на горнолыжных 
склонах. Чартеры - не единственная воз-
можность добраться во все эти места, ре-
гулярные рейсы никуда не делись. Но, 
как показывает опыт летних чартеров в 
Бурятию, благодаря им отдых на Байкале 
стал дешевле чуть ли не вдвое.

КСТАТИ

Некоторые любят 
похолоднее

Россия
www.kp.ru

 04.11.2020 
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07.00 Сегодня.
07.25 АФОНЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(0+)
08.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
09.55 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. СУДЬБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.25 БЕЛОЕ СОЛНЦЕ 

ПУСТЫНИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(0+)

17.15 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
20.10 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.20 Сегодня.
22.30 Поздняков. (16+)
22.40 Захар Прилепин. Уроки 

русского. (12+)
23.20 Мы и наука. Наука и 

мы. (12+)
00.20 СМОТРИТЕЛЬ МАЯКА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
02.55 Их нравы. (0+)
03.20 КОМАНДА. СЕРИАЛ. 

(16+)

05.00 ЛЮБОВЬ С 
ИСПЫТАТЕЛЬНЫМ 
СРОКОМ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

09.10 Сто к одному.
10.00 Вести.
10.30 АБРИКОЛЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
16.00 Вести. День народного 

единства.
16.30 Петросян-шоу. (16+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 ХОЛОП. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
22.40 МИЛЛИАРД. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
00.40 НА РАЙОНЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
02.25 ДАБЛ ТРАБЛ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Роман - убежденный холо-
стяк. Его работа - давать 
советы слушателям соб-
ственного радио-шоу. И 
делает он это очень легко. 
Но один звонок меняет все. 
Давая совет девушке встре-
титься с отцом, Роман и не 
подозревал, что речь идет... 
о нем самом! Более того - на 
голову ему сваливается не 
только дочь, а и ее сыниш-
ка. Так в одну секунду 
Роман становится не только 
отцом, но и дедушкой.

06.00 Новости.
06.10 Россия от края до края. 

(12+)
06.30 БУДЬТЕ МОИМ МУЖЕМ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (6+)
08.05 УКРОТИТЕЛЬНИЦА 

ТИГРОВ. ХУД. ФИЛЬМ. (0+)
10.00 Новости.
10.15 ПОЛОСАТЫЙ РЕЙС. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
12.00 Новости.
12.15 СВАДЬБА В 

МАЛИНОВКЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(0+)

14.00 ВЕСНА НА ЗАРЕЧНОЙ 
УЛИЦЕ. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.50 Большой праздничный 
концерт. (12+)

17.55 Музыкальный фестиваль 
Голосящий КиВиН-2020. 
(16+)

21.00 Время.
21.30 ТОБОЛ. СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Большая игра. 

Специальный выпуск. 
(16+)

23.30 Вечерний Ургант. (16+)
00.10 Иммунитет. Шансы на 

выживание. (12+)
01.00 Наедине со всеми. (16+)
01.45 Модный приговор. (6+)
02.35 Давай поженимся! (16+)
03.15 Мужское / Женское. 

(16+)

07.05 Сергей Куприк. Россия - 
Родина моя! (6+)

08.05 ФИНИСТ - ЯСНЫЙ 
СОКОЛ. ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

09.25 СОЛДАТ ИВАН 
БРОВКИН. ХУД. ФИЛЬМ. 
(0+)

10.30 События.
10.45 СОЛДАТ ИВАН 

БРОВКИН. ХУД. ФИЛЬМ. 
(0+)

11.35 ИВАН БРОВКИН НА 
ЦЕЛИНЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

13.30 События.
13.45 СЕРЕЖКИ С 

САПФИРАМИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

17.20 КОМНАТА СТАРИННЫХ 
КЛЮЧЕЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.15 События.
21.30 Приют комедиантов. 

(12+)
23.20 Галина Уланова. Земная 

жизнь богини. Док. фильм. 
(12+)

00.15 Маркова и Мордюкова. 
Заклятые подруги. 
Док. фильм. (16+)

00.55 Четыре жены 
Председателя Мао. 
Док. фильм. (12+)

01.35 ОБРАТНАЯ СТОРОНА 
ДУШИ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

05.00 Ералаш. (0+)
05.25 Спирит. Дух свободы. 

Мультфильм. (6+)
05.45 Приключения Вуди и его 

друзей. Мультфильм. (0+)
06.40 Охотники на троллей. 

Мультфильм. (6+)
07.05 СВАДЬБА ЛУЧШЕГО 

ДРУГА. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
09.15 БЕЛОСНЕЖКА. МЕСТЬ 

ГНОМОВ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

11.20 МАЛЕФИСЕНТА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

13.15 МАЛЕФИСЕНТА. 
ВЛАДЫЧИЦА ТЬМЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

15.35 ТОР. РАГНАРЕК. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.05 ХРАБРАЯ СЕРДЦЕМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

20.00 КРАСАВИЦА И 
ЧУДОВИЩЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.35 ЗВЕЗДА РОДИЛАСЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.10 ПОСЛЕ ЗАКАТА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

02.40 Шоу выходного дня. 
(16+)

03.25 6 кадров. (16+)
04.20 Приключения запятой и 

точки. Мультфильм. (0+)
04.35 Хвосты. Мультфильм. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. Тревел 

гид. (16+)

04.20 Орел и решка. 

Перезагрузка. (16+)

06.00 Школа Доктора 

Комаровского. (12+)

06.30 Утро Пятницы. (16+)

07.30 ЗАЧАРОВАННЫЕ. СЕРИ-

АЛ. (16+)

11.00 Адская кухня. (16+)

13.00 На ножах. (16+)

18.00 Адская кухня. (16+)

20.00 Черный список. (16+)

21.00 Мир наизнанку. Китай. 

(16+)

22.00 ДОКТОР ХАУС. СЕРИАЛ. 

(16+)

23.50 Пятница News. (16+)

00.30 РевиЗолушка. (16+)

07.20 МИНИН И ПОЖАРСКИЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.05 Земля людей. 
Кумандинцы. Лебединый 
народ.

09.35 МЫ ИЗ ДЖАЗА. 
ХУД. ФИЛЬМ.

11.00 Земля людей. 
Даргинцы. Сердце гор.

11.30, 01.10 Тетеревиный 
театр. Док. фильм.

12.10 Первые в мире. 
Радиоулавливатель само-
летов Ощепкова. 
Док. фильм.

12.25 Березка. Концерт.
13.20 Земля людей. Хори-

буряты. Хранители 
Алханая.

13.50, 23.45 УЛИЦА 
МОЛОДОСТИ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

15.15 Что ты сделал для 
Родины? Док. фильм.

16.00 Земля людей. 
Заонежане. Былины 
северной Эллады.

16.30 Большой балет.
18.55 Бег. Сны о России. 

Док. фильм.
19.35 БЕГ. ХУД. ФИЛЬМ.
22.45 Клуб 37.

07.05 Иван Царевич и Серый 
Волк-2. Мультфильм. (0+)

08.25 Иван Царевич и Серый 
Волк-3. Мультфильм. (6+)

09.55 Иван Царевич и Серый 
Волк-4. Мультфильм. (6+)

11.35 Алеша Попович и 
Тугарин Змей. Мультфильм. 
(12+)

13.10 Добрыня Никитич и Змей 
Горыныч. Мультфильм. (0+)

14.30 Илья Муромец и 
Соловей-Разбойник. 
Мультфильм. (6+)

16.05 Три богатыря и 
Шамаханская царица. 
Мультфильм. (12+)

17.35 Три богатыря на дальних 
берегах. Мультфильм. (0+)

19.00 Три богатыря: Ход 
конем. Мультфильм. (6+)

20.25 Три богатыря и Морской 
царь. Мультфильм. (6+)

22.00 Три богатыря и принцес-
са Египта. Мультфильм. 
(6+)

23.20 Три богатыря и 
Наследница престола. 
Мультфильм. (6+)

00.50 Садко. Мультфильм. (6+)
02.10 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
02.55 Тайны Чапман. (16+)

04.00 Русские хиты: Горячие! 

Любимые! Твои! (16+)

Глобальный нон-стоп лучших 

русских клипов! Весь 

день без перерыва, толь-

ко музыка, только звез-

ды, только чемпионы 

эфира!

23.00 Прогноз по году. (16+)

Следи за подсказками на 

экране и угадывай год, в 

котором вышел клип. 

Испытай свою память на 

прочность!

00.00 Неспиннер. Не спи! 

(16+)

Смотри специальный нон-стоп 

самой востребованной и 

популярной музыки. 

Оторваться невозможно!

02.00 Караокинг. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 04.50, 05.35 
КАНИКУЛЫ СТРОГОГО 
РЕЖИМА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

06.25 МАМА ЛОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

07.25 МАМА ЛОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.35 МАМА ЛОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

10.40 МАМА ЛОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

11.50 МАМА ЛОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.50 МАМА ЛОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.00 МАМА ЛОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

16.05 МАМА ЛОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

17.15 МАМА ЛОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

19.20 МАМА ЛОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

20.25 МАМА ЛОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

22.40 МАМА ЛОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

23.40, 00.45 ПУЛЯ ДУРОВА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.35, 02.20 ЛИТЕЙНЫЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Петербург
5 канал

МУЛЬТФИЛЬМ Россия, 2014

СРЕДА, 19.00

«ТРИ БОГАТЫРЯ: ХОД КОНЕМ» (6+)

Придворный конь Гай Юлий Цезарь на 
свою беду подслушивает разговор бояр и 
узнает о заговоре против князя. Что же 
делать? Защитить-то князя некому! 
Богатыри далеко - ловят разбойника 
Потаню, Горыныч в отпуске, войско на 
учениях… Но если плохие парни собирают-
ся захватить мир, то кому-то же надо его 
спасти? Кто же он, настоящий герой, 
который придет на помощь? Конечно, конь 
Юлий! Настоящий стратег и «великий 
комбинатор». Он непременно всех спасет, 
а если не спасет, то хотя бы постарается. 
Главное, чтобы операция по спасению 
мира не обернулась полной катастрофой.

Режиссер - Константин Феоктистов.
В главных ролях: Сергей 

Маковецкий, Дмитрий Высоцкий, 
Дмитрий Нагиев.

ФЭНТЕЗИ США, 2014

СРЕДА, 11.20

«МАЛЕФИСЕНТА» (12+)

Юная волшебница 
Малефисента вела уединен-
ную жизнь в зачарованном 
лесу, окруженная сказоч-
ными существами, но 
однажды все изменилось… 
В её мир вторглись люди, 
которые принесли с собой 
разрушение и хаос, и 
Малефисенте пришлось 
встать на защиту своих 
подданных, призвав на 
помощь могущественные 
тёмные силы.

Режиссер - Роберт 
Стромберг.

В главных ролях: 
Анджелина Джоли, Эль 
Фаннинг, Шарлто Копли.
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ВИЗА, ВЕЗИ!
Туристам дали добро 
на путешествия 
в две страны по одному 
разрешению
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Беларусь ушла на карантин и с ноября закрыла 
сухопутные границы

ОПАСНЫЙ ПАСЬЯНС 
ОТ АЛЬЯНСА
Сергей Шойгу о том, 
как Запад пытается 
сорвать интеграцию

НАЛЕТАЙ, ПОДЕШЕВЕЛО
В Союзном государстве 
заработал роуминг 
по новым правилам

ВОСЕМЬ ВАГОНОВ 
ПАМЯТИ
Маршрут легендарного 
«Поезда Победы»

Распространяется бесплатно

Попасть в Минск теперь можно только на самолете

НИ ПРОЕХАТЬ, НИ ПРОЙТИ
11
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 ■ Владимир Путин по-
беседовал с участни-
ками финала Всерос-
сийского конкурса для 
школьников, который 
проходит в «Артеке».

- «Большая перемена» 
открыла новые звезды, да-
же целые созвездия юных 
талантов, которые не толь-
ко сумели в полный голос 
заявить о  себе, добиться 
успеха, осуществить свои 
мечты, но и стали приме-
ром для сверстников. Мы 
обязательно поддержим вас 
во всех добрых начинаниях 
и планах, - пообещал пре-
зидент ребятам.

Плюсом к этому идет се-
рьезное вознаграждение. 
Победители конкурса - стар-
шеклассники - получат мил-
лион рублей и смогут посту-
пить в лучшие вузы страны. 

Ученики средних классов 
получат по двести тысяч. 
Финалисты в следующем 
году поедут в «Артек». За-
одно отблагодарят школы 
и преподавателей, воспи-
тавших лидеров.

Общение было, как всег-
да, живым. 17-летний Дани-
ял Шабанов из Махачкалы 
неожиданно получил по-
здравление на всю страну.

- Я очень волнуюсь…  - 
 начал он говорить и  за-
пнулся.

- Даниял, ты можешь уже 
не волноваться, у тебя се-
годня день рождения, - успо-
коил его Владимир Путин. - 
Все, что сделаешь, что бы 
ты ни сказал, все на поль-
зу, все будет кстати. Мы 
тебя поздравляем! Давай-
те, ребята, поздравим Да-
нияла, поаплодируем ему 
и поддержим. (Мальчишки 

и девчонки стали кричать 
и бить в ладоши). Ты ска-
зал о том, что познакомился 
здесь с крутыми парнями. 
На Кавказе много крутых 
парней, и наверняка ты бу-
дешь одним из них.

Елизавета Долженкова 
из Благовещенска призна-
лась, что с пяти лет зани-
мается народной музыкой 
и очень любит петь.

- Лиза, у вас в руках ми-
крофон, мы вас все очень 
хорошо слышим, можете 
нам чуть-чуть спеть?

Девушка пропела не-
сколько строк:

- Умывает красно сол-
нышко руки теплые в росе. 
И Россия, словно Аленушка, 
предстает во всей красе...

- Если бы вы были рядом, 
я бы с удовольствием вас 
обнял и расцеловал, - улыб-
нулся президент.

ПЕРВЫЕ

Павел РОДИОНОВ

 ■ Вместе с руководством страны-
соседки. Также, по мнению Президента 
России, в Договоре о создании Союзного 
государства все предусмотрено, и не нуж-
но туда что-то вносить дополнительно.

Владимир Путин выступил на Двенад-
цатом форуме «Россия зовет!», куда по тра-
диции собираются ведущие бизнесмены, 
инвестиционные управляющие, эксперты 
в области экономики и финансов. В этот 
раз все участвовали дистанционно.

Один из вопросов касался ситуации в Бе-
ларуси.

- Видите ли вы возможность углу-
бленной политической интеграции двух 
стран и создания Союзного государства? 
Допускаете ли вы сценарий новых прези-
дентских выборов в республике?

- Договор о создании Союзного государ-
ства подписан в декабре 1999 года, если мне 
не изменяет память, и в значительной части 
он реализуется и реализован. Некоторые 

положения этого Союзного договора не бы-
ли реализованы до сегодняшнего дня. Это 
создание союзного парламента, избрание 
прямым тайным голосованием населения 
Беларуси и России этого представительного 
органа власти, обозначение в совместном 
документе общих границ. В области эко-
номики у нас на повестке дня стоял вопрос 
о  создании единого эмиссионного центра, 
единой валюты и так далее. Это не сделано.

Но в социальной сфере мы прошли до-
статочно большой совместный путь, и, на 
мой взгляд, это достаточно позитивно от-
ражается на развитии наших стран и по-
зитивно отражается на социальной сфере 
обоих государств - России и Беларуси. Это 
касается и передвижения, это касается ре-
шения социальных вопросов, социальных 
гарантий, касается сферы рынка труда. 
Много конкретных вопросов, реализация 
которых, достижение целей по которым 
работает на благо и в интересах граждан 
наших государств.

Продолжение на стр. 6.

Владимир ПУТИН -  
о новых президентских выборах в РБ:

 ■ Первыми получат вакцину 
россияне и сябры.

- Наши специалисты эффек-
тивно прошли путь по созда-
нию вакцин. Это говорит о том,  
что в России сохранены и раз-
виваются соответствующие на-
учные школы, созданные еще во 
времена Советского Союза. Нам 
удалось сохранить эти коллек-
тивы, их наработки, и они идут 
дальше.

Есть «Вектор», «Спутник V», на 
подходе и третья вакцина. Пре-
жде всего мы должны обеспе-
чить вакцинирование граждан 
Российской Федерации, наших 
людей, защитить их здоровье от 
этой опасной инфекции.

Мы не просто не отказываем-
ся, а мы с удовольствием будем 
и уже работаем на внешних рын-
ках. Готовы и обеспечить прода-
жу интеллектуальной собствен-
ности, и,  что самое главное, 
готовы пойти на то, чтобы про-
изводить эти вакцины на произ-
водственных площадках наших 
зарубежных партнеров, у них это 
оборудование есть.

Знаем о том, что многие ев-
ропейские страны уже заклю-
чили контракты на поставки из 
Великобритании. К сожалению, 
у коллег есть некоторые сбои. 
Они делают свою вакцину на 
основе аденовируса обезьяны, 
шимпанзе. А  наши специали-
сты в  Институте имени Гама-
леи делают на основе адено-
вируса человека. Это является 
«ракетой-носителем», как гово-
рят специалисты, для того чтобы 
доставить нужные компоненты 
в  клетку живого организма чело-
века. Действует это эффективно, 
слава богу, без сбоев.

Вопрос в налаживании массо-
вого производства. Уже во все 
регионы эта вакцина поступила. 
Надеюсь, что к массовой вак-
цинации мы сможем приступить 
в конце года.

Первым нашим партнером, ко-
торый получил вакцину, являет-
ся, как вы наверняка слышали, 
Беларусь, с которой мы вместе 
работаем в  рамках Союзного 
государства. Там работа с ней, 
насколько мне известно, идет 
успешно.

ЭТО ДОЛЖЕН ОПРЕДЕЛЯТЬ 
САМ БЕЛОРУССКИЙ НАРОД

РАКЕТА-НОСИТЕЛЬ  
ПРОТИВ ВИРУСА
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 ■ О возрастной маркировке 
произведений, защите нашей 
истории и о летучих мышах 
говорили на заседании Совета 
по культуре и искусству.

Как и в остальных сферах, в куль-
туре все непросто. С театрами - 
настоящая драма, даже самые 
крупные исчерпали все ресурсы. 
В кинотеатрах - сплошная коме-
дия, они на грани закрытия. В цирке 
теперь грустные не только клоу-
ны. Советник Президента РФ по 
вопросам культуры и искусства 
Владимир Толстой рассказал, что 
они с трудом выживают:

- Артисты циркового жанра, осо-
бенно номеров с животными, ока-
зались практически без зарплаты. 
Застряли в тех городах, где их за-
стиг карантин, и вместе со своими 
зверями находятся там, деньги на 
корм найти очень сложно. Живот-
ные уж точно не виноваты, и их на-
до кормить.

- Животные, конечно, не винова-
ты, - согласился Владимир Путин. - 
А летучие мыши тоже ни в чем не 
виноваты? Ладно, шучу.

И пообещал выручить скиталь-
цев.

Книжным магазинам не позавиду-
ешь. Их и без того немного, так еще 
чиновничьими стараниями попали 
в переплет. И не только они. Глава 
комитета Госдумы по культуре 
Елена Ямпольская пожаловалась 
на абсурдную возрастную марки-
ровку литературы, которая мешает 
книготорговле, театру, кинематогра-
фу, музеям и библиотекам:

- «0+», «6+», «12+», «16+». По-
звольте мне просто наглядно пока-
зать, к чему приводит на практике 

применение 436-ФЗ о защите де-
тей от информации. «Тихий Дон» - 
«18+». Роман включен в школьную 
программу, но если его продадут 
или выдадут ребенку моложе 18, по-
следует наказание. «Ромео и Джу-
льетта» - «16+», героев два года как 
не было в живых, а нашим детям 
нельзя о них даже читать. Библия, 
Евангелие, Коран - «16+». На теле-
видении и в интернете «Приключе-
ния Буратино», «Крокодил Гена» - 
«16+». «Малыш и Карлсон» - «16+», 
меня удивляет, почему не «18+»: 
мужчина без определенного ро-
да занятий подозрительно дружит 
с маленьким мальчиком. Мне ка-
жется, нужно идти на полный за-
прет. А пока мы охраняем детей от 
«Тихого Дона», у нас с вполне ща-
дящей маркировкой выходят книги 
с цитатами: «Советы были похлеще 
нацистов». Считаю, что если ре-
дакторам в наших издательствах 
не хватает ума, совести и брезгли-
вости, чтобы изымать подобные 
пассажи, им следует помочь за-
конодательно.

- Согласен с вашими предложе-
ниями, нужно аккуратно, конечно, 
но сделать. Если в некоторых стра-
нах за отрицание геноцида армян 
 предусмотрено уголовное наказа-
ние, нам сам бог велел, наверное, 
включать соответствующие меха-
низмы для защиты правды о совсем 
недавнем прошлом. Что касается 
конкретных предложений, связан-
ных с возрастной маркировкой, мы 
уже не первый раз к этому возвра-
щаемся. Давайте вернемся еще раз.

Насколько сильно пострадала 
из-за пандемии культура в наших 
странах - читайте в следующем 
номере «СВ».

«БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА»

Участники не только поговорили с Владимиром Путиным. Они побывали в лучших 
российских университетах и музеях. Некоторые отправились на Байкал, Камчатку, 
посетили атомный ледокол и даже смогли виртуально слетать в космос.

«СЛОВНО АЛЕНУШКА, ПРЕДСТАЕТ ВО ВСЕЙ КРАСЕ...»

ОХРАНЯЕМ ДЕТЕЙ  
ОТ «ПРИКЛЮЧЕНИЙ БУРАТИНО»

НАГЛЯДНО
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси подписал 
распоряжение «О подготовке Ше-
стого Всебелорусского народного 
собрания».

Оно должно стать площадкой для ре-
ального диалога по выработке стра-
тегии развития страны. Республикан-
ский организационный комитет по его 
подготовке и проведению возглавит 
премьер-министр Роман Головченко. 
Результаты общественного обсужде-
ния актуальных вопросов социально-
экономического и  общественно-
политического развития страны 
должны собрать до 20 ноября.

- Всебелорусское народное собра-
ние - особая форма народовластия 
в  стране. Предстоит определить, как 
будет развиваться государство в буду-
щем, - заявил Александр Лукашенко. - 
Говорил не единожды и еще раз хочу 
повторить: все будет так (и Консти-
туция, и вопросы будут решаться), 

как решит только белорусский народ. 
Это не пустые слова. Это моя клятва. 
На излете моей президентской жиз-
ни я гарантирую, что будет только 
так, как решит народ. Мы не будем 
мышкованием заниматься, не будем 
создавать что-то под себя.

По мнению президента, в будущем 
необходимо на конституционном 
уровне закрепить статус собрания:

- Эту форму «народного творчества» 
надо сделать конституционной. Не 
под какие-то личности. Дело не в лич-
ностях. Пять собраний уже прошло, 
и никто не сказал, что это было во 
вред. Кстати, с диалоговых площадок 
такие предложения на мое имя уже 
поступали.

Традиционно на собрании подве-
дут итоги социально-экономического 
развития республики за последние 
пять лет.

- Жизнь идет, страна работает, раз-
вивается. Несмотря на всякие предъ-
являемые со стороны (прежде всего 
наших соседей) ультиматумы, в спо-

койном ритме работают предприятия, 
транспорт и торговля, - сказал Алек-
сандр Лукашенко. - Ключевой задачей, 
которую нам следует поставить перед 
участниками собрания, является вы-
работка современных, эффективных 
и реально действующих механизмов, 
которые помогут нам решить пробле-
мы, сдерживающие экономический 
рост.

А участники диалога кто?
- Здесь должны быть представите-

ли абсолютно всех слоев общества, 
которые хотят что-то сказать, хотят 

быть услышанными и умеют слушать, 
всех социальных и профессиональных 
групп, общественных организаций, 
депутаты всех уровней. Не только 
руководители, но и люди от станка, 
от земли, которые непосредствен-
но знают и чувствуют все проблемы 
простого человека, - озвучил условия 
для делегатов глава государства. - Это 
должен быть реальный диалог по вы-
работке стратегии развития страны. 
Пусть люди открыто говорят, обсуж-
дают - примем решения и будем по 
ним жить.

ПРО «КРАСНУЮ 
ЛИНИЮ»
 ● Осталось совсем немно-

го. Следующий этап - ради-
кализация. Она происходит. 
Против нас развернули уже 
не информационную, а тер-
рористическую войну по от-
дельным направлениям. Мы 
это должны пресечь.

 ● Вы, наверное, помни-
те мое заявление, что мы 
должны работать аккуратно, 
несмотря на то, что острый 
период, протестуны эти бол-
таются по улицам. Констати-
ровали факт, что оставшаяся 
масса радикализировалась. 
Последние несколько дней 
свидетельствуют, что по 
многим направлениям они 
красную черту перешли. 
Ну как можно оценивать то, 
что уже вышли на железную 
дорогу и начинают блокиро-
вать автоматику, осущест-
влять замыкание рельсов? 
Это может привести к серьез-
ным авариям на железной до-
роге, катастрофам и гибели 
множества людей. Это дей-
ствия организованных пре-
ступных групп с признаками 
терроризма.

 ● Перерезали несколько све-
тофоров. Ломают, крошат то, 
что создавалось десятилетия-
ми. Но самое главное, люди 
устали это все терпеть. Власть 
тогда чего-то стоит, если она 
умеет себя защищать и за-
щищать свой народ. Поэтому 
когда переступается красная 
линия, власть должна реаги-
ровать. В связи с этими при-
зывами из Польши и  Литвы об 
ультиматумах и забастовках 

я вчера премьер-министру по-
ручал: никого не надо уговари-
вать - ни рабочих, ни студен-
тов, ни врачей, ни учителей, 
ни госслужащих. Мы их заго-
ним под плинтус, и они потом 
опять оттуда вылезут.

ПРО СТУДЕНТОВ
 ● Обращаюсь к родителям 

школьников и студентов: убе-
рите своих детей с  улицы, 
чтобы потом не было больно. 
А с остальными мы будем раз-
бираться. По всей строгости 
закона!

 ● Пришли учиться - учитесь. 
Кто хочет, тот пусть учится. Кто 
вышел в нарушение закона на 
несанкционированные акции, 
лишается права быть студен-
том. Пожалуйста, отправьте их, 
кого в армию, а кого на улицу - 
они должны быть отчислены. 
То же самое преподаватели, их 
тоже единицы, которые гадко 
себя ведут в вузах.

 ● Очень важный вопрос  - 
безо пасность студентов. Но 
надо же понимать, что там есть 
10 - 15 человек… А остальные 
нормальные люди. Один по-
шел, а другие идут, думают: ну 
как остаться - штрейкбрехера-
ми обзовут, отщепенцами, пре-
дателями. Ну и идут толпой.

 ● Кто-то хочет поехать за 
границу учиться. Объявляют 
там поляки, литовцы и прочие. 
Не вопрос. Завтра выпишем 
билеты, пусть едут. Если они 
думают там учиться, им там 
мозги промоют, как это делают 
поляки нашим ребятам, кото-
рые там учатся, и они нам их 
подкинут как пятую колонну… 
Этого не будет.

 ● Я поручил правительству. 
В  ближайшее время будут 
приняты меры о  непризна-
нии дипломов, полученных за 
границей.

ПРО РАБОЧИХ
 ● Всех, кто демонстрировать 

хотят… Я вчера или позавче-
ра уже сказал - на улицу, мы 
с ними лучше будем на улице 
разбираться.

 ● Освободите остальную 
часть трудящихся, которые хо-
тят работать, от проплаченной 
группы. Мы же знаем, что эти 
10 - 12 человек - ядро, кото-
рые попали на этот завод, им 
до сих пор платят из Польши, 
Литвы. Идут по открытым, за-
крытым каналам деньги, мы не 
все можем отследить.

ПРО СОСЕДЕЙ
 ● Нельзя успокаиваться и по 

поводу вот этих целей, что 
им, полякам, нужна вся Бела-
русь. Вы знаете, даже если все 
 НАТО войдет в Беларусь, у них 
это не получится. Даже если 
мы одни будем, у них это не 
получится. Мы за свою страну 
погибнем все. Не дай бог, ко-
нечно. Они должны это знать.

 ● В Польше хотели у  нас 
устроить даже не революцию, 
а  мятеж, а  получили сами. 
Там не отморозки поднялись, 
а женщины. И начали проте-
стовать не потому, что только 
аборты запретили. Это стало 
спусковым крючком. Дуда по-
бедил в Польше, сфальсифи-
цировав выборы. Там даже 
процента перевеса не было. 
Хотели стрелки перевести на 
нас. А поляки не дураки, и это 

все началось. Там давно уже 
революция зрела, и я им об 
этом говорил: не лезьте в чу-
жой огород, разберитесь у се-
бя. Нет, полезли.

 ● В Литве оппозиция выигра-
ла выборы. Вот вмешались 
в Беларусь - потеряли власть.

 ● А что в Украине произошло, 
наш друг Володя Зеленский? 
Сокрушительное поражение 
на выборах в местное само-
управление. Не надо в соседа 
бросать камнями. Разберитесь 
у себя.

ПРО РАЗГОВОР  
С ПОМПЕО
 ● У нас с ним (Госсекретарем 

США.  - Ред.) очень добрые 
отношения. Все, что пишут 
в Telegram-каналах, - это фиг-
ня. Ничего он от меня не требо-
вал, был очень теплый, добрый 
такой разговор. Но я ему прямо 
сказал, по-дружески: «Майк, 
несмотря на это, я  ж  пони-
маю, что происходит». И я его 
предупредил: если только там 
дернутся со стороны Польши, 
Литвы и, может, Украины (это 
даже не обсуждается, им не 
до этого), а вот поляки и ли-
товцы, в основном поляки (что 
там литовцы - армии нет), - ну, 
мы будем отвечать. Он меня 
заверил, что этого не может 
никогда быть и не будет. Я го-
ворю: хорошо, я услышал. Но 
мы должны реагировать.

ПРО НОВЫХ 
ПОМОЩНИКОВ
 ● В компетенцию помощ-

ников, в частности Валерия 
Вакульчика в  Брестской 
области и  Юрия Караева 

в  Гродненской, будет вхо-
дить армейская составляю-
щая  - десантно-штурмовая 
бригада в Бресте и огромная 
мотострелковая бригада раз-
вернута в  Гродно. Силовая 
составляющая. Должно идти 
взаимодействие с Миноборо-
ны, МВД, КГБ. И если нужно 
подпереть Вооруженными си-
лами, как это было летом, мы 
это сделаем.

 ● Кто-то хочет, чтобы мили-
ция и военные ушли из Мин-
ска? Этого не будет, пока 
я президент.

ПРО НАРОДНЫЕ 
ДРУЖИНЫ
 ● Народные дружины в конце 

концов должны встрепенуться 
и защищать. Не надо страну, 
мы с вами - генералы и прочие 
люди, омоновцы, внутренние 
войска, армия - обеспечим за-
щиту страны. Пусть обеспечат 
защиту своих домов. Почему не 
привлечь нам, вплоть до воору-
жения, в эти летучие отряды 
бывших военнослужащих? Они 
могут нам здорово помочь.

ПРО СОБЛЮДЕНИЕ 
ЗАКОНОВ
 ● Я не против инакомыслия. 

Я вообще не могу существовать 
в каком-то пространстве, где 
нет иной точки зрения. Я ведь, 
считаю, из трезвой, разумной 
оппозиции пришел к власти. 
Когда собираем совещание, ес-
ли нет двух-трех точек зрения - 
откладываем. Зачем собирать-
ся тогда? Поэтому я за разные 
точки зрения и инакомыслие. 
Но категорически против, когда 
нарушается закон.

«СЛЕДУЮЩИЙ ЭТАП - РАДИКАЛИЗАЦИЯ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ

Бе
лТ
А

КАК РЕШИТЕ, ТАК И БУДЕТ. 
ГАРАНТИРУЮ

Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко на форуме обозначит контуры следующей пятилетки.
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 ■ Владимир Путин по-
беседовал с участни-
ками финала Всерос-
сийского конкурса для 
школьников, который 
проходит в «Артеке».

- «Большая перемена» 
открыла новые звезды, да-
же целые созвездия юных 
талантов, которые не толь-
ко сумели в полный голос 
заявить о  себе, добиться 
успеха, осуществить свои 
мечты, но и стали приме-
ром для сверстников. Мы 
обязательно поддержим вас 
во всех добрых начинаниях 
и планах, - пообещал пре-
зидент ребятам.

Плюсом к этому идет се-
рьезное вознаграждение. 
Победители конкурса - стар-
шеклассники - получат мил-
лион рублей и смогут посту-
пить в лучшие вузы страны. 

Ученики средних классов 
получат по двести тысяч. 
Финалисты в следующем 
году поедут в «Артек». За-
одно отблагодарят школы 
и преподавателей, воспи-
тавших лидеров.

Общение было, как всег-
да, живым. 17-летний Дани-
ял Шабанов из Махачкалы 
неожиданно получил по-
здравление на всю страну.

- Я очень волнуюсь…  - 
 начал он говорить и  за-
пнулся.

- Даниял, ты можешь уже 
не волноваться, у тебя се-
годня день рождения, - успо-
коил его Владимир Путин. - 
Все, что сделаешь, что бы 
ты ни сказал, все на поль-
зу, все будет кстати. Мы 
тебя поздравляем! Давай-
те, ребята, поздравим Да-
нияла, поаплодируем ему 
и поддержим. (Мальчишки 

и девчонки стали кричать 
и бить в ладоши). Ты ска-
зал о том, что познакомился 
здесь с крутыми парнями. 
На Кавказе много крутых 
парней, и наверняка ты бу-
дешь одним из них.

Елизавета Долженкова 
из Благовещенска призна-
лась, что с пяти лет зани-
мается народной музыкой 
и очень любит петь.

- Лиза, у вас в руках ми-
крофон, мы вас все очень 
хорошо слышим, можете 
нам чуть-чуть спеть?

Девушка пропела не-
сколько строк:

- Умывает красно сол-
нышко руки теплые в росе. 
И Россия, словно Аленушка, 
предстает во всей красе...

- Если бы вы были рядом, 
я бы с удовольствием вас 
обнял и расцеловал, - улыб-
нулся президент.

ПЕРВЫЕ

Павел РОДИОНОВ

 ■ Вместе с руководством страны-
соседки. Также, по мнению Президента 
России, в Договоре о создании Союзного 
государства все предусмотрено, и не нуж-
но туда что-то вносить дополнительно.

Владимир Путин выступил на Двенад-
цатом форуме «Россия зовет!», куда по тра-
диции собираются ведущие бизнесмены, 
инвестиционные управляющие, эксперты 
в области экономики и финансов. В этот 
раз все участвовали дистанционно.

Один из вопросов касался ситуации в Бе-
ларуси.

- Видите ли вы возможность углу-
бленной политической интеграции двух 
стран и создания Союзного государства? 
Допускаете ли вы сценарий новых прези-
дентских выборов в республике?

- Договор о создании Союзного государ-
ства подписан в декабре 1999 года, если мне 
не изменяет память, и в значительной части 
он реализуется и реализован. Некоторые 

положения этого Союзного договора не бы-
ли реализованы до сегодняшнего дня. Это 
создание союзного парламента, избрание 
прямым тайным голосованием населения 
Беларуси и России этого представительного 
органа власти, обозначение в совместном 
документе общих границ. В области эко-
номики у нас на повестке дня стоял вопрос 
о  создании единого эмиссионного центра, 
единой валюты и так далее. Это не сделано.

Но в социальной сфере мы прошли до-
статочно большой совместный путь, и, на 
мой взгляд, это достаточно позитивно от-
ражается на развитии наших стран и по-
зитивно отражается на социальной сфере 
обоих государств - России и Беларуси. Это 
касается и передвижения, это касается ре-
шения социальных вопросов, социальных 
гарантий, касается сферы рынка труда. 
Много конкретных вопросов, реализация 
которых, достижение целей по которым 
работает на благо и в интересах граждан 
наших государств.

Продолжение на стр. 6.

Владимир ПУТИН -  
о новых президентских выборах в РБ:

 ■ Первыми получат вакцину 
россияне и сябры.

- Наши специалисты эффек-
тивно прошли путь по созда-
нию вакцин. Это говорит о том,  
что в России сохранены и раз-
виваются соответствующие на-
учные школы, созданные еще во 
времена Советского Союза. Нам 
удалось сохранить эти коллек-
тивы, их наработки, и они идут 
дальше.

Есть «Вектор», «Спутник V», на 
подходе и третья вакцина. Пре-
жде всего мы должны обеспе-
чить вакцинирование граждан 
Российской Федерации, наших 
людей, защитить их здоровье от 
этой опасной инфекции.

Мы не просто не отказываем-
ся, а мы с удовольствием будем 
и уже работаем на внешних рын-
ках. Готовы и обеспечить прода-
жу интеллектуальной собствен-
ности, и,  что самое главное, 
готовы пойти на то, чтобы про-
изводить эти вакцины на произ-
водственных площадках наших 
зарубежных партнеров, у них это 
оборудование есть.

Знаем о том, что многие ев-
ропейские страны уже заклю-
чили контракты на поставки из 
Великобритании. К сожалению, 
у коллег есть некоторые сбои. 
Они делают свою вакцину на 
основе аденовируса обезьяны, 
шимпанзе. А  наши специали-
сты в  Институте имени Гама-
леи делают на основе адено-
вируса человека. Это является 
«ракетой-носителем», как гово-
рят специалисты, для того чтобы 
доставить нужные компоненты 
в  клетку живого организма чело-
века. Действует это эффективно, 
слава богу, без сбоев.

Вопрос в налаживании массо-
вого производства. Уже во все 
регионы эта вакцина поступила. 
Надеюсь, что к массовой вак-
цинации мы сможем приступить 
в конце года.

Первым нашим партнером, ко-
торый получил вакцину, являет-
ся, как вы наверняка слышали, 
Беларусь, с которой мы вместе 
работаем в  рамках Союзного 
государства. Там работа с ней, 
насколько мне известно, идет 
успешно.

ЭТО ДОЛЖЕН ОПРЕДЕЛЯТЬ 
САМ БЕЛОРУССКИЙ НАРОД

РАКЕТА-НОСИТЕЛЬ  
ПРОТИВ ВИРУСА

COVID�19
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 ■ О возрастной маркировке 
произведений, защите нашей 
истории и о летучих мышах 
говорили на заседании Совета 
по культуре и искусству.

Как и в остальных сферах, в куль-
туре все непросто. С театрами - 
настоящая драма, даже самые 
крупные исчерпали все ресурсы. 
В кинотеатрах - сплошная коме-
дия, они на грани закрытия. В цирке 
теперь грустные не только клоу-
ны. Советник Президента РФ по 
вопросам культуры и искусства 
Владимир Толстой рассказал, что 
они с трудом выживают:

- Артисты циркового жанра, осо-
бенно номеров с животными, ока-
зались практически без зарплаты. 
Застряли в тех городах, где их за-
стиг карантин, и вместе со своими 
зверями находятся там, деньги на 
корм найти очень сложно. Живот-
ные уж точно не виноваты, и их на-
до кормить.

- Животные, конечно, не винова-
ты, - согласился Владимир Путин. - 
А летучие мыши тоже ни в чем не 
виноваты? Ладно, шучу.

И пообещал выручить скиталь-
цев.

Книжным магазинам не позавиду-
ешь. Их и без того немного, так еще 
чиновничьими стараниями попали 
в переплет. И не только они. Глава 
комитета Госдумы по культуре 
Елена Ямпольская пожаловалась 
на абсурдную возрастную марки-
ровку литературы, которая мешает 
книготорговле, театру, кинематогра-
фу, музеям и библиотекам:

- «0+», «6+», «12+», «16+». По-
звольте мне просто наглядно пока-
зать, к чему приводит на практике 

применение 436-ФЗ о защите де-
тей от информации. «Тихий Дон» - 
«18+». Роман включен в школьную 
программу, но если его продадут 
или выдадут ребенку моложе 18, по-
следует наказание. «Ромео и Джу-
льетта» - «16+», героев два года как 
не было в живых, а нашим детям 
нельзя о них даже читать. Библия, 
Евангелие, Коран - «16+». На теле-
видении и в интернете «Приключе-
ния Буратино», «Крокодил Гена» - 
«16+». «Малыш и Карлсон» - «16+», 
меня удивляет, почему не «18+»: 
мужчина без определенного ро-
да занятий подозрительно дружит 
с маленьким мальчиком. Мне ка-
жется, нужно идти на полный за-
прет. А пока мы охраняем детей от 
«Тихого Дона», у нас с вполне ща-
дящей маркировкой выходят книги 
с цитатами: «Советы были похлеще 
нацистов». Считаю, что если ре-
дакторам в наших издательствах 
не хватает ума, совести и брезгли-
вости, чтобы изымать подобные 
пассажи, им следует помочь за-
конодательно.

- Согласен с вашими предложе-
ниями, нужно аккуратно, конечно, 
но сделать. Если в некоторых стра-
нах за отрицание геноцида армян 
 предусмотрено уголовное наказа-
ние, нам сам бог велел, наверное, 
включать соответствующие меха-
низмы для защиты правды о совсем 
недавнем прошлом. Что касается 
конкретных предложений, связан-
ных с возрастной маркировкой, мы 
уже не первый раз к этому возвра-
щаемся. Давайте вернемся еще раз.

Насколько сильно пострадала 
из-за пандемии культура в наших 
странах - читайте в следующем 
номере «СВ».

«БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА»

Участники не только поговорили с Владимиром Путиным. Они побывали в лучших 
российских университетах и музеях. Некоторые отправились на Байкал, Камчатку, 
посетили атомный ледокол и даже смогли виртуально слетать в космос.

«СЛОВНО АЛЕНУШКА, ПРЕДСТАЕТ ВО ВСЕЙ КРАСЕ...»

ОХРАНЯЕМ ДЕТЕЙ  
ОТ «ПРИКЛЮЧЕНИЙ БУРАТИНО»

НАГЛЯДНО

6 - 12 ноября / 2020 / № 51 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси подписал 
распоряжение «О подготовке Ше-
стого Всебелорусского народного 
собрания».

Оно должно стать площадкой для ре-
ального диалога по выработке стра-
тегии развития страны. Республикан-
ский организационный комитет по его 
подготовке и проведению возглавит 
премьер-министр Роман Головченко. 
Результаты общественного обсужде-
ния актуальных вопросов социально-
экономического и  общественно-
политического развития страны 
должны собрать до 20 ноября.

- Всебелорусское народное собра-
ние - особая форма народовластия 
в  стране. Предстоит определить, как 
будет развиваться государство в буду-
щем, - заявил Александр Лукашенко. - 
Говорил не единожды и еще раз хочу 
повторить: все будет так (и Консти-
туция, и вопросы будут решаться), 

как решит только белорусский народ. 
Это не пустые слова. Это моя клятва. 
На излете моей президентской жиз-
ни я гарантирую, что будет только 
так, как решит народ. Мы не будем 
мышкованием заниматься, не будем 
создавать что-то под себя.

По мнению президента, в будущем 
необходимо на конституционном 
уровне закрепить статус собрания:

- Эту форму «народного творчества» 
надо сделать конституционной. Не 
под какие-то личности. Дело не в лич-
ностях. Пять собраний уже прошло, 
и никто не сказал, что это было во 
вред. Кстати, с диалоговых площадок 
такие предложения на мое имя уже 
поступали.

Традиционно на собрании подве-
дут итоги социально-экономического 
развития республики за последние 
пять лет.

- Жизнь идет, страна работает, раз-
вивается. Несмотря на всякие предъ-
являемые со стороны (прежде всего 
наших соседей) ультиматумы, в спо-

койном ритме работают предприятия, 
транспорт и торговля, - сказал Алек-
сандр Лукашенко. - Ключевой задачей, 
которую нам следует поставить перед 
участниками собрания, является вы-
работка современных, эффективных 
и реально действующих механизмов, 
которые помогут нам решить пробле-
мы, сдерживающие экономический 
рост.

А участники диалога кто?
- Здесь должны быть представите-

ли абсолютно всех слоев общества, 
которые хотят что-то сказать, хотят 

быть услышанными и умеют слушать, 
всех социальных и профессиональных 
групп, общественных организаций, 
депутаты всех уровней. Не только 
руководители, но и люди от станка, 
от земли, которые непосредствен-
но знают и чувствуют все проблемы 
простого человека, - озвучил условия 
для делегатов глава государства. - Это 
должен быть реальный диалог по вы-
работке стратегии развития страны. 
Пусть люди открыто говорят, обсуж-
дают - примем решения и будем по 
ним жить.

ПРО «КРАСНУЮ 
ЛИНИЮ»
 ● Осталось совсем немно-

го. Следующий этап - ради-
кализация. Она происходит. 
Против нас развернули уже 
не информационную, а тер-
рористическую войну по от-
дельным направлениям. Мы 
это должны пресечь.

 ● Вы, наверное, помни-
те мое заявление, что мы 
должны работать аккуратно, 
несмотря на то, что острый 
период, протестуны эти бол-
таются по улицам. Констати-
ровали факт, что оставшаяся 
масса радикализировалась. 
Последние несколько дней 
свидетельствуют, что по 
многим направлениям они 
красную черту перешли. 
Ну как можно оценивать то, 
что уже вышли на железную 
дорогу и начинают блокиро-
вать автоматику, осущест-
влять замыкание рельсов? 
Это может привести к серьез-
ным авариям на железной до-
роге, катастрофам и гибели 
множества людей. Это дей-
ствия организованных пре-
ступных групп с признаками 
терроризма.

 ● Перерезали несколько све-
тофоров. Ломают, крошат то, 
что создавалось десятилетия-
ми. Но самое главное, люди 
устали это все терпеть. Власть 
тогда чего-то стоит, если она 
умеет себя защищать и за-
щищать свой народ. Поэтому 
когда переступается красная 
линия, власть должна реаги-
ровать. В связи с этими при-
зывами из Польши и  Литвы об 
ультиматумах и забастовках 

я вчера премьер-министру по-
ручал: никого не надо уговари-
вать - ни рабочих, ни студен-
тов, ни врачей, ни учителей, 
ни госслужащих. Мы их заго-
ним под плинтус, и они потом 
опять оттуда вылезут.

ПРО СТУДЕНТОВ
 ● Обращаюсь к родителям 

школьников и студентов: убе-
рите своих детей с  улицы, 
чтобы потом не было больно. 
А с остальными мы будем раз-
бираться. По всей строгости 
закона!

 ● Пришли учиться - учитесь. 
Кто хочет, тот пусть учится. Кто 
вышел в нарушение закона на 
несанкционированные акции, 
лишается права быть студен-
том. Пожалуйста, отправьте их, 
кого в армию, а кого на улицу - 
они должны быть отчислены. 
То же самое преподаватели, их 
тоже единицы, которые гадко 
себя ведут в вузах.

 ● Очень важный вопрос  - 
безо пасность студентов. Но 
надо же понимать, что там есть 
10 - 15 человек… А остальные 
нормальные люди. Один по-
шел, а другие идут, думают: ну 
как остаться - штрейкбрехера-
ми обзовут, отщепенцами, пре-
дателями. Ну и идут толпой.

 ● Кто-то хочет поехать за 
границу учиться. Объявляют 
там поляки, литовцы и прочие. 
Не вопрос. Завтра выпишем 
билеты, пусть едут. Если они 
думают там учиться, им там 
мозги промоют, как это делают 
поляки нашим ребятам, кото-
рые там учатся, и они нам их 
подкинут как пятую колонну… 
Этого не будет.

 ● Я поручил правительству. 
В  ближайшее время будут 
приняты меры о  непризна-
нии дипломов, полученных за 
границей.

ПРО РАБОЧИХ
 ● Всех, кто демонстрировать 

хотят… Я вчера или позавче-
ра уже сказал - на улицу, мы 
с ними лучше будем на улице 
разбираться.

 ● Освободите остальную 
часть трудящихся, которые хо-
тят работать, от проплаченной 
группы. Мы же знаем, что эти 
10 - 12 человек - ядро, кото-
рые попали на этот завод, им 
до сих пор платят из Польши, 
Литвы. Идут по открытым, за-
крытым каналам деньги, мы не 
все можем отследить.

ПРО СОСЕДЕЙ
 ● Нельзя успокаиваться и по 

поводу вот этих целей, что 
им, полякам, нужна вся Бела-
русь. Вы знаете, даже если все 
 НАТО войдет в Беларусь, у них 
это не получится. Даже если 
мы одни будем, у них это не 
получится. Мы за свою страну 
погибнем все. Не дай бог, ко-
нечно. Они должны это знать.

 ● В Польше хотели у  нас 
устроить даже не революцию, 
а  мятеж, а  получили сами. 
Там не отморозки поднялись, 
а женщины. И начали проте-
стовать не потому, что только 
аборты запретили. Это стало 
спусковым крючком. Дуда по-
бедил в Польше, сфальсифи-
цировав выборы. Там даже 
процента перевеса не было. 
Хотели стрелки перевести на 
нас. А поляки не дураки, и это 

все началось. Там давно уже 
революция зрела, и я им об 
этом говорил: не лезьте в чу-
жой огород, разберитесь у се-
бя. Нет, полезли.

 ● В Литве оппозиция выигра-
ла выборы. Вот вмешались 
в Беларусь - потеряли власть.

 ● А что в Украине произошло, 
наш друг Володя Зеленский? 
Сокрушительное поражение 
на выборах в местное само-
управление. Не надо в соседа 
бросать камнями. Разберитесь 
у себя.

ПРО РАЗГОВОР  
С ПОМПЕО
 ● У нас с ним (Госсекретарем 

США.  - Ред.) очень добрые 
отношения. Все, что пишут 
в Telegram-каналах, - это фиг-
ня. Ничего он от меня не требо-
вал, был очень теплый, добрый 
такой разговор. Но я ему прямо 
сказал, по-дружески: «Майк, 
несмотря на это, я  ж  пони-
маю, что происходит». И я его 
предупредил: если только там 
дернутся со стороны Польши, 
Литвы и, может, Украины (это 
даже не обсуждается, им не 
до этого), а вот поляки и ли-
товцы, в основном поляки (что 
там литовцы - армии нет), - ну, 
мы будем отвечать. Он меня 
заверил, что этого не может 
никогда быть и не будет. Я го-
ворю: хорошо, я услышал. Но 
мы должны реагировать.

ПРО НОВЫХ 
ПОМОЩНИКОВ
 ● В компетенцию помощ-

ников, в частности Валерия 
Вакульчика в  Брестской 
области и  Юрия Караева 

в  Гродненской, будет вхо-
дить армейская составляю-
щая  - десантно-штурмовая 
бригада в Бресте и огромная 
мотострелковая бригада раз-
вернута в  Гродно. Силовая 
составляющая. Должно идти 
взаимодействие с Миноборо-
ны, МВД, КГБ. И если нужно 
подпереть Вооруженными си-
лами, как это было летом, мы 
это сделаем.

 ● Кто-то хочет, чтобы мили-
ция и военные ушли из Мин-
ска? Этого не будет, пока 
я президент.

ПРО НАРОДНЫЕ 
ДРУЖИНЫ
 ● Народные дружины в конце 

концов должны встрепенуться 
и защищать. Не надо страну, 
мы с вами - генералы и прочие 
люди, омоновцы, внутренние 
войска, армия - обеспечим за-
щиту страны. Пусть обеспечат 
защиту своих домов. Почему не 
привлечь нам, вплоть до воору-
жения, в эти летучие отряды 
бывших военнослужащих? Они 
могут нам здорово помочь.

ПРО СОБЛЮДЕНИЕ 
ЗАКОНОВ
 ● Я не против инакомыслия. 

Я вообще не могу существовать 
в каком-то пространстве, где 
нет иной точки зрения. Я ведь, 
считаю, из трезвой, разумной 
оппозиции пришел к власти. 
Когда собираем совещание, ес-
ли нет двух-трех точек зрения - 
откладываем. Зачем собирать-
ся тогда? Поэтому я за разные 
точки зрения и инакомыслие. 
Но категорически против, когда 
нарушается закон.

«СЛЕДУЮЩИЙ ЭТАП - РАДИКАЛИЗАЦИЯ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ

Бе
лТ
А

КАК РЕШИТЕ, ТАК И БУДЕТ. 
ГАРАНТИРУЮ

Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко на форуме обозначит контуры следующей пятилетки.
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Ольга ПЕТРАШОВА, депутат Комиссии ПС 
по информационной политике:

- Сегодня степень поддержки интеграционных процессов сре-
ди людей старшего возраста выше, чем среди молодежи. Ситуа-
цию нужно исправлять. Нужны свежие подходы к распространению 
и форме подачи информации. Интенсивнее должны развиваться 
интернет-ресурсы - этот сегмент особенно привлекателен для под-
растающего поколения. Укрепление доверия наших читателей, за-
воевание и удержание аудитории - вот главные задачи. Мы должны 
противодействовать попыткам через информационные технологии 
помешать нам строить общее союзное будущее. Какими могут быть 
перспективы печатных СМИ? На мой взгляд, нужно делать ставку на 
профессионализм журналистов, на разъяснение и анализ событий для широкой аудитории.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Кристина ХИЛЬКО,
Софья КОЛЕСОВА

 ■ Чтобы не оказаться на обочине 
медиаполя, союзным СМИ нужно 
усиливать присутствие в интернете.

Россия находится на четвертом ме-
сте среди стран по числу пользовате-
лей интернета. Их больше 80 процен-
тов от жителей страны. В Беларуси еще 
больше - около 90 процентов. О роли 
соцмедиа шла речь на заседании Ко-
миссии Парламентского Собрания по 
информационной политике.

УДАР ПО ВСЕМ ФРОНТАМ
Комиссия под председательством 

Геннадия Давыдько работала сразу 
на двух площадках: в Минске и Мо-
скве в уже традиционном формате 
видеоконференции. Тем не менее раз-
говор состоялся продуктивный, а ме-
стами и жесткий. Сегодня 
информационная политика 
СГ требует значительного 
переформатирования. За-
седание стало своего рода 
«мозговым штурмом» для 
поиска путей развития об-
щего союзного информаци-
онного пространства.

- Сегодня мы столкнулись 
не с угрозой, а с самой на-
стоящей информационной 
войной против Союзного государ-
ства, - задал тон встрече Геннадий 
Давыдько. - И перед союзными СМИ 
новая задача: не только освещать, 
информировать, но и формировать 
«здоровый» взгляд на все, что проис-
ходит сегодня. Те последние события, 
которые произошли в Беларуси, это 
угроза не только по нашей республи-
ке, но и удар по России, по Союзному 
государству.

Недостоверная информация, фейки, 
призывы к противоправным действи-
ям и провокациям - все это должно 
получать правовую оценку. 

- Последние ме-
сяцы мы активно 
отслеживаем ин-
формповестку в на-
ших союзных изда-
ниях, - взял слово 
первый заммини-
стра информации 
Беларуси Павел 
Легкий.  - У  нас 
есть ряд замеча-
ний. Мы много 
говорим о  циф-
ровой трансфор-
мации СМИ, но не-
редко предложения 
остаются только на 
бумаге. Так быть не 
должно.

Непростая ситуация, например, 
у союзного телеканала «БелРос». 

- У нас пока нет собственного про-
изводства теленовостей, о каком опе-

ративном распространении 
контента можно говорить? - 
сетует Людмила Ковале-
ва, первый заместитель 
председателя Телерадио-
вещательной организации 
Союзного государства.  - 
И еще. Нужно расширять 
представительство в Мин-
ске. Картина происходящего 
не должна складываться из 
увиденного и записанно-

го на расстоянии сотен километров. 
Пост выборная ситуация в Беларуси 
показала, как быстро информационное 
пространство заполняется фейками. 
Правда - главное оружие против лжи.

Силами одних традиционных СМИ  
на информационном фронте не спра-
виться. 

- Наша газета - еже-
недельник. Мы не 

можем и не долж-
ны конкурировать 
с теми ресурсами, 
Telegram-каналами, 

где повестку форми-
рует «хайп» и вы-

дача любой 

новости за событие и  сенсацию, 
равных которым нет. Там информ-
повестка меняется каждый час, ни-
кто потом и не вспомнит, что читал: 
правда была или ложь. Газета, она 
материальна. И здесь не место ин-
формационному шуму. У нас другая 
задача. Анализ событий и максималь-
но точный, объективный и достовер-
ный рассказ читателям о том, что про-
исходит в наших странах, - сказала 
главный редактор газеты «Союзное 
Вече» Лариса Раковская. 

ЦИФРА ПРОТИВ БУКВЫ
- Задача - работать на опережение 

и делать ставку на социальные сети, 
Telegram и YouTube-каналы. Исполь-
зовать эти ресурсы по максимуму, - 
уверен Геннадий Давыдько. - Если не 
ускоримся, проиграем информацион-
ную войну. Работу интернет-ресурсов 
газеты «Союзное вече», газеты «Союз. 
Беларусь - Россия» и журнала «Союз-
ное государство» нужно усилить. 

Локомотивом может стать сайт 
souzveche.ru. Вполне реально  увели-
чить число уникальных посетителей 
на портале до полумиллиона в сутки 
и помочь войти союзному медиа в 
топ-30 наиболее влиятельных сайтов 
рунета. Но для этого нужны серьезные 

финансовые вливания.

КЛИК В РЕГИОНЫ
Депутаты продолжили поиск от-

ветов и на вопрос, как можно рас-
ширить сферу влияния союзных СМИ 
и максимально приблизить их к бе-
лорусу и россиянину. На заседании 
комиссии обсудили и роль региональ-
ных изданий в освещении союзной 
жизни. 

- Нам нужно чаще проводить обуча-
ющие семинары на территории наших 
стран для журналистов из региональ-

ных СМИ. К сожалению, именно 
в регионах не хватает квалифи-
цированных кадров, - внес пред-
ложение Павел Легкий.

Свое замечание высказал и Андрей 
Шишкин, депутат Комиссии ПС по 
информационной политике:

- Наша интеграция во многом на-
прямую зависит от того, насколько 
граждане Беларуси и России осведом-
лены о союзных достижениях и про-
блемах. Предлагаю посвящать отдель-
ные газетные полосы укладу жизни 
в наших городах-побратимах. Даже 
в самых удаленных уголках должны 
знать, что такое Союзное государство 
и зачем мы его строим.

Депутаты договорились обсудить 
промежуточные итоги в декабре.

 ■ Привычная «бумага» и журна-
лы теряют свою популярность, 
особенно среди молодежи. 

Тем не менее, по данным ВЦИОМ 
и Информационно-аналитического 
центра при Администрации Прези-
дента РБ, около половины россиян 
и 35 процентов белорусов регулярно 
читают газеты и журналы.

О судьбе традиционных средств 
массовой инфор-
мации рассказал 
член Комиссии 
ПС по инфор-
мационной по-
литике Никита 
Березин.

- Каким вы ви-
дите будущее 
печатных СМИ? 
Через какое-то 
время они со-
всем исчезнут?

- Сейчас, в век цифровых техно-
логий, интернет забирает большую 
часть аудитории. Однако должны 
быть и печатные СМИ, потому что 
не все люди пользуются смартфо-
ном или компьютером. Кроме того, 
в интернете очень много источни-
ков и еще нет каких-то параметров, 
благодаря которым можно понять, 
являются ли сведения актуальными 
и неискаженными или нет. Поэто-
му бумажная периодика останется. 
Я читаю и электронные СМИ, и пе-
чатные тоже, когда, например, лечу 
в самолете.

- Есть ли в планах молодежный-
медийный проект Союзного госу-
дарства?

- Я думаю, мы придем к этому во-
просу. Молодежь - та часть аудитории, 
которая преимущественно находится 
в интернете, так что будем развивать 
это направление. Нужно узнать, что 
для них наиболее важно. Я за под-
держку диалога с ребятами.

ПЕРСПЕКТИВЫ

СВЕЖАЯ ГАЗЕТА 
К УТРЕННЕМУ КОФЕ
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ИЗ СЕТИ СЛОВ НЕ ВЫКИНЕШЬ

Владимир АФОНСКИЙ, заместитель председателя Комис-
сии ПС по информационной политике:

- Мы провели анализ работы СМИ и их ин-
формационной активности, в том числе в пе-
чатных и интернет-изданиях, на телевидении. 
Сейчас эта повестка очень важна, потому что 
в Сети представлено недостаточно информации 
о Союзном государстве. Нужно предоставлять 
своевременную и неискаженную информацию 
в интернете. Именно там в основном находится 
юная аудитория. Чем больше станет появляться 
актуальных и правдивых сведений, тем больший 
интерес будет проявлять молодежь.

МНЕНИЯ
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За завтраком 
читатели помоложе 
телевизору 
и печатной 
прессе давно 
предпочитают 
YouTube и Telegram.
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«Союзное вече» рассказывает о событиях братских стран 
во всех сферах. На страницах и культура, и спорт 
и объективный взгляд на политику.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ В СГ формируют единое 
миграционное простран-
ство, рассматривают проект 
Военной доктрины и упро-
щают поездки для туристов.

Взаимодействие России 
и Беларуси в сфере 
безопасности по-
следовательно и ре-
зультативно. К тако-
му выводу пришли 
участники заседа-
ния Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью. 
Странам удалось 

договориться о взаимном 
признании виз. Соглашение 
было подписано еще в июне 
в Минске, в конце октяря его 
ратифицировали 

Подробнее рассказал 
представитель Член Комис-
сии, депутат Госдумы Сер-
гей Маринин. 

- В  Союзном 
г о с у д а р с т в е 
продолжается 
работа над фор-
мированием еди-
ного оборонного 
пространства. 
Сейчас это осо-
бенно актуально. 
На какой стадии 
рассмотрения на-

ходится проект Военной 
доктрины?

- Это очень нужный и сво-
евременный документ. Его 
проект уже одобрен Советом 
Министров РБ и Советом Ми-
нистров СГ. Его включили 
в повестку очередного засе-
дания Высшего Госсовета СГ.

Кроме того, депутаты - чле-
ны комиссии вместе с орга-
нами исполнительной власти 
двух стран подготовили про-
ект Соглашения между Пра-
вительством РФ и Правитель-
ством РБ о взаимодействии 
в области обеспечения транс-
портной безопасности. Он 
одобрен Указом Президента 
Беларуси.

- Что происходит в мигра-
ционной политике Союзного 
государства?

- Работа продолжается. 
Реализуем  мероприятия по 
формированию единого ми-
грационного пространства 
на территориях наших стран. 
Разработали проект Концеп-
ции миграционной политики 
Союзного государства и план 
ее реализации до 2025 года. 
Он находится на согласовании 
в Совете Министров Союзно-
го государства.

Есть разработанный про-
ект Соглашения между пра-
вительствами России и Бела-
руси о взаимном признании 
решений о временном огра-
ничении права иностранных 
граждан и лиц без граждан-
ства на выезд. Работа над ним 
продолжится после утверж-
дения Концепции миграци-
онной политики Союзного 
государства.

- Что означает для тури-
стов из других стран взаим-
ное признание виз?

- Им больше не придется 
оформлять два разрешения 
на пребывание в каждой стра-
не, достаточно будет одного. 
Иностранцы смогут въезжать, 
выезжать, пребывать, следо-
вать транзитом по террито-
рии России и Беларуси на 
основании визы одной из этих 
стран. Соглашение позволит 
открыть совместную границу 
для туристов, снять барьеры 
по транзиту. Иностранцы смо-

гут совершать авиаперелеты, 
путешествовать на поездах и 
по автомобильным дорогам, 
перечень которых определен, 
получат дополнительные воз-
можности для посещения обе-
их стран. (Подробнее в сле-
дующем номере «СВ».)

- Какие еще профильные 
программы Союзного госу-
дарства, в разработке ко-
торых принимала участие 
Комиссия по безопасности, 
сейчас рассматриваются?

- Это проект Концепции 
программы «Обеспечение 
общественной безопасно-
сти на объектах железно-
дорожного и  воздушного 
транспорта, используемых 
для транспортного сообще-
ния между Российской Фе-
дерацией и  Рес публикой 
Беларусь». Документ разра-
ботало МВД РФ. Проект уже 
согласовали МВД РБ, МИД 
России, Минкомсвязи, Мин-
промторг, Минтранс и Мин-
экономразвития РФ.

Еще хочу отметить про-
ект Концепции программы 
«Совершенствование ин-
фраструктуры пенитенци-
арных учреждений России 
и Беларуси, социального 
и медицинского обеспечения 
спецконтингента, включая 
улучшение условий содер-
жания несовершеннолетних 
правонарушителей». Скоро 
мы начнем согласовывать его 
с федеральными органами ис-
полнительной власти.m
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Депутаты Парламентского Собрания 
зафиксировали провокацию на выборах 
Президента Молдовы.

Парламентарии приехали в республику в со-
ставе Миссии наблюдателей от Содружества 
Независимых Государств, чтобы проконтроли-
ровать выборы Президента Молдовы, которые 
состоялись 1 ноября.

Сейчас обработали уже все бюллетени. 
Лидирует глава «Партии действия и соли-
дарности», бывший министр просвещения 
Молдовы Майя Санду, набравшая 36,2 про-
цента голосов. На втором месте с небольшим 
отрывом действующий президент Игорь До-
дон. За него проголосовали 32,6 процента 
избирателей.

- В день голосования мы посетили изби-
рательные участки в городской и в сельской 
местности. Увидели, что работа на них шла 
очень четко, было сделано все для того, что-
бы в условиях пандемии максимально защи-
тить и граждан, приходящих на голосование, 
и членов избирательной комиссии. По работе 
избиркома никаких нареканий у нас нет. На 
всех участках была дружественная, хорошая 
атмосфера. Люди активно шли на выборы, не-

смотря на то что почти 
по всей Молдове в тот 
день были дожди, - рас-
сказал председатель 
Комиссии ПС по за-
конодательству и Ре-
гламенту, член Миссии 
наблюдателей Артем 
Туров.

- Выборы прошли 
в спокойной обстановке, 
без нарушений, в соот-

ветствии с демократи-
ческими принципами, - 
подтвердил координа-
тор делегации ПС де-
путат Владимир Кру-
глый.

Единственным инци-
дентом стала попытка 
молдавских комбатан-
тов - людей, которые уча-
ствовали в конфликте на 
Днестре, - перекрыть дороги, чтобы жители 
приднестровского района не смогли прого-
лосовать.

- Эти факты засвидетельствовали именно 
мы и направили заявление в Центральную из-
бирательную комиссию, которая будет вместе 
с правоохранительными органами Республики 
Молдова заниматься этим вопросом, - расска-
зал Артем Туров.

Система выборов в Молдове примерно такая 
же, как в России и Беларуси.

- Единственное, вместо крестика или галочки 
в бюллетене напротив фамилии кандидата, за 
которого голосуешь, избиратели ставят штамп 
«Проголосовано», - делится наблюдениями 
Владимир Круглый.

На выборы пришли больше трети избира-
телей, поэтому их признали состоявшимися. 
Однако назначили второй тур. По законода-
тельству Молдовы победителю необходимо на-
брать 50 процентов плюс один голос. С первой 
попытки это не удалось.

Следующий день выборов - 15 ноября.
- Конечно, было бы хорошо, если бы на из-

бирательные участки пришло больше людей, 
чтобы как можно более четко определить волю 
народа Молдовы. Я надеюсь, что такая моби-
лизация состоится, - заявил Игорь Додон.

Окончательные результаты выборов ЦИК 
республики озвучит до 22 ноября.

«ПРОГОЛОСОВАНО» ВМЕСТО КРЕСТИКА ДЕМОКРАТИЯ
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ТРАНЗИТА!

 ■ В следующем году в «Орленке» и «Зубренке» пройдут 
патриотические смены для детей.

Непростой 2020-й отменил целый ряд со-
юзных мероприятий, не удалось провести 
и традиционные сборы для детей - военно-
патриотические и кадетские смены.

- С уверенностью скажу: в этом году орга-
низаторы до последнего боролись за каждый 
союзный проект. Никто не сидел сложа руки, 
но «коронные» коррективы, увы, неизбежны. 
Будем надеяться, что в следующем ребята 
вместе соберутся в «Орленке» и «Зубрен-
ке», ведь такие встречи вносят свою лепту 
в воспитание патриотизма подрастающего 

поколения и повышение престижа воинской службы, - расска-
зал председатель Комиссии ПС по безопасности, обороне и 
борьбе с преступностью Олег Белоконев.

Пока никто не может дать четкий ответ, сколько продлятся 
ограничения, но ресурсов для того, чтобы обеспечить безопас-
ность граждан, у стран Союзного государства достаточно.

- Это подтвердили и совместные учения «Славянское братство», 
которые проходили на белорусских полигонах. Уровень слажен-
ного военного взаимодействия между воздушно-десантными 
войсками РФ и силами специальных операций РБ заслуживает 
особого уважения, с учетом того, что военные отрабатывали 
задачи в непростой эпидемиологической ситуации, - обратил 
внимание председатель комиссии.

Олег Белоконев рассказал, что на заседании парламентарии 
уделили внимание пограничной безопасности и миграционной 
политике. Оперативный обмен информацией между белорусскими 
и российскими службами в этом году помог задержать у наших 
границ 46 нарушителей.

- Говоря о безопасности в целом, нельзя забывать и о том, что 
угрозы миру и стабильности сегодня носят транснациональный 
характер. Поэтому особое внимание уделяем информационной 
безопасности. Мы видим, что информационная война развер-
нулась не только в Союзном государстве. Она приобрела гло-
бальный характер и охватила весь мир. Над этими проблемами 
сегодня работают различные специалисты и спецслужбы.

ИДЕТ ВОЙНА ИНФОРМАЦИОННАЯ В ТЕМУ
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Безопасность на 
железной дороге - 
общее дело, нормы 
и правила уже 
переложили на 
бумагу и направили 
министерствам.
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Ольга ПЕТРАШОВА, депутат Комиссии ПС 
по информационной политике:

- Сегодня степень поддержки интеграционных процессов сре-
ди людей старшего возраста выше, чем среди молодежи. Ситуа-
цию нужно исправлять. Нужны свежие подходы к распространению 
и форме подачи информации. Интенсивнее должны развиваться 
интернет-ресурсы - этот сегмент особенно привлекателен для под-
растающего поколения. Укрепление доверия наших читателей, за-
воевание и удержание аудитории - вот главные задачи. Мы должны 
противодействовать попыткам через информационные технологии 
помешать нам строить общее союзное будущее. Какими могут быть 
перспективы печатных СМИ? На мой взгляд, нужно делать ставку на 
профессионализм журналистов, на разъяснение и анализ событий для широкой аудитории.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Кристина ХИЛЬКО,
Софья КОЛЕСОВА

 ■ Чтобы не оказаться на обочине 
медиаполя, союзным СМИ нужно 
усиливать присутствие в интернете.

Россия находится на четвертом ме-
сте среди стран по числу пользовате-
лей интернета. Их больше 80 процен-
тов от жителей страны. В Беларуси еще 
больше - около 90 процентов. О роли 
соцмедиа шла речь на заседании Ко-
миссии Парламентского Собрания по 
информационной политике.

УДАР ПО ВСЕМ ФРОНТАМ
Комиссия под председательством 

Геннадия Давыдько работала сразу 
на двух площадках: в Минске и Мо-
скве в уже традиционном формате 
видеоконференции. Тем не менее раз-
говор состоялся продуктивный, а ме-
стами и жесткий. Сегодня 
информационная политика 
СГ требует значительного 
переформатирования. За-
седание стало своего рода 
«мозговым штурмом» для 
поиска путей развития об-
щего союзного информаци-
онного пространства.

- Сегодня мы столкнулись 
не с угрозой, а с самой на-
стоящей информационной 
войной против Союзного государ-
ства, - задал тон встрече Геннадий 
Давыдько. - И перед союзными СМИ 
новая задача: не только освещать, 
информировать, но и формировать 
«здоровый» взгляд на все, что проис-
ходит сегодня. Те последние события, 
которые произошли в Беларуси, это 
угроза не только по нашей республи-
ке, но и удар по России, по Союзному 
государству.

Недостоверная информация, фейки, 
призывы к противоправным действи-
ям и провокациям - все это должно 
получать правовую оценку. 

- Последние ме-
сяцы мы активно 
отслеживаем ин-
формповестку в на-
ших союзных изда-
ниях, - взял слово 
первый заммини-
стра информации 
Беларуси Павел 
Легкий.  - У  нас 
есть ряд замеча-
ний. Мы много 
говорим о  циф-
ровой трансфор-
мации СМИ, но не-
редко предложения 
остаются только на 
бумаге. Так быть не 
должно.

Непростая ситуация, например, 
у союзного телеканала «БелРос». 

- У нас пока нет собственного про-
изводства теленовостей, о каком опе-

ративном распространении 
контента можно говорить? - 
сетует Людмила Ковале-
ва, первый заместитель 
председателя Телерадио-
вещательной организации 
Союзного государства.  - 
И еще. Нужно расширять 
представительство в Мин-
ске. Картина происходящего 
не должна складываться из 
увиденного и записанно-

го на расстоянии сотен километров. 
Пост выборная ситуация в Беларуси 
показала, как быстро информационное 
пространство заполняется фейками. 
Правда - главное оружие против лжи.

Силами одних традиционных СМИ  
на информационном фронте не спра-
виться. 

- Наша газета - еже-
недельник. Мы не 

можем и не долж-
ны конкурировать 
с теми ресурсами, 
Telegram-каналами, 

где повестку форми-
рует «хайп» и вы-

дача любой 

новости за событие и  сенсацию, 
равных которым нет. Там информ-
повестка меняется каждый час, ни-
кто потом и не вспомнит, что читал: 
правда была или ложь. Газета, она 
материальна. И здесь не место ин-
формационному шуму. У нас другая 
задача. Анализ событий и максималь-
но точный, объективный и достовер-
ный рассказ читателям о том, что про-
исходит в наших странах, - сказала 
главный редактор газеты «Союзное 
Вече» Лариса Раковская. 

ЦИФРА ПРОТИВ БУКВЫ
- Задача - работать на опережение 

и делать ставку на социальные сети, 
Telegram и YouTube-каналы. Исполь-
зовать эти ресурсы по максимуму, - 
уверен Геннадий Давыдько. - Если не 
ускоримся, проиграем информацион-
ную войну. Работу интернет-ресурсов 
газеты «Союзное вече», газеты «Союз. 
Беларусь - Россия» и журнала «Союз-
ное государство» нужно усилить. 

Локомотивом может стать сайт 
souzveche.ru. Вполне реально  увели-
чить число уникальных посетителей 
на портале до полумиллиона в сутки 
и помочь войти союзному медиа в 
топ-30 наиболее влиятельных сайтов 
рунета. Но для этого нужны серьезные 

финансовые вливания.

КЛИК В РЕГИОНЫ
Депутаты продолжили поиск от-

ветов и на вопрос, как можно рас-
ширить сферу влияния союзных СМИ 
и максимально приблизить их к бе-
лорусу и россиянину. На заседании 
комиссии обсудили и роль региональ-
ных изданий в освещении союзной 
жизни. 

- Нам нужно чаще проводить обуча-
ющие семинары на территории наших 
стран для журналистов из региональ-

ных СМИ. К сожалению, именно 
в регионах не хватает квалифи-
цированных кадров, - внес пред-
ложение Павел Легкий.

Свое замечание высказал и Андрей 
Шишкин, депутат Комиссии ПС по 
информационной политике:

- Наша интеграция во многом на-
прямую зависит от того, насколько 
граждане Беларуси и России осведом-
лены о союзных достижениях и про-
блемах. Предлагаю посвящать отдель-
ные газетные полосы укладу жизни 
в наших городах-побратимах. Даже 
в самых удаленных уголках должны 
знать, что такое Союзное государство 
и зачем мы его строим.

Депутаты договорились обсудить 
промежуточные итоги в декабре.

 ■ Привычная «бумага» и журна-
лы теряют свою популярность, 
особенно среди молодежи. 

Тем не менее, по данным ВЦИОМ 
и Информационно-аналитического 
центра при Администрации Прези-
дента РБ, около половины россиян 
и 35 процентов белорусов регулярно 
читают газеты и журналы.

О судьбе традиционных средств 
массовой инфор-
мации рассказал 
член Комиссии 
ПС по инфор-
мационной по-
литике Никита 
Березин.

- Каким вы ви-
дите будущее 
печатных СМИ? 
Через какое-то 
время они со-
всем исчезнут?

- Сейчас, в век цифровых техно-
логий, интернет забирает большую 
часть аудитории. Однако должны 
быть и печатные СМИ, потому что 
не все люди пользуются смартфо-
ном или компьютером. Кроме того, 
в интернете очень много источни-
ков и еще нет каких-то параметров, 
благодаря которым можно понять, 
являются ли сведения актуальными 
и неискаженными или нет. Поэто-
му бумажная периодика останется. 
Я читаю и электронные СМИ, и пе-
чатные тоже, когда, например, лечу 
в самолете.

- Есть ли в планах молодежный-
медийный проект Союзного госу-
дарства?

- Я думаю, мы придем к этому во-
просу. Молодежь - та часть аудитории, 
которая преимущественно находится 
в интернете, так что будем развивать 
это направление. Нужно узнать, что 
для них наиболее важно. Я за под-
держку диалога с ребятами.

ПЕРСПЕКТИВЫ

СВЕЖАЯ ГАЗЕТА 
К УТРЕННЕМУ КОФЕ

vk
.c

om
/b

er
ez

in
nv

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА
/k

pm
ed

ia
.r

u

ИЗ СЕТИ СЛОВ НЕ ВЫКИНЕШЬ

Владимир АФОНСКИЙ, заместитель председателя Комис-
сии ПС по информационной политике:

- Мы провели анализ работы СМИ и их ин-
формационной активности, в том числе в пе-
чатных и интернет-изданиях, на телевидении. 
Сейчас эта повестка очень важна, потому что 
в Сети представлено недостаточно информации 
о Союзном государстве. Нужно предоставлять 
своевременную и неискаженную информацию 
в интернете. Именно там в основном находится 
юная аудитория. Чем больше станет появляться 
актуальных и правдивых сведений, тем больший 
интерес будет проявлять молодежь.

МНЕНИЯ
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За завтраком 
читатели помоложе 
телевизору 
и печатной 
прессе давно 
предпочитают 
YouTube и Telegram.
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«Союзное вече» рассказывает о событиях братских стран 
во всех сферах. На страницах и культура, и спорт 
и объективный взгляд на политику.
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 ■ В СГ формируют единое 
миграционное простран-
ство, рассматривают проект 
Военной доктрины и упро-
щают поездки для туристов.

Взаимодействие России 
и Беларуси в сфере 
безопасности по-
следовательно и ре-
зультативно. К тако-
му выводу пришли 
участники заседа-
ния Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью. 
Странам удалось 

договориться о взаимном 
признании виз. Соглашение 
было подписано еще в июне 
в Минске, в конце октяря его 
ратифицировали 

Подробнее рассказал 
представитель Член Комис-
сии, депутат Госдумы Сер-
гей Маринин. 

- В  Союзном 
г о с у д а р с т в е 
продолжается 
работа над фор-
мированием еди-
ного оборонного 
пространства. 
Сейчас это осо-
бенно актуально. 
На какой стадии 
рассмотрения на-

ходится проект Военной 
доктрины?

- Это очень нужный и сво-
евременный документ. Его 
проект уже одобрен Советом 
Министров РБ и Советом Ми-
нистров СГ. Его включили 
в повестку очередного засе-
дания Высшего Госсовета СГ.

Кроме того, депутаты - чле-
ны комиссии вместе с орга-
нами исполнительной власти 
двух стран подготовили про-
ект Соглашения между Пра-
вительством РФ и Правитель-
ством РБ о взаимодействии 
в области обеспечения транс-
портной безопасности. Он 
одобрен Указом Президента 
Беларуси.

- Что происходит в мигра-
ционной политике Союзного 
государства?

- Работа продолжается. 
Реализуем  мероприятия по 
формированию единого ми-
грационного пространства 
на территориях наших стран. 
Разработали проект Концеп-
ции миграционной политики 
Союзного государства и план 
ее реализации до 2025 года. 
Он находится на согласовании 
в Совете Министров Союзно-
го государства.

Есть разработанный про-
ект Соглашения между пра-
вительствами России и Бела-
руси о взаимном признании 
решений о временном огра-
ничении права иностранных 
граждан и лиц без граждан-
ства на выезд. Работа над ним 
продолжится после утверж-
дения Концепции миграци-
онной политики Союзного 
государства.

- Что означает для тури-
стов из других стран взаим-
ное признание виз?

- Им больше не придется 
оформлять два разрешения 
на пребывание в каждой стра-
не, достаточно будет одного. 
Иностранцы смогут въезжать, 
выезжать, пребывать, следо-
вать транзитом по террито-
рии России и Беларуси на 
основании визы одной из этих 
стран. Соглашение позволит 
открыть совместную границу 
для туристов, снять барьеры 
по транзиту. Иностранцы смо-

гут совершать авиаперелеты, 
путешествовать на поездах и 
по автомобильным дорогам, 
перечень которых определен, 
получат дополнительные воз-
можности для посещения обе-
их стран. (Подробнее в сле-
дующем номере «СВ».)

- Какие еще профильные 
программы Союзного госу-
дарства, в разработке ко-
торых принимала участие 
Комиссия по безопасности, 
сейчас рассматриваются?

- Это проект Концепции 
программы «Обеспечение 
общественной безопасно-
сти на объектах железно-
дорожного и  воздушного 
транспорта, используемых 
для транспортного сообще-
ния между Российской Фе-
дерацией и  Рес публикой 
Беларусь». Документ разра-
ботало МВД РФ. Проект уже 
согласовали МВД РБ, МИД 
России, Минкомсвязи, Мин-
промторг, Минтранс и Мин-
экономразвития РФ.

Еще хочу отметить про-
ект Концепции программы 
«Совершенствование ин-
фраструктуры пенитенци-
арных учреждений России 
и Беларуси, социального 
и медицинского обеспечения 
спецконтингента, включая 
улучшение условий содер-
жания несовершеннолетних 
правонарушителей». Скоро 
мы начнем согласовывать его 
с федеральными органами ис-
полнительной власти.m
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Депутаты Парламентского Собрания 
зафиксировали провокацию на выборах 
Президента Молдовы.

Парламентарии приехали в республику в со-
ставе Миссии наблюдателей от Содружества 
Независимых Государств, чтобы проконтроли-
ровать выборы Президента Молдовы, которые 
состоялись 1 ноября.

Сейчас обработали уже все бюллетени. 
Лидирует глава «Партии действия и соли-
дарности», бывший министр просвещения 
Молдовы Майя Санду, набравшая 36,2 про-
цента голосов. На втором месте с небольшим 
отрывом действующий президент Игорь До-
дон. За него проголосовали 32,6 процента 
избирателей.

- В день голосования мы посетили изби-
рательные участки в городской и в сельской 
местности. Увидели, что работа на них шла 
очень четко, было сделано все для того, что-
бы в условиях пандемии максимально защи-
тить и граждан, приходящих на голосование, 
и членов избирательной комиссии. По работе 
избиркома никаких нареканий у нас нет. На 
всех участках была дружественная, хорошая 
атмосфера. Люди активно шли на выборы, не-

смотря на то что почти 
по всей Молдове в тот 
день были дожди, - рас-
сказал председатель 
Комиссии ПС по за-
конодательству и Ре-
гламенту, член Миссии 
наблюдателей Артем 
Туров.

- Выборы прошли 
в спокойной обстановке, 
без нарушений, в соот-

ветствии с демократи-
ческими принципами, - 
подтвердил координа-
тор делегации ПС де-
путат Владимир Кру-
глый.

Единственным инци-
дентом стала попытка 
молдавских комбатан-
тов - людей, которые уча-
ствовали в конфликте на 
Днестре, - перекрыть дороги, чтобы жители 
приднестровского района не смогли прого-
лосовать.

- Эти факты засвидетельствовали именно 
мы и направили заявление в Центральную из-
бирательную комиссию, которая будет вместе 
с правоохранительными органами Республики 
Молдова заниматься этим вопросом, - расска-
зал Артем Туров.

Система выборов в Молдове примерно такая 
же, как в России и Беларуси.

- Единственное, вместо крестика или галочки 
в бюллетене напротив фамилии кандидата, за 
которого голосуешь, избиратели ставят штамп 
«Проголосовано», - делится наблюдениями 
Владимир Круглый.

На выборы пришли больше трети избира-
телей, поэтому их признали состоявшимися. 
Однако назначили второй тур. По законода-
тельству Молдовы победителю необходимо на-
брать 50 процентов плюс один голос. С первой 
попытки это не удалось.

Следующий день выборов - 15 ноября.
- Конечно, было бы хорошо, если бы на из-

бирательные участки пришло больше людей, 
чтобы как можно более четко определить волю 
народа Молдовы. Я надеюсь, что такая моби-
лизация состоится, - заявил Игорь Додон.

Окончательные результаты выборов ЦИК 
республики озвучит до 22 ноября.

«ПРОГОЛОСОВАНО» ВМЕСТО КРЕСТИКА ДЕМОКРАТИЯ
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ТРАНЗИТА!

 ■ В следующем году в «Орленке» и «Зубренке» пройдут 
патриотические смены для детей.

Непростой 2020-й отменил целый ряд со-
юзных мероприятий, не удалось провести 
и традиционные сборы для детей - военно-
патриотические и кадетские смены.

- С уверенностью скажу: в этом году орга-
низаторы до последнего боролись за каждый 
союзный проект. Никто не сидел сложа руки, 
но «коронные» коррективы, увы, неизбежны. 
Будем надеяться, что в следующем ребята 
вместе соберутся в «Орленке» и «Зубрен-
ке», ведь такие встречи вносят свою лепту 
в воспитание патриотизма подрастающего 

поколения и повышение престижа воинской службы, - расска-
зал председатель Комиссии ПС по безопасности, обороне и 
борьбе с преступностью Олег Белоконев.

Пока никто не может дать четкий ответ, сколько продлятся 
ограничения, но ресурсов для того, чтобы обеспечить безопас-
ность граждан, у стран Союзного государства достаточно.

- Это подтвердили и совместные учения «Славянское братство», 
которые проходили на белорусских полигонах. Уровень слажен-
ного военного взаимодействия между воздушно-десантными 
войсками РФ и силами специальных операций РБ заслуживает 
особого уважения, с учетом того, что военные отрабатывали 
задачи в непростой эпидемиологической ситуации, - обратил 
внимание председатель комиссии.

Олег Белоконев рассказал, что на заседании парламентарии 
уделили внимание пограничной безопасности и миграционной 
политике. Оперативный обмен информацией между белорусскими 
и российскими службами в этом году помог задержать у наших 
границ 46 нарушителей.

- Говоря о безопасности в целом, нельзя забывать и о том, что 
угрозы миру и стабильности сегодня носят транснациональный 
характер. Поэтому особое внимание уделяем информационной 
безопасности. Мы видим, что информационная война развер-
нулась не только в Союзном государстве. Она приобрела гло-
бальный характер и охватила весь мир. Над этими проблемами 
сегодня работают различные специалисты и спецслужбы.

ИДЕТ ВОЙНА ИНФОРМАЦИОННАЯ В ТЕМУ
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Безопасность на 
железной дороге - 
общее дело, нормы 
и правила уже 
переложили на 
бумагу и направили 
министерствам.
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Окончание. Начало на стр. 2.

Владимир Путин:
- Что касается политических вопросов, 

о которых я тоже упомянул, то, конечно, 
мы должны исходить из того, и я в этом 
согласен с Александром Григорьевичем 
Лукашенко, как складывается ситуация 
на сегодняшний день. В значительной 
степени это лежит на стороне самого 
белорусского руководства. Но здесь нет 
ничего нового и ничего такого, что бы 
возникло в результате последних внутри-
политических событий в  самой Беларуси. 
Этот процесс, повторяю, начался с конца 
1999 года. В договоре о создании Союз-
ного государства все предусмотрено, мы 
не считаем, что нужно туда что-то вносить 
дополнительно.

Вопрос заключается в том, реализовы-
вать ли какие-то элементы этого плана, 
которые уже есть и существуют на про-
тяжении двух десятилетий, либо пока от 
чего-то воздержаться. Во всяком случае 
мы ничего не форсируем и будем исхо-
дить из реальных потребностей сегодняш-
него дня. Именно потребностей и целе-
сообразности реализации тех или других 
шагов. Что самое главное, без всякого 
сомнения, это должно быть сделано. Если 
будет что-то делаться, исключительно на 
добровольной основе с нашей стороны 
и со стороны наших белорусских дру-

зей и партнеров, исходя из того, как обе 
стороны оценивают свои национальные 
интересы в той или другой сфере: в сфере 
политики либо в сфере экономики.

По поводу возможности или нет про-
ведения президентских выборов в Бела-
руси: это должен определять сам бело-
русский народ и руководство республики. 
Мы в эти вопросы не лезем.

На что бы я обратил внимание, это на то, 
что действующий президент Александр 
Григорьевич Лукашенко объявил, уже 
сказал об этом публично и неоднократно, 
более того, предпринял конкретные шаги 
для реализации того, что им было сказано. 
А именно: о возможности внесения изме-
нений в действующий Основной Закон, 
в Конституцию, либо принятие новой Кон-
ституции. И как он сам сказал, организа-
ции на этой базе выборов и в парламент, 
и президентских выборов.

Я думаю, что это исходя из реалий се-
годняшнего дня и из оценки внутриполи-
тической ситуации. Это с его стороны зна-
чительный шаг навстречу политическим 
оппонентам. Было бы правильно, если бы 
все, я хочу это подчеркнуть, именно все 
политические силы включились в про-
цесс и огульно бы не обвиняли президен-
та Лукашенко в том, что он хочет что-то 
схитрить, а встроились бы в эту работу 
и влияли бы на те решения, которые мо-
гут быть приняты в ходе этого процесса.

Последствия выборов в США:
- Мне бы не хотелось затрагивать эту 

тему. Потому что, что бы я ни сказал, 
сейчас некоторые наши партнеры при-
цепятся к чему угодно, для того чтобы 
доказать мнимое вмешательство Рос-
сии в выборный процесс в Соединен-
ных Штатах.

Скажу только в общих чертах, что 
политика Соединенных Штатов в гло-
бальном мире чрезвычайно важна, 
она влияет на весь мир. Мы не знаем, 
каким образом и что планируют обе 
команды. Демократическая партия 
придерживается более социализи-
рованного подхода. Здесь возможны 
решения, если они будут реализовы-
ваться командой господина Байдена, 

это потребует дополнительных рас-
ходов с учетом того, что в Соединен-
ных Штатах и так рекордный государ-
ственный долг.

Мы, конечно, думаем, к чему это 
может привести. В данном случае 
речь о  глобальной экономике, по-
скольку Россия является ее частью. 
Но в любом случае мы приспособимся, 
я в этом нисколько не сомневаюсь, 
потому что мы все взаимозависимы. 
Уверены в том, что мы справимся 
с любым развитием событий.

Что будет делать команда действую-
щего Президента Соединенных Шта-
тов Трампа, какие там будут тенден-
ции - сегодня мы их видим. В любом 
случае мы чувствуем себя спокойно.

 ● Не планируются тотальные ограничительные меры, так называемый общена-
циональный локдаун, когда экономика, работа бизнеса фактически полностью 
останавливается.

 ● Особый акцент - на поддержку малого и среднего бизнеса. Для таких компа-
ний вдвое снижены страховые взносы - с 30 сразу до 15 процентов, причем не 
на текущий кризисный период, а на постоянной основе.

 ● Для тех малых и средних компаний, которые работают в пострадавших отрас-
лях, предоставлена отсрочка по налогам и страховым взносам за первый квартал 
текущего года, предусмотрена продолжительность отсрочки до полугода.

 ● Сфера общественного питания и другие услуги - предложено продлить уже 
предоставленную отсрочку по налогам и страховым взносам еще на три месяца.

 ● Принято решение продлить на весь следующий год мораторий на плановые 
проверки малого бизнеса.

 ● Программу льготного ипотечного кредитования по ставке 6,5 процента продлят 
до 1 июля будущего года (об этом подробнее - на стр. 9). Также увеличат втрое 
средства из федерального бюджета на развитие сельской ипотеки.

О нетрадиционных инструментах денежно-кредитной политики:
- Мы с определенной осторожностью, но с пониманием относимся во-

обще ко всяким нетрадиционным формам, в том числе нетрадиционным 
бракам. Я говорю «с пониманием», хочу, чтобы вы обратили внимание на 
это слово тоже. С пониманием, но настороженно. Почему? Потому что я 
как глава государства должен заботиться о решении демографических про-
блем, а нетрадиционные браки, как известно, детей на свет не производят.

А в этой сфере, о которой вы сказали, нетрадиционные методы регулиро-
вания, наверное, в известных случаях хороши. Подходят ли они для нашей 
экономики и именно сегодня - это вопрос. И мы очень внимательно следим 
за тем, что происходит в некоторых странах, насколько эффективны их меры.

Если растет инфляция, то, значит, растут цены. А нужно же обеспечивать 
социальные обязательства государства. Это что означает? Это означает, 
что дефицит бюджета будет дальше расти. Ну хорошо, в Европе есть стро-
гая, казалось бы, но все-таки добрая тетушка, к которой всегда можно об-
ратиться за помощью. Вы понимаете,  кого я имею в виду, - Федеративную 
Республику. Нам не к кому идти с протянутой рукой. Вот в чем разница 
заключается. Поэтому мы должны все-таки придерживаться тех правил, 
которые позволили нам сохранить здоровую макроэкономическую ситуа-
цию в стране за предыдущие годы.

- В защите персональной информа-
ции пойдет Россия по пути Китая или 
будет вариант, приближенный к евро-
пейскому?

- У нас будет российская. Человек име-
ет право на то, чтобы защитить себя, 
свою семью от злоупотреблений в этой 
сфере. Таких запретительных мер, кото-
рые бы свели на нет саму идею, внедрять 
не намерены.

Председатель правления ВТБ Ан-
дрей Костин привел пример:

- Недавно зашел в спортклуб, встал 
на беговую дорожку, говорит: «Выбе-
рите программу». Я нажал. Мне гово-
рят: «Фамилия, имя, дата рождения, 
электронная почта». Я удивился же-
ланию беговой дорожки так близко со 
мной познакомиться. Пересел на вело-
сипед, который был, видимо, старой 
модели и не требовал этого. Нажал 
кнопку, поехал. Государство может 
как-то регулировать объем инфор-
мации и ее использование частными 
структурами?

- Думаю, что сможем найти сбалан-
сированное решение. Вы встали на до-
рожку, и от вас требуют этот набор све-
дений, который вызвал определенную 
обеспокоенность...

- Бежать дальше не захотелось уже.

- Да, бежать дальше не захотелось. Но 
я могу себе представить, что в вашем 
кармане могли бы быть вместе с теле-
фоном такие возможности, что вы удо-
влетворили бы запросы тех, кто хочет 
что-то о вас знать, и в то же время за-
щитили бы свои персональные данные. 
Об этом, конечно, нужно подумать.

- Ваша дорожка никогда не спра-
шивала имя?

- Я занимаюсь регулярно. Я привык сам 
спрашивать, а не отвечать на вопросы.

- Структура российской энергетики 
одна из самых «зеленых» в мире. 
Значительную часть нашей энерге-
тики составляет что? Гидроэнерге-
тика и атомная энергетика, а потом 
газ. Он из углеводородов является 
самым экологичным, самым чистым 
из углеводородов.

Хорошо покупать электромобили, 

а электричество вы откуда берете? 
Не из розетки же. Берется из электро-
станций. Но если электростанция то-
пится углем или топочным мазутом, 
сколько бы электрических мобилей 
ни использовали, ситуация в целом 
на планете лучше от этого не станет, 
если первичный источник является 
серьезным загрязнителем.

ТРАМП ИЛИ БАЙДЕН?

«В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ ЧУВСТВУЕМ СЕБЯ СПОКОЙНО»

ТРАДИЦИОННЫЙ ПОДХОД

«Электромобили - хорошо.  
Но питаются они не из розетки»

ВЕРНО ПОДМЕЧЕНО

КОНКРЕТНЫЙ 
ПРИМЕРА ДОРОЖКА МНЕ В ОТВЕТ...

ЛОКДАУН ОТМЕНЯЕТСЯ
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Что еще говорил президент:
 ✒ Одной из национальных целей 

России на предстоящее десятилетие 
является цифровая трансформация 
во всех сферах жизни.

 ✒ Мы не увеличиваем зависимость 
российской экономики от нефтега-
зовой сферы, а наоборот, сокраща-
ем ее.

 ✒ Стараемся увеличить экономиче-
ский суверенитет РФ. Нам удалось бо-
лее или менее отстегнуть экономику 
страны от колебаний цен на мировых 
торговых площадках, от цен на сырье, 
на нефть, на газ.

ПОМОЩЬ В ПАНДЕМИЮ

В процесс обновления Конституции Беларуси стоит включиться всем  
политическим силам.
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- Беларусь никогда  
не отворачивалась от 
России и никогда не от-
вернется от нее. Это я 
говорю и сейчас руковод-
ству России. Если в нас 
будут видеть настоящего 
брата, младшего брата, 
и будут к нам относиться, 

как к младшему брату, за-
щищая, поддерживая (так, 
как поступил Путин в это 
сложное время), мы ни-
когда не то что не бросим 
камень в сторону Востока 
и России… Нашей России. 
Я не знаю, как вы ее вос-
принимаете… Это моя 

Россия. Мы никогда так 
не поступим.

Россия - это наше, рус-
ские люди - это наше. Мы 
абсолютно от них ничем 
не отличаемся. Да, это две 
страны. Это две квартиры 
(одна большущая, вторая 
поменьше), где живут са-

мостоятельно две семьи, 
но произраставшие из 
одного корня. Вот вся по-
литика. Мы будем делать 
все, что выгодно для на-
шего народа, не создавая 
никому никаких проблем. 
Вот и вся многовектор-
ность.

«ОДНА БОЛЬШУЩАЯ, ВТОРАЯ ПОМЕНЬШЕ» ДВЕ КВАРТИРЫ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

- Мы же с вами прекрасно понимаем, поче-
му создалась эта ситуация. Это ж не только 
потому, что откуда-то там позвонили некие 
Nexta и сопляки всякие. Мы с вами слиш-
ком успокоились, живя в тихой, спокойной, 
чистой стране. Мы думали, что так будет 
и дальше. Вы думали. Скажу честно, я ни-
когда так не думал. И я накануне выборов 
парламентских вас предупреждал: нам спо-
койно жить не дадут.

Главное направление - гродненское, брест-
ское - должно быть закрыто от границы (в хо-
рошем смысле слова, чтобы комар носа не 
подточил) до Минска. И здесь в Минске в том 
числе. Мы не будем церемониться ни со сту-
дентами, ни с рабочими каких-то предприятий.

Я говорю это откровенно, потому что ну не 
было никаких оснований для того, чтобы ло-
мать страну, кроме желания извне. Пройдет 
время, вы еще увидите, кто это делал. И они 
ждут. Не зря же там Лаппо (председатель 
Госпогранкомитета. - Ред.) поймал семьсот 
человек за неделю.

Что касается моей поддержки органов 
внутренних дел в этой работе, она всегда 
была и останется очень высокой. Скажу от-
кровенно: видимо, я тоже недооценивал ту 
роль, которую должна сыграть наша мили-
ция. Поэтому поддержка будет еще больше.

Я хочу, чтобы не только присутствующие 
сегодня сотрудники внутренних дел, но и ар-
мия поняла, что война - это не та война, ко-
торая была, что она начиналась с внешней 
агрессии. Любая война начнется изнутри. Ее 
так и готовили у нас. Поэтому все должны 
понимать, что мы мобилизуем все, что у нас 
есть, для того, чтобы защитить свою страну, 
свою землю и свои семьи, своих детей.

«ДАЛЬШЕ - ВСЕ. НАМ ОТСТУПАТЬ НЕКУДА» ■ На встрече с коллективом МВД Алек-
сандр Лукашенко вел разговор начистоту. 
Нет места недомолвкам, когда протесты 
в стране продолжаются да «ястребы» во-
круг кружат.

Полномочия помощников по ре-
гионам будут расширены. Накануне 
на соответствующие должности по 
Брестской и Гродненской областям 
и  городу Минску были назначены 
Валерий Вакульчик, Юрий Караев 
и Александр Барсуков.

- Поскольку ситуация непростая, 
мною было принято решение о пере-
форматировании в какой-то степени 
управления государством. Поэтому 
и  возник замысел усилить сплав 
опыта, преданности, патриотизма, 
таланта для предупреждения таких 
устремлений - я имею в виду для 
тех, кто перешел «красную линию».

Одна из основ новых полномочий 
этих людей, генералов, - подбор ка-
дров и контроль. Мы должны контро-
лировать и видеть все, что происходит 
в нашей стране. Нельзя больше рас-
слабляться, как это было до мятежа. 
Ни в коем случае. Слишком расслаби-
лись. Думали, что будет все хорошо. 
Надо сделать выводы, надо извлечь 
уроки. Я абсолютно убежден, что но-

вые руководители смогут достигнуть 
поставленных целей.

Тут в связи с назначениями не-
которые уже пописывают, что пре-
зидент кому-то не доверяет. Не 
доверяю я только предателям. Со 
всеми, с кем можно работать, я го-
тов работать. Переубеждать, если 
хотите, по-мужски переламывать, 
ставить на нормальные рельсы.  
У меня никогда не было никакой 
фанабэрыстасцi (высокомерие.  - 
бел.). Я знаю, что я сам был не по-
дарок для многих в жизни.

Инспекторы должны обеспечить 
в регионах порядок и дисциплину. 
Вы можете спросить: почему воен-
ные? На этом не остановится такая 
работа. Мы подбираем и на другие 
области военных людей.

«Красную линию» переступили по 
многим направлениям. Поэтому те, 
кто сегодня выходит на железную 
дорогу, те, кто вешает фашистские 
знамена на линии электропереда-
чи - словом, те, кто сегодня пытается 

разрушить, дестабилизировать ин-
фраструктуру государства, должны 
знать: с сегодняшнего дня, особенно 
в квартирах граждан, куда они пря-
чутся, мы в плен никого не берем. 
Если кто-то прикоснется к военно-
служащему (я уже замечание делал 
генералам), он должен уйти оттуда 
как минимум без рук. Я говорю это 
публично, чтобы все понимали нашу 
дальнейшую решительность. Даль-
ше - все. Нам отступать некуда, и мы 
отступать не собираемся.

Организаторы и участники бес-
порядков уже прошли по методич-
ке «цветных революций» семь или 
восемь различных этапов, подой-
дя к последним, которые характе-
ризуются радикализацией. Необ-
ходимо реагировать красиво. Мы 
сегодня живем не в вакууме. Это 
не середина прошлого века. Време-
на изменились, и вы это прекрасно 
видите и знаете. И только тот по-
бедит, кто имеет железную волю  
и терпение.

 ■ Ответ на рассуждения о закате по-
литической карьеры.

- Да не дождетесь! Президент никогда не 
бежал и бежать не собирается. Я прожил 
достаточно в этой жизни. Это не значит, что 
я буду посиневшими пальцами, как говорил, 
держаться за это кресло. Нет. Политика - это 
не только президент. Мы с вами рано или 
поздно уйдем с этих должностей, но мы не 
уйдем от сохранения того, что мы сейчас 
сберегли.

Если кто-то думает, что я сейчас собрался 
и свинтил… Слушайте, были ситуации, может 
быть, когда кто-то и дрожал. Но вот генералы 
сидят, которые постоянно со мной сталки-
вались, видели, что у меня даже волос не 
дрогнул. Слушайте, у нас было и посложнее, 
у нас жгли на улицах автомобили, анархисты 
и подонки со всего мира приезжали в середи-
не 90-х, эти кадры есть. Штурмом пытались 
взять Дом правительства, разбивали палатки 
на Октябрьской площади. До сих пор помню, 
как это было. Мы это все пережили.

Разница нынешнего момента с тем только 
в том, что есть бешеная внешняя поддерж-
ка. Тогда она тоже была, но только толчок 
давали. А сейчас они кормят, кормят, кормят 
этих... и устроили нам «цветную революцию», 
появились эти телеграм-каналы, поэтому она 
растянулась.

- Кому-то не нравится наша много-
векторная политика. Даже сейчас ме-
ня там подкритиковывают. Да, у нас 
была и будет многовекторная внеш-
няя политика. Потому что невозмож-
но то ли журавлю, то ли воробью (как 
хотите называйте) лететь на одном 
крыле. Мы - географический центр 
Европы. Куда нам деваться? Россия 
прекрасно должна нас понимать. По-
тому что у них орел аж двуглавый, 
а нам тогда надо четырехглавого по-
родить.

Что касается Запада… Слушайте, 
технологичный Запад - вот он у нас, 
за забором. Но мы продемонстри-

ровали, что мы самостоятельная, 
самодостаточная нация, мы никому 
не позволим не то что нам пальцем 
указывать, мы не позволим даже косо 
смотреть в нашу сторону. Мы это про-
демонстрировали. На всех уровнях.

По поводу отношений со страна-
ми Запада и блоком НАТО:

- Если нас кто-то в России в этом 
упрекает, что мы с ними сотруднича-
ем, я задаю простой вопрос: «А что, 
Россия с НАТО не сотрудничает? 
А что, Россия с Соединенными Штата-
ми не сотрудничает, с Евросоюзом?» 
Сотрудничает. В собственных инте-
ресах. Что, это не так? Это так. И мы  

с  Президентом России, видя это, 
жестко и четко договорились, что мы 
всегда будем друг другу надежными 
друзьями и опорой. Мы констатирова-
ли непреклонный факт, что сегодня 
у нас - у России и Беларуси, у Пути-
на и Лукашенко - других друзей нет. 
Вы помните, давным-давно я сказал 
(хихикали российские СМИ), что при-
дет время, когда мы с Президентом 
России спиной к спине будем стоять 
и отстреливаться. Все произошло. 
Я всем говорю: даже если мы оста-
немся в одиночку, в окружении всех 
врагов и недругов, мы будем сра-
жаться за свою землю до последнего.

ОТКРОВЕННО

«НЕДООЦЕНИВАЛ РОЛЬ 
МИЛИЦИИ»

Бе
лТ

А

«В ПЛЕН НИКОГО НЕ БЕРЕМ» ОСОБЫЕ ПОЛНОМОЧИЯ

ЧЕСТНО

«ДА НЕ ДОЖДЕТЕСЬ!»

ЧЕТЫРЕХГЛАВЫЙ ОРЕЛ В ПРИДАЧУ К ДВУГЛАВОМУ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Офицерам объявили: 
нужно мобилизоваться, 
чтобы противостоять 
внешним и внутренним 
угрозам. И поблагодарили 
за хорошую работу.
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Владимир Путин:
- Что касается политических вопросов, 

о которых я тоже упомянул, то, конечно, 
мы должны исходить из того, и я в этом 
согласен с Александром Григорьевичем 
Лукашенко, как складывается ситуация 
на сегодняшний день. В значительной 
степени это лежит на стороне самого 
белорусского руководства. Но здесь нет 
ничего нового и ничего такого, что бы 
возникло в результате последних внутри-
политических событий в  самой Беларуси. 
Этот процесс, повторяю, начался с конца 
1999 года. В договоре о создании Союз-
ного государства все предусмотрено, мы 
не считаем, что нужно туда что-то вносить 
дополнительно.

Вопрос заключается в том, реализовы-
вать ли какие-то элементы этого плана, 
которые уже есть и существуют на про-
тяжении двух десятилетий, либо пока от 
чего-то воздержаться. Во всяком случае 
мы ничего не форсируем и будем исхо-
дить из реальных потребностей сегодняш-
него дня. Именно потребностей и целе-
сообразности реализации тех или других 
шагов. Что самое главное, без всякого 
сомнения, это должно быть сделано. Если 
будет что-то делаться, исключительно на 
добровольной основе с нашей стороны 
и со стороны наших белорусских дру-

зей и партнеров, исходя из того, как обе 
стороны оценивают свои национальные 
интересы в той или другой сфере: в сфере 
политики либо в сфере экономики.

По поводу возможности или нет про-
ведения президентских выборов в Бела-
руси: это должен определять сам бело-
русский народ и руководство республики. 
Мы в эти вопросы не лезем.

На что бы я обратил внимание, это на то, 
что действующий президент Александр 
Григорьевич Лукашенко объявил, уже 
сказал об этом публично и неоднократно, 
более того, предпринял конкретные шаги 
для реализации того, что им было сказано. 
А именно: о возможности внесения изме-
нений в действующий Основной Закон, 
в Конституцию, либо принятие новой Кон-
ституции. И как он сам сказал, организа-
ции на этой базе выборов и в парламент, 
и президентских выборов.

Я думаю, что это исходя из реалий се-
годняшнего дня и из оценки внутриполи-
тической ситуации. Это с его стороны зна-
чительный шаг навстречу политическим 
оппонентам. Было бы правильно, если бы 
все, я хочу это подчеркнуть, именно все 
политические силы включились в про-
цесс и огульно бы не обвиняли президен-
та Лукашенко в том, что он хочет что-то 
схитрить, а встроились бы в эту работу 
и влияли бы на те решения, которые мо-
гут быть приняты в ходе этого процесса.

Последствия выборов в США:
- Мне бы не хотелось затрагивать эту 

тему. Потому что, что бы я ни сказал, 
сейчас некоторые наши партнеры при-
цепятся к чему угодно, для того чтобы 
доказать мнимое вмешательство Рос-
сии в выборный процесс в Соединен-
ных Штатах.

Скажу только в общих чертах, что 
политика Соединенных Штатов в гло-
бальном мире чрезвычайно важна, 
она влияет на весь мир. Мы не знаем, 
каким образом и что планируют обе 
команды. Демократическая партия 
придерживается более социализи-
рованного подхода. Здесь возможны 
решения, если они будут реализовы-
ваться командой господина Байдена, 

это потребует дополнительных рас-
ходов с учетом того, что в Соединен-
ных Штатах и так рекордный государ-
ственный долг.

Мы, конечно, думаем, к чему это 
может привести. В данном случае 
речь о  глобальной экономике, по-
скольку Россия является ее частью. 
Но в любом случае мы приспособимся, 
я в этом нисколько не сомневаюсь, 
потому что мы все взаимозависимы. 
Уверены в том, что мы справимся 
с любым развитием событий.

Что будет делать команда действую-
щего Президента Соединенных Шта-
тов Трампа, какие там будут тенден-
ции - сегодня мы их видим. В любом 
случае мы чувствуем себя спокойно.

 ● Не планируются тотальные ограничительные меры, так называемый общена-
циональный локдаун, когда экономика, работа бизнеса фактически полностью 
останавливается.

 ● Особый акцент - на поддержку малого и среднего бизнеса. Для таких компа-
ний вдвое снижены страховые взносы - с 30 сразу до 15 процентов, причем не 
на текущий кризисный период, а на постоянной основе.

 ● Для тех малых и средних компаний, которые работают в пострадавших отрас-
лях, предоставлена отсрочка по налогам и страховым взносам за первый квартал 
текущего года, предусмотрена продолжительность отсрочки до полугода.

 ● Сфера общественного питания и другие услуги - предложено продлить уже 
предоставленную отсрочку по налогам и страховым взносам еще на три месяца.

 ● Принято решение продлить на весь следующий год мораторий на плановые 
проверки малого бизнеса.

 ● Программу льготного ипотечного кредитования по ставке 6,5 процента продлят 
до 1 июля будущего года (об этом подробнее - на стр. 9). Также увеличат втрое 
средства из федерального бюджета на развитие сельской ипотеки.

О нетрадиционных инструментах денежно-кредитной политики:
- Мы с определенной осторожностью, но с пониманием относимся во-

обще ко всяким нетрадиционным формам, в том числе нетрадиционным 
бракам. Я говорю «с пониманием», хочу, чтобы вы обратили внимание на 
это слово тоже. С пониманием, но настороженно. Почему? Потому что я 
как глава государства должен заботиться о решении демографических про-
блем, а нетрадиционные браки, как известно, детей на свет не производят.

А в этой сфере, о которой вы сказали, нетрадиционные методы регулиро-
вания, наверное, в известных случаях хороши. Подходят ли они для нашей 
экономики и именно сегодня - это вопрос. И мы очень внимательно следим 
за тем, что происходит в некоторых странах, насколько эффективны их меры.

Если растет инфляция, то, значит, растут цены. А нужно же обеспечивать 
социальные обязательства государства. Это что означает? Это означает, 
что дефицит бюджета будет дальше расти. Ну хорошо, в Европе есть стро-
гая, казалось бы, но все-таки добрая тетушка, к которой всегда можно об-
ратиться за помощью. Вы понимаете,  кого я имею в виду, - Федеративную 
Республику. Нам не к кому идти с протянутой рукой. Вот в чем разница 
заключается. Поэтому мы должны все-таки придерживаться тех правил, 
которые позволили нам сохранить здоровую макроэкономическую ситуа-
цию в стране за предыдущие годы.

- В защите персональной информа-
ции пойдет Россия по пути Китая или 
будет вариант, приближенный к евро-
пейскому?

- У нас будет российская. Человек име-
ет право на то, чтобы защитить себя, 
свою семью от злоупотреблений в этой 
сфере. Таких запретительных мер, кото-
рые бы свели на нет саму идею, внедрять 
не намерены.

Председатель правления ВТБ Ан-
дрей Костин привел пример:

- Недавно зашел в спортклуб, встал 
на беговую дорожку, говорит: «Выбе-
рите программу». Я нажал. Мне гово-
рят: «Фамилия, имя, дата рождения, 
электронная почта». Я удивился же-
ланию беговой дорожки так близко со 
мной познакомиться. Пересел на вело-
сипед, который был, видимо, старой 
модели и не требовал этого. Нажал 
кнопку, поехал. Государство может 
как-то регулировать объем инфор-
мации и ее использование частными 
структурами?

- Думаю, что сможем найти сбалан-
сированное решение. Вы встали на до-
рожку, и от вас требуют этот набор све-
дений, который вызвал определенную 
обеспокоенность...

- Бежать дальше не захотелось уже.

- Да, бежать дальше не захотелось. Но 
я могу себе представить, что в вашем 
кармане могли бы быть вместе с теле-
фоном такие возможности, что вы удо-
влетворили бы запросы тех, кто хочет 
что-то о вас знать, и в то же время за-
щитили бы свои персональные данные. 
Об этом, конечно, нужно подумать.

- Ваша дорожка никогда не спра-
шивала имя?

- Я занимаюсь регулярно. Я привык сам 
спрашивать, а не отвечать на вопросы.

- Структура российской энергетики 
одна из самых «зеленых» в мире. 
Значительную часть нашей энерге-
тики составляет что? Гидроэнерге-
тика и атомная энергетика, а потом 
газ. Он из углеводородов является 
самым экологичным, самым чистым 
из углеводородов.

Хорошо покупать электромобили, 

а электричество вы откуда берете? 
Не из розетки же. Берется из электро-
станций. Но если электростанция то-
пится углем или топочным мазутом, 
сколько бы электрических мобилей 
ни использовали, ситуация в целом 
на планете лучше от этого не станет, 
если первичный источник является 
серьезным загрязнителем.

ТРАМП ИЛИ БАЙДЕН?

«В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ ЧУВСТВУЕМ СЕБЯ СПОКОЙНО»

ТРАДИЦИОННЫЙ ПОДХОД

«Электромобили - хорошо.  
Но питаются они не из розетки»

ВЕРНО ПОДМЕЧЕНО

КОНКРЕТНЫЙ 
ПРИМЕРА ДОРОЖКА МНЕ В ОТВЕТ...

ЛОКДАУН ОТМЕНЯЕТСЯ
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Что еще говорил президент:
 ✒ Одной из национальных целей 

России на предстоящее десятилетие 
является цифровая трансформация 
во всех сферах жизни.

 ✒ Мы не увеличиваем зависимость 
российской экономики от нефтега-
зовой сферы, а наоборот, сокраща-
ем ее.

 ✒ Стараемся увеличить экономиче-
ский суверенитет РФ. Нам удалось бо-
лее или менее отстегнуть экономику 
страны от колебаний цен на мировых 
торговых площадках, от цен на сырье, 
на нефть, на газ.

ПОМОЩЬ В ПАНДЕМИЮ

В процесс обновления Конституции Беларуси стоит включиться всем  
политическим силам.
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- Беларусь никогда  
не отворачивалась от 
России и никогда не от-
вернется от нее. Это я 
говорю и сейчас руковод-
ству России. Если в нас 
будут видеть настоящего 
брата, младшего брата, 
и будут к нам относиться, 

как к младшему брату, за-
щищая, поддерживая (так, 
как поступил Путин в это 
сложное время), мы ни-
когда не то что не бросим 
камень в сторону Востока 
и России… Нашей России. 
Я не знаю, как вы ее вос-
принимаете… Это моя 

Россия. Мы никогда так 
не поступим.

Россия - это наше, рус-
ские люди - это наше. Мы 
абсолютно от них ничем 
не отличаемся. Да, это две 
страны. Это две квартиры 
(одна большущая, вторая 
поменьше), где живут са-

мостоятельно две семьи, 
но произраставшие из 
одного корня. Вот вся по-
литика. Мы будем делать 
все, что выгодно для на-
шего народа, не создавая 
никому никаких проблем. 
Вот и вся многовектор-
ность.

«ОДНА БОЛЬШУЩАЯ, ВТОРАЯ ПОМЕНЬШЕ» ДВЕ КВАРТИРЫ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

- Мы же с вами прекрасно понимаем, поче-
му создалась эта ситуация. Это ж не только 
потому, что откуда-то там позвонили некие 
Nexta и сопляки всякие. Мы с вами слиш-
ком успокоились, живя в тихой, спокойной, 
чистой стране. Мы думали, что так будет 
и дальше. Вы думали. Скажу честно, я ни-
когда так не думал. И я накануне выборов 
парламентских вас предупреждал: нам спо-
койно жить не дадут.

Главное направление - гродненское, брест-
ское - должно быть закрыто от границы (в хо-
рошем смысле слова, чтобы комар носа не 
подточил) до Минска. И здесь в Минске в том 
числе. Мы не будем церемониться ни со сту-
дентами, ни с рабочими каких-то предприятий.

Я говорю это откровенно, потому что ну не 
было никаких оснований для того, чтобы ло-
мать страну, кроме желания извне. Пройдет 
время, вы еще увидите, кто это делал. И они 
ждут. Не зря же там Лаппо (председатель 
Госпогранкомитета. - Ред.) поймал семьсот 
человек за неделю.

Что касается моей поддержки органов 
внутренних дел в этой работе, она всегда 
была и останется очень высокой. Скажу от-
кровенно: видимо, я тоже недооценивал ту 
роль, которую должна сыграть наша мили-
ция. Поэтому поддержка будет еще больше.

Я хочу, чтобы не только присутствующие 
сегодня сотрудники внутренних дел, но и ар-
мия поняла, что война - это не та война, ко-
торая была, что она начиналась с внешней 
агрессии. Любая война начнется изнутри. Ее 
так и готовили у нас. Поэтому все должны 
понимать, что мы мобилизуем все, что у нас 
есть, для того, чтобы защитить свою страну, 
свою землю и свои семьи, своих детей.

«ДАЛЬШЕ - ВСЕ. НАМ ОТСТУПАТЬ НЕКУДА» ■ На встрече с коллективом МВД Алек-
сандр Лукашенко вел разговор начистоту. 
Нет места недомолвкам, когда протесты 
в стране продолжаются да «ястребы» во-
круг кружат.

Полномочия помощников по ре-
гионам будут расширены. Накануне 
на соответствующие должности по 
Брестской и Гродненской областям 
и  городу Минску были назначены 
Валерий Вакульчик, Юрий Караев 
и Александр Барсуков.

- Поскольку ситуация непростая, 
мною было принято решение о пере-
форматировании в какой-то степени 
управления государством. Поэтому 
и  возник замысел усилить сплав 
опыта, преданности, патриотизма, 
таланта для предупреждения таких 
устремлений - я имею в виду для 
тех, кто перешел «красную линию».

Одна из основ новых полномочий 
этих людей, генералов, - подбор ка-
дров и контроль. Мы должны контро-
лировать и видеть все, что происходит 
в нашей стране. Нельзя больше рас-
слабляться, как это было до мятежа. 
Ни в коем случае. Слишком расслаби-
лись. Думали, что будет все хорошо. 
Надо сделать выводы, надо извлечь 
уроки. Я абсолютно убежден, что но-

вые руководители смогут достигнуть 
поставленных целей.

Тут в связи с назначениями не-
которые уже пописывают, что пре-
зидент кому-то не доверяет. Не 
доверяю я только предателям. Со 
всеми, с кем можно работать, я го-
тов работать. Переубеждать, если 
хотите, по-мужски переламывать, 
ставить на нормальные рельсы.  
У меня никогда не было никакой 
фанабэрыстасцi (высокомерие.  - 
бел.). Я знаю, что я сам был не по-
дарок для многих в жизни.

Инспекторы должны обеспечить 
в регионах порядок и дисциплину. 
Вы можете спросить: почему воен-
ные? На этом не остановится такая 
работа. Мы подбираем и на другие 
области военных людей.

«Красную линию» переступили по 
многим направлениям. Поэтому те, 
кто сегодня выходит на железную 
дорогу, те, кто вешает фашистские 
знамена на линии электропереда-
чи - словом, те, кто сегодня пытается 

разрушить, дестабилизировать ин-
фраструктуру государства, должны 
знать: с сегодняшнего дня, особенно 
в квартирах граждан, куда они пря-
чутся, мы в плен никого не берем. 
Если кто-то прикоснется к военно-
служащему (я уже замечание делал 
генералам), он должен уйти оттуда 
как минимум без рук. Я говорю это 
публично, чтобы все понимали нашу 
дальнейшую решительность. Даль-
ше - все. Нам отступать некуда, и мы 
отступать не собираемся.

Организаторы и участники бес-
порядков уже прошли по методич-
ке «цветных революций» семь или 
восемь различных этапов, подой-
дя к последним, которые характе-
ризуются радикализацией. Необ-
ходимо реагировать красиво. Мы 
сегодня живем не в вакууме. Это 
не середина прошлого века. Време-
на изменились, и вы это прекрасно 
видите и знаете. И только тот по-
бедит, кто имеет железную волю  
и терпение.

 ■ Ответ на рассуждения о закате по-
литической карьеры.

- Да не дождетесь! Президент никогда не 
бежал и бежать не собирается. Я прожил 
достаточно в этой жизни. Это не значит, что 
я буду посиневшими пальцами, как говорил, 
держаться за это кресло. Нет. Политика - это 
не только президент. Мы с вами рано или 
поздно уйдем с этих должностей, но мы не 
уйдем от сохранения того, что мы сейчас 
сберегли.

Если кто-то думает, что я сейчас собрался 
и свинтил… Слушайте, были ситуации, может 
быть, когда кто-то и дрожал. Но вот генералы 
сидят, которые постоянно со мной сталки-
вались, видели, что у меня даже волос не 
дрогнул. Слушайте, у нас было и посложнее, 
у нас жгли на улицах автомобили, анархисты 
и подонки со всего мира приезжали в середи-
не 90-х, эти кадры есть. Штурмом пытались 
взять Дом правительства, разбивали палатки 
на Октябрьской площади. До сих пор помню, 
как это было. Мы это все пережили.

Разница нынешнего момента с тем только 
в том, что есть бешеная внешняя поддерж-
ка. Тогда она тоже была, но только толчок 
давали. А сейчас они кормят, кормят, кормят 
этих... и устроили нам «цветную революцию», 
появились эти телеграм-каналы, поэтому она 
растянулась.

- Кому-то не нравится наша много-
векторная политика. Даже сейчас ме-
ня там подкритиковывают. Да, у нас 
была и будет многовекторная внеш-
няя политика. Потому что невозмож-
но то ли журавлю, то ли воробью (как 
хотите называйте) лететь на одном 
крыле. Мы - географический центр 
Европы. Куда нам деваться? Россия 
прекрасно должна нас понимать. По-
тому что у них орел аж двуглавый, 
а нам тогда надо четырехглавого по-
родить.

Что касается Запада… Слушайте, 
технологичный Запад - вот он у нас, 
за забором. Но мы продемонстри-

ровали, что мы самостоятельная, 
самодостаточная нация, мы никому 
не позволим не то что нам пальцем 
указывать, мы не позволим даже косо 
смотреть в нашу сторону. Мы это про-
демонстрировали. На всех уровнях.

По поводу отношений со страна-
ми Запада и блоком НАТО:

- Если нас кто-то в России в этом 
упрекает, что мы с ними сотруднича-
ем, я задаю простой вопрос: «А что, 
Россия с НАТО не сотрудничает? 
А что, Россия с Соединенными Штата-
ми не сотрудничает, с Евросоюзом?» 
Сотрудничает. В собственных инте-
ресах. Что, это не так? Это так. И мы  

с  Президентом России, видя это, 
жестко и четко договорились, что мы 
всегда будем друг другу надежными 
друзьями и опорой. Мы констатирова-
ли непреклонный факт, что сегодня 
у нас - у России и Беларуси, у Пути-
на и Лукашенко - других друзей нет. 
Вы помните, давным-давно я сказал 
(хихикали российские СМИ), что при-
дет время, когда мы с Президентом 
России спиной к спине будем стоять 
и отстреливаться. Все произошло. 
Я всем говорю: даже если мы оста-
немся в одиночку, в окружении всех 
врагов и недругов, мы будем сра-
жаться за свою землю до последнего.

ОТКРОВЕННО

«НЕДООЦЕНИВАЛ РОЛЬ 
МИЛИЦИИ»
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«В ПЛЕН НИКОГО НЕ БЕРЕМ» ОСОБЫЕ ПОЛНОМОЧИЯ

ЧЕСТНО

«ДА НЕ ДОЖДЕТЕСЬ!»

ЧЕТЫРЕХГЛАВЫЙ ОРЕЛ В ПРИДАЧУ К ДВУГЛАВОМУ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Офицерам объявили: 
нужно мобилизоваться, 
чтобы противостоять 
внешним и внутренним 
угрозам. И поблагодарили 
за хорошую работу.
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 ■ Обстановка на границе 
со странами НАТО остается 
неспокойной. Поэтому при-
оритет для России - обеспе-
чить военную безопасность 
общих рубежей.

ХОТЕЛИ 
ВНЕСТИ РАСКОЛ
В Минске прошла совмест-

ная коллегия министерств 
обороны Беларуси и России. 
Она создана, чтобы противо-
действовать военным вызо-
вам и  угрозам, на-
правленным против 
Союзного государ-
ства.

- Беларусь была 
и остается нашим 
ближайшим со-
седом, надежным 
союзником и стра-
тегическим партне-
ром. Это особенно 
важно в условиях 
сохраняющейся мировой не-
стабильности, - с самого нача-
ла видеоконференции заявил 
Сергей Шойгу. - Когда растет 
недоверие в межгосударствен-
ных отношениях, предприни-
маются попытки подорвать 
основы международного пра-
ва, игнорируются интересы 
суверенных государств. Ис-
пользуя технологии «цветных 
революций», США и их сател-
литы целенаправленно нагне-
тают напряженность, расша-
тывают внутриполитическую 
ситуацию в ряде стран.

То, что Запад не дремлет 
и распускает свои щупальца, 
в первую очередь почувство-
вали белорусы. Но достать пы-
тались не только их.

- Совсем недавно при поли-
тической и финансовой под-
держке Запада была предпри-
нята попытка смены власти 
в республике. Среди прочего 
это делалось с целью сорвать 

процесс интеграции в  рам-
ках Союзного государства, 
внести раскол в российско-
белорусские отношения, - ска-
зал Шойгу. - Решительно осуж-
даем такие действия и считаем 
неприемлемым вмешатель-
ство во внутренние дела дру-
гих стран.

Министр обороны Белару-
си Виктор Хренин добавил, 
что поменять власть в стране 
пытались различные силы, «по-
догреваемые руководством ря-
да государств»:

- Неудачная попытка органи-
зации «цветной ре-
волюции» сменилась 
ведением гибрид-
ной войны и  бес-
прецедентными 
мерами дипломати-
ческого и политико-
экономического 
давления. Хотел 
бы выразить слова 
глубокой призна-
тельности военно-

политическому руководству 
Российской Федерации за его 
позицию и помощь, оказанную 
Республике Беларусь в это не-
простое время.

ОПАСНЫЙ ПАСЬЯНС 
ОТ АЛЬЯНСА
Наши страны прекрасно ви-

дят копошение за их спиной.
- По-прежнему неспокойная 
обстановка сохраняется на за-
падных рубежах Союзного го-
сударства, где НАТО продолжа-
ет наращивать свое передовое 
присутствие. Непосредственно 
у наших границ совершенству-
ется военная инфраструкту-
ра альянса, создаются запасы 
материально-технических 
средств, вооружения и воен-
ной техники. Увеличивается 
сегмент американской якобы 
противоракетной обороны, 
пусковые установки которой 
могут использоваться для 
ударного оружия. Несмотря 

на пандемию, не снижается 
интенсивность военных уче-
ний блока,  - констатировал 
министр обороны РФ. - В усло-
виях сложившейся военно-
политической обстановки 
в регионе, угроз со стороны 
международного терроризма, 
мы рассматриваем обеспече-
ние военной безопасности 
Союзного государства в чис-
ле приоритетных задач.

Это подтвердил и белорус-
ский министр:

- За последние годы рота-
ционная группировка НАТО 
в соседних с Беларусью стра-
нах выросла более чем в сем-
надцать раз и достигла деся-
ти тысяч военнослужащих. 
Также США вышли из ряда 
международных договоров, 
что в общей сумме направле-
но на подрыв международной 
и региональной безопасности 
и обеспечение правового по-
ля для милитаризации евро-
пейского континента за счет 
постоянного американского 
присутствия.

В ПОЛНОЙ БОЕВОЙ 
ГОТОВНОСТИ
Пандемия нашему воен-

ному сотрудничеству не по-
меха.

- Продолжаем формировать 
единое оборонное простран-
ство в  границах Союзного 
государства. Принята общая 
Военная доктрина, функцио-
нируют региональная груп-
пировка войск, а также Еди-
ная региональная система 
противовоздушной обороны. 
Организовано совместное во-
енное планирование, - ска-
зал Сергей Шойгу. - Основ-
ное внимание уделяется 
подготовке вооруженных сил 
и  повышению боевых воз-
можностей региональной 
группировки. Ежегодно 
проводится больше 120 со-
вместных мероприятий, по-
ловину из которых состав-
ляет  оперативная и боевая 
подготовка. Это  совместные 
штабные тренировки Объ-
единенного  командования 
группировки стратегиче-
ского уровня,  учения «За-
пад» и   «Щит Союза», ме-
роприятия на уровне видов 
 вооруженных сил, родов  войск 
и специальных подразделе-
ний.

В конце сентября бело-
русские военнослужащие 
участвовали в учениях 
«Кавказ-2020» на полигоне 
Капустин Яр. Подразделе-

ния российских Воздушно-
десантных войск и бело-
русских Сил специальных 
операций провели в  РБ 
 совместное учение «Славян-
ское братство - 2020».

Кроме того, отрабатывает-
ся боевая подготовка в фор-
матах международных орга-
низаций, в первую очередь 
ОДКБ. Так, недавно заверши-
лось миротворческое учение 
«Нерушимое братство - 2020», 
которое показало рост вы-
учки и слаженности наших 
войск. Благодаря програм-
мам Союзного государства 
совершенствуется военная 
инфраструктура, развивается 
система технического при-
крытия железных дорог ре-
гиона.

- Считаю, что уровень рос-
сийско-белорусского сотруд-
ничества в военной сфере 
является оптимальным. Уве-
рен, что сегодняшнее засе-
дание пройдет в конструк-
тивном ключе, будет спо-
собствовать дальнейшему 
углублению  взаимодействия 
наших военных ведомств 
и укреплению обороноспо-
собности Союзного государ-
ства, - подвел итоги коллегии 
Сергей Шойгу.

Министр обороны России Сергей ШОЙГУ:
Министерства обороны 

РФ и РБ подписали несколь-
ко документов:

 ✒ Замысел и план совмест-
ного стратегического учения 
Вооруженных сил Республики 
Беларусь и Российской Феде-
рации «Запад-2021»

 ✒ План двустороннего со-
трудничества на 2021 год

 ✒ Постановление о совмест-
ной работе по противодей-
ствию попыткам фальсифика-
ции причин, итогов и наследия 
Второй мировой войны и По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне 1941 -1945 годов

 ✒ Соглашение о совместной 
охране внешней границы Со-
юзного государства в воздуш-
ном пространстве в рамках 
Единой региональной систе-
мы ПВО.

ИТОГИ
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ЗАПАД ПЫТАЛСЯ СОРВАТЬ ПРОЦЕСС ИНТЕГРАЦИИ 
В СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ

 ■ США и ряд европейских госу-
дарств стремятся наказать Мо-
скву за ее независимую внешнюю 
политику.

Об этом министр ино-
странных дел России зая-
вил в интервью хорватской 
газете Veсernji list.

- Приходится констатиро-
вать, что в последнее время 
Вашингтон и ряд столиц ЕС 
удваивают усилия по сдер-
живанию развития России, 
стремятся наказать нас за 
независимую внешнюю политику, за 
последовательное отстаивание на-
циональных интересов. Приходится 

делать вывод, что рассчитывать на 
взаимоуважительное рассмотрение 
возникающих проблем не приходится, 

так как на Западе взяли 
за правило разговаривать 
с Россией с позиции пре-
зумпции ее виновности во 
всем.

Западные государства 
для оправдания своих ан-
тироссийских действий, 
в том числе введения но-
вых санкций, «вбрасывают 
различные обвинения», не 
предоставляя при этом ни-

каких доказательств и фактов.
- Все традиционно остается на уров-

не инсинуаций в формате highly likely 

(весьма вероятно. - англ.). Претензии 
выдвигаются на основе сфабрикован-
ных обвинений и вопреки элементар-
ной логике. Предложения России ор-
ганизовать профессиональный диалог 
по всем вопросам, которые вызывают 
озабоченность на Западе, остаются 
без какой-либо реакции.

Впрочем, Москва не намерена тер-
петь агрессию в свой адрес.

- Антироссийские выпады западных 
коллег, основательно подзабывших, 
что такое дипломатия, и опустивших-
ся до уровня банального хамства, мы 
без должной реакции не оставляем. 
О наших ответных шагах в США и ЕС 
хорошо известно, - добавил Сергей 
Лавров.

Сергей ЛАВРОВ:

 ■ Главы внешнеполитических ве-
домств РФ и РБ провели телефон-
ные переговоры.

Министры иностранных дел России 
и Беларуси Сергей Лавров и Владимир 
Макей обсудили актуальную повестку 
российско-белорусских взаимоотношений.

- Действия на международных пло-
щадках, в том числе по контролю над 
вооружениями. Обменялись мнениями 
по актуальным вопросам интеграционно-
го взаимодействия, - сообщили в пресс-
службе МИД РБ.

Говорили и о ситуации с протестами 
в Беларуси. Российская сторона поддер-
жала инициативу конституционной рефор-
мы, которая должна разрядить обстановку.

12 ноября должно пройти совместное 
заседание коллегии МИД РФ и РБ.
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Навыки совместной работы десант 
СГ может применять независимо 
от географической привязки.
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 ■ 7 ноября состоится пуск БелАЭС.

Важное событие Президент Белару-
си анонсировал еще в сентябре:

- Приглашаю всех. Думаю, 7 ноября, 
в знаковый день для нас, мы сможем 

там побывать и сказать, что мы по-
лучили первое электричество с нашей 
атомной станции.

Сейчас в городке Островец Грод-
ненской области идут последние при-
готовления. В первом энергоблоке 
трудится огромная международная 
команда. Уже завершили загрузку 

ядерного топлива в активную зону 
реактора и совершили пробный пуск 
турбины. Успешно и без единого на-
рекания со стороны экспертной ко-
миссии. Проверил готовность и Гос-
атомнадзор.

- Специалисты выполнили одну из 
самых важных операций на этапе 
подготовки к началу выработки элек-
троэнергии - вывод на номинальные 
обороты холостого хода (без вклю-
чения в сеть) роторов турбогенера-
тора, - поделились в пресс-службе 
станции.

В свою очередь, главный инженер 
БелАЭС Анатолий Бондарь заверил: 
переживать не о чем. По его словам, 
на белорусских энергоблоках не дой-
дет дело даже до срабатывания систем 
безопасности.

- Во-первых, это внутренняя безо-
пасность за счет правильно выбран-
ного проекта. Во-вторых - грамотно 
подобранное оборудование, которое 
имеет большой опыт эксплуатации на 
российских станциях и за рубежом - 
в  Чехии, Словакии, Индии, Иране 
и Китае, - рассказал он. - Но тратить 
немалые дополнительные деньги, 
чтобы иметь системы безопасности, 
которые, вероятно, даже никогда не 

понадобятся, не было лишней мерой. 
События Чернобыля и Фукусимы мы 
до сих пор помним. Требовалось до-
казать, что атомная энергетика имеет 
право на жизнь, что она безопасна на 
всех уровнях, в том числе проектных. 
Еще на стадии проектирования нужно 
было это доказывать и показывать. Ко-
нечно, это проект удорожило, где-то 
50 процентов стоимости энергоблока 
уходит на системы безопасности. Зато 
то, что произошло в Чернобыле 34 го-
да назад, на Белорусской АЭС просто 
невозможно.
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СВЕТЛЫЙ ДЕНЬ КАЛЕНДАРЯ

СПРАВКА «СВ»
Атомная электростанция 

в  Островце  - крупнейший союз-
ный энергетический проект с двумя 
реакторами ВВЭР-1200 суммарной 
установленной электрической мощ-
ностью 2400 МВт. Генподрядчиком 
строительства выступает компа-
ния «Атомстройэкспорт» (входит 
в «Росатом»). Возводится БелАЭС 
по передовым российским разра-
боткам поколения «3+», которые 
полностью соответствуют между-
народным нормам и рекомендаци-
ям МАГАТЭ по безопасности. Ввод 
в  промышленную эксплуатацию 
энергоблока № 2 запланирован на 
2022 год.
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 ■ В эшелонах белорусской власти 
появились новые должности. Три быв-
ших силовика стали помощниками 
президента с расширенными полно-
мочиями.

Президент РБ Александр Лукашенко 
перевел Юрия Караева с поста главы МВД 
на должность своего помощника в Грод-
ненской области. Новым министром назна-
чен Иван Кубраков, возглавлявший ГУВД 
Минска. На этом ротации в силовом блоке 
не закончились. Бывший госсекретарь Со-
вбеза Валерий Вакульчик стал президент-
скими смотрителем в Брестской области, 
а экс-замминистра внутренних дел Алек-
сандр Барсуков в Минске. 

Член Комиссии 
Парламентского Со-
брания по безопасно-
сти, обороне и борь-
бе с преступностью 
Валерий Гайдукевич 
считает, что кадровая 
ротация в  силовом 
блоке не связана с по-
литическим кризисом, 
сложившимся в стране 

после президентских выборов.  
- В данном случае произошла не смена 

руководства, как это пытаются преподнести 
в анонимных телеграм-каналах, изменилась 
структура. Прежний глава МВД стал помощ-
ником президента в Гродненской области, 
его наделили более широкими полномочия-
ми. Он будет курировать и силовой блок, 
и кадровые вопросы. Это вполне нормаль-
но. Те, кто говорит, что отставка Караева 
связана с митингами, плохо разбираются 
в процессах. Тем более Александр Лукашен-
ко присвоил ему новое воинское звание - 
генерал-лейтенант. Такого не бывает, если 
человека просто хотят снять с должности. 
Новый министр, как правильно сказал прези-
дент, проделал большой путь в органах вну-
тренних дел, знает всю работу, - сказал он.

ПРОТЕСТЫ НИ ПРИ ЧЕМ
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РОКИРОВКА

На станции проверили 
все системы, вплоть 
до мелочей - работают 
безотказно.

Это не экскурсия дезин-
фекторов в Музее Победы - 
это добровольцы из сту-
денческого корпуса спа-
сателей, которые борются 
с ковидом своими мето-
дами. Вместе с МЧС они 
обработали поверхности 
в выставочных залах. Все-
го на дезинфекцию десяти 
тысяч квадратных метров 
ушло четыре часа! А вот 
обеззараживание самих 
экспонатов проводили ре-
ставраторы музея - такое 
дело доверишь не каждо-
му. 

Несмотря на пандемию, 
посетить музей  в Москве 
можно. Главное, не забы-
вать про маски и перчатки.

ФОТОФАКТ

ПОДДЕРЖКАСТРОИТЬ И ЖИТЬ ПОМОГАЕТ
Софья КОЛЕСОВА

 ■ Программу льготной ипотеки 
продлили до 1 июля 2021 года, но 
это может привести к проблемам 
с возвратами.

Правительство РФ разрешило вы-
давать кредиты на жилье по снижен-
ной ставке - не больше 6,5 процен-
та - до следующего лета. Купить по 
льготной ипотеке можно только квар-
тиры в новостройках. Первоначаль-
ный взнос - сумма, которую вносит 
сам заемщик - должна быть не мень-
ше 15 процентов. Размер кредита 
не может превышать 6 миллионов 
рублей в регионах или 12 в Москве, 
Санкт-Петербурге, Московской и Ле-
нинградской областях. Минимальная 
сумма, которую можно взять в долг, 
составляет 500 тысяч рублей. Срок 
кредитования - до 30 лет.

Почему банки выдают эти кредиты 
по ставке существенно ниже рыноч-
ной? Дело в том, что недостающую 
прибыль им компенсирует госу-
дарство. Оно тоже заинтересовано 
в льготном кредитовании, которое по-
могает поддерживать строительную 
отрасль. Ведь деньги заемщиков идут 
непосредственно в нее.

Программа льготной ипотеки на-
чалась в апреле и должна была за-
вершиться 1 ноября. Но спрос на нее 
оказался большим.

- Потенциал для выдачи новых кре-
дитов есть, всего в банки подано 838 
тысяч заявлений, - сообщил генди-
ректор Дом.РФ Виталий Мутко.

Сумма кредитов, которые планиру-
ется выдать в рамках программы, со-
ставляет 1,85 триллиона рублей. Это 
позволит решить квартирный вопрос 
622 тысячам россиян.

Сейчас 90 процентов ипотеки, кото-

рую заемщики взяли на покупку но-
востроек, получено по госпрограмме. 
За прошедшие полгода выдали боль-
ше 230 тысяч кредитов на 669 мил-
лиардов рублей. Только в сентябре 
за счет программы купили квартиры 
60 тысяч российских семей.

Из-за большой востребованности 
такой ипотеки через какое-то время 
банки могут столкнуться с ростом 
просрочки. Кредиты стали брать боль-
ше людей, и некоторые из них могут 
не справиться со своими обязатель-
ствами, особенно сейчас, когда из-за 
пандемии доходы сокращаются.

Льготная ипотека может повлиять 
и на рынок аренды. Те, кто раньше 
снимал квартиры, теперь смогут ку-
пить их. Соответственно, предложе-
ний от собственников, которых и так 
немало, станет еще больше. Значит, 
владельцам квартир придется сни-
жать размер арендных платежей.
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 ■ Обстановка на границе 
со странами НАТО остается 
неспокойной. Поэтому при-
оритет для России - обеспе-
чить военную безопасность 
общих рубежей.

ХОТЕЛИ 
ВНЕСТИ РАСКОЛ
В Минске прошла совмест-

ная коллегия министерств 
обороны Беларуси и России. 
Она создана, чтобы противо-
действовать военным вызо-
вам и  угрозам, на-
правленным против 
Союзного государ-
ства.

- Беларусь была 
и остается нашим 
ближайшим со-
седом, надежным 
союзником и стра-
тегическим партне-
ром. Это особенно 
важно в условиях 
сохраняющейся мировой не-
стабильности, - с самого нача-
ла видеоконференции заявил 
Сергей Шойгу. - Когда растет 
недоверие в межгосударствен-
ных отношениях, предприни-
маются попытки подорвать 
основы международного пра-
ва, игнорируются интересы 
суверенных государств. Ис-
пользуя технологии «цветных 
революций», США и их сател-
литы целенаправленно нагне-
тают напряженность, расша-
тывают внутриполитическую 
ситуацию в ряде стран.

То, что Запад не дремлет 
и распускает свои щупальца, 
в первую очередь почувство-
вали белорусы. Но достать пы-
тались не только их.

- Совсем недавно при поли-
тической и финансовой под-
держке Запада была предпри-
нята попытка смены власти 
в республике. Среди прочего 
это делалось с целью сорвать 

процесс интеграции в  рам-
ках Союзного государства, 
внести раскол в российско-
белорусские отношения, - ска-
зал Шойгу. - Решительно осуж-
даем такие действия и считаем 
неприемлемым вмешатель-
ство во внутренние дела дру-
гих стран.

Министр обороны Белару-
си Виктор Хренин добавил, 
что поменять власть в стране 
пытались различные силы, «по-
догреваемые руководством ря-
да государств»:

- Неудачная попытка органи-
зации «цветной ре-
волюции» сменилась 
ведением гибрид-
ной войны и  бес-
прецедентными 
мерами дипломати-
ческого и политико-
экономического 
давления. Хотел 
бы выразить слова 
глубокой призна-
тельности военно-

политическому руководству 
Российской Федерации за его 
позицию и помощь, оказанную 
Республике Беларусь в это не-
простое время.

ОПАСНЫЙ ПАСЬЯНС 
ОТ АЛЬЯНСА
Наши страны прекрасно ви-

дят копошение за их спиной.
- По-прежнему неспокойная 
обстановка сохраняется на за-
падных рубежах Союзного го-
сударства, где НАТО продолжа-
ет наращивать свое передовое 
присутствие. Непосредственно 
у наших границ совершенству-
ется военная инфраструкту-
ра альянса, создаются запасы 
материально-технических 
средств, вооружения и воен-
ной техники. Увеличивается 
сегмент американской якобы 
противоракетной обороны, 
пусковые установки которой 
могут использоваться для 
ударного оружия. Несмотря 

на пандемию, не снижается 
интенсивность военных уче-
ний блока,  - констатировал 
министр обороны РФ. - В усло-
виях сложившейся военно-
политической обстановки 
в регионе, угроз со стороны 
международного терроризма, 
мы рассматриваем обеспече-
ние военной безопасности 
Союзного государства в чис-
ле приоритетных задач.

Это подтвердил и белорус-
ский министр:

- За последние годы рота-
ционная группировка НАТО 
в соседних с Беларусью стра-
нах выросла более чем в сем-
надцать раз и достигла деся-
ти тысяч военнослужащих. 
Также США вышли из ряда 
международных договоров, 
что в общей сумме направле-
но на подрыв международной 
и региональной безопасности 
и обеспечение правового по-
ля для милитаризации евро-
пейского континента за счет 
постоянного американского 
присутствия.

В ПОЛНОЙ БОЕВОЙ 
ГОТОВНОСТИ
Пандемия нашему воен-

ному сотрудничеству не по-
меха.

- Продолжаем формировать 
единое оборонное простран-
ство в  границах Союзного 
государства. Принята общая 
Военная доктрина, функцио-
нируют региональная груп-
пировка войск, а также Еди-
ная региональная система 
противовоздушной обороны. 
Организовано совместное во-
енное планирование, - ска-
зал Сергей Шойгу. - Основ-
ное внимание уделяется 
подготовке вооруженных сил 
и  повышению боевых воз-
можностей региональной 
группировки. Ежегодно 
проводится больше 120 со-
вместных мероприятий, по-
ловину из которых состав-
ляет  оперативная и боевая 
подготовка. Это  совместные 
штабные тренировки Объ-
единенного  командования 
группировки стратегиче-
ского уровня,  учения «За-
пад» и   «Щит Союза», ме-
роприятия на уровне видов 
 вооруженных сил, родов  войск 
и специальных подразделе-
ний.

В конце сентября бело-
русские военнослужащие 
участвовали в учениях 
«Кавказ-2020» на полигоне 
Капустин Яр. Подразделе-

ния российских Воздушно-
десантных войск и бело-
русских Сил специальных 
операций провели в  РБ 
 совместное учение «Славян-
ское братство - 2020».

Кроме того, отрабатывает-
ся боевая подготовка в фор-
матах международных орга-
низаций, в первую очередь 
ОДКБ. Так, недавно заверши-
лось миротворческое учение 
«Нерушимое братство - 2020», 
которое показало рост вы-
учки и слаженности наших 
войск. Благодаря програм-
мам Союзного государства 
совершенствуется военная 
инфраструктура, развивается 
система технического при-
крытия железных дорог ре-
гиона.

- Считаю, что уровень рос-
сийско-белорусского сотруд-
ничества в военной сфере 
является оптимальным. Уве-
рен, что сегодняшнее засе-
дание пройдет в конструк-
тивном ключе, будет спо-
собствовать дальнейшему 
углублению  взаимодействия 
наших военных ведомств 
и укреплению обороноспо-
собности Союзного государ-
ства, - подвел итоги коллегии 
Сергей Шойгу.

Министр обороны России Сергей ШОЙГУ:
Министерства обороны 

РФ и РБ подписали несколь-
ко документов:

 ✒ Замысел и план совмест-
ного стратегического учения 
Вооруженных сил Республики 
Беларусь и Российской Феде-
рации «Запад-2021»

 ✒ План двустороннего со-
трудничества на 2021 год

 ✒ Постановление о совмест-
ной работе по противодей-
ствию попыткам фальсифика-
ции причин, итогов и наследия 
Второй мировой войны и По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне 1941 -1945 годов

 ✒ Соглашение о совместной 
охране внешней границы Со-
юзного государства в воздуш-
ном пространстве в рамках 
Единой региональной систе-
мы ПВО.

ИТОГИ
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ЗАПАД ПЫТАЛСЯ СОРВАТЬ ПРОЦЕСС ИНТЕГРАЦИИ 
В СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ

 ■ США и ряд европейских госу-
дарств стремятся наказать Мо-
скву за ее независимую внешнюю 
политику.

Об этом министр ино-
странных дел России зая-
вил в интервью хорватской 
газете Veсernji list.

- Приходится констатиро-
вать, что в последнее время 
Вашингтон и ряд столиц ЕС 
удваивают усилия по сдер-
живанию развития России, 
стремятся наказать нас за 
независимую внешнюю политику, за 
последовательное отстаивание на-
циональных интересов. Приходится 

делать вывод, что рассчитывать на 
взаимоуважительное рассмотрение 
возникающих проблем не приходится, 

так как на Западе взяли 
за правило разговаривать 
с Россией с позиции пре-
зумпции ее виновности во 
всем.

Западные государства 
для оправдания своих ан-
тироссийских действий, 
в том числе введения но-
вых санкций, «вбрасывают 
различные обвинения», не 
предоставляя при этом ни-

каких доказательств и фактов.
- Все традиционно остается на уров-

не инсинуаций в формате highly likely 

(весьма вероятно. - англ.). Претензии 
выдвигаются на основе сфабрикован-
ных обвинений и вопреки элементар-
ной логике. Предложения России ор-
ганизовать профессиональный диалог 
по всем вопросам, которые вызывают 
озабоченность на Западе, остаются 
без какой-либо реакции.

Впрочем, Москва не намерена тер-
петь агрессию в свой адрес.

- Антироссийские выпады западных 
коллег, основательно подзабывших, 
что такое дипломатия, и опустивших-
ся до уровня банального хамства, мы 
без должной реакции не оставляем. 
О наших ответных шагах в США и ЕС 
хорошо известно, - добавил Сергей 
Лавров.

Сергей ЛАВРОВ:

 ■ Главы внешнеполитических ве-
домств РФ и РБ провели телефон-
ные переговоры.

Министры иностранных дел России 
и Беларуси Сергей Лавров и Владимир 
Макей обсудили актуальную повестку 
российско-белорусских взаимоотношений.

- Действия на международных пло-
щадках, в том числе по контролю над 
вооружениями. Обменялись мнениями 
по актуальным вопросам интеграционно-
го взаимодействия, - сообщили в пресс-
службе МИД РБ.

Говорили и о ситуации с протестами 
в Беларуси. Российская сторона поддер-
жала инициативу конституционной рефор-
мы, которая должна разрядить обстановку.

12 ноября должно пройти совместное 
заседание коллегии МИД РФ и РБ.
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Навыки совместной работы десант 
СГ может применять независимо 
от географической привязки.
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 ■ 7 ноября состоится пуск БелАЭС.

Важное событие Президент Белару-
си анонсировал еще в сентябре:

- Приглашаю всех. Думаю, 7 ноября, 
в знаковый день для нас, мы сможем 

там побывать и сказать, что мы по-
лучили первое электричество с нашей 
атомной станции.

Сейчас в городке Островец Грод-
ненской области идут последние при-
готовления. В первом энергоблоке 
трудится огромная международная 
команда. Уже завершили загрузку 

ядерного топлива в активную зону 
реактора и совершили пробный пуск 
турбины. Успешно и без единого на-
рекания со стороны экспертной ко-
миссии. Проверил готовность и Гос-
атомнадзор.

- Специалисты выполнили одну из 
самых важных операций на этапе 
подготовки к началу выработки элек-
троэнергии - вывод на номинальные 
обороты холостого хода (без вклю-
чения в сеть) роторов турбогенера-
тора, - поделились в пресс-службе 
станции.

В свою очередь, главный инженер 
БелАЭС Анатолий Бондарь заверил: 
переживать не о чем. По его словам, 
на белорусских энергоблоках не дой-
дет дело даже до срабатывания систем 
безопасности.

- Во-первых, это внутренняя безо-
пасность за счет правильно выбран-
ного проекта. Во-вторых - грамотно 
подобранное оборудование, которое 
имеет большой опыт эксплуатации на 
российских станциях и за рубежом - 
в  Чехии, Словакии, Индии, Иране 
и Китае, - рассказал он. - Но тратить 
немалые дополнительные деньги, 
чтобы иметь системы безопасности, 
которые, вероятно, даже никогда не 

понадобятся, не было лишней мерой. 
События Чернобыля и Фукусимы мы 
до сих пор помним. Требовалось до-
казать, что атомная энергетика имеет 
право на жизнь, что она безопасна на 
всех уровнях, в том числе проектных. 
Еще на стадии проектирования нужно 
было это доказывать и показывать. Ко-
нечно, это проект удорожило, где-то 
50 процентов стоимости энергоблока 
уходит на системы безопасности. Зато 
то, что произошло в Чернобыле 34 го-
да назад, на Белорусской АЭС просто 
невозможно.
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СВЕТЛЫЙ ДЕНЬ КАЛЕНДАРЯ

СПРАВКА «СВ»
Атомная электростанция 

в  Островце  - крупнейший союз-
ный энергетический проект с двумя 
реакторами ВВЭР-1200 суммарной 
установленной электрической мощ-
ностью 2400 МВт. Генподрядчиком 
строительства выступает компа-
ния «Атомстройэкспорт» (входит 
в «Росатом»). Возводится БелАЭС 
по передовым российским разра-
боткам поколения «3+», которые 
полностью соответствуют между-
народным нормам и рекомендаци-
ям МАГАТЭ по безопасности. Ввод 
в  промышленную эксплуатацию 
энергоблока № 2 запланирован на 
2022 год.
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 ■ В эшелонах белорусской власти 
появились новые должности. Три быв-
ших силовика стали помощниками 
президента с расширенными полно-
мочиями.

Президент РБ Александр Лукашенко 
перевел Юрия Караева с поста главы МВД 
на должность своего помощника в Грод-
ненской области. Новым министром назна-
чен Иван Кубраков, возглавлявший ГУВД 
Минска. На этом ротации в силовом блоке 
не закончились. Бывший госсекретарь Со-
вбеза Валерий Вакульчик стал президент-
скими смотрителем в Брестской области, 
а экс-замминистра внутренних дел Алек-
сандр Барсуков в Минске. 

Член Комиссии 
Парламентского Со-
брания по безопасно-
сти, обороне и борь-
бе с преступностью 
Валерий Гайдукевич 
считает, что кадровая 
ротация в  силовом 
блоке не связана с по-
литическим кризисом, 
сложившимся в стране 

после президентских выборов.  
- В данном случае произошла не смена 

руководства, как это пытаются преподнести 
в анонимных телеграм-каналах, изменилась 
структура. Прежний глава МВД стал помощ-
ником президента в Гродненской области, 
его наделили более широкими полномочия-
ми. Он будет курировать и силовой блок, 
и кадровые вопросы. Это вполне нормаль-
но. Те, кто говорит, что отставка Караева 
связана с митингами, плохо разбираются 
в процессах. Тем более Александр Лукашен-
ко присвоил ему новое воинское звание - 
генерал-лейтенант. Такого не бывает, если 
человека просто хотят снять с должности. 
Новый министр, как правильно сказал прези-
дент, проделал большой путь в органах вну-
тренних дел, знает всю работу, - сказал он.

ПРОТЕСТЫ НИ ПРИ ЧЕМ
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РОКИРОВКА

На станции проверили 
все системы, вплоть 
до мелочей - работают 
безотказно.

Это не экскурсия дезин-
фекторов в Музее Победы - 
это добровольцы из сту-
денческого корпуса спа-
сателей, которые борются 
с ковидом своими мето-
дами. Вместе с МЧС они 
обработали поверхности 
в выставочных залах. Все-
го на дезинфекцию десяти 
тысяч квадратных метров 
ушло четыре часа! А вот 
обеззараживание самих 
экспонатов проводили ре-
ставраторы музея - такое 
дело доверишь не каждо-
му. 

Несмотря на пандемию, 
посетить музей  в Москве 
можно. Главное, не забы-
вать про маски и перчатки.

ФОТОФАКТ

ПОДДЕРЖКАСТРОИТЬ И ЖИТЬ ПОМОГАЕТ
Софья КОЛЕСОВА

 ■ Программу льготной ипотеки 
продлили до 1 июля 2021 года, но 
это может привести к проблемам 
с возвратами.

Правительство РФ разрешило вы-
давать кредиты на жилье по снижен-
ной ставке - не больше 6,5 процен-
та - до следующего лета. Купить по 
льготной ипотеке можно только квар-
тиры в новостройках. Первоначаль-
ный взнос - сумма, которую вносит 
сам заемщик - должна быть не мень-
ше 15 процентов. Размер кредита 
не может превышать 6 миллионов 
рублей в регионах или 12 в Москве, 
Санкт-Петербурге, Московской и Ле-
нинградской областях. Минимальная 
сумма, которую можно взять в долг, 
составляет 500 тысяч рублей. Срок 
кредитования - до 30 лет.

Почему банки выдают эти кредиты 
по ставке существенно ниже рыноч-
ной? Дело в том, что недостающую 
прибыль им компенсирует госу-
дарство. Оно тоже заинтересовано 
в льготном кредитовании, которое по-
могает поддерживать строительную 
отрасль. Ведь деньги заемщиков идут 
непосредственно в нее.

Программа льготной ипотеки на-
чалась в апреле и должна была за-
вершиться 1 ноября. Но спрос на нее 
оказался большим.

- Потенциал для выдачи новых кре-
дитов есть, всего в банки подано 838 
тысяч заявлений, - сообщил генди-
ректор Дом.РФ Виталий Мутко.

Сумма кредитов, которые планиру-
ется выдать в рамках программы, со-
ставляет 1,85 триллиона рублей. Это 
позволит решить квартирный вопрос 
622 тысячам россиян.

Сейчас 90 процентов ипотеки, кото-

рую заемщики взяли на покупку но-
востроек, получено по госпрограмме. 
За прошедшие полгода выдали боль-
ше 230 тысяч кредитов на 669 мил-
лиардов рублей. Только в сентябре 
за счет программы купили квартиры 
60 тысяч российских семей.

Из-за большой востребованности 
такой ипотеки через какое-то время 
банки могут столкнуться с ростом 
просрочки. Кредиты стали брать боль-
ше людей, и некоторые из них могут 
не справиться со своими обязатель-
ствами, особенно сейчас, когда из-за 
пандемии доходы сокращаются.

Льготная ипотека может повлиять 
и на рынок аренды. Те, кто раньше 
снимал квартиры, теперь смогут ку-
пить их. Соответственно, предложе-
ний от собственников, которых и так 
немало, станет еще больше. Значит, 
владельцам квартир придется сни-
жать размер арендных платежей.
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Андрей БЕЛОУСОВ,  
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Синеокая запретила въезд 
на свою территорию россиянам 
и жителям третьих стран из-за 
COVID-19. Исключение сделано 
только для транзитных путеше-
ственников и представителей 
власти.

ТОЛЬКО  
ПО ВОЗДУХУ
30 октября Совет Министров 

Беларуси принял постановление 
«О мерах по предотвращению рас-
пространения инфекционного за-
болевания». В документе сказано: 
въезд в республику в автодорож-
ных пунктах пропуска, пунктах 
упрощенного пропуска, пунктах 
пропуска на железнодорожных 
вокзалах, речных портах приоста-
навливается.

- Россияне, следующие транзи-
том через Беларусь, смогут въе-
хать. Если же они хотят посетить 
нашу страну с другой целью, то 
сделать этого не смогут, - подтвер-
дил официальный представи-
тель Госпогранкомитета Антон 
Бычковский.

Белорусы и россияне оказались 
в новой для себя реальности. На-
пример, от белорусской Орши 
до российского Смоленска всего 
лишь полтора часы езды. Для здеш-
них обитателей понятие границы 
до последних месяцев вообще не 
существовало.

- Люди у нас живут фактически 
на две страны, - рассказывает Ма-
рия Федорова. - У меня в Смолен-
ске родственники. То они сюда 
приедут, то мы к ним. Уже догово-
рись Новый год вместе встречать. 
А теперь все вдруг оборвалось. Для 
нас закрытие границы, конечно, 
очень существенно.

Единственный вариант сегод-
ня попасть в Синеокую - самолет. 
Национальный аэропорт «Минск» 
работает в прежнем режиме. Но 
если раньше из Москвы в бело-
русскую столицу в сутки летали не 
менее десяти самолетов, то сейчас 
количество рейсов из-за корона-
вируса сократилось до трех раз 
в неделю. Цены же по-прежнему 
кусаются. На четверг, 5 ноября, 
билет у «Аэрофлота» стоит в райо-
не сорока тысяч рублей. 8 ноября 
авиакомпания готова отвезти в Бе-
ларусь за 17 тысяч. На конец ноя-
бря еще можно ухватить билеты 

за десять тысяч. Допандемийные 
цены - тогда билеты стоили от трех 
тысяч - не вернутся ни в декабре, 
ни в январе, и даже на февраль 
пока надежды нет. При существую-
щем графике полетов «Аэрофлот» 
не продает билеты ниже десяти 
тысяч рублей.

У «Белавиа» ценник тоже бьет 
по карману. Свободные билеты 
в  бизнес-классе есть только на 
13 ноября за 35 тысяч, а 16-го чис-
ла можно улететь за 14,5 тысячи 
рублей. Самые дешевые билеты 
пока на 20 ноября  - за путеше-
ствие в Москву нужно будет отдать 
5,3  тысячи рублей. На декабрь 
цены начинаются от 11  тысяч, 
но зато на январь и февраль есть 
возможность купить их за шесть 
тысяч рублей.

ДОМОЙ ПУСТЯТ
Еще раньше Беларусь приняла 

решение закрыть свои границы 
с  Польшей, Украиной, Литвой 
и Латвией. Новость сразу стала 
самой обсуждаемой в республике.

«Как, неужели и белорусы не 
смогут вернуться домой, если они 
выезжали за пределы страны?» - 
задавались вопросом жители. 
 Особенно этот вопрос волновал 
тех, кто сам оказался в это вре-
мя за границей или его близкие 
должны были оттуда возвращать-
ся. Для многих белорусов  страны-
соседки  - транзитные. Нередко 
именно из аэропортов Латвии или 
Польши они летают на теплые ку-
рорты.

Несколько часов в минувший 
четверг пункты пропуска на 
 границе с  перечисленными го-
сударствами работали только на 
выезд. Пограничники даже пред-
упреждали людей, что выехать 
из Беларуси они смогут, а вот 
вернуться назад - нет. И объ-
ясняли это «карантинными 
мерами».

Через несколько часов по-
следовали официальные разъ-
яснения от Госпогранкомите-
та: «В связи со сложившейся 
эпидемической обстановкой 
в сопредельных странах Рес-
публика Беларусь временно 
ограничивает въезд на свою тер-
риторию через наземные пункты 
пропуска отдельных категорий фи-
зических лиц из Латвии, Литвы, 
Польши и Украины».

Антон Бычковский пояснил: бе-
лорусы спокойно могут попасть 

домой через наземные пункты 
пропуска:

- Что касается остальных кате-
горий граждан, то по ним на гра-
нице будут приниматься частные 
решения. То есть каждый конкрет-
ный случай будут рассматривать 
индивидуально.

Стала обязательной по при-
бытии в страну и десятидневная 
самоизоляция, но только для 
граждан, вернувшихся из стран 
«красной зоны». К таковым Мин-
здрав Беларуси 3 ноября причис-
лял 138 государств, среди них 
Украина, Польша, Литва. России 
в этом списке нет.

ПОСЛЕДСТВИЯ ПАНДЕМИИ
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БЕЛАРУСЬ УШЛА НА КАРАНТИН

 ■ РФ держит свои границы на замке 
с марта, но исключения на пересечение 
есть и здесь.

В июне российские власти разрешили въезд 
на свою территорию белорусам и жителям 
третьих стран, цель визита которых - лечение 
или уход за родственниками. Также приехать 
в РФ могут вахтовики, которые работают 
на предприятиях с  беспрерывным произ-
водственным циклом. Речь идет о сферах 
строительства, добычи нефти, газа, ядерной 
 энергетики, переработки полезных ископа-
емых, беспрепятственно пересечь границу 

могут и участники космических программ.
Для этого работодатели через органы ис-

полнительной власти, где расположено то или 
иное предприятие, должны направить список 
сотрудников в ФСБ и МВД. В нем указывают 
пункт пропуска, через который поедет сотруд-
ник. Он, в свою очередь, должен иметь на 
руках действующий трудовой договор или же 
документ на выполнение или оказание услуг.

Предъявить надо будет и справку об от-
сутствии коронавируса, сделанную не ранее 
чем за 72 часа до пересечения границы. Она 
освободит въезжающего от двухнедельной 
самоизоляции.

 ■ Транзитные путеше-
ственники должны покинуть 
страну в течение суток.

С 22 октября иностранцам, 
следующим транзитом через Си-
неокую, не нужно предъявлять 
справку об отсутствии корона-
вируса. Однако проезжающему 
надо документально подтвер-
дить 24-часовой транзит через 
территорию Беларуси. Это могут 
быть билеты, транзитная виза 
республики, официальное при-
глашение организации государ-

ства, куда следует иностранец, 
путевки в санатории и иные до-
кументы.

Если у транзитного иностран-
ца подтверждения не будет, по-
граничники выдадут ему специ-
альную анкету, где гость укажет, 
что намерен покинуть Беларусь 
в течение суток. Ее нужно будет 
отдать при выезде. Если тран-
зитный иностранец не успеет 
покинуть республику в течение 
суток, то на границе придется 
предъявить еще и справку с ре-
зультатами теста на ковид.

 ■ Исключение Совет Министров РБ сделал 
для некоторых категорий граждан.

Так, пересечь сухопутную или речную границу 
смогут:

1. Иностранцы, следующие по дипломатическим 
и служебным паспортам

2. Главы и члены официальных делегаций
3. Иностранцы, оказывающие международную 

безвозмездную помощь Беларуси
4. Водители, выполняющие международные 

перевозки, в том числе почтовых отправлений
5. Экипажи судов внутреннего водного транс-
порта, поездных бригад, локомотивных бри-
гад международного железнодорожного 
сообщения

6. Иностранцы, являющиеся супругами, 
родителями или детьми граждан Беларуси

7. Иностранцы, имеющие право на посто-
янное или временное проживание на терри-

тории республики
8. Иностранцы, имеющие разре-

шение на работу или подтверж-
дающие документы о трудоу-
стройстве на территории 
страны

9. Иностранцы, следующие 
в Беларусь по извещению 
о тяжелой болезни или смер-
ти близкого родственника

10. Иностранцы, осущест-
вляющие перевозки ство-
ловых клеток, органов для 
трансплантации.

ПРОЕЗД ОТКРЫТ

К МУЖУ И ДЕТЯМ - МОЖНО

УСПЕТЬ ЗА 24 ЧАСА ВАЖНОПО СПИСКАМ И СО СПРАВКОЙ ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ
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Через кордон 
пропустят только 
делегации или близких 
родственников.

РБ помахала рукой и Европе, 
и России, в республике 
опасаются всплеска ковида.
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 ■ Посол России в Беларуси - о ми-
тингах «под копирку», о передви-
жениях НАТО и о том, насколько 
серьезно воспринимают Союзное 
государство за его пределами.

Дмитрий Мезенцев дал большое 
интервью программе «Марков. Ни-
чего личного» на белорусском теле-
канале ОНТ.

РАЗОРВАТЬ, УНИЗИТЬ, 
РАСТОПТАТЬ
- После того как Владимир Путин 

высказался, что в Беларуси не стре-
ляют в спину семь раз, как в Амери-
ке, на митингах стало много анти-
российских плакатов. Для чего это 
сделано?

- Мы как будто начинаем мерить 
историю отношений Беларуси и Рос-
сии с момента того или иного митин-
га, марша, какой-то цепи солидар-
ности. Зачем? У нас огромный пласт 
отношений, у нас огромная совмест-

ная история, у нас единая Победа, 
у нас единая память.

Вы сейчас говорите о митингах те-
кущего года, а я вспоминаю митин-
ги 1989 - 1991-го, тяжелые события 
в Прибалтике, события 1993 года, ко-
торые пережила Россия. Это огромная 
плата за спокойствие и свободу. Так 
почему же сегодня некоторые бело-
русы ставят под сомнение те утраты 
ради спокойствия и нынешней свобо-
ды и хотят вернуться к тем очень не-
стабильным временам, перспектива 
которых совершенно неочевидна? Это 
вопрос уже к вам.

- Думаю, что мы разберемся 
с этим вопросом.

- Желаем вам как можно быстрее 
разобраться. Что касается президен-
та Путина. Владимир Владимирович 
очень четко и последовательно на 
протяжении всех лет, когда он гла-
ва государства, показывает особое 
расположение, особую поддержку 
белорусскому народу, Беларуси, ру-

ководству. Потому что по определе-
нию главы государства общаются друг 
с другом, общаются правительства, 
министерства, ведомства.

Вы видите, насколько интенсив-
ный контакт даже последние полто-
ра месяца глав регионов, насколько 
успешным был VII Форум регионов. 
750 миллионов долларов - цена тех 
контрактов, которые заключены се-
годня в поддержку белорусских пред-
приятий, объемы продаж на россий-
ский рынок.

Сегодня эти лозунги вымывают 
у нас обоих и отнимают у нас обоих 
единую память. Зачем? Понятно со-
вершенно зачем - разорвать, унизить, 
растоптать память, отодвинуть все. 
Но эфемерны перспективы движения 
в сторону Европы, потому что Европа 
даром ничего не дает никому. Тут при-
мер украинского народа.

КАК Я ПРОВЕЛ 
ЭТИМ ЛЕТОМ
- Это лето было очень непростым для 

нас. Но вы заметили, что российская 
сторона на всех уровнях реагировала 
очень спокойно, очень выверенно, 
многократно подтверждая неизмен-
ную стабильность наших отношений, 
расположенность к Беларуси, к мил-
лионам белорусов в системе отноше-
ний «город - город», «регион - регион», 
в системе отношений республикан-
ских и федеральных ведомств, в рам-
ках большей работы по вскрытию по-
тенциала Союзного договора.

Каким будет Союзное государство, 
прежде всего это вопрос к Беларуси, 
к ее запросу, ожиданиям. В том числе 
все западное давление, о котором мы 
с вами прочитали, там же удар не толь-
ко по белорусскому правительству, по 
белорусскому руководству и по Бела-
руси, там же удар и по России. Значит, 
не разделяют. Значит, на Западе Со-
юзное государство воспринимается 
более серьезным и более эффектив-
ным, чем мы сами считаем.

Поддержка Россией Белару-
си и  9,5-миллионного народа в 
экономическом плане, в  гумани-
тарном, в союзническом, обеспечи-
вая безопасность внешних границ, 
а  значит, и  внутренней жизни. 
Потому что сегодняшнее «раскачива-
ние» - попытка взлома безопасности, 
в том числе антитеррористической, 
единого Союзного государства.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ:

ЕСТЬ НЕВЕРОЯТНАЯ УГРОЗА 
БЕЗОПАСНОСТИ НАШИХ СТРАН

- Беларусь для России - это очень ценный союзник, 
по-настоящему ценный и равноправный? Буфер между 
Востоком и Западом? Или область, губерния в перспек-
тиве?

- Беларусь - независимое суверенное государство. Думаю, 
что мое мнение разделят миллионы моих соотечественников. 
Государство-брат, государство-друг и государство-союзник. 
Это родилось не сегодня, не по итогам этих протестов. Это 
было «миллионы» лет. Есть особая ткань отношений, которая 
не меряется тоннами нефти, кубометрами газа, долларами, 
белорусским рублем или российским. 

Давайте работать, чтобы поменьше было вопросов: кто 
на кого обиделся, не сказал доброе слово, недосказал или 
не успел. Чтобы тот союз и формат, который есть сегодня, 
становился прочнее. Не ради каких-то конъюнктурных шагов, 
а ради миллионов людей. 

Очень важно, чтобы понимание единого отечества от Бре-
ста до Владивостока, оно было. Много ли белорусов сегодня 
проехали по Золотому кольцу? Много ли побывало в Сибири? 
Надо открывать нашу страну для белорусов, а Беларусь для 
россиян: чистую, комфортную, доброжелательную, с мудрым 
и честным народом.

- Очевидна попытка создать по соседству 
с Россией «Украину 2.0» на примере Беларуси.

- Есть две книги - «Великая шахматная доска» 
Збигнева Бжезинского и «Психология народов 
и масс» Гюстава Лебона. Одна издана в  начале 
девяностых, другая - в начале десятых годов про-
шлого века. Совершенно необычным образом 
обе очень четко описывают события в Минске 
и в других городах Беларуси 2020 года.

Вы увидите, что желание раскачать ситуацию 
в отношении сначала Российской империи, по-
том Советского Союза, потом республик СНГ, 
оно неизменное, последовательное. И, думаю, 
за редким исключением малорезультативное.

Советские руководители поверили, что НАТО 
не будет двигаться на Восток. Что Германия 
будет «очагом мира, стабильности, радушия»... 
Сегодня танки нацелены на Беларусь, Союзное 
государство, у ближайшей границы Беларуси. 
В балтийских странах видим контингент войск 
НАТО.

Коварное - мало, наверное, примеров такого 
нечестивого пренебрежения своим словом - 
решение выдвигать НАТО к границам России.

Выступление главы российского государства 
на Мюнхенской конференции в 2007 году было 
обосновано пониманием того, что Запад будет 
становиться все более жестким по отношению 
к России и к ее ближайшим союзникам. Потому 
что геополитический интерес Запада перекрыл 
все те обязательства - к сожалению, устные - по 
нерасширению НАТО на Восток, по миру, откры-
тости. Фактически перечеркнут Хельсинкский 
заключительный акт 1975 года о безопасности 
в Европе, который подписали 35 лидеров госу-
дарств европейских стран и стран американ-
ского континента.

Мы видим маргинализацию международно-
го диалога. Пренебрежение не просто данным 
словом, а нормами международного права. Пре-
небрежение такого масштаба, что это есть не-
вероятная угроза безопасности нашей страны, 
Российской Федерации и ближайших союзников.

Именно поэтому, когда президент Путин объяв-
ляет о новых типах вооружений, которых сегодня 
нет ни у кого, это ведь не угроза кому-то. Это 
информация о том, насколько мощный оборон-
ный потенциал у России, а значит, и у Беларуси. 

- Информационный фантом сегод-
ня захватил весь мир и нас с вами 
тоже. Мы вынуждены страдать от то-
го, что должны его распознавать, в 
том числе те люди, которые сегодня 
подхвачены этим трендом. Внешние 
обстоятельства заставляют все время 
верить - не верить. Мир усложнился, 
и интернет невольно его усложнил. 
Но по сути человек остается таким, 
каким он был две тысячи лет назад - 
со своими эмоциями, реакциями, 
негодованием, обидой. Его можно 
подзавести, сказать: «Слушай, тебя 
власть плохо слышит, тебя давят. Ты 
же великий парень, ты же самостоя-
тельный».

Схемы одни и те же - по заведению 
толпы, по организации толпы. По вы-
зову вопросов: «Тебя унижают, тебя 
не слышат, выйди, скажи сам».

- Обычная манипуляция на чело-
веческих чувствах?

- Да. «Ты же должен ответить. Пой-
дем на улицу, ответим». Люди идут. 
Но тут есть еще один нюанс: если так 
можно говорить с человеком и он так 
реагирует, значит, точно он должен 
быть услышан. Может быть, сейчас 
этот огромный потенциал народной 
энергии повернуть в сторону поддерж-
ки конституционной реформы, еще 
большего обустройства своего дома, 
поддержки стариков, возвращения 
к истокам, к памяти Победы. К тому, 
чтобы мы осознали свою роль, бело-
русы, россияне, все те, кто сегодня 
испытывает это давление. Это, может 
быть, толчок к тому, чтобы мы, пе-
реосмыслив, стали сильнее, мудрее, 
спокойнее.

МАНИПУЛЯЦИЯ

ПОЙДЕМ НА УЛИЦУ, 
ОТВЕТИМ!

«УКРАИНА 2.0» ДЕЛАЕМ ВЫВОДЫ ЧТО НЕ МЕРЯЕТСЯ 
РУБЛЕМ?

ЕСТЬ 
ВОПРОС

Дмитрий Мезенцев считает, 
что наши страны должны 
идти рука об руку.
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 ■ Синеокая запретила въезд 
на свою территорию россиянам 
и жителям третьих стран из-за 
COVID-19. Исключение сделано 
только для транзитных путеше-
ственников и представителей 
власти.

ТОЛЬКО  
ПО ВОЗДУХУ
30 октября Совет Министров 

Беларуси принял постановление 
«О мерах по предотвращению рас-
пространения инфекционного за-
болевания». В документе сказано: 
въезд в республику в автодорож-
ных пунктах пропуска, пунктах 
упрощенного пропуска, пунктах 
пропуска на железнодорожных 
вокзалах, речных портах приоста-
навливается.

- Россияне, следующие транзи-
том через Беларусь, смогут въе-
хать. Если же они хотят посетить 
нашу страну с другой целью, то 
сделать этого не смогут, - подтвер-
дил официальный представи-
тель Госпогранкомитета Антон 
Бычковский.

Белорусы и россияне оказались 
в новой для себя реальности. На-
пример, от белорусской Орши 
до российского Смоленска всего 
лишь полтора часы езды. Для здеш-
них обитателей понятие границы 
до последних месяцев вообще не 
существовало.

- Люди у нас живут фактически 
на две страны, - рассказывает Ма-
рия Федорова. - У меня в Смолен-
ске родственники. То они сюда 
приедут, то мы к ним. Уже догово-
рись Новый год вместе встречать. 
А теперь все вдруг оборвалось. Для 
нас закрытие границы, конечно, 
очень существенно.

Единственный вариант сегод-
ня попасть в Синеокую - самолет. 
Национальный аэропорт «Минск» 
работает в прежнем режиме. Но 
если раньше из Москвы в бело-
русскую столицу в сутки летали не 
менее десяти самолетов, то сейчас 
количество рейсов из-за корона-
вируса сократилось до трех раз 
в неделю. Цены же по-прежнему 
кусаются. На четверг, 5 ноября, 
билет у «Аэрофлота» стоит в райо-
не сорока тысяч рублей. 8 ноября 
авиакомпания готова отвезти в Бе-
ларусь за 17 тысяч. На конец ноя-
бря еще можно ухватить билеты 

за десять тысяч. Допандемийные 
цены - тогда билеты стоили от трех 
тысяч - не вернутся ни в декабре, 
ни в январе, и даже на февраль 
пока надежды нет. При существую-
щем графике полетов «Аэрофлот» 
не продает билеты ниже десяти 
тысяч рублей.

У «Белавиа» ценник тоже бьет 
по карману. Свободные билеты 
в  бизнес-классе есть только на 
13 ноября за 35 тысяч, а 16-го чис-
ла можно улететь за 14,5 тысячи 
рублей. Самые дешевые билеты 
пока на 20 ноября  - за путеше-
ствие в Москву нужно будет отдать 
5,3  тысячи рублей. На декабрь 
цены начинаются от 11  тысяч, 
но зато на январь и февраль есть 
возможность купить их за шесть 
тысяч рублей.

ДОМОЙ ПУСТЯТ
Еще раньше Беларусь приняла 

решение закрыть свои границы 
с  Польшей, Украиной, Литвой 
и Латвией. Новость сразу стала 
самой обсуждаемой в республике.

«Как, неужели и белорусы не 
смогут вернуться домой, если они 
выезжали за пределы страны?» - 
задавались вопросом жители. 
 Особенно этот вопрос волновал 
тех, кто сам оказался в это вре-
мя за границей или его близкие 
должны были оттуда возвращать-
ся. Для многих белорусов  страны-
соседки  - транзитные. Нередко 
именно из аэропортов Латвии или 
Польши они летают на теплые ку-
рорты.

Несколько часов в минувший 
четверг пункты пропуска на 
 границе с  перечисленными го-
сударствами работали только на 
выезд. Пограничники даже пред-
упреждали людей, что выехать 
из Беларуси они смогут, а вот 
вернуться назад - нет. И объ-
ясняли это «карантинными 
мерами».

Через несколько часов по-
следовали официальные разъ-
яснения от Госпогранкомите-
та: «В связи со сложившейся 
эпидемической обстановкой 
в сопредельных странах Рес-
публика Беларусь временно 
ограничивает въезд на свою тер-
риторию через наземные пункты 
пропуска отдельных категорий фи-
зических лиц из Латвии, Литвы, 
Польши и Украины».

Антон Бычковский пояснил: бе-
лорусы спокойно могут попасть 

домой через наземные пункты 
пропуска:

- Что касается остальных кате-
горий граждан, то по ним на гра-
нице будут приниматься частные 
решения. То есть каждый конкрет-
ный случай будут рассматривать 
индивидуально.

Стала обязательной по при-
бытии в страну и десятидневная 
самоизоляция, но только для 
граждан, вернувшихся из стран 
«красной зоны». К таковым Мин-
здрав Беларуси 3 ноября причис-
лял 138 государств, среди них 
Украина, Польша, Литва. России 
в этом списке нет.

ПОСЛЕДСТВИЯ ПАНДЕМИИ

Бе
лТ

А

БЕЛАРУСЬ УШЛА НА КАРАНТИН

 ■ РФ держит свои границы на замке 
с марта, но исключения на пересечение 
есть и здесь.

В июне российские власти разрешили въезд 
на свою территорию белорусам и жителям 
третьих стран, цель визита которых - лечение 
или уход за родственниками. Также приехать 
в РФ могут вахтовики, которые работают 
на предприятиях с беспрерывным произ-
водственным циклом. Речь идет о сферах 
строительства, добычи нефти, газа, ядерной 
 энергетики, переработки полезных ископа-
емых, беспрепятственно пересечь границу 

могут и участники космических программ.
Для этого работодатели через органы ис-

полнительной власти, где расположено то или 
иное предприятие, должны направить список 
сотрудников в ФСБ и МВД. В нем указывают 
пункт пропуска, через который поедет сотруд-
ник. Он, в свою очередь, должен иметь на 
руках действующий трудовой договор или же 
документ на выполнение или оказание услуг.

Предъявить надо будет и справку об от-
сутствии коронавируса, сделанную не ранее 
чем за 72 часа до пересечения границы. Она 
освободит въезжающего от двухнедельной 
самоизоляции.

 ■ Транзитные путеше-
ственники должны покинуть 
страну в течение суток.

С 22 октября иностранцам, 
следующим транзитом через Си-
неокую, не нужно предъявлять 
справку об отсутствии корона-
вируса. Однако проезжающему 
надо документально подтвер-
дить 24-часовой транзит через 
территорию Беларуси. Это могут 
быть билеты, транзитная виза 
республики, официальное при-
глашение организации государ-

ства, куда следует иностранец, 
путевки в санатории и иные до-
кументы.

Если у транзитного иностран-
ца подтверждения не будет, по-
граничники выдадут ему специ-
альную анкету, где гость укажет, 
что намерен покинуть Беларусь 
в течение суток. Ее нужно будет 
отдать при выезде. Если тран-
зитный иностранец не успеет 
покинуть республику в течение 
суток, то на границе придется 
предъявить еще и справку с ре-
зультатами теста на ковид.

 ■ Исключение Совет Министров РБ сделал 
для некоторых категорий граждан.

Так, пересечь сухопутную или речную границу 
смогут:

1. Иностранцы, следующие по дипломатическим 
и служебным паспортам

2. Главы и члены официальных делегаций
3. Иностранцы, оказывающие международную 

безвозмездную помощь Беларуси
4. Водители, выполняющие международные 

перевозки, в том числе почтовых отправлений
5. Экипажи судов внутреннего водного транс-
порта, поездных бригад, локомотивных бри-
гад международного железнодорожного 
сообщения

6. Иностранцы, являющиеся супругами, 
родителями или детьми граждан Беларуси

7. Иностранцы, имеющие право на посто-
янное или временное проживание на терри-

тории республики
8. Иностранцы, имеющие разре-

шение на работу или подтверж-
дающие документы о трудоу-
стройстве на территории 
страны

9. Иностранцы, следующие 
в Беларусь по извещению 
о тяжелой болезни или смер-
ти близкого родственника

10. Иностранцы, осущест-
вляющие перевозки ство-
ловых клеток, органов для 
трансплантации.

ПРОЕЗД ОТКРЫТ

К МУЖУ И ДЕТЯМ - МОЖНО

УСПЕТЬ ЗА 24 ЧАСА ВАЖНОПО СПИСКАМ И СО СПРАВКОЙ ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

Бе
лТ

А

Через кордон 
пропустят только 
делегации или близких 
родственников.

РБ помахала рукой и Европе, 
и России, в республике 
опасаются всплеска ковида.
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 ■ Посол России в Беларуси - о ми-
тингах «под копирку», о передви-
жениях НАТО и о том, насколько 
серьезно воспринимают Союзное 
государство за его пределами.

Дмитрий Мезенцев дал большое 
интервью программе «Марков. Ни-
чего личного» на белорусском теле-
канале ОНТ.

РАЗОРВАТЬ, УНИЗИТЬ, 
РАСТОПТАТЬ
- После того как Владимир Путин 

высказался, что в Беларуси не стре-
ляют в спину семь раз, как в Амери-
ке, на митингах стало много анти-
российских плакатов. Для чего это 
сделано?

- Мы как будто начинаем мерить 
историю отношений Беларуси и Рос-
сии с момента того или иного митин-
га, марша, какой-то цепи солидар-
ности. Зачем? У нас огромный пласт 
отношений, у нас огромная совмест-

ная история, у нас единая Победа, 
у нас единая память.

Вы сейчас говорите о митингах те-
кущего года, а я вспоминаю митин-
ги 1989 - 1991-го, тяжелые события 
в Прибалтике, события 1993 года, ко-
торые пережила Россия. Это огромная 
плата за спокойствие и свободу. Так 
почему же сегодня некоторые бело-
русы ставят под сомнение те утраты 
ради спокойствия и нынешней свобо-
ды и хотят вернуться к тем очень не-
стабильным временам, перспектива 
которых совершенно неочевидна? Это 
вопрос уже к вам.

- Думаю, что мы разберемся 
с этим вопросом.

- Желаем вам как можно быстрее 
разобраться. Что касается президен-
та Путина. Владимир Владимирович 
очень четко и последовательно на 
протяжении всех лет, когда он гла-
ва государства, показывает особое 
расположение, особую поддержку 
белорусскому народу, Беларуси, ру-

ководству. Потому что по определе-
нию главы государства общаются друг 
с другом, общаются правительства, 
министерства, ведомства.

Вы видите, насколько интенсив-
ный контакт даже последние полто-
ра месяца глав регионов, насколько 
успешным был VII Форум регионов. 
750 миллионов долларов - цена тех 
контрактов, которые заключены се-
годня в поддержку белорусских пред-
приятий, объемы продаж на россий-
ский рынок.

Сегодня эти лозунги вымывают 
у нас обоих и отнимают у нас обоих 
единую память. Зачем? Понятно со-
вершенно зачем - разорвать, унизить, 
растоптать память, отодвинуть все. 
Но эфемерны перспективы движения 
в сторону Европы, потому что Европа 
даром ничего не дает никому. Тут при-
мер украинского народа.

КАК Я ПРОВЕЛ 
ЭТИМ ЛЕТОМ
- Это лето было очень непростым для 

нас. Но вы заметили, что российская 
сторона на всех уровнях реагировала 
очень спокойно, очень выверенно, 
многократно подтверждая неизмен-
ную стабильность наших отношений, 
расположенность к Беларуси, к мил-
лионам белорусов в системе отноше-
ний «город - город», «регион - регион», 
в системе отношений республикан-
ских и федеральных ведомств, в рам-
ках большей работы по вскрытию по-
тенциала Союзного договора.

Каким будет Союзное государство, 
прежде всего это вопрос к Беларуси, 
к ее запросу, ожиданиям. В том числе 
все западное давление, о котором мы 
с вами прочитали, там же удар не толь-
ко по белорусскому правительству, по 
белорусскому руководству и по Бела-
руси, там же удар и по России. Значит, 
не разделяют. Значит, на Западе Со-
юзное государство воспринимается 
более серьезным и более эффектив-
ным, чем мы сами считаем.

Поддержка Россией Белару-
си и  9,5-миллионного народа в 
экономическом плане, в  гумани-
тарном, в союзническом, обеспечи-
вая безопасность внешних границ, 
а  значит, и  внутренней жизни. 
Потому что сегодняшнее «раскачива-
ние» - попытка взлома безопасности, 
в том числе антитеррористической, 
единого Союзного государства.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ:

ЕСТЬ НЕВЕРОЯТНАЯ УГРОЗА 
БЕЗОПАСНОСТИ НАШИХ СТРАН

- Беларусь для России - это очень ценный союзник, 
по-настоящему ценный и равноправный? Буфер между 
Востоком и Западом? Или область, губерния в перспек-
тиве?

- Беларусь - независимое суверенное государство. Думаю, 
что мое мнение разделят миллионы моих соотечественников. 
Государство-брат, государство-друг и государство-союзник. 
Это родилось не сегодня, не по итогам этих протестов. Это 
было «миллионы» лет. Есть особая ткань отношений, которая 
не меряется тоннами нефти, кубометрами газа, долларами, 
белорусским рублем или российским. 

Давайте работать, чтобы поменьше было вопросов: кто 
на кого обиделся, не сказал доброе слово, недосказал или 
не успел. Чтобы тот союз и формат, который есть сегодня, 
становился прочнее. Не ради каких-то конъюнктурных шагов, 
а ради миллионов людей. 

Очень важно, чтобы понимание единого отечества от Бре-
ста до Владивостока, оно было. Много ли белорусов сегодня 
проехали по Золотому кольцу? Много ли побывало в Сибири? 
Надо открывать нашу страну для белорусов, а Беларусь для 
россиян: чистую, комфортную, доброжелательную, с мудрым 
и честным народом.

- Очевидна попытка создать по соседству 
с Россией «Украину 2.0» на примере Беларуси.

- Есть две книги - «Великая шахматная доска» 
Збигнева Бжезинского и «Психология народов 
и масс» Гюстава Лебона. Одна издана в  начале 
девяностых, другая - в начале десятых годов про-
шлого века. Совершенно необычным образом 
обе очень четко описывают события в Минске 
и в других городах Беларуси 2020 года.

Вы увидите, что желание раскачать ситуацию 
в отношении сначала Российской империи, по-
том Советского Союза, потом республик СНГ, 
оно неизменное, последовательное. И, думаю, 
за редким исключением малорезультативное.

Советские руководители поверили, что НАТО 
не будет двигаться на Восток. Что Германия 
будет «очагом мира, стабильности, радушия»... 
Сегодня танки нацелены на Беларусь, Союзное 
государство, у ближайшей границы Беларуси. 
В балтийских странах видим контингент войск 
НАТО.

Коварное - мало, наверное, примеров такого 
нечестивого пренебрежения своим словом - 
решение выдвигать НАТО к границам России.

Выступление главы российского государства 
на Мюнхенской конференции в 2007 году было 
обосновано пониманием того, что Запад будет 
становиться все более жестким по отношению 
к России и к ее ближайшим союзникам. Потому 
что геополитический интерес Запада перекрыл 
все те обязательства - к сожалению, устные - по 
нерасширению НАТО на Восток, по миру, откры-
тости. Фактически перечеркнут Хельсинкский 
заключительный акт 1975 года о безопасности 
в Европе, который подписали 35 лидеров госу-
дарств европейских стран и стран американ-
ского континента.

Мы видим маргинализацию международно-
го диалога. Пренебрежение не просто данным 
словом, а нормами международного права. Пре-
небрежение такого масштаба, что это есть не-
вероятная угроза безопасности нашей страны, 
Российской Федерации и ближайших союзников.

Именно поэтому, когда президент Путин объяв-
ляет о новых типах вооружений, которых сегодня 
нет ни у кого, это ведь не угроза кому-то. Это 
информация о том, насколько мощный оборон-
ный потенциал у России, а значит, и у Беларуси. 

- Информационный фантом сегод-
ня захватил весь мир и нас с вами 
тоже. Мы вынуждены страдать от то-
го, что должны его распознавать, в 
том числе те люди, которые сегодня 
подхвачены этим трендом. Внешние 
обстоятельства заставляют все время 
верить - не верить. Мир усложнился, 
и интернет невольно его усложнил. 
Но по сути человек остается таким, 
каким он был две тысячи лет назад - 
со своими эмоциями, реакциями, 
негодованием, обидой. Его можно 
подзавести, сказать: «Слушай, тебя 
власть плохо слышит, тебя давят. Ты 
же великий парень, ты же самостоя-
тельный».

Схемы одни и те же - по заведению 
толпы, по организации толпы. По вы-
зову вопросов: «Тебя унижают, тебя 
не слышат, выйди, скажи сам».

- Обычная манипуляция на чело-
веческих чувствах?

- Да. «Ты же должен ответить. Пой-
дем на улицу, ответим». Люди идут. 
Но тут есть еще один нюанс: если так 
можно говорить с человеком и он так 
реагирует, значит, точно он должен 
быть услышан. Может быть, сейчас 
этот огромный потенциал народной 
энергии повернуть в сторону поддерж-
ки конституционной реформы, еще 
большего обустройства своего дома, 
поддержки стариков, возвращения 
к истокам, к памяти Победы. К тому, 
чтобы мы осознали свою роль, бело-
русы, россияне, все те, кто сегодня 
испытывает это давление. Это, может 
быть, толчок к тому, чтобы мы, пе-
реосмыслив, стали сильнее, мудрее, 
спокойнее.

МАНИПУЛЯЦИЯ

ПОЙДЕМ НА УЛИЦУ, 
ОТВЕТИМ!

«УКРАИНА 2.0» ДЕЛАЕМ ВЫВОДЫ ЧТО НЕ МЕРЯЕТСЯ 
РУБЛЕМ?

ЕСТЬ 
ВОПРОС

Дмитрий Мезенцев считает, 
что наши страны должны 
идти рука об руку.

4 - 10 ноября / 2020 / № 51



6 - 12 ноября / 2020 / № 5112 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НА СВЯЗИ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ С 1 ноября сотовые операторы 
России и Беларуси оказались на шаг 
ближе к отказу от роуминга, в тесто-
вом режиме они опробуют систему 
с подешевевшими звонками.

ЧТО ЗА ЗВЕРЬ 
ИНТЕРКОННЕКТ?
Роуминг между Россией и Белару-

сью стал дешевле. Такое решение при-
нял Совет Министров Союзного госу-
дарства Беларуси и России. С 1 ноября 
ставка международного интерконнек-
та для звонков в роуминге снизилась 
с 30 до 1,5 цента за минуту. Интер-
коннект - сумма, которую один опе-
ратор платит другому за то, чтобы его 
абоненты могли продолжать звонить, 
когда выезжают за пределы своей до-
машней сети.

- Что позволяет многократно сни-
зить стоимость связи для пользова-
телей российских сим-карт, которые 
находятся на территории Республики, 
и для белорусских сим-карт в России, 
улучшив качество жизни граждан Со-
юзного государства, - пояснил зам-
председателя Правительства РФ 
Алексей Оверчук.

- С 1 ноября сотовые операторы пе-
реходят на тестовый режим по новой 
системе тарификации. Это не отме-
няет полностью тарифы на роуминг, 
но резко сокращает их стоимость, - 
заявил Госсекретарь Союзного го-
сударства Григорий Рапота.

Мобильные компании подтвердили 
«СВ» эту информацию.

- Новые условия сделают максималь-
но выгодными звонки россиян во вре-
мя их поездок в Беларусь, - сказали 
в пресс-службе Tele2.

- Союзные тарифы будем тестиро-
вать до конца года. Чтобы не было 
сбоев в механизмах работы с белорус-
скими операторами  в роуминговом 
трафике, - дополнили в «ВымпелКоме» 
(бренд «Билайн»).

«Стоимость звонков снизили для 
всех абонентов МТС независимо от 
тарифного плана», - сообщается на 
сайте оператора.

Переход на новые расценки прошел 
автоматически. Ничего дополнитель-
но подключать и оплачивать абонен-
ты не должны.

ДОРОГО КАЖДОЕ СЛОВО
Почему звонки при выезде за гра-

ницу стоят дороже? Все дело в роу-
минге.

- Роуминг - услуга, которая оказы-
вается не тем оператором, который 
работает в вашей стране, а операто-
рами того государства, куда вы при-
езжаете. Именно он обеспечивает 
подключение телефона приехавшего 
абонента к своей сети. За счет этого 
роуминг-партнер зарабатывает день-
ги. Часть денег получает и якорный 
оператор. В зависимости от того, вхо-
дящий или исходящий звонок, они 
делятся выручкой в  определенной 
пропорции, - поясняет гендиректор 
информационно-аналитического 
агентства Telecom Daily Денис Ку-
сков.

Ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин 
дополняет, что операторы заключают 
роуминговые соглашения, то есть до-
говариваются между собой, что чело-
век, приехавший со своей сим-картой, 
сможет за определенную сумму про-
должать пользоваться услугами сото-
вой связи. В зависимости от полити-
ки оператора, их аффилированности, 
цены могут быть разными.

НАМ БЫ 
ТАРИФЫ ВЗЯТЬ  
И ОТМЕНИТЬ
Работать над отменой роуминга на 

территории Союзного государства на-
чали в 2017 году. В декабре прошлого 
года приняли соответствующую до-
рожную карту.

Денис Кусков считает, что отмена 
роуминга между Россией и Беларусью 
возможна:

- Вряд ли из-за этого вырастут вну-
тренние тарифы операторов, потому 
что доля таких «роумеров» в общем 
объеме международных звонков не 
очень большая.

- Список лидеров меняется в зави-
симости от сезона. В этом году - и от 
карантинных ограничений. Беларусь 
стабильно входит в топ-5 роуминго-
вых направлений. В целом же эти 
услуги  трудно сравнивать по объему 
с национальным трафиком, - объ-
яснили «СВ» представители «Мега-
фона».

По наблюдениям Эльдара Мурта-
зина, обычно россияне продолжают 
пользоваться в Сионеокой собствен-
ными сим-картами. Белорусы же, вы-
езжая за пределы своей страны, часто 
покупают местные симки.

Сейчас обсуждается отмена роу-
минга в странах Евразийского эконо-
мического союза (сюда входят Рос-
сия, Беларусь, Армения, Казахстан, 
Кыргызстан). Это может произойти 
к 2025 году. 

Постепенно снижаться стоимость 
связи в поездках по ЕАЭС может на-
чать уже в следующем году. А вот 
в странах Евросоюза для путеше-
ственников роуминг отменили еще 
три года назад.

ЦИФРА НОМЕРА
потеряют сотовые операторы 
РФ в этом году из-за снижения 
объемов звонков в роуминге. 
Всему виной пандемия - рос-
сияне стали выезжать за гра-
ницу очень редко. Впрочем, 

эта сумма - всего один процент 
от годовой выручки операторов.

Сэкономить на мобильных звонках 
в зарубежных поездках реально.

- Сейчас везде есть бесплатный вай-
фай. Это безопасно, подключайтесь, 
не бойтесь. Либо можно купить мест-
ную сим-карту. Третий вариант - ис-
пользовать спецтарифы своей сети 
для выезжающих за рубеж, - советует 
Денис Кусков.

- Внимательно проглядите пред-

ложения для путешественников от 
вашего оператора. И обазательно 
подключите их заранее, - предупре-
ждает Эльдар Муртазин. - Иначе мо-
жете не просто попасть впросак, но  
и остаться без денег. Зачастую оп-
ция подключается с задержкой.  Когда 
вернетесь, не забудьте отключить. Так 
как деньги  продолжают списывать 
автоматически. 

ЧТО ДАЛЬШЕ

АЛЛО, ЕАЭС!

10 
МИЛЛИАРДОВ 

РУБЛЕЙ

РАЗГОВОР СЧЕТ ЛЮБИТ ЛАЙФХАКСТОИМОСТЬ ЗВОНКОВ В СГ В РОУМИНГЕ*

*Цены указаны в пересчете на российские рубли/минута.

ОПЕРАТОР      ВХОДЯЩИЕ        ИСХОДЯЩИЕ           СМС

LIFE:) (РБ)

А1 (РБ)

МТС (РБ)

МЕГАФОН

БИЛАЙН

ТЕЛЕ 2

МТС

3,5

3,4

3,5

2,5

3,5

2,0

8,0 (В БЕЛАРУСЬ)

8,0 (В БЕЛАРУСЬ)

6,6 (В БЕЛАРУСЬ)

СПИСАНИЯ 399 РУБ. В СУТКИ. В ЭТОТ ПАКЕТ ВХОДИТ 
60 МИНУТ ВХОДЯЩИХ И ИСХОДЯЩИХ ЗВОНКОВ

5,0 (В РОССИЮ)

3,5 (В РОССИЮ)

5,0

2,7

2,0

5,7

3,5

2,5

1,95

2,0

Бе
лТ

А

АБОНЕНТ ВПОЛНЕ ДОСТУПЕН

Эксперимент запущен, 
осталось понять, каким 
образом компенсировать 
потери операторов.

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ

Операторы отчитались, 
тарифы опубликовали, 
эксперимент запустил-
ся. Но так ли все на са-
мом деле? Доверяй, но 
проверяй  - говорит 
народная мудрость. 
Вот и  мы решили 
позвонить в Москву 
из Минска с россий-
ского МТС. Вдруг 
для простых або-
нентов счастье 
подешевевших 
звонков еще не 
доступно? Бол-
таем ровно три 
минуты  - связь 
хорошая, впро-
чем, как и всег-
да. Тут вопрос 

больше в цене. До ноября за такой 
краткий разговор со счета мигом 
улетали рублей двести! Проверяем 
баланс - все четко: минус 15, как 
и обещал оператор. Теперь каждая 
минутка исходящего в белорусском 
роуминге стоит пять рублей, непло-

хой шаг к полной отмене тарифика-
ции союзных звонков.

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru

Лучше если 
вас наберет 

белорус -  
с той стороны 

цены ниже.

ПРИЯТНЫЙ МИНУС
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В эти дни, оглашая 
окрестности эхом паровоз-
ного гудка, стучит по шпа-
лам страны «Поезд Победы». 

ПОЛНОЕ 
ПОГРУЖЕНИЕ
Уникальный состав. Един-

ственный такой в мире. Эда-
кий музей мадам Тюссо, толь-
ко про войну и  на колесах. 
Исключительно в российском 
исполнении до последней пу-
говицы на солдатской гимна-
стерке. Круто. Достоверно. 
Жутковато поначалу. 

- Компактное простран-
ство вагона создает ощуще-
ние полного погружения в ту 
победную, но вместе с  тем 
очень трагическую для нашей 
страны эпоху. Современные 
интерактивные технологии, 
использованные при созда-
нии экспозиции, еще больше 
усиливают эффект реально-
сти. Ни в одном музее такого 
ощущения не было, а здесь оно 
есть. И любой экспонат - будь 
то винтовка, пулемет, зенит-
ная пушка - можно потрогать 
руками. Проект очень важный. 
Особенно для подрастающего 
поколения. Чтобы ребята не по 
страницам учебника, а вот так, 
наяву, смогли погрузиться в то 
время. Лучше узнали и поня-
ли, какой ценой нам досталась 
Победа, - поделился впечатле-
ниями первый заместитель 
руководителя Администра-
ции Президента РФ Сергей 
Кириенко, провожавший 
поезд-музей в путь на Бело-
русском вокзале в Москве.

УТРО 22 ИЮНЯ
Поезд сделан как матреш-

ка. Снаружи современные 
скоростные вагоны, разри-
сованные броской победной 
символикой. Распахиваются 

автоматические двери, ты де-
лаешь шаг внутрь и невольно 
замираешь в легком ступоре, 
оказавшись в жестком плац-
карте начала сороковых. Фи-
гуры пассажиров как живые. 
Все в одежде тех лет. Легкая, 
непринужденная атмосфера. 
Дачники в панамах едут от-
дыхать. Утро 22 июня. Никто 
из них еще не догадывается, 
что ждет впереди. Болтают. 
Смеются. Кто-то режется 
в шахматы. Вот у окна дев-
чонка в очках, наверняка от-
личница, уткнулась в толстую 
книжку, не иначе роман про 
любовь. На другом сиденье 
притулился с краю вихрастый 
мальчишечка с удочкой, вчера 
друзья рассказали ему по се-
крету про страшно клевое ме-
сто, где ловятся во-о-о-такие 
щуки. На лице мальчишки 
блаженная улыбка, предвку-
шает сказочный улов. Ведерко 
с собой прихватил.

Юный рыбачок, словно Дан-
тов Вергилий, поведет нас по 
всему составу - по адским го-
дам той вой-
ны. Поезд-
музей состоит 
из восьми ва-
гонов. В каж-
дом воссозда-
на уникальная 
атмосфера того или иного со-
бытия - от первых боев до По-
беды.

Следующий вагон перено-
сит нас в тревожную осень 
сорок первого. Мальчишки-
курсанты едут на фронт. Слю-
нявя карандаши, учатся за-
полнять те самые «смертные» 
медальоны, по которым по-
исковики сегодня опознают 
найденные останки погибших 
в боях. А вот и знакомый нам 
рыбачок. Как быстро повзрос-
лел парнишка. Суровый, твер-
дый взгляд. Обритый наголо, 
как и его соседи, в пилотке со 

звездочкой, сжимает в руке 
стоящую прикладом на полу 
винтовку. Вагон разделен как 
бы пополам. Сразу за курсан-
тами проходим через окопы 
битвы за Москву.

РЕЖУТ ПО ЖИВОМУ
Среди эпизодов гениальной 

экспозиции есть особенно 
тяжелые. Например, вагон-
госпиталь, где идет сложная 
операция. На хирургическом 

столе заходит-
ся в истошном 
вопле раненый 
боец. Эфира 
тогда не хва-
тало. И перед 
о п е р а ц и е й , 

даже если это была ампута-
ция, бойцам вместо наркоза 
давали махнуть стакан спир-
та. Резали, считай, по живому. 
И это тоже правда войны.

Вот еще ужасная картина. 
Пытка пленного красноар-
мейца в  концлагере. Нату-
рализм зашкаливает. Нена-
висть бьет в голову, хочется 
схватить что-нибудь тяжелое 
и разнести рожи фашистов-
садистов. Останавливает, что 
это лишь восковые фигуры.

- Чувствуешь дрожь в коле-
нях, потому что понимаешь 
- это было на самом деле, - де-

лится, часто моргая от набе-
жавших слез, одна из посети-
тельниц.

Ба - опять наш рыбачок. Мы 
в вагоне о Сталинградской 
битве. Сюжет авторы приду-
мали весьма нетривиальный. 
Фельдмаршал Паулюс, уже 
в плену, помывшись в бане, 
стоит в одном исподнем и за-
думчиво смотрит в окно - там 
на знаменитых кадрах хрони-
ки советские войска замыка-
ют котел окружения его, Пау-
люса, 6-й армии. Фашистский 
вояка, один из авторов плана 
«Барбаросса», в жизни был ма-
ньяком чистоты и даже во вре-
мя самых ожесточенных боев 
менял белье три раза на дню. 
Сюжет в самую точку: ты-то 
чистенький, живой, а десятки 
тысяч твоих солдат, которых 
ты, герр Фридрих, обрек на 
гибель, лежат сейчас, запо-
рошенные сталинградским 
снегом. Наш рыбачок, в ар-
мейском полушубке и ушанке, 
держит в руках увешанный 
крестами китель фельдмар-
шала и смотрит на Паулюса. 
Смотрит без ненависти, ско-
рее с любопытством. Любо-
пытством победителя.

Экспозицию «Поезда Побе-
ды» создавали умельцы ма-
стерской «Невский баталист», 

те самые, которые работали 
над экспозицией в Брестской 
крепости. Но эта выставка, 
признаются художники, стала 
самой сложной. В некоторых 
сценах больше десятка персо-
нажей. Пришлось поломать 
голову, как разместить все 
задуманное в тесноте ваго-
нов шириной меньше трех 
метров.

- Старались максималь-
но правильно попасть в  то 
время,  - рассказывает арт-
директор мастерской Ев-
гений Попов. - Отбирая ти-
пажи, просмотрели тысячи 
архивных фотографий. Иной 
раз случайно встречали на 
улице человека с лицом точь-
в-точь из сороковых годов 
и  приглашали его попози-
ровать для будущей фигуры. 
И знаете, когда мы объясня-
ли людям, для чего нам по-
надобился их скульптурный 
портрет, никто не отказывал-
ся. Приходили не по одному 
разу, даже с работы отпраши-
вались. Ведь тема войны - свя-
щенная для нас.

Обо всем, что ждет посети-
телей в каждом из вагонов 
уникального эшелона, расска-
зывать нет смысла. Это надо 
видеть своими глазами. А уви-
дишь - не забудешь.

МАЛЬЧИШКИ ЕХАЛИ НА ФРОНТ
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SOUZVECHE.RU
ПОДРОБНОЕ РАСПИСАНИЕ 

СМОТРИТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

Некоторые сцены настолько реалистичны, что коленки 
подкашиваются. Натурализм зашкаливает, и зрителю хочется 
вцепиться в фашистов, пытающих пленного красноармейца.

Попасть в вагоны передвижного музея 
можно бесплатно, но с соблюдением всех 
норм безопасности - в маске и перчатках.

НА ЗАМЕТКУ

За предстоящие полгода 
«Поезд Победы» исколесит 
почти всю России. Побыва-
ет в шестидесяти городах. 
Маршрут захватит всю ли-
нию фронта от Архангель-
ска до Крыма и  пройдет 
по следующим пунктам: 
Санкт-Петербург, Псков, 
Мурманск, Смоленск, Курск, 
Тула, Владикавказ, Ново-
российск, Керчь, Севасто-
поль. Финальной точкой 
первой части маршрута 
станет город-герой Волго-
град. Затем музей на коле-
сах двинется на Дальний 
Восток по Транссибирской 
магистрали. Вход - бесплат-
ный.

Где встречать 
исторический 
состав?
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ С 1 ноября сотовые операторы 
России и Беларуси оказались на шаг 
ближе к отказу от роуминга, в тесто-
вом режиме они опробуют систему 
с подешевевшими звонками.

ЧТО ЗА ЗВЕРЬ 
ИНТЕРКОННЕКТ?
Роуминг между Россией и Белару-

сью стал дешевле. Такое решение при-
нял Совет Министров Союзного госу-
дарства Беларуси и России. С 1 ноября 
ставка международного интерконнек-
та для звонков в роуминге снизилась 
с 30 до 1,5 цента за минуту. Интер-
коннект - сумма, которую один опе-
ратор платит другому за то, чтобы его 
абоненты могли продолжать звонить, 
когда выезжают за пределы своей до-
машней сети.

- Что позволяет многократно сни-
зить стоимость связи для пользова-
телей российских сим-карт, которые 
находятся на территории Республики, 
и для белорусских сим-карт в России, 
улучшив качество жизни граждан Со-
юзного государства, - пояснил зам-
председателя Правительства РФ 
Алексей Оверчук.

- С 1 ноября сотовые операторы пе-
реходят на тестовый режим по новой 
системе тарификации. Это не отме-
няет полностью тарифы на роуминг, 
но резко сокращает их стоимость, - 
заявил Госсекретарь Союзного го-
сударства Григорий Рапота.

Мобильные компании подтвердили 
«СВ» эту информацию.

- Новые условия сделают максималь-
но выгодными звонки россиян во вре-
мя их поездок в Беларусь, - сказали 
в пресс-службе Tele2.

- Союзные тарифы будем тестиро-
вать до конца года. Чтобы не было 
сбоев в механизмах работы с белорус-
скими операторами  в роуминговом 
трафике, - дополнили в «ВымпелКоме» 
(бренд «Билайн»).

«Стоимость звонков снизили для 
всех абонентов МТС независимо от 
тарифного плана», - сообщается на 
сайте оператора.

Переход на новые расценки прошел 
автоматически. Ничего дополнитель-
но подключать и оплачивать абонен-
ты не должны.

ДОРОГО КАЖДОЕ СЛОВО
Почему звонки при выезде за гра-

ницу стоят дороже? Все дело в роу-
минге.

- Роуминг - услуга, которая оказы-
вается не тем оператором, который 
работает в вашей стране, а операто-
рами того государства, куда вы при-
езжаете. Именно он обеспечивает 
подключение телефона приехавшего 
абонента к своей сети. За счет этого 
роуминг-партнер зарабатывает день-
ги. Часть денег получает и якорный 
оператор. В зависимости от того, вхо-
дящий или исходящий звонок, они 
делятся выручкой в  определенной 
пропорции, - поясняет гендиректор 
информационно-аналитического 
агентства Telecom Daily Денис Ку-
сков.

Ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин 
дополняет, что операторы заключают 
роуминговые соглашения, то есть до-
говариваются между собой, что чело-
век, приехавший со своей сим-картой, 
сможет за определенную сумму про-
должать пользоваться услугами сото-
вой связи. В зависимости от полити-
ки оператора, их аффилированности, 
цены могут быть разными.

НАМ БЫ 
ТАРИФЫ ВЗЯТЬ  
И ОТМЕНИТЬ
Работать над отменой роуминга на 

территории Союзного государства на-
чали в 2017 году. В декабре прошлого 
года приняли соответствующую до-
рожную карту.

Денис Кусков считает, что отмена 
роуминга между Россией и Беларусью 
возможна:

- Вряд ли из-за этого вырастут вну-
тренние тарифы операторов, потому 
что доля таких «роумеров» в общем 
объеме международных звонков не 
очень большая.

- Список лидеров меняется в зави-
симости от сезона. В этом году - и от 
карантинных ограничений. Беларусь 
стабильно входит в топ-5 роуминго-
вых направлений. В целом же эти 
услуги  трудно сравнивать по объему 
с национальным трафиком, - объ-
яснили «СВ» представители «Мега-
фона».

По наблюдениям Эльдара Мурта-
зина, обычно россияне продолжают 
пользоваться в Сионеокой собствен-
ными сим-картами. Белорусы же, вы-
езжая за пределы своей страны, часто 
покупают местные симки.

Сейчас обсуждается отмена роу-
минга в странах Евразийского эконо-
мического союза (сюда входят Рос-
сия, Беларусь, Армения, Казахстан, 
Кыргызстан). Это может произойти 
к 2025 году. 

Постепенно снижаться стоимость 
связи в поездках по ЕАЭС может на-
чать уже в следующем году. А вот 
в странах Евросоюза для путеше-
ственников роуминг отменили еще 
три года назад.

ЦИФРА НОМЕРА
потеряют сотовые операторы 
РФ в этом году из-за снижения 
объемов звонков в роуминге. 
Всему виной пандемия - рос-
сияне стали выезжать за гра-
ницу очень редко. Впрочем, 

эта сумма - всего один процент 
от годовой выручки операторов.

Сэкономить на мобильных звонках 
в зарубежных поездках реально.

- Сейчас везде есть бесплатный вай-
фай. Это безопасно, подключайтесь, 
не бойтесь. Либо можно купить мест-
ную сим-карту. Третий вариант - ис-
пользовать спецтарифы своей сети 
для выезжающих за рубеж, - советует 
Денис Кусков.

- Внимательно проглядите пред-

ложения для путешественников от 
вашего оператора. И обазательно 
подключите их заранее, - предупре-
ждает Эльдар Муртазин. - Иначе мо-
жете не просто попасть впросак, но  
и остаться без денег. Зачастую оп-
ция подключается с задержкой.  Когда 
вернетесь, не забудьте отключить. Так 
как деньги  продолжают списывать 
автоматически. 

ЧТО ДАЛЬШЕ

АЛЛО, ЕАЭС!

10 
МИЛЛИАРДОВ 

РУБЛЕЙ

РАЗГОВОР СЧЕТ ЛЮБИТ ЛАЙФХАКСТОИМОСТЬ ЗВОНКОВ В СГ В РОУМИНГЕ*

*Цены указаны в пересчете на российские рубли/минута.
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АБОНЕНТ ВПОЛНЕ ДОСТУПЕН

Эксперимент запущен, 
осталось понять, каким 
образом компенсировать 
потери операторов.

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ

Операторы отчитались, 
тарифы опубликовали, 
эксперимент запустил-
ся. Но так ли все на са-
мом деле? Доверяй, но 
проверяй  - говорит 
народная мудрость. 
Вот и  мы решили 
позвонить в Москву 
из Минска с россий-
ского МТС. Вдруг 
для простых або-
нентов счастье 
подешевевших 
звонков еще не 
доступно? Бол-
таем ровно три 
минуты  - связь 
хорошая, впро-
чем, как и всег-
да. Тут вопрос 

больше в цене. До ноября за такой 
краткий разговор со счета мигом 
улетали рублей двести! Проверяем 
баланс - все четко: минус 15, как 
и обещал оператор. Теперь каждая 
минутка исходящего в белорусском 
роуминге стоит пять рублей, непло-

хой шаг к полной отмене тарифика-
ции союзных звонков.

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru

Лучше если 
вас наберет 

белорус -  
с той стороны 

цены ниже.

ПРИЯТНЫЙ МИНУС
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В эти дни, оглашая 
окрестности эхом паровоз-
ного гудка, стучит по шпа-
лам страны «Поезд Победы». 

ПОЛНОЕ 
ПОГРУЖЕНИЕ
Уникальный состав. Един-

ственный такой в мире. Эда-
кий музей мадам Тюссо, толь-
ко про войну и  на колесах. 
Исключительно в российском 
исполнении до последней пу-
говицы на солдатской гимна-
стерке. Круто. Достоверно. 
Жутковато поначалу. 

- Компактное простран-
ство вагона создает ощуще-
ние полного погружения в ту 
победную, но вместе с  тем 
очень трагическую для нашей 
страны эпоху. Современные 
интерактивные технологии, 
использованные при созда-
нии экспозиции, еще больше 
усиливают эффект реально-
сти. Ни в одном музее такого 
ощущения не было, а здесь оно 
есть. И любой экспонат - будь 
то винтовка, пулемет, зенит-
ная пушка - можно потрогать 
руками. Проект очень важный. 
Особенно для подрастающего 
поколения. Чтобы ребята не по 
страницам учебника, а вот так, 
наяву, смогли погрузиться в то 
время. Лучше узнали и поня-
ли, какой ценой нам досталась 
Победа, - поделился впечатле-
ниями первый заместитель 
руководителя Администра-
ции Президента РФ Сергей 
Кириенко, провожавший 
поезд-музей в путь на Бело-
русском вокзале в Москве.

УТРО 22 ИЮНЯ
Поезд сделан как матреш-

ка. Снаружи современные 
скоростные вагоны, разри-
сованные броской победной 
символикой. Распахиваются 

автоматические двери, ты де-
лаешь шаг внутрь и невольно 
замираешь в легком ступоре, 
оказавшись в жестком плац-
карте начала сороковых. Фи-
гуры пассажиров как живые. 
Все в одежде тех лет. Легкая, 
непринужденная атмосфера. 
Дачники в панамах едут от-
дыхать. Утро 22 июня. Никто 
из них еще не догадывается, 
что ждет впереди. Болтают. 
Смеются. Кто-то режется 
в шахматы. Вот у окна дев-
чонка в очках, наверняка от-
личница, уткнулась в толстую 
книжку, не иначе роман про 
любовь. На другом сиденье 
притулился с краю вихрастый 
мальчишечка с удочкой, вчера 
друзья рассказали ему по се-
крету про страшно клевое ме-
сто, где ловятся во-о-о-такие 
щуки. На лице мальчишки 
блаженная улыбка, предвку-
шает сказочный улов. Ведерко 
с собой прихватил.

Юный рыбачок, словно Дан-
тов Вергилий, поведет нас по 
всему составу - по адским го-
дам той вой-
ны. Поезд-
музей состоит 
из восьми ва-
гонов. В каж-
дом воссозда-
на уникальная 
атмосфера того или иного со-
бытия - от первых боев до По-
беды.

Следующий вагон перено-
сит нас в тревожную осень 
сорок первого. Мальчишки-
курсанты едут на фронт. Слю-
нявя карандаши, учатся за-
полнять те самые «смертные» 
медальоны, по которым по-
исковики сегодня опознают 
найденные останки погибших 
в боях. А вот и знакомый нам 
рыбачок. Как быстро повзрос-
лел парнишка. Суровый, твер-
дый взгляд. Обритый наголо, 
как и его соседи, в пилотке со 

звездочкой, сжимает в руке 
стоящую прикладом на полу 
винтовку. Вагон разделен как 
бы пополам. Сразу за курсан-
тами проходим через окопы 
битвы за Москву.

РЕЖУТ ПО ЖИВОМУ
Среди эпизодов гениальной 

экспозиции есть особенно 
тяжелые. Например, вагон-
госпиталь, где идет сложная 
операция. На хирургическом 

столе заходит-
ся в истошном 
вопле раненый 
боец. Эфира 
тогда не хва-
тало. И перед 
о п е р а ц и е й , 

даже если это была ампута-
ция, бойцам вместо наркоза 
давали махнуть стакан спир-
та. Резали, считай, по живому. 
И это тоже правда войны.

Вот еще ужасная картина. 
Пытка пленного красноар-
мейца в  концлагере. Нату-
рализм зашкаливает. Нена-
висть бьет в голову, хочется 
схватить что-нибудь тяжелое 
и разнести рожи фашистов-
садистов. Останавливает, что 
это лишь восковые фигуры.

- Чувствуешь дрожь в коле-
нях, потому что понимаешь 
- это было на самом деле, - де-

лится, часто моргая от набе-
жавших слез, одна из посети-
тельниц.

Ба - опять наш рыбачок. Мы 
в вагоне о Сталинградской 
битве. Сюжет авторы приду-
мали весьма нетривиальный. 
Фельдмаршал Паулюс, уже 
в плену, помывшись в бане, 
стоит в одном исподнем и за-
думчиво смотрит в окно - там 
на знаменитых кадрах хрони-
ки советские войска замыка-
ют котел окружения его, Пау-
люса, 6-й армии. Фашистский 
вояка, один из авторов плана 
«Барбаросса», в жизни был ма-
ньяком чистоты и даже во вре-
мя самых ожесточенных боев 
менял белье три раза на дню. 
Сюжет в самую точку: ты-то 
чистенький, живой, а десятки 
тысяч твоих солдат, которых 
ты, герр Фридрих, обрек на 
гибель, лежат сейчас, запо-
рошенные сталинградским 
снегом. Наш рыбачок, в ар-
мейском полушубке и ушанке, 
держит в руках увешанный 
крестами китель фельдмар-
шала и смотрит на Паулюса. 
Смотрит без ненависти, ско-
рее с любопытством. Любо-
пытством победителя.

Экспозицию «Поезда Побе-
ды» создавали умельцы ма-
стерской «Невский баталист», 

те самые, которые работали 
над экспозицией в Брестской 
крепости. Но эта выставка, 
признаются художники, стала 
самой сложной. В некоторых 
сценах больше десятка персо-
нажей. Пришлось поломать 
голову, как разместить все 
задуманное в тесноте ваго-
нов шириной меньше трех 
метров.

- Старались максималь-
но правильно попасть в  то 
время,  - рассказывает арт-
директор мастерской Ев-
гений Попов. - Отбирая ти-
пажи, просмотрели тысячи 
архивных фотографий. Иной 
раз случайно встречали на 
улице человека с лицом точь-
в-точь из сороковых годов 
и  приглашали его попози-
ровать для будущей фигуры. 
И знаете, когда мы объясня-
ли людям, для чего нам по-
надобился их скульптурный 
портрет, никто не отказывал-
ся. Приходили не по одному 
разу, даже с работы отпраши-
вались. Ведь тема войны - свя-
щенная для нас.

Обо всем, что ждет посети-
телей в каждом из вагонов 
уникального эшелона, расска-
зывать нет смысла. Это надо 
видеть своими глазами. А уви-
дишь - не забудешь.

МАЛЬЧИШКИ ЕХАЛИ НА ФРОНТ
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ПОДРОБНОЕ РАСПИСАНИЕ 

СМОТРИТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

Некоторые сцены настолько реалистичны, что коленки 
подкашиваются. Натурализм зашкаливает, и зрителю хочется 
вцепиться в фашистов, пытающих пленного красноармейца.

Попасть в вагоны передвижного музея 
можно бесплатно, но с соблюдением всех 
норм безопасности - в маске и перчатках.

НА ЗАМЕТКУ

За предстоящие полгода 
«Поезд Победы» исколесит 
почти всю России. Побыва-
ет в шестидесяти городах. 
Маршрут захватит всю ли-
нию фронта от Архангель-
ска до Крыма и  пройдет 
по следующим пунктам: 
Санкт-Петербург, Псков, 
Мурманск, Смоленск, Курск, 
Тула, Владикавказ, Ново-
российск, Керчь, Севасто-
поль. Финальной точкой 
первой части маршрута 
станет город-герой Волго-
град. Затем музей на коле-
сах двинется на Дальний 
Восток по Транссибирской 
магистрали. Вход - бесплат-
ный.

Где встречать 
исторический 
состав?
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Сборная России выиграла  
в Минске международный турнир 
памяти Владимира Ботвинника. 
Второе место у белорусов.

Впервые в соревнованиях уча-
ствовали девушки. Всего за медали 
в спорткомплексе «Чижовка-Арена» 
сражались девяносто восемь масте-
ров перчатки - в том числе из Грузии, 
Китая, Узбекистана и Франции. На се-
годняшнем коронавирусном безрыбье, 
когда соревнования отменяются одно 
за другим, любой состоявшийся на-
зло пандемии турнир - уже праздник. 
Международный - праздник вдвойне.

РИНГ ПАМЯТИ
Тем более когда он посвящен памяти 

такого человека, как Владимир Ботвин-
ник. Для Беларуси имя легендарное. 
Он первым из боксеров Синеокой стал 
чемпионом СССР и пробился в сборную 
Союза. Простой мальчишка из деревни 
Малая Слепянка под Минском. Богатыр-
скую добрую силушку он унаследовал от 
отца,  потомственного кузнеца. В 1941-м 
батя ушел добровольцев на фронт, по-
пал в плен и погиб.

Характер будущего чемпиона зака-
лила улица. Мог дать сдачи любому, но 
первым никогда не задирался. В одной 
из уличных потасовок сразу с тремя ху-
лиганами его и приметил проходивший 
мимо тренер Леонид Романенко. Оце-
нил задатки победителя и пригласил 
мальчишку в боксерскую секцию. Судь-
ба Ботвинника была решена.

Без труда не вытянешь и рыбки из 
пруда, не говоря о чемпионской медали. 
На  тренировках пахал как проклятый. 
Попутно учился в Белорусском институ-

те физкультуры. 1959-й - год двойного 
триумфа Ботвинника. Сначала победил 
на Спартакиаде народов СССР, затем 
выиграл «золото» чемпионата страны.

Завершив спортивную карьеру, стал 
преуспевающим тренером. Что уди-
вительно, сам он выступал в легчай-
шем весе, а подготовил чемпионов-
тяжеловесов - Валерия Почетухина, 
Анатолия Василевского, Алексея Де-
мидовича, Николая Дивовича.

Он ушел из жизни в 2001 году. Бла-
годарные ученики, соратники-тренеры 
и просто почитатели его таланта реши-
ли, что память о нем должна сохраниться 
не только в мемуарах с картинками, но 
и непосредственно на ринге. Так появи-
лась идея организовать турнир его име-
ни. Боксерская федерация была только 
«за». Откликнулись и власти Минска. 
Из просто городского турнир быстро 
превратился в республиканский, затем 
перешагнул границы страны. Самыми 
первыми, что, впрочем, неудивительно, 
на турнир подъехали боксеры из России, 

где у Ботвинника всегда было много 
настоящих друзей. За россиянами на 
минский ринг потянулись лучшие спор-
тсмены из других республик бывшего 
союза. Следом повалили гурьбой ребята 
из дальнего зарубежья. Статус турнира 
стал настолько весомым, что его взяла 
под крыло Европейская конфедерация 
бокса и включила в свой международ-
ный соревновательный календарь.

ХВОСТАТЫЙ ТАЛИСМАН
В этом году турниру решили добавить 

красоты - на ринг впервые вышли дамы. 
Дебют удался.

- Классно, что теперь девушки высту-
пают. Хочется, чтобы женский бокс и 
дальше развивался. Больше соперни-
ков, конкуренции, - светится от счастья, 
как золотая медаль, победительница 
турнира Ирина Виноградова из Го-
меля.

Преимущество белорусок на ринге 
было внушительным. Они выиграли 
три финала из четырех. Единственной, 

кому удалось разбавить хозяйскую ге-
гемонию на вершине пьедестала, ста-
ла россиянка Владлена Безлапова. 
В решающем поединке разобралась 
с соперницей очень конкретно. Два 
нокдауна - и судья остановил поеди-
нок, провозгласив ее победу за явным 
преимуществом.

- Временами было тяжело, но вообще 
все здорово. Мне понравилось. Про-
ведение, атмосфера - все прекрасно. 
И подарки замечательные. Особенно 
зубренок. Симпатичный такой. Мягень-
кий. И хвостик смешной. Думаю, что 
станет теперь моим талисманом, буду 
брать его с собой на все соревнова-
ния, - пообещала Владлена.

Москвич Алексей Шендрик уступил 
в финале минчанину Кириллу Леван-
кову, но не сказать, чтобы сильно рас-
строился:

- Наоборот, мне было интересно, - го-
ворит Алексей. - Я впервые встречался 
на ринге с соперником из Беларуси. 
У него хорошая школа. Противостоять 
непросто. Если будет возможность, обя-
зательно приеду в будущем году, чтобы 
взять реванш.

Турнир - это еще и время для пере-
говоров и встреч. Белорусская и рос-
сийская федерации бокса подписали 
соглашение о сотрудничестве. Теперь 
вместе будут готовить чемпионов:

- В планах общие сборы, взаимооб-
мен спортсменами в рамках между-
народных турниров,  - рассказывает 
исполнительный директор Бело-
русской федерации бокса Денис 
Сабалевский. - Мы будем приезжать 
к россиянам, они - к нам. Уверен, об-
щие усилия дадут хорошие результаты 
и принесут в копилку наших  команд не 
одну медаль на крупнейших соревно-
ваниях.

КРАСОТА С КУЛАКАМИ БОКС

Борис ОРЕХОВ

 ■ Недолго фанфары труби-
ли. Рекордное представитель-
ство трех российских клубов 
в Лиге чемпионов, что мно-
гие поспешили расценить как 
огромный прогресс нашего 
футбола, обернулось новым 
рекордом, но уже с огромным 
знаком «минус».

Во втором туре Лиги чем-
пионов все три российских 
представителя ушли с  поля 
побежденными. После чего 
стало ясно, что никуда-то наш 
футбол не прогрессирует на 
самом деле, а командам, за-
дающим тон в национальном 
чемпионате, включая гегемо-
на всех последних лет «Зенит», 
до европейских топ-клубов, 
как до Луны.

Разница мячей на троих со-
всем удручающая - 1:8. «Крас-
нодар» в первом - историче-
ском - матче Лиги чемпионов 
на родной арене был нещадно 
бит лондонским «Челси» - 0:4. 
Столичный «Локомотив» усту-
пил в Черкизове «Баварии» - 
1:2. Наконец, «Зенит», как 
ни пыжился, ничего не смог 
противопоставить в Дортмун-
де местной «Боруссии» - 0:2. 
Питерцы за всю игру ни разу 
даже не пробили в створ во-

рот хозяев. Дзюба, ау! Съе-
ли Дзюбу немецкие за-
щитники, ни разу не дав 
ему толком зацепиться 
за мяч. И его даже при-
шлось заменить.

Как ни хотелось бы об 
этом думать, но, похо-
же, кошмар прошлой 
осени, когда наши 
клубы, демонстрируя 

беспомощный футбол, 
вылетели из еврокубков 
уже на первой стадии, 
рискует повториться.

Жестче других оце-
нил тройное фиа-
ско заслуженный 
тренер СССР, под 
руководством ко-
торого сборная 
Союза выиграла 
золотые меда-
ли на Олим-
пиаде-1988, 
А н а т о л и й 
Бышовец:

- Странно го-
ворить о позо-
ре в еврокуб-
ках команд 
из позорно-
го чемпио-

ната. Вероятно, можно сделать 
скидку лишь «Краснодару», он 
хотя бы старается сохранять 
целостность игры и на евро-
пейской арене. Хотя для по-
беды только этого фактора, 
как выясняется, недостаточно.

Не хватает чего? Мастер-
ства, разумеется. В первом ту-

ре этот изъян не так очевидно 
бросался в глаза - россий-
ские клубы сражались тог-
да с аутсайдерами своих 
квартетов. Теперь же им 
пришлось схлестнуться 

с фаворитами - и все боляч-
ки сразу вылезли наружу. На-

ши команды банально оказа-
лись ниже и классом, и ценой 
исполнителей. Сравнительная 
стоимость особенно контра-
стирует на паре «Краснодар» - 
«Челси». Состав англичан в со-

вокупности оценивается 
на трансферном рынке 

в 840 миллионов евро, 
краснодарцев - толь-
ко в 115 миллионов. 
Разница отразилась 
и в итоговых цифрах 
на табло.

Сыграли свою роль 
и просчеты тренеров. 
Больше всего претен-

зий звучит в адрес на-
ставника «Зенита» Сер-

гея Семака.
- Мы видим, что 

игра у команды не по-
ставлена, она разва-
лилась. Нет системы. 

Конечно, это вопрос к главно-
му тренеру. Результата-то нет. 
Три поражения кряду, включая 
проигрыш «Рубину» в чемпио-
нате страны. И, в общем-то, 
никто не скажет, что это слу-
чайность, - негодует извест-
ный телекомментатор Генна-
дий Орлов.

Говорят, что руководство 
«Зенита» уже задумалось о сме-
не рулевого. По крайней мере 
в испанском издании Don Balon 
появилась информация, что 
начальство питерского клуба 
всерьез заинтересовалось кан-
дидатурой бывшего наставни-
ка лондонского «Тоттенхэма» 
Маурисио Почеттино. И буд-
то бы уже готово предложить 
аргентинскому специалисту 
контракт с зарплатой в десять 
миллионов евро. Но Почетти-
но медлит с ответом.

Так что Сергею Семаку при-
дется пока самому вытаски-
вать команду из турнирной 
ямы. «Зенит» в своей группе 
осел на дне с нулем очков. Но 
шансы зацепиться хотя бы за 
третье место еще остаются. 
Предстоящие матчи станут для 
тренера и всех футболистов 
«Зенита» моментом профес-
сиональной истины. Впрочем, 
то же самое касается не только 
питерцев. Пока наши клубы 
чужие на этом празднике жиз-
ни. Станут ли своими? Вопрос, 
на который не ответит ни одна 
гадалка.

ДЗЮБА ГДЕ? НЕМЦЫ СЪЕЛИ
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Защитники 
«Боруссии»  
не дали форварду 
ни единого шанса 
показать свое 
забивное умение. 
Тормозили его, 
даже обхватив  
по-борцовски 
руками, на что  
судья закрывал 
глаза.
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На ринге «Чижовка-Арена» бились мастера перчатки из пяти стран: три финала  
из четырех остались за хозяевами, но в итоговом зачете гости оказались сильнее.
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- Я россиянин, пере-
ехал в Беларусь с ВНЖ 
три года назад, живу 
в  Минске. На работе 
сказали, что со следующего 
года мне выдадут ID-карту, 
как новый документ, удо-
стоверяющий личность. Но 
я же гражданин России. На-
до ли ее оформлять?

- На прошлой неделе ста-
ло известно, что ID-карты бу-
дут введены в Синеокой уже 
с 2021 года. И они затронут не 
только белорусов, но и ино-
странцев, которые проживают 
в республике на постоянной 
основе, так что на работе ска-
зали правильно.

ID-карта в ближайшем бу-
дущем станет единственным 
документом, удостоверяю-
щим личность на территории 
Беларуси. За каждой картой 
будет закреплен считыва-
тель и  код. На самом пла-
стике укажут необходимую 
информацию о гражданине 
(имя, фамилия, отчество, дата 
рождения и т.д.). А вот сведе-
ния о месте рождения и реги-
страции, браке, детях и тому 
подобное запишут в специ-
альном микрочипе, который 
активируется только при вхо-
де в информационную систе-
му. В частности, считыватели 
установят на рабочих местах 
в организациях.

Если же у вас не будет ID-
карты, то не получится офор-
мить биометрический паспорт 
и, соответственно, выехать 
за границу. Пока стоимость 
таких документов неизвестна, 
но ID-карты смогут бесплатно 
получить граждане до 14 лет 
и инвалиды.

Бояться новых документов 
не следует, поскольку све-
дения, содержащиеся в них, 
будут максимально защище-
ны. 

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение» (12+)
09.45, 17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Петр Елфимов 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

21.15 «Есть вопрос: какая 
конституционная реформа 
ожидает Беларусь?» (12+)

22.15 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

01.15 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
04.00 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
05.30 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук (с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
08.45 «Есть вопрос: какая 

конституционная реформа 
ожидает Беларусь?» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Руслан Алехно 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)
21.15 «Наши люди. Артем Туров» (12+)
21.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
22.00 «МАМА» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
01.15 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
02.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

04.00 «БА-БУ» (16+)
05.30 «Наши люди. Янина Мелехова 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 

Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

07.50 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 
ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (12+)

09.00 «Минск - Москва+. 
Коронавирус: вторая волна. 
Как защититься?» (12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Наши люди. Сергей Фалькин 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Снасти у Насти. Штекер 
против фидера. Октябрь» (12+)

11.00, 19.15 «Карта Родины» (12+)
11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ИЛЛЮЗИЯ ОХОТЫ»
13.35 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
19.00 «RuBy. Найти и обезвредить. 

Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва+. 

Коронавирус: вторая волна. 
Как защититься?» (12+)

20.45 «МЫМРА» (16+)
22.10 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ПРОШЛОГО» 

(16+)
23.55 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)
02.45 «Наши люди. Тео 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Минск - Москва+. 

Коронавирус: вторая волна. 
Как защититься?» (12+)

07.50 «ЯСЬ И ЯНИНА» (12+)
09.00, 11.30 «RuBy» (12+)
09.15, 11.00, 19.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
10.00 «Наши люди. Влад Канопка 

(с субтитрами)» (12+)
10.30 «Снасти у Насти. Неман. Лещ. 

Подлещик. Ноябрь» (12+)
11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА»
13.35 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
19.00 «Минск - Москва+. 

Коронавирус: вторая волна. 
Как защититься?» (12+)

19.45 «RuBy. Телефоны без SIM-карт. 
В России начинается новая 
мобильная эра» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ЭКВАТОР» (16+)
22.25 «Наши люди. Дарья Московская 

(с субтитрами)» (12+)
22.55 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

23.25 «Минск - Москва. Единое 
образовательное 
пространство: почему оно 
необходимо для интеграции?» 
(12+)

23.55 «МЫМРА» (16+)
01.20 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)
04.00 «ВОЛКИ» (16+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15 «Братская кухня» 

(12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Сергей Рекеда 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Политтехнологии на разрыв 
шаблона. Зачем Лукашенко 
встречается в СИЗО 
с оппозицией?» (12+)

21.15, 02.45 «Клуб экспертов. Час 
пик» (12+)

21.30 «Наши люди. Олег Кассин 
(с субтитрами)» (12+)

22.00 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Протесты в Беларуси: кто 
выигрывает в информационной 
войне?» (12+)

01.15 «ЭКВАТОР» (16+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
03.45 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Артем Туров» (12+)
09.15 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

09.45, 17.45, 23.45, 05.45 «Клуб 
экспертов. Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Кирилл Коктыш 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ЯСЬ И ЯНИНА» (12+)
17.15 «Наши люди. Сергей 

Кандыбович» (12+)
21.15 «Минск - Москва. Троянский 

конь на полке магазина - как 
распознать?» (12+)

21.45 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» (16+)
23.10 «Наши люди. Дмитрий Астрахан 

(с субтитрами)» (12+)
23.35 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

01.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

04.00 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
05.30 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 

Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва. Троянский 

конь на полке магазина - как 
распознать?» (12+)

09.15 «Наши люди. Артем Туров» (12+)
09.45 «RuBy. Собраться большой 

компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Владимир 
Афонский (с субтитрами)» (12+)

15.15 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)
21.15, 05.45 «Клуб экспертов. Час 

Пик» (12+)
21.30 «Наши люди. Оксана Солопова 

(с субтитрами)» (12+)
22.00 «Новое PROчтение. Сокровища 

Музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

22.30 «БА-БУ» (16+)
01.15 «СТАЯ» (16+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ВОЛКИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 17.15 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение. Сокровища 
Музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

09.45, 17.45, 23.45 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Сергей 
Кандыбович (с субтитрами)» 
(12+)

16.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
17.00 «RuBy. Горячие челленджи 

карантина» (12+)
21.15 «Есть вопрос: кому нужны 

цветные революции на 
постсоветском пространстве?» 
(12+)

22.15 «МЫМРА» (12+)
01.15 «ВОЛКИ» (16+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

9 ноября 10 ноября 11 ноября 12 ноября

5 ноября 6 ноября 7 ноября 8 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Сборная России выиграла  
в Минске международный турнир 
памяти Владимира Ботвинника. 
Второе место у белорусов.

Впервые в соревнованиях уча-
ствовали девушки. Всего за медали 
в спорткомплексе «Чижовка-Арена» 
сражались девяносто восемь масте-
ров перчатки - в том числе из Грузии, 
Китая, Узбекистана и Франции. На се-
годняшнем коронавирусном безрыбье, 
когда соревнования отменяются одно 
за другим, любой состоявшийся на-
зло пандемии турнир - уже праздник. 
Международный - праздник вдвойне.

РИНГ ПАМЯТИ
Тем более когда он посвящен памяти 

такого человека, как Владимир Ботвин-
ник. Для Беларуси имя легендарное. 
Он первым из боксеров Синеокой стал 
чемпионом СССР и пробился в сборную 
Союза. Простой мальчишка из деревни 
Малая Слепянка под Минском. Богатыр-
скую добрую силушку он унаследовал от 
отца,  потомственного кузнеца. В 1941-м 
батя ушел добровольцев на фронт, по-
пал в плен и погиб.

Характер будущего чемпиона зака-
лила улица. Мог дать сдачи любому, но 
первым никогда не задирался. В одной 
из уличных потасовок сразу с тремя ху-
лиганами его и приметил проходивший 
мимо тренер Леонид Романенко. Оце-
нил задатки победителя и пригласил 
мальчишку в боксерскую секцию. Судь-
ба Ботвинника была решена.

Без труда не вытянешь и рыбки из 
пруда, не говоря о чемпионской медали. 
На  тренировках пахал как проклятый. 
Попутно учился в Белорусском институ-

те физкультуры. 1959-й - год двойного 
триумфа Ботвинника. Сначала победил 
на Спартакиаде народов СССР, затем 
выиграл «золото» чемпионата страны.

Завершив спортивную карьеру, стал 
преуспевающим тренером. Что уди-
вительно, сам он выступал в легчай-
шем весе, а подготовил чемпионов-
тяжеловесов - Валерия Почетухина, 
Анатолия Василевского, Алексея Де-
мидовича, Николая Дивовича.

Он ушел из жизни в 2001 году. Бла-
годарные ученики, соратники-тренеры 
и просто почитатели его таланта реши-
ли, что память о нем должна сохраниться 
не только в мемуарах с картинками, но 
и непосредственно на ринге. Так появи-
лась идея организовать турнир его име-
ни. Боксерская федерация была только 
«за». Откликнулись и власти Минска. 
Из просто городского турнир быстро 
превратился в республиканский, затем 
перешагнул границы страны. Самыми 
первыми, что, впрочем, неудивительно, 
на турнир подъехали боксеры из России, 

где у Ботвинника всегда было много 
настоящих друзей. За россиянами на 
минский ринг потянулись лучшие спор-
тсмены из других республик бывшего 
союза. Следом повалили гурьбой ребята 
из дальнего зарубежья. Статус турнира 
стал настолько весомым, что его взяла 
под крыло Европейская конфедерация 
бокса и включила в свой международ-
ный соревновательный календарь.

ХВОСТАТЫЙ ТАЛИСМАН
В этом году турниру решили добавить 

красоты - на ринг впервые вышли дамы. 
Дебют удался.

- Классно, что теперь девушки высту-
пают. Хочется, чтобы женский бокс и 
дальше развивался. Больше соперни-
ков, конкуренции, - светится от счастья, 
как золотая медаль, победительница 
турнира Ирина Виноградова из Го-
меля.

Преимущество белорусок на ринге 
было внушительным. Они выиграли 
три финала из четырех. Единственной, 

кому удалось разбавить хозяйскую ге-
гемонию на вершине пьедестала, ста-
ла россиянка Владлена Безлапова. 
В решающем поединке разобралась 
с соперницей очень конкретно. Два 
нокдауна - и судья остановил поеди-
нок, провозгласив ее победу за явным 
преимуществом.

- Временами было тяжело, но вообще 
все здорово. Мне понравилось. Про-
ведение, атмосфера - все прекрасно. 
И подарки замечательные. Особенно 
зубренок. Симпатичный такой. Мягень-
кий. И хвостик смешной. Думаю, что 
станет теперь моим талисманом, буду 
брать его с собой на все соревнова-
ния, - пообещала Владлена.

Москвич Алексей Шендрик уступил 
в финале минчанину Кириллу Леван-
кову, но не сказать, чтобы сильно рас-
строился:

- Наоборот, мне было интересно, - го-
ворит Алексей. - Я впервые встречался 
на ринге с соперником из Беларуси. 
У него хорошая школа. Противостоять 
непросто. Если будет возможность, обя-
зательно приеду в будущем году, чтобы 
взять реванш.

Турнир - это еще и время для пере-
говоров и встреч. Белорусская и рос-
сийская федерации бокса подписали 
соглашение о сотрудничестве. Теперь 
вместе будут готовить чемпионов:

- В планах общие сборы, взаимооб-
мен спортсменами в рамках между-
народных турниров,  - рассказывает 
исполнительный директор Бело-
русской федерации бокса Денис 
Сабалевский. - Мы будем приезжать 
к россиянам, они - к нам. Уверен, об-
щие усилия дадут хорошие результаты 
и принесут в копилку наших  команд не 
одну медаль на крупнейших соревно-
ваниях.

КРАСОТА С КУЛАКАМИ БОКС

Борис ОРЕХОВ

 ■ Недолго фанфары труби-
ли. Рекордное представитель-
ство трех российских клубов 
в Лиге чемпионов, что мно-
гие поспешили расценить как 
огромный прогресс нашего 
футбола, обернулось новым 
рекордом, но уже с огромным 
знаком «минус».

Во втором туре Лиги чем-
пионов все три российских 
представителя ушли с  поля 
побежденными. После чего 
стало ясно, что никуда-то наш 
футбол не прогрессирует на 
самом деле, а командам, за-
дающим тон в национальном 
чемпионате, включая гегемо-
на всех последних лет «Зенит», 
до европейских топ-клубов, 
как до Луны.

Разница мячей на троих со-
всем удручающая - 1:8. «Крас-
нодар» в первом - историче-
ском - матче Лиги чемпионов 
на родной арене был нещадно 
бит лондонским «Челси» - 0:4. 
Столичный «Локомотив» усту-
пил в Черкизове «Баварии» - 
1:2. Наконец, «Зенит», как 
ни пыжился, ничего не смог 
противопоставить в Дортмун-
де местной «Боруссии» - 0:2. 
Питерцы за всю игру ни разу 
даже не пробили в створ во-

рот хозяев. Дзюба, ау! Съе-
ли Дзюбу немецкие за-
щитники, ни разу не дав 
ему толком зацепиться 
за мяч. И его даже при-
шлось заменить.

Как ни хотелось бы об 
этом думать, но, похо-
же, кошмар прошлой 
осени, когда наши 
клубы, демонстрируя 

беспомощный футбол, 
вылетели из еврокубков 
уже на первой стадии, 
рискует повториться.

Жестче других оце-
нил тройное фиа-
ско заслуженный 
тренер СССР, под 
руководством ко-
торого сборная 
Союза выиграла 
золотые меда-
ли на Олим-
пиаде-1988, 
А н а т о л и й 
Бышовец:

- Странно го-
ворить о позо-
ре в еврокуб-
ках команд 
из позорно-
го чемпио-

ната. Вероятно, можно сделать 
скидку лишь «Краснодару», он 
хотя бы старается сохранять 
целостность игры и на евро-
пейской арене. Хотя для по-
беды только этого фактора, 
как выясняется, недостаточно.

Не хватает чего? Мастер-
ства, разумеется. В первом ту-

ре этот изъян не так очевидно 
бросался в глаза - россий-
ские клубы сражались тог-
да с аутсайдерами своих 
квартетов. Теперь же им 
пришлось схлестнуться 

с фаворитами - и все боляч-
ки сразу вылезли наружу. На-

ши команды банально оказа-
лись ниже и классом, и ценой 
исполнителей. Сравнительная 
стоимость особенно контра-
стирует на паре «Краснодар» - 
«Челси». Состав англичан в со-

вокупности оценивается 
на трансферном рынке 

в 840 миллионов евро, 
краснодарцев - толь-
ко в 115 миллионов. 
Разница отразилась 
и в итоговых цифрах 
на табло.

Сыграли свою роль 
и просчеты тренеров. 
Больше всего претен-

зий звучит в адрес на-
ставника «Зенита» Сер-

гея Семака.
- Мы видим, что 

игра у команды не по-
ставлена, она разва-
лилась. Нет системы. 

Конечно, это вопрос к главно-
му тренеру. Результата-то нет. 
Три поражения кряду, включая 
проигрыш «Рубину» в чемпио-
нате страны. И, в общем-то, 
никто не скажет, что это слу-
чайность, - негодует извест-
ный телекомментатор Генна-
дий Орлов.

Говорят, что руководство 
«Зенита» уже задумалось о сме-
не рулевого. По крайней мере 
в испанском издании Don Balon 
появилась информация, что 
начальство питерского клуба 
всерьез заинтересовалось кан-
дидатурой бывшего наставни-
ка лондонского «Тоттенхэма» 
Маурисио Почеттино. И буд-
то бы уже готово предложить 
аргентинскому специалисту 
контракт с зарплатой в десять 
миллионов евро. Но Почетти-
но медлит с ответом.

Так что Сергею Семаку при-
дется пока самому вытаски-
вать команду из турнирной 
ямы. «Зенит» в своей группе 
осел на дне с нулем очков. Но 
шансы зацепиться хотя бы за 
третье место еще остаются. 
Предстоящие матчи станут для 
тренера и всех футболистов 
«Зенита» моментом профес-
сиональной истины. Впрочем, 
то же самое касается не только 
питерцев. Пока наши клубы 
чужие на этом празднике жиз-
ни. Станут ли своими? Вопрос, 
на который не ответит ни одна 
гадалка.

ДЗЮБА ГДЕ? НЕМЦЫ СЪЕЛИ
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Защитники 
«Боруссии»  
не дали форварду 
ни единого шанса 
показать свое 
забивное умение. 
Тормозили его, 
даже обхватив  
по-борцовски 
руками, на что  
судья закрывал 
глаза.
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На ринге «Чижовка-Арена» бились мастера перчатки из пяти стран: три финала  
из четырех остались за хозяевами, но в итоговом зачете гости оказались сильнее.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я россиянин, пере-
ехал в Беларусь с ВНЖ 
три года назад, живу 
в  Минске. На работе 
сказали, что со следующего 
года мне выдадут ID-карту, 
как новый документ, удо-
стоверяющий личность. Но 
я же гражданин России. На-
до ли ее оформлять?

- На прошлой неделе ста-
ло известно, что ID-карты бу-
дут введены в Синеокой уже 
с 2021 года. И они затронут не 
только белорусов, но и ино-
странцев, которые проживают 
в республике на постоянной 
основе, так что на работе ска-
зали правильно.

ID-карта в ближайшем бу-
дущем станет единственным 
документом, удостоверяю-
щим личность на территории 
Беларуси. За каждой картой 
будет закреплен считыва-
тель и  код. На самом пла-
стике укажут необходимую 
информацию о гражданине 
(имя, фамилия, отчество, дата 
рождения и т.д.). А вот сведе-
ния о месте рождения и реги-
страции, браке, детях и тому 
подобное запишут в специ-
альном микрочипе, который 
активируется только при вхо-
де в информационную систе-
му. В частности, считыватели 
установят на рабочих местах 
в организациях.

Если же у вас не будет ID-
карты, то не получится офор-
мить биометрический паспорт 
и, соответственно, выехать 
за границу. Пока стоимость 
таких документов неизвестна, 
но ID-карты смогут бесплатно 
получить граждане до 14 лет 
и инвалиды.

Бояться новых документов 
не следует, поскольку све-
дения, содержащиеся в них, 
будут максимально защище-
ны. 
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ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение» (12+)
09.45, 17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Петр Елфимов 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

21.15 «Есть вопрос: какая 
конституционная реформа 
ожидает Беларусь?» (12+)

22.15 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

01.15 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
04.00 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
05.30 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук (с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
08.45 «Есть вопрос: какая 

конституционная реформа 
ожидает Беларусь?» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Руслан Алехно 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)
21.15 «Наши люди. Артем Туров» (12+)
21.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
22.00 «МАМА» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
01.15 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
02.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

04.00 «БА-БУ» (16+)
05.30 «Наши люди. Янина Мелехова 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 

Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

07.50 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 
ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (12+)

09.00 «Минск - Москва+. 
Коронавирус: вторая волна. 
Как защититься?» (12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Наши люди. Сергей Фалькин 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Снасти у Насти. Штекер 
против фидера. Октябрь» (12+)

11.00, 19.15 «Карта Родины» (12+)
11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ИЛЛЮЗИЯ ОХОТЫ»
13.35 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
19.00 «RuBy. Найти и обезвредить. 

Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва+. 

Коронавирус: вторая волна. 
Как защититься?» (12+)

20.45 «МЫМРА» (16+)
22.10 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ПРОШЛОГО» 

(16+)
23.55 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)
02.45 «Наши люди. Тео 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Минск - Москва+. 

Коронавирус: вторая волна. 
Как защититься?» (12+)

07.50 «ЯСЬ И ЯНИНА» (12+)
09.00, 11.30 «RuBy» (12+)
09.15, 11.00, 19.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
10.00 «Наши люди. Влад Канопка 

(с субтитрами)» (12+)
10.30 «Снасти у Насти. Неман. Лещ. 

Подлещик. Ноябрь» (12+)
11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА»
13.35 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
19.00 «Минск - Москва+. 

Коронавирус: вторая волна. 
Как защититься?» (12+)

19.45 «RuBy. Телефоны без SIM-карт. 
В России начинается новая 
мобильная эра» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ЭКВАТОР» (16+)
22.25 «Наши люди. Дарья Московская 

(с субтитрами)» (12+)
22.55 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

23.25 «Минск - Москва. Единое 
образовательное 
пространство: почему оно 
необходимо для интеграции?» 
(12+)

23.55 «МЫМРА» (16+)
01.20 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)
04.00 «ВОЛКИ» (16+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15 «Братская кухня» 

(12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Сергей Рекеда 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Политтехнологии на разрыв 
шаблона. Зачем Лукашенко 
встречается в СИЗО 
с оппозицией?» (12+)

21.15, 02.45 «Клуб экспертов. Час 
пик» (12+)

21.30 «Наши люди. Олег Кассин 
(с субтитрами)» (12+)

22.00 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Протесты в Беларуси: кто 
выигрывает в информационной 
войне?» (12+)

01.15 «ЭКВАТОР» (16+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
03.45 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Артем Туров» (12+)
09.15 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

09.45, 17.45, 23.45, 05.45 «Клуб 
экспертов. Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Кирилл Коктыш 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ЯСЬ И ЯНИНА» (12+)
17.15 «Наши люди. Сергей 

Кандыбович» (12+)
21.15 «Минск - Москва. Троянский 

конь на полке магазина - как 
распознать?» (12+)

21.45 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» (16+)
23.10 «Наши люди. Дмитрий Астрахан 

(с субтитрами)» (12+)
23.35 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

01.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

04.00 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
05.30 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 

Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва. Троянский 

конь на полке магазина - как 
распознать?» (12+)

09.15 «Наши люди. Артем Туров» (12+)
09.45 «RuBy. Собраться большой 

компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Владимир 
Афонский (с субтитрами)» (12+)

15.15 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)
21.15, 05.45 «Клуб экспертов. Час 

Пик» (12+)
21.30 «Наши люди. Оксана Солопова 

(с субтитрами)» (12+)
22.00 «Новое PROчтение. Сокровища 

Музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

22.30 «БА-БУ» (16+)
01.15 «СТАЯ» (16+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ВОЛКИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 17.15 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение. Сокровища 
Музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

09.45, 17.45, 23.45 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Сергей 
Кандыбович (с субтитрами)» 
(12+)

16.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
17.00 «RuBy. Горячие челленджи 

карантина» (12+)
21.15 «Есть вопрос: кому нужны 

цветные революции на 
постсоветском пространстве?» 
(12+)

22.15 «МЫМРА» (12+)
01.15 «ВОЛКИ» (16+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

9 ноября 10 ноября 11 ноября 12 ноября

5 ноября 6 ноября 7 ноября 8 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

1. ПОПРОБОВАТЬ 
ДУШУ НА ВКУС

Как говорила Тося Кисли-
цына из фильма «Девчата»: 
«А что картошка? Думаешь, 
это так вот просто, сварил 
и съел? Не тут-то было! Из 
картошки знаешь сколько 
можно блюд приготовить? 
А ну, считай: картошка жа-
реная, отварная, пюре, кар-
тофель фри, картофель пай. 
Картофельные пирожки с мя-
сом, с грибами и так далее. 
Картофельные оладьи, запе-
канка, картофель, тушеный 
с черносливом…» Белорусы 
список могут продолжать до 
бесконечности. Но есть в нем 

явный фаворит - загадочные 
«клёцки с душами». Нежная 
тертая картофельная оболоч-
ка начиняется мясным фар-
шем, грибами или шкварка-
ми. Попробовать это чудо 
можно в ресторанах и кафе 
на севере страны. К слову, 
когда разрезаешь горячую 
душистую клёцку - изнутри 
поднимается облачко пара. 
Это и есть та самая «душа». 
Хотя местные рассказывают 
и другую, более прагматич-
ную версию названия: «Клец-
ки  - блюдо не на каждый 
день, ведь мяса, его «души», 
на каждый день не напа-
сешься».

2. ЗАГОТОВИТЬ 
СЫР НА ЗИМУ

У греков - фета, у французов - рок-
фор, а в Синеокой - клинковый сыр. 
Известен на Руси еще с XIII века, но 
ассоциируется прежде всего с бе-
лорусскими землями. Собственно, 
поэтому и в Российской империи его 
все называли «белорусским».

Необычное название сыр получил 
благодаря характерной клиноподоб-
ной форме. Вкусовые особенности 
диктует способ приготовления. Дела-
ют его из творога, которым набивают 
льняной мешочек, а затем дают стечь 
лишней влаге и прессуют. Клинко-
вый сыр бывает медовым и соленым, 
с добавлением тмина, ягод или зе-
лени. А есть его можно как свежим, 
так и сухим. Известно, что в старину 
белорусские хозяйки натирали и до-
бавляли сыр даже в каши - на манер 
итальянского пармезана.

3.  ПОБЫВАТЬ НА РОДИНЕ БАРАНОК
Русский самовар невозможно представить без 

румяного десерта с дыркой. Между тем доподлинно из-
вестно: баранки - изобретение жителей Сморгони, что на 
Гродненщине. Об этом в своей «Большой кулинарной 
книге» писал знаменитый Вильям Похлебкин.

Дело было в середине XVII века, когда 
магнаты Радзивиллы основали в местеч-
ке школу дрессировки медведей. Косола-
пых учили танцевать и проделывать все-
возможные фокусы и трюки, с которыми 
они потом гастролировали по всей Европе. 
Чем кормили в долгих странствиях ненасыт-
ного зверя? Причудливыми «абваранками». 
У круглого печенья из заварного теста непре-
менно была дырка. Да не красоты ради, а для 
удобства - дрессировщики носили его на шее, 
повесив на веревку. Медведи хитрые, могли и стащить.

За старинными рецептами первых баранок - в Сморгон-
ский краеведческий музей. А купить готовый фирменный 
гостинец можно в любом магазине: местный хлебозавод 
специализируется на производстве съедобных сувениров. 
Кроме того, в старинном городке проводят фестиваль 
баранок. Специально 
к торжеству здешние 
умелицы пекут метро-
вые баранки - никто 
отсюда голодным не 
уезжает.
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Улиток можно отведать прямо на ферме в Гродненской 
области, здесь предложат не только эскарго, но и суп, пасту, 
и даже шашлык.

ПЯТЬ ПРИЧИН ОТПРАВИТЬСЯ 
В ГАСТРОТУР ПО БЕЛАРУСИ

4. СОБРАТЬ РОГАТЫЙ УРОЖАЙ
Есть в белорусской кухне и место экзотике. 

А именно - деликатесным улиткам, которых обожают 
французские гурманы. В лучших парижских ресторанах 
давно подают деликатесы, собранные не на бургундских 
виноградниках, а… в белорусских селах! В Кореличском 
районе Гродненской области есть ферма, где выращи-
ванием улиток занимаются профессионально. Из кро-
шечных диких мальков - в полноценный рогатый урожай. 
Причем не каких-то заграничных, а тех, что были собраны 
в окрестностях. Факт: за последние годы Синеокая за-
работала больше пяти миллионов долларов на экспорте 
эскарго. Впечатляет?

Распробовать изыски можно на месте - суп с улитками, 
запеченные улитки с белым вином, улиточные салаты, 
паста и даже шашлык. Готовят блюда прямо на глазах 
у посетителей, так что в свежести продукта и его качестве 
можно не сомневаться. Есть интересные предложения спе-
циально для дам - маски для лица с улиточным муцином 
и массаж тела рогатыми обитателями фермы.

5.  ВЕРНУТЬСЯ 
В СОВЕТСКОЕ 
ДЕТСТВО

Самая вкусная в мире сгущен-
ка - белорусская. Тут уж никто 
не станет спорить! Фирменные 
синие баночки Рогачевского мо-
лочного комбината несложно 
отыскать в супермаркетах Бер-
лина, Нью-Йорка и Тель-Авива. 
А в России ежегодно находят 
сотни контрафактной сгущен-
ки с узнаваемым логотипом за-
вода. В чем секрет? Рогачев - 
единственное на постсоветском 
пространстве место, где сохра-

нили непрерывную технологию 
сгущения молока. Этот 
вкус ни с каким другим 
не перепутать. Помимо 

классической сладости, тут 
выпускают вариации для гур-
манов - с какао, цикорием, 

натуральным кофе и другими 
добавками.

Интересно, что комбинат 
прославился на весь мир еще 

в конце 1930-х годов. Уже тог-
да местное сгущенное молоко 
с сахаром в четырехкилограм-
мовых жестяных банках, кофе 

в 200-граммовых стаканчиках 
и сливочное масло в бочках 
экспортировались даже за 
океан.

Возле завода 
в Рогачеве 
сгущенке даже 
поставили 
памятник. 
Несъедобно, 
но масштабно.

«Абваранки» дресировщики 
носили на шее, чтобы 

хитрые медведи не стащили 
лакомство.

Павел МАРТИНЧИК/kpmedia.ru

«Белорусский» точно 
подойдет к любой трапезе!

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.
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